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Monitoreo y Análisis  

23/agosto/2023 

SECRETARIO 
  

El Contador / Redacción 
El restringir la producción y comercialización de plaguicidas en la producción de cultivos en 
México traería como principales consecuencias la pérdida de cultivos y el incremento de 
precios de los productos del campo. Esto, de acuerdo con la Protección de Cultivos, Ciencia y 
Tecnología, asociación que agrupa a 85 empresas dedicadas a la investigación y desarrollo, 
producción y comercialización de insumos para el campo, presidida por Roberto Escalante, 
que hoy presentará su análisis sobre el impacto económico en el que, además, destaca que 
una prohibición total de plaguicidas repercutiría sobre 4% del PIB, un asunto que debería 
atender la dependencia a cargo de Víctor Manuel Villalobos. Excélsior, 3 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001755nc.pdf 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B-392) Anuncian Agricultura y Consejo Nacional Agropecuario 1er Congreso Nacional 
de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria 
Con el propósito de concientizar a la población sobre la importancia de la sanidad e inocuidad 
para mantener la producción de alimentos seguros a precios accesibles para más de 126 
millones de mexicanos, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA) celebrarán los próximos 6 y 7 de septiembre de 2023 el 1er 
Congreso Nacional de Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria.  
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-se-suma-a-las-acciones-para-reducir-el-desperdicio-de-
alimentos/  
https://hojaderutadigital.mx/anuncian-agricultura-y-consejo-nacional-agropecuario-1er-congreso-
nacional-de-sanidad-e-inocuidad-agroalimentaria/  
https://acustiknoticias.com/2023/08/anuncian-agricultura-y-consejo-nacional-agropecuario-1er-
congreso-nacional-de-sanidad-e-inocuidad-agroalimentaria/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538442/Anuncian-1er-Congreso-Nacional-de-Sanidad-e-Inocuidad-
Agroalimentaria.html 
https://www.angulo7.com.mx/2023/08/22/haran-primer-congreso-nacional-de-sanidad-e-inocuidad-
agroalimentaria/  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1694111822528262353  
https://twitter.com/SENASICA/status/1694138312867660021 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=842444577299807&set=a.556144725929795  
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(B-391) Apoyan trabajadores de Agricultura acciones de la Red de Bancos de Alimentos 
de México 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural entregó cerca de ocho toneladas de 
alimentos no perecederos a la Red de Bancos de Alimentos de México (Red BAMX), que 
fueron donadas por personal de la institución, para apoyar las tareas que lleva a cabo la 
organización no gubernamental en favor de las personas que viven en situación de 
vulnerabilidad alimentaria. Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001785nc.pdf 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/pese-a-la-hambruna-en-mexico-cada-ano-se-pierden-30-
millones-de-toneladas-de-alimentos-10576858.html  
https://hojaderutadigital.mx/apoyan-trabajadores-de-agricultura-acciones-de-la-red-de-bancos-de-
alimentos-de-mexico/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/538395/Apoyan-trabajadores-de-Agricultura-acciones-de-la-Red-
de-Bancos-de-Alimentos-de-Mexico.html  
https://coneme.com.mx/2023/08/apoyan-trabajadores-de-agricultura-acciones-de-la-red-de-bancos-de-
alimentos-de-mexico/  
https://article.wn.com/view-
lemonde/2023/08/22/Apoyan_trabajadores_de_Agricultura_acciones_de_la_Red_de_Ban/#/related_news 
https://www.contrareplica.mx/nota-Apoyan-trabajadores-de-Agricultura-acciones-de-la-Red-de-Bancos-
de-Alimentos-202322829  
https://diariocambio22.mx/apoyan-trabajadores-de-agricultura-acciones-de-la-red-de-bancos-de-
alimentos-de-mexico/ 
https://www.la-prensa.com.mx/mexico/en-mexico-se-desperdician-30-mil-toneladas-de-alimentos-al-ano-
red-bamx-10579828.html  
https://www.nadietepregunto.com.mx/apoyan-trabajadores-de-agricultura-acciones-de-la-red-de-bancos-
de-alimentos-de-mexico/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/08/22/apoyan-trabajadores-de-agricultura-acciones-de-la-red-de-
bancos-de-alimentos-de-mexico/  
https://twitter.com/NTPnewss/status/1694071985297596655  
https://twitter.com/jrz3061/status/1694101712615719088  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1694068162856182258  
https://twitter.com/DiarioCAMBIO22/status/1694099409716257229  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=273585282092542&set=pcb.273585298759207 

 

Se encoge el Senasica 

Desde 2018, el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica) ha sufrido una reducción de su presupuesto de 26% en términos nominales, al 
pasar de 6,882 millones de pesos a 5,042 millones actuales, señaló la institución. No obstante, 
si se toman en cuenta los efectos de la inflación, la reducción es de 42%. David Soriano, titular 
de la Dirección General de Inocuidad Agroalimentaria, Acuícola y Pesquera del SENASICA, 
dijo que la reducción en sus recursos entorpece sus operaciones. Reforma, 5 / La Jornada, 16 / El 

Financiero, 7 / La Prensa, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001546nc.pdf  
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001400nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001615nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001808nc.pdf 
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Detiene Sedena a más de 400 integrantes del crimen organizado 

El titular de la Sedena refirió que en apoyos de seguridad de la Guardia Nacional, participaron 
16 mil 366 efectivos a la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en el traslado de 50 
mil 800 toneladas de fertilizante en mil 169 viajes, mil 321 efectivos en 16 traslados de 20 
personas privadas de su libertad hacia otros reclusorios. El Día, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000577nc.pdf 
 

Afectan agroquímicos ilegales cultivo de la vida en México 

La aplicación de agroquímicos ilegales en el cultivo de la vid pone en riesgo la salud de 
trabajadores agrícolas y consumidores, además de comprometer la producción de la uva, así 
lo aseguró el presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de 
Agroquímicos (UMFFAAC), Luis Eduardo González Cepeda. El experto en protección de 
cultivos alertó que ciertos productores están utilizando sustancias ilegales que afirman 
contener cianamida hidrogenada, esencial para el cultivo de la uva, pero que carecen del 
Registro Sanitario Coordinado (obligatorio en la etiqueta) que emite la Comisión Federal para 
la Protección contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS) con opinión técnica del Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) y de la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat). La Tribuna, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000426nc.pdf 
 

Pemex acelerará entrega de fertilizantes para el 2024 

Octavio Romero Oropeza, el director general de Petróleos Mexicanos, compartió que la 
empresa comenzará a producir y entregar la cantidad comprometida de fertilizantes para el 
año 2024 antes de que concluya la actual administración. Esto viene después de que el 
próximo mes se cumpla la entrega de 988 mil toneladas de fertilizantes a la Secretaría de 
Agricultura para este año. El Día, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000542nc.pdf 
 

Gente detrás del dinero / Toledo, el chamán de la milpa ante la derrota / Mauricio Flores 

¿Y quienes figuran en ese sector ultra que está dictando políticas sanitarias, culturales, 
comerciales y hasta económicas? Hasta donde se sabe, está el inefable subsecretario de salud 
Hugo López-Gatell; el subsecretario de agricultura Víctor Suárez; la directora del Conacyt, 
María Elena Álvarez-Buylla, y las secretarías de Economía y de Medio Ambiente, Raquel 
Buenrostro y María Luisa Albores, respectivamente. Eje Central, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082 

 
Solicitan prueba científica 

Las decisiones sobre el maíz transgénico deben estar basadas en hechos científicos, 
coincidieron el Consejo Nacional de Agricultura (CNA) y el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica). Ello, luego de que Estados Unidos 
presentó el 17 de agosto la solicitud de instalación del panel de Solución de Controversias bajo 
el Capítulo 31 del T-MEC para dirimir sobre las políticas tomadas por México respecto al maíz 
genéticamente modificado. De hecho, el Presidente Andrés Manuel López Obrador, dijo en la 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000577nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000426nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000542nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000576nc.pdf
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conferencia matutina, que debe hacerse una investigación a fondo, para resolver de una vez 
por todas sí es dañino o no el maíz amarillo para el consumo humano, ante la acción de 
Estados Unidos. El Heraldo de México, 18 / La Prensa, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000959nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001788nc.pdf   

 
Maíz, sindicatos... acumula México controversias del T - MEC 

NO Habrá afectaciones en los precios de los agroalimentos locales, si Estados Unidos 
sanciona a México con uno o varios aranceles a los productos mexicanos en represalia por el 
panel del maíz transgénico en el marco de los mecanismos del T-MEC. Asilo consideró, Uberto 
Salgado, académico del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, quien advirtió 
que la resolución de la controversia que saldrá en marzo de 2024 puede impactar también la 
decisión del voto en la elección presidencial que se celebrará en julio. Abundó que México para 
2024 va a poder reducir las importaciones de maíz transgénico entre 30 y 40%, sin embargo, 
no se va a lograr cubrir la demanda total. De acuerdo a la propia Secretaría de Agricultura, 
detalló, al menos nos harían falta seis millones de toneladas para poder cubrir la demanda 
nacional de la semilla. 24 Horas, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000710nc.pdf 
  
Si productores de limón no denuncian encubren al crimen 
Por segunda día consecutivo, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla amagó a 
los limoneros de la región de Buenavista y Apatzingan, Michoacán, a que denuncien o 
encubren a los extorsionadores. Dijo que su administración, a través de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), presentó formalmente la denuncia penal 
correspondiente por el delito de amenazas hacia los productores del cítrico en el municipio de 
Apatzingán. En un comunicado de prensa se detalló que la querella fue presentada 
formalmente ante la Fiscalía General del Estado (FGE), misma en la que describen los hechos 
constitutivos de delito en los que narran los sucesos descritos por los citricultores de la región. 
24 Horas, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000738nc.pdf 

 
PAN interpone 12 amparos 

La diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño, del Partido Acción Nacional presentó, desde el 
pasado 5 de junio y hasta la fecha, 12 demandas de amparo ante la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, a fin de que el Instituto Nacional de Transparencia. La legisladora panista 
denunció que desde enero de este año ha formulado diversas solicitudes de acceso a la 
información a través de la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT) ante distintos sujetos 
obligados, como son: el Insabi, Segalmex, Liconsa, Diconsa, la ASF, entre otros; entidades 
que han negado la información solicitada, argumentando que es inexistente o reservada. 
Reporte Índigo, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000999nc.pdf 
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AGRICULTURA 
 
Propone CODHEM un modelo humano migratorio 

El secretario general de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (CODHEM), 
Jesús Ponce Rubio, aseguró que la suma de esfuerzos y el diálogo institucional permitirá 
encontrar mejores alternativas ante los retos actuales del problema migratorio; por su parte, la 
coordinadora de la Asociación Agenda Migrante y consultora de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, mejor conocida como FAO, Alma Eunice 
Rendón Cárdenas, propuso explorar un modelo humano, ordenado, seguro, empático y 
productivo. Diario Amanecer, 6 / Impulso, PP, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000323nc.pdf 

 
Regañan a limoneros por no denunciar 

El Gobernador morenista de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, pidió a limoneros víctimas 
de extorsión por el crimen organizado que denuncien ante las autoridades los hechos, de lo 
contrario, advirtió, será considerado encubrimiento. Reforma, 2  
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001381nc.pdf 

 
Limoneros critican pasividad de la Guarda ante extorsiones 

Productores y empacadores de limón de Apatzingán, Michoacán, padecen la extorsión de 
grupos criminales que tiene parado el corte del fruto desde hace 10 días, ante la mirada de la 
Guardia Nacional, que se limita a hacer patrullajes en este municipio. Habitantes del municipio, 
cuya economía depende en un 75% del limón, recriminan la pasividad de las fuerzas de 
seguridad desplegadas en la región. El Universal, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001161nc.pdf023000576nc.
pdf 

 
Matar el Río Pilón 

El sistema ambiental del Río Pilón está muriendo. La extracción desmedida de agua de este 
lecho a través de la interconexión por canal El Chapotal, en Montemorelos, para abastecer la 
zona sur de la Zona Metropolitana de Monterrey (ZMM), está ocasionado severos daños al 
ecosistema. En julio 2022, Guillermo Martínez dijo que esta obra ocasionará una 
desestabilización de todos los ecosistemas de la Región Citrícola a la vez que advirtió que este 
río se secaría. Señaló que “se van a secar los ríos en menos de un mes, porque además hay 
una disposición que no permite sacar el agua. Los acuíferos los tenemos que cuidar, no 
destruirlos, los abatimos y los sobreexplotamos", explicó el ambientalista. Reporte Índigo Cinco 

Días, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001164nc.pdf  
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https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001381nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001161nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000576nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000576nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001164nc.pdf
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Presas aún no se recuperan. 
Las presas de! estado se encuentran en promedio a 13% de su capacidad de almacenamiento, 
manteniendo ínfimos niveles de agua, confirmó el secretario estatal de Desarrollo 
Agropecuario (Sedea), Rosendo Anaya Aguilar. El Economista, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000812nc.pdf 

 
Demandan al gobierno prohibir insecticidas clorpirifós etilo y metilo 

Centenares de ciudadanos y organizaciones pidieron al gobierno federal prohibir los 
insecticidas elorpirifos etilo y metilo que se utilizan en el agro, el sector forestal, es de uso 
doméstico, urbano e industrial, ya que afecta el sistema nervioso, incluso a dosis muy bajas, y 
ya está prohibido en 40 países. La Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de 
Agroquímicos señaló que productores utilizan sustancias ilegales que afirman contener 
cianamida hidrogenada, esencial para el cultivo de la uva, pero que carecen del registro de la 
Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios Señaló que es urgente reforzar 
la vigilancia y controlar el empleo de agroquímicos. La Jornada, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001394nc.pdf 

 
Casi 47 millones no tienen ni para comprar lo básico 

Los datos del Coneval que se dieron a conocer hace unos días, señalan que más de la tercera 
parte de la población, 46 millones 800 mil personas, carecen de ingreso suficiente para adquirir 
lo más básico y además presentan una carencia social. Por la dimensión de ingresos, es decir, 
las personas que no tienen un ingreso suficiente para adquirir lo más básico está el 44% de la 
población, casi 56 millones 100 mil personas, "son menos que en 2018. (Pero) Son todavía 
muchas personas", indica Acción Ciudadana Frente a la Pobreza. Ovaciones, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001645nc.pdf 

 
Entrevista a Juan Manuel Castro, técnico agrícola de Corenadr y Carmen Ramírez Borja, 
productora, sobre la iniciativa de la certificación agroecológica 
Juan Manuel Castro destacó que el papel fundamental de la subdirección de Producción e 
Innovación es orientar el ejercicio de la Corena sobre la iniciativa de la 
certificación agroecológica o sello verde.  Señaló que en la actual administración se comenzó 
a dar impulso de forma masiva a la agroecología en el suelo de conservación de la CDMX a 
través de la certificación agroecológica.  Apuntó que la agroecología tiene aspectos sociales, 
políticos, pedagógicos, entre otros. Sin embargo, en Corena la agroecología es el universo de 
conocimientos que conjuga conocimiento que han desarrollado los productores y campesinos 
junto con la innovación tecnológica y avances de la ciencia. 
Acustik Noticias / Entrevista / Conectando con la Tierra / Luis Labastida, Celia Oliver / 22/08/2023 / 20:39 
hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=106867794 

 
Las cosechas de uva en Baja California fueron beneficiadas con las lluvias 
Viñedos de Valle de Guadalupe son beneficiados con la lluvia provocada por el huracán 
Hilary,  las plantas de las uvas están firmes, el paso de Hilary no puso en riesgo la producción 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000812nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001394nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001645nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=106867794
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de vino en México, 15 estados del país lo producen,  del total de la producción el 68 por ciento 
está en Baja California, por ello era preocupante el paso de Hilary, a los productores de vino 
les interesa el agua de la lluvia pero la de principio de año y no la de huracanes, pero siempre 
será bienvenida. 
Televisión / Información / Hechos de la Noche / Javier Alatorre / C-1 Abierta / 22/08/2023 / 22:35 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=106867492 

 

 

GANADERIA 
 
Crisis ganadera en Durango 

La falta de lluvias en Durango está intensificando la mortandad de ganado, al grado que este 
año se han documentado más de 18 mil cabezas muertas, de acuerdo con Rogelio Soto, 
presidente de la Unión Ganadera Regional del Estado (UGRD), quien advirtió que si no llegan 
lluvias a la entidad pronto, la situación será crítica para su sector. Consideró que vienen para 
la ganadería duranguense semanas y meses críticos, que podrían llegar a ser extremos. La 

Jornada, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001373nc.pdf  

 
Sin Maquillaje / Los pollos / Alfredo La Mont III 
El consenso es que los pollos no se consideran a menudo animales especialmente brillantes, 
aunque hay pruebas de que son más inteligentes de lo que alguna vez creímos. Le comparto 
que, como en absolutamente todo, los científicos han estudiado durante mucho tiempo a los 
pollos, y la primera investigación sobre la inteligencia de éstos surgió alrededor de la década 
de 1920, gracias a la observación de su orden jerárquico (también conocido como las aves 
establecen jerarquías sociales en su comunidad). En los 100 años transcurridos desde 
entonces, los investigadores han determinado que los pollos tienen una amplia gama de 
habilidades de comunicación, capaces de producir 24 vocalizaciones diferentes que alertan a 
sus compañeros sobre los depredadores, la comida y el interés en el apareamiento. Excélsior, 

27 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001810nc.pdf 

 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Se registran toneladas de sargazo en costas de Yucatán 
Se registran toneladas de sargazo en costas de Yucatán, afecta 12 playas 
Televisión / Información / Las noticias de las 22:00 hrs. / Julio Patán / C-4 Abierta / 22/08/2023 / 22:26 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=106867682 
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Celebran en EU panel por maíz trans 

En respuesta a la solicitud formal de Estados Unidos de establecer un panel de resolución de 
disputas del T-MEC para abordar la prohibición del gobierno mexicano al maíz transgénico, 
legisladores estadounidenses celebraron la decisión, pero piden mayor cumplimiento del 
tratado en áreas como energía. Jason Smith, presidente del Comité de Medios y Arbitrios de 
la Cámara de Representantes, expresó su preocupación por el incumplimiento de México en 
varios sectores del T-MEC. El Financiero, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001579nc.pdf  

 
Ricos y Poderosos / México y EU, de la miel a la hiel / Marco Antonio Mares 

México y Estados Unidos se enfrentarán en la arena de resolución de disputas en el marco del 
Tratado de Comercio México, firmado por los gobiernos de Estados Unidos y Canadá por un 
diferendo en materia laboral. Este caso se suma al del maíz transgénico, para el que el 
gobierno de EU solicitó en días pasados la instalación formal de un panel de solución de 
controversias. El Economista,  27 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000888nc.pdf 

 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Consumidores no perciben mejores precios en compra de alimentos 

El incremento en los precios de la canasta básica muestra signos de desaceleración; sin 
embargo, analistas aseguran que persisten las presiones inflacionarias en el país y los 
consumidores consideran que están "imparables". En la primera quincena de agosto, la 
inflación de la canasta básica registró una variación anual de 8.2%, según Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas (GCMA), que cita datos de la Procuraduría Federal del Consumidor. La 
cifra está muy por debajo de lo observado en el mismo periodo del 2022 (15.3%) y es similar 
a lo registrado en el 2020 (8.3%), antes de que se registraran las mayores presiones en 
precios. La Razón de México,  19 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001139nc.pdf 
 

México destacado, ya ni tacos se puede comer, sube todo 

Un alimento que por su bajo costo antes era la opción en el día, hoy se volvió un lujo. En 
entrevista con El Independiente a raíz de la escalada de precios en la tortilla que hasta unas 
semanas se cotizaba en 16 pesos y en algunos casos 18 y 20, hoy en día, un negocio de este 
tipo la está comprando en 25 y hasta 28 pesos, el kilogramo. Lo que por décadas fue el 
alimento básico de los mexicanos ya sea tacos de canasta, de guisado, al pastor, de suadero, 
o los más sofisticados de chistorra, pechuga, costilla o arrachera hoy son "impagables".  El 

Independiente,  13 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000988nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001579nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000888nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001139nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000988nc.pdf
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ALIMENTACIÓN 
 
Con banco de alimentos, libran batalla vs. el hambre 

La Red Nacional de Bancos de Alimentos informó que en México se desperdician anualmente 
cerca de 30 millones de toneladas de comida, de las cuales en 2022, solo se lograron recuperar 
150 mil toneladas para consumo humano. Este órgano se dedica a la recuperación, acopio y 
distribución de comida para personas en situaciones vulnerables y su red está compuesta por 
53 bancos de alimentos, de los cuales cinco se ubican en Jalisco, siendo el estado con más 
puntos de recolección en el país. 24 Horas, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000716nc.pdf 

 
 

CAMBIO CLIMÁTICO 
 
Billones de dólares desperdiciados que podrían ayudar a enfrentar el cambio climático 

De acuerdo con el Banco Mundial, se desperdician cerca de 7 billones de dólares en subsidios 
destinados a la agricultura, la pesca y los combustibles fósiles, en subsidios explícitos e 
implícitos, que podrían utilizarse como ayuda para enfrentar el cambio climático, en lugar de 
perjudicar a la gente y al planeta. El Sol de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000642nc.pdf 

 
Sufre medio país la falta de agua 

Más de la mitad de las entidades del país registran estrés hídrico, determinado por la relación 
entre la demanda y disponibilidad de agua, extremadamente alto, de acuerdo con el Instituto 
de Recursos Mundiales (WRI). En su Atlas de Riesgos de Agua Aqueduct, actualizado este 
mes, ubica 17 entidades con un valor superior a 4 puntos en una escala de 0 a 5, donde 5 
representa el mayor nivel de estrés hídrico. Por sector, el valor del estrés hidríco en México 
aumenta a 4.43 en el agrícola, y disminuye a 3.41 en el doméstico y a 3.2 en el industrial. El 
Atlas de Riesgos asigna a México un valor de 2.63 puntos (medio) en el indicador de riesgo de 
sequía. Reforma, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001365nc.pdf  

 
 

INFORMACIÓN GENERAL  
 
Va 4T contra Elektra: reclaman 25 mil mdp 

El Gobierno federal entró en pugna con la empresa Elektra, de Ricardo Salinas Pliego, por 
adeudos fiscales que superan los 25 mil millones de pesos. Acusó que Elektra ha abusado y 
mediante recursos legales evita que se le cobren sus deudas millonadas al fisco con auxilio 
del Poder Judicial. El Ministro de la Corte Luis María Aguilar fue responsabilizado por dilación 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000716nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000642nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001365nc.pdf
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legal del caso, al detener el expediente por ocho meses para evitar su revisión. ¿Dónde está 
la justicia pronta y expedita?", cuestionó ayer el Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001336nc.pdf 
 

Limoneros critican pasividad de la Guardia ante extorsiones 

Productores y empacadores de limón de Apatzingán, Michoacán, padecen la extorsión de 
grupos criminales que tiene parado el corte del fruto desde hace 10 días, ante la mirada de la 
Guardia Nacional, que se limita a hacer patrullajes en este municipio. Los trabajadores del 
sector reciben volantes y mensajes de Whatsapp de los criminales, que son muy claros: "Se 
les comunica a todos empaques de Limón que a partir de hoy el cartel impone un himpuesto 
(sic) de un peso por kilo de Limón, ya saven (sic) la forma de pagar y quien lo va a recoger". 
Mañana no habrá corte, El que lo haga, ya sabe lo que le va a pasar", se lee en otro mensaje. 
El Universal, P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001161nc.pdf 
 

Anota alza histórica de 27.8% anual el sector constructor 

La construcción en México tuvo en junio un alza histórica ante un repunte en las obras 
contratadas por el sector público, por proyectos como el Tren Maya o la refinería Olmeca, 
principalmente. Datos del INEGI mostraron que el valor de la producción de las empresas 
constructoras se disparó 28.7 por ciento anual, la mayor cifra desde 2006, cuando iniciaron los 
registros, según los datos de la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras (ENEC). Este 
comportamiento se dio ante un mayor dinamismo por parte de los proyectos relacionados con 
el sector público, que también reportaron un crecimiento histórico, con 73.8 por ciento anual, 
con lo que sumó cinco meses con tasas a doble dígito, según cifras originales. El Financiero, 

P.p.1 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001499nc.pdf 

 

SSPC: impunidad se agrava por fallos 

El gobierno federal presentó una galería de jueces y magistrados cuyo desempeño está en 
entredicho por sus resoluciones que han permitido la liberación de secuestradores, pederastas 
y otros integrantes del crimen organizado, mediante sentencias que han modificado decisiones 
anteriores. El subsecretario de Seguridad Pública, Luis Rodríguez Bucio, informó que debido 
a la gravedad de sus actuaciones se interpusieron denuncias penales o quejas ante el Consejo 
de la Judicatura. Entre los personajes de la galería destaca el juez segundo de distrito de 
procesos penales federales en Tamaulipas, Ernesto Vladimir Tavera, quien revisó el caso de 
secuestro, tortura y asesinato del hijo del poeta y activista Javier Sicilia. La Jornada, P.p.1  

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001318nc.pdf 
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PRESIDENCIA 
 

AMLO propone estudio con EU sobre maíz transgénico; la salud es antes que el lucro 

Al referirse una vez más al diferendo con Estados Unidos por la prohibición del gobierno de 
México para usar maíz transgénico en productos destinados al consumo humano, el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que la salud de las personas debe estar por 
encima de los intereses económicos y de lucro, por lo que remarcó que se debe realizar un 
estudio binacional para conocer si este tipo de grano afecta o no la salud. La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001430nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
Reconoce labor de Zoé Robledo 

Manuel Velasco, reconoció al director del IMSS, Zoé Robledo, por declinar participar para la 
candidatura a gobernador del estado de Chiapas, en su cuenta de Twitter, dijo que "reconozco 
la lealtad de mi amigo Zoé Robledo al proyecto del Presidente López Obrador. Su oficina de 
prensa conminó que durante su pasada gira por Chiapas, Manuel Velasco reiteró su 
compromiso con los productores del campo mexicano para lograr mejores alternativas de 
producción y comercialización de sus productos tanto en el territorio nacional, como en otros 
países. Excélsior, 10  
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001737nc.pdf  
 
La coordinadora de la Secretaría del Bienestar en Baja California condicionó apoyos 
económicos a un líder comunitario 
La coordinadora de la Secretaría del Bienestar en Baja California condicionó apoyos 
económicos a un líder comunitario a cambio de que retirara su apoyo a Claudia Sheinbaum, 
ya que ellos apoyan a Adán Augusto López. Valeria Oseguera aseguró que respondería al 
contenido de los audios pero no lo ha hecho hasta el momento. 
Televisión / Información / En Punto / Enrique Acevedo / C-2 Abierta / 22/08/2023 / 22:48 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=106867681 
 

César Duarte pide ayuda de psicólogo y nuevos testigos 

El ex gobernador priista César Duarte Jáquez compareció ante la juez de control, Delia 
Valentina Meléndez Olivas, del Tribunal Superior de Justicia de Chihuahua, para una audiencia 
intermedia de la causa penal 3041/19, en la cual los agentes del Ministerio Público presentaron 
un listado preliminar de 194 testigos que llamarán a declarar en el juicio oral. Entre los testigos 
que la Fiscalía estatal pidió acudan a declarar en el juicio contra Duarte, se encuentran ex 
funcionarios de la administración de Javier Corral Jurado como Rocío Stefany Olmos Loya, ex 
secretaria de Función Pública; César Jáuregui Robles, ex secretario de Gobierno; y Martín 
Solís Bustamante, director de Fomento Agropecuario. Uno Más Uno, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023000291nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/08Agosto23/Imagenes_23082023/23082023001430nc.pdf
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8/23/23, 3:51 AM El Universal

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal 1/36























































  

 

 

 

 



CON sorpresa e incredulidad recibieron en Movimiento
Ciudadano las palabras de ruptura y adiós de parte
del gobernador Enrique Alfaro. Llama la atención
que salvo Alberto Esquer, uno de los principales
operadores políticos en Jalisco, hasta anoche ningún
otro u otra integrante dél alfarismo había salido
a respaldar a su líder.

EL DESPLANTE del mandatario refleja que dentro
de MC sigue un intenso debate sobre qué diablos
hacer en 2024. Su dirigente Dante Delgado insiste
en postular su propio candidato presidencial en una
de ésas, él mismo, apostándole a dar un campanazo
el próximo año, pero sobre todo pensando en la elección
de 2030 (si es que todavía hay democracia). En su alegato,
el veracruzano tiene un buen punto: ¿por qué si el PRI
y el PAN han perdido 23 gubernaturas, en la elección
presidencial habría de ser distinto?

DEL OTRO LADO están los emecistas que ven
en 2024 una oportunidad única, no para su partido,
sino para crear un frente más ciudadano que partidista,
que le plante cara a Morena y; tal vez, logre frenar
el acabóse que ha resultado la 4T.

EL ASUNTO es que unos y otros dentro de MC tienen
claro algo: con el PRI ni a la esquina. La pregunta
entonces es: ¿y con Xóchitl?

POR CIERTO: casualmente el trancazo de Enrique
Alfaro a Dante Delgado se dio en la víspera de que hoy
llegue a Jalisco la aspirante Xóchitl Gálvez. Se tiene
previsto que ambos se reunirán en Guadalajara. Habrá

que estar al pendiente por si surge alguna sorpresita.

DE TODOS los servicios que Santiago Creel le ha
prestado a la República, su declinación en favor
de Xóchitl Gálvez tal vez sea el más trascendente
y, paradójicamente, el menos reconocido.

NO DEBE haber sido fácil para el diputado renunciar
a su legítima aspiración presidencial, pero sin duda se
trata de una de las acciones políticas más importantes
de su carrera. Porque, hay que reconocerlo, a Creel
no lo bajó ni lo presionó nadie: él solito reconoció
que el momento histórico se prestaba para cerrar filas
y dejar de lado las querencias personales.

TODAVÍA FALTA mucho para saber cuál será el resultado
de este movimiento, pero aunque Santiago perdió
una candidatura, sin duda ganó un reconocimiento
que tendrá que ampliarse con el tiempo.

Y COMO en la Cámara de Diputados trabajan en los
temas que importan a México, el disparatado morenista
Sergio Gutiérrez Luna (sí, el mismo que se puso
a jugar fútbol en el salón de sesiones) anunció ayer
la realización de una audiencia formal sobre... ¡ovnis!
Y para que no queden dudas de que el veracruzano está
desesperado por llamar la atención, el anuncio lo hizo
acompañado del popular ufólogo Jaime Maussán.

ES MUY probable que sí haya vida inteligente en otros
lugares del universo... pero no en San Lázaro.
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CONSTE QUE esta
vez no fueron vecinos
los que alzaron la voz
con el Ayuntamiento
de Naucalpan para
que se les regularice el
servicio de agua, sino
el propio ¡Consejo de
la Judicatura Federal!

SUS INSTALACIONES
están en la zona de
Toreo y dicen que no
son pocos los días
en que no les llega ni
gota.

• • •

LA AUDIENCIA por
el feminicidio de
Abril Pérez Sagaón,
de nuevo como ha
ocurrido varias veces
en este proceso tuvo
que posponerse y la
gran interrogante
sigue siendo: ¿dónde
está Juan Carlos
García?

EX PAREJA de la
mujer y acusado de ser
el autor intelectual del

crimen, es fecha que la
Fiscalía no lo ubica.

Y, PARA colmo de
males, cuentan que
ya no tienen hebras
de dónde jalarle o, lo
que es lo mismo, que
desde hace meses se
quedaron sin pistas
que seguir.

• • •

DESDE LA semana

pasada, el presidente
de la Comisión
de Desarrollo e
Infraestructura

Urbana, Víctor Hugo
Lobo, aseguró que en
esta se sesionaría para
definir el método del
parlamento abierto del
PGDyelPGOT.

PUES ES fecha que
no se ve si vaya a
cumplir y, mientras
tanto, la desesperación
por parte de las
organizaciones
aumenta.

CON RAZÓN dicen
que, al menos en ese
tema, hay lobos que
se están tomando las
cosas con la calma de

¡los perezosos!

circuitointerior o reforma.com
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Acierto
Libidio, galán concupiscente, y

Dulcifior, joven de buenas fami
lias, frieron al Motel Kamawa, y

en el cuarto número 210 llevaron a
cabo la consabida acción. Al termi
nar el acto ella se echó a llorar, deso
lada. "No supe lo que hice" declaró
entre lágrimas. "Qué raro se extrañó
Libidio. Lo hiciste bastante bien"...
Doña Panoplia de Altopedo, dama de
sociedad, era dueña de un hermoso
perro collie escocés. A esa raza per
tenecía Lassie, la perra de las pelícu
las. No era perra, dicho sea entre pa
réntesis, sino perro, de modo que los
camarógrafos debían hacer milagros
para evitar que vieran en la pantalla
los visibles atributos de macho del
inteligente can. Al de doña Panoplia
el pelo de la cabeza le caía sobre los
ojos y le estorbaba la visión Se lo cor
taba su dueña, pero el pelo le volvía
a crecer bien pronto al perro, y otra
vez batallaba para ver. Así, la empin
gorotada señora fue a una farmacia y
le pidió al encargado un depilatorio.
"Tengo éste le mostró uno el de la
farmacia, pero es demasiado fuerte".
Aclaró doña Panoplia: "Es para usar
lo en mi collie". Le indicó, preocupa
do, el farmacéutico: "Ahí le va a arder
más"... El conocido vendedor de autos
le comentó a su amiga: "Si no vendo

antes del fin de mes algunos coches
perderé mi reputación". Replicó la
amiga: "Y si antes del fin de mes no
vendo yo mi reputación perderé mi
coche"... Muy puesto en razón estu
vo Santiago Creel al bajarse de un tren
que no lo iba a llevar a ningún lado. Su
acertada decisión fortalece la posibi
lidad de que Xóchitl Gálvez obtenga
la candidatura presidencial del Fren
te Amplio por México. En ese tren si
gue aún Beatriz Paredes, quien sería
una magnífica Presidenta, pero que
carece del atractivo popular y del ca
risma y talante que se necesitan para
dar la batalla frente a la corcholata
de AMLO. El día 29 de este mes se
celebra la fiesta de Santa Beatriz de
Nazaret Nacida en Brabante, como
Genoveva, a los 16 años hizo votos
perpetuos de pobreza, obediencia y
castidad, Escribió una obra mística
en la cual enumera siete peldaños que
debe subir al alma para llegar a Dios.
Con el mayor respeto para esa santa
de precioso nombre así se llamaba
la inolvidable hermana menor de mi
mamá yo pienso que para llegar a
Dios se necesita subir sólo un peldaño:
el del amor. Pero me estoy desvian
do de mi propósito, que es el de decir
que seguramente López Obrador le
pediría a esa santa el milagro de que

Beatriz Paredes sea elegida candida
ta de la oposición, pues sería más fá
cil de vencer que Xóchitl Gálvez, ante
quien el autócrata de la 4T siente no
miedo, sino pánico, según muestran
los continuos ataques de que la ha
ce objeto junto con sus plumíferos a
sueldo. Reitero mi admiración y apre
cio por Beatriz Paredes, pero reafirmo
también mi convicción en el sentido
de que por el bien de México y de los
mexicanos Xóchitl Gálvez debe ser la
elegida por el FAM para librar la bata
lla contra la corcholata designada por
AMLO con el fin de a través de ella
de ella seguir en el poder... El galán
conducía un automovilito de esos tan
pequeños que casi parecen dije de lla
vero. A bordo del diminuto vehículo
fue con su novia al Ensalivadero, so
ledoso paraje propicio a las expansio
nes nocturnas de las parejas en trance
de pasión. Bajó ella del coche y tendió
sobre el césped una manta que para
el efecto había llevado. Seguidamen
te ella se acostó sobre la dicha man
ta, dispuesta al amoroso encuentro.
Como él tardaba en llegar le advir
tió: "Si no bajas pronto del coche se
me van a pasar las ganas". Respondió
él: 'Y si a mí no se me pasan pronto
las ganas no podré bajar del coche".
(No le entendí)... FIN.
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El surco y la mancha
La exposición de Sergio
Hernández en San Ildefon
so no tiene otro titulo que
el nombre del artista por
que es imposible encon
trarle marco a su universo.
Su obra, definida por la lí
nea y la mancha, por la fi
gura y la abstracción, abar
ca en esta muestra el aba
nico de su mirada, de su
memoria y su imaginación.
El universo de la vida y de
la muerte, de la planta y el
plomo, de la desolación y la
esperanza.

A esta hora
los muros negros

de San Ildefonso
son negros y respiran:
sol hecho tiempo
tiempo hecho piedra,
piedra hecha cuerpo.

Como Paz en sú noctur
no, Sergio Hernández re
gresa a San Ildefonso para
hacer recuento de una vi
da La muestra no es pro
piamente una retrospectiva,
pero despliega de manera
portentosa décadas de ex
ploraciones e insistencias.
Obsesiones y experimen
tos. El surco y la sombra, la
silueta y la salpicadura han
sido claves de su gramática.
La raspadura y el goteo son
la cifra de su expresión. Con
ellos ha dado forma a sus

sueños y a nuestras pesa
dillas, ha recontado los mi
tos, ha dado testimonio de
la barbarie. El recorrido que
han trazado los curadores
Marisol Espinosa y Eduar
do Vázquez Martín pasea
por los temas y los medios
de siempre y nos presenta
también los hallazgos más
frescos.

En cuatro episodios es
tá estructurada la muestra
de San Ildefonso. Historias,
universos, mitologías y na
turaleza Por esos asuntos
nos pasea Sergio Hernán
dez: por el humo de los mi
tos y los recuerdos, por las
llagas de un presente atroz,
por la serenidad de la noche.

En sus lienzos, en sus
maderas y en sus grabados
es perceptible el gancho de
sus intensas conversaciones.
Sergio Hernández no pin
ta solo. Lee los códices para
reescribirlos. Conversa con
Roger Bartra para cosechar
sus metáforas. Habla con el
Pinocho de Collodi sabien
do que es arrullo para ni
ños, sino encarnación de un
tiempo de farsantes. El ar
tista que nos maravilla es un
hombre que anhela conver
sar con el mundo, y es por
ello que su pintura es rees
critura, réplica o escucha

Sergio Hernández vuelve
a contar la leyenda y traza
de nuevo el mapa ancestral.
Sergio Hernández ifiripug
na la atrocidad, se burla del
embustero, protesta ante la
barbarie. Sergio Hernán
dez también guarda silen
cio, contempla la noche y
escucha la melodía de una
ballena

La muestra despliega ún
admirable enriquecimien
to de la iconografía y de la
química El símbolo se mul
tiplica en una imaginación
que no descansa al calde
ro del mito se suma ahora
el recogimiento ante la llu,
via Frente al alambre de
las greñas, la sabia majes
tad de una palmera La ma
dera antes raspada con fu
ria, es ahora acariciada con
mano de oro. El mercurio y
el azufre del cinabrio mor
tífero son, en su laborato
rio, potaje vital. El plomo y
el vinagre narran la epopeya
de las plantas. Decía que en
San Ildefonso podía encon
trarse una pista del universo
de Sergio Hernández. Ahí
están todos sus reinos: sus
memorias y sus delirios; sus
fugas y sus retornos. Pig
mentos de hierbas y de ve
nenos. Muros abrumadores
y sutilezas. Retratos y vacíos.
El surco y la mancha
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Comercio mediterráneo
"Todos venimos del mar

• y de regreso al mar iremos.
El Mediterráneo dio luz al mundo".

Anders Lustgarten, Lampedusa

Mediterráneo. no de
be asombrarnos que algu
nas de las primeras culturas

prósperas y vigorosas de la antigüedad
hayan surgido alrededor del Medi
terráneo. Este mar casi cerrado, bor
deado por el sur de Europa, el Levan
te y el norte de África, fue un vehículo
para el comercio entre comunidades
muy distintas; y el comercio ha sido
siempre el cimiento de la prosperidad
y la civilización.

Lo ha descrito Matt Ridley, el bió
logo evolutivo y comentarista económi
co británico: "Cuando el Mediterráneo
tenía una red social creada por los bar
cos mercantes de los fenicios, los grie
gos, los árabes o los venecianos, la
cultura y la prosperidad avanzaron.
Cuando las redes comerciales se desr
moronaron por los piratas del segundo
milenio antes de Cristo, o en el Medie
vo, o en el siglo XVI por los corsarios
de Barbaria o del Imperio Otomano, la
cultura y la prosperidad se estancaron"
(WSJ, 24.9.2011).

El mismo Ridley, autor de El opti
mista racional y La evolución de todo,
entre otros libros, señala que la gran
ventaja competitiva de los humanos
ante los neandertales no fue la ca
pacidad craneana, ya que la nuestra
era menor, sino la habilidad para co
merciar. "En un sitio del Cáucaso hay

restos de Neanderthal y modernos a
unos cuantos kilómetros entre sí, los
dos de hace alrededor de 30 mil años.
Las herramientas de los neandertales
están hechas todas de materiales loca
les; las de los modernos, de esquisto y
jaspe, algunas de las cuales se origina
ron a muchos kilómetros de distancia.
Esto significa comercio".

"El Homo sapiens es una especie
cooperativa", ha escrito Johan Nor
berg en Open: The Story of Human
Progress. "En comparación con otros
animales, no somos particularmente
fuertes o veloces, no tenemos arma
dura, no podemos volar y no somos
muy buenos para nadar. Pero tenemos
algo que nos da vina ventaja abruma
dora: nos tenemos los Unos a los otros...
El hombre es un comerciante por na
turaleza... Compartir conocimientos
y bienes hizo posible para los huma
nos sobrevivir y prosperar en climas
inhóspitos en todo el planeta".

A lo largo de la historia hemos
visto cómo los pueblos pueden tratar
de prosperar a través de la conquista
violenta y la explotación o del comer
cio. Si bien la conquista puede generar
una sensación temporal de triunfo, el
predominio de la potencia conquis
tadora suele durar poco. En cambio,
el comercio genera una prosperidad
duradera porque se basa en acuerdos
mutuamente benéficos. Por eso, co
mo ha observado Steven Pinker en
Los mejores ángeles de nuestra natu
raleza, los tiempos de prosperidad a
través del comercio han sido también
los tiempos con menores índices de

violencia en la historia: "Varios es
tudios muestran que las economías
abiertas y el libre comercio se correla
cionan negativamente con el genocidio,
y la guerra".

Para el pensamiento conserva
dor, sin embargo, el comercio ha sido
siempre un enemigo. Donald Trump
se quejaba del daño que el comercio
había causado a la economía de Esta
dos Unidos. Algunos supuestos pro
gresistas mantienen también esta po
sición conservadora. Durante mucho
tiempo, como advierte Norbergen The
Capitalist Manifestó de 2023, los pro
gresistas se oponían al comercio por
que decían que hacía daño a los países
pobres; pero ahora, cuando es claro
que ha permitido avances importan
tes a las naciones menos desarrolladas,
lo cuestionan porque supuestamente
empobrece a los países ricos.

La historia nos dice algo muy dis
tinto. Los tiempos en que hemos co
merciado más hemos prosperado y go
zado de un mayor y pacífico desarrollo
cultural. Cuando se han impuesto los
fantasmas del proteccionismo, todos
hemos salido peijudicados.

• VENGANZA

AMLO, quien siempre dice que "No
es mi fuerte la venganza", anunció
ayer una denuncia en contra del mi
nistro de la Suprema Corte Luis Ma
ría Aguilar por no haber resuelto en
ocho meses un caso fiscal. Es una ven
ganza abierta por sus decisiones sobre
los libros de texto.
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Honorable
En la política, casi nunca
hay palabra de honor. Todo
depende de los intereses,
ya sean de partido, de grupo
o personales.

Por ello mismo es de

llamar la atención que se
cumplan de manera honorable
los acuerdos. Sacrificar el

interés personal en busca
del bien del país es algo que
no tendría que figurar como
extraordinario. Sin embargo,
estamos tan acostumbrados

a todo lo contrario que no deja
de atraer nuestra atención.

Crece sin lugar a duda
la imagen de Santiago Creel
y también lo hará la de Xóchitl
Gálvez.

Francisco Guzmán

Ciudad de México
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Que venga Bianchon. Él me curará.
Esas palabras dijo Balzac en su lecho
de muerte. El doctor Bianchon era

un personaje creado por él y que aparece
en algunas de sus obras.
La fantasía es con frecuencia más

poderosa que la realidad. Yo creo
firmemente en la existencia de

don Quijote y Sancho, pero a veces
dudo de que Cervantes haya vivido
verdaderamente. Hamlet y Ofelia,
Romeo y Julieta, Otelo y Desdémona
tienen vida eterna, pero no se sabe con
certeza si hubo en verdad alguien que se
llamaba Shakespeare.
Hace unos días tomé el café con un

amigo. Al principio la conversación fue
sobre política. De pronto él interrumpió
la charla.

Pero volvamos a la realidad me dijo.
Háblame de la novela que estás leyendo
ahora.

El defecto de la realidad consiste en que es
demasiado real.

El mérito de la fantasía consiste en que es
más real aún.

iHasta mañana!...
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Batres da manotazo rumbo a 2024
::::: Luego de que se han registrado denuncias, in
cluso del excanciller Marcelo Ebrard, y de que
este lunes interpuso una queja la alcaldesa de Ál
varo Obregón, Lia Limón, ante la Fiscalía Espe
cializada en Delitos Electorales, el jefe de Gobier

 . no de la Ciudad de México,
| Martí Batres, giró una circular
1 para pedir a los funcionarios
3 que se abstengan de destinar
g recursos públicos, humanos y
| todo lo que tengan asignado pa

ra el desempeño de sus tareas
en los procesos internos políti
cos rumbo a 2024. Y es que, por
ejemplo, doña Lía denunció que
el coordinador de Inclusión de
Bienestar del gobierno capitali

no, Fernando Zárate, estuvo en horas hábiles en
un evento de la aspirante a la candidatura de Mo
rena, Claudia Sheinbaum. En estos tiempos
don Martí pide calma, y a la par, se desmarca de
los señalamientos que hizo el excanciller de que
el Gobierno de la CDMX estaba interviniendo.

Más rechazo hacia los libros
de texto gratuitos
::::: Nos cuentan que diputados locales del PAN,
entre ellos Héctor Barrera, del PRD y del PRI se
sumarán al rechazo hacia los nuevos libros de

texto gratuitos. Este miércoles,
nos detallan, los legisladores re
cibirán a la Unión Nacional de
Padres de Familia en el Congre
so local para darles voz y escu
char sus posturas por los conte
nidos. Además, nos dicen, los
diputados invitarán a los padres
de familia a ampararse para que
sus hijos no sean obligados a
leer estos materiales en este
próximo ciclo escolar que está

por comenzar. Aprovechando el día, la Unión de
Padres de Familia entregará más de 106 mil fir
mas a la SEP para manifestar su desacuerdo a la
distribución de estos textos.
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Deshojan la margarita para la
reapertura de la Linea 1 del Metro
::::: ¡Ya pronto!, ¡pronto!" fue la respuesta del di
rector general del Sistema de Transporte Colecti
vo (STC) Metro, Guillermo Calderón, sobre

cuándo será la reapertura del
tramo de Pantitlán a Pino Suá
rez de la Línea 1, que lleva más
de un año cerrado por su mo
dernización. Nos dicen que don
Guillermo descartó problemas
mayores y reiteró que se trata
de poner a punta los 10 trenes
rehabilitados que prestarán el
servicio, y se abrirá hasta que se
garantice la seguridad de los
usuarios. Mientras tanto, los pa

sajeros seguirán usando las unidades de RTP o
del Mexibús para movilizarse en dicho tramo.

Fecha: 23/08/2023

Página: 17

Area cm2: 214

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 22,534

Página 5 de 201 Índice



Denuncian autoritarismo en el
Consejo Nacional de Arqueología
::::: Tras el caso del arqueólogo Fernando Cortés de
Brasdefer, quien fue difamado por denunciar y mos
trar evidencias de la destrucción arqueológica por las
obras del Tren Maya, surge nueva información. Se ha
revelado que uno de los directores principales del sal
vamento en los tramos del Tren Maya es ni más ni
menos que Manuel Pérez Rivas, quien es uno de los
meros meros del Consejo Nacional de Arqueología del
INAH y a quien felicitó el pasado lunes Diego Prieto
en la conferencia del Presidente, por su "increíble la
bor en los trabajos de salvamento arqueológico". El
boletín que desprestigia la carrera de Cortés de Bras
defer viene firmado por el Consejo de Arqueología,
sin embargo, si se atan algunos cabos se intuye de
dónde vino tanta saña y calumnia. Fuentes anónimas
afirman que no es la primera vez que hay autoritaris
mo en el Consejo, y que la censura, retención de de
rechos laborales para personal eventual, infiuyentis
mo y uso discrecional de funciones son el pan de ca
da día. Habrá que esperar a ver cómo responden las
autoridades del INAH. En tanto, el boletín contra
Cortés de Brasdefer fue bajado de la página oficial del
a Institución el viernes pasado, ¿coincidencia?

la Catedral se cae... otra vez
::::: A menos de ocho meses de la conclusión de las
obras de restauración de la Catedral Metropolitana de
la Ciudad de México, Ricardo Valenzuela Pérez, rector
del recinto, denunció ayer, a través de un comunica
do, que los trabajos se realizaron de manera ineficien
te, ya que, ante las lluvias de días recientes, el techo
del recinto comenzó a presentar goteras, desprendi
miento de material y filtraciones. Los hechos refutan
las afirmaciones reiteradas a este diario por Arturo
Balandrano, director de Sitios y Monumentos de la
Secretaría de Cultura, sobre que los trabajos de restau
ración se hicieron de forma correcta y garantizada pa
ra proteger este recinto de casi 500 años. Aprovechan
do, Valenzuela Pérez denunció que no han llegado los
recursos para la tercera etapa de restauración, que las
autoridades constantemente le ponen trabas al asunto
e hizo un llamado a Alejandra Frausto, quien presume
por aquí y por allá las acciones de reconstrucción. Ajá.
Escríbanos a columnacrimenycastigo@gmail.com
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Si no puedes con ellos, despídelos,
según la filosofía de David Monreal
::::: Desde Zacatecas, nos platican que el goberna
dor David Monreal Ávila (Morena) demostró
que tiene "tacto de elefante" como conciliador,
pues desde hace semanas, ni él ni el fiscal estatal,

Francisco Murillo Ruiseco,
han podido desarticular las
manifestaciones que realiza
personal de la fiscalía zacate
cana, quienes en días pasados
paralizaron la capital del esta
do con bloqueos viales. Nos
indican que al pleito se sumó
el presidente del Poder Judi

David Monreal cial, Arturo Nahle García,
Ávila quien muy molesto urgió a so

lucionar este conflicto que está
trastocando a los demás órganos jurisdiccionales,
pero lo malo es que el remedio de don David, en
un tono socarrón, fue proponer liquidar a los rijo
sos con hasta medio millón de pesos para que ya
dejen en paz a su gobierno. ¡Qué tajante!

Alcalde quiere evitar otro resbalón
::::: El que prefirió "lavarse las manos" en Sinaloa,
nos comentan, es el alcalde sustituto de Culiacán,
Juan de Dios Gámez Mendívil (Morena), pues

para el festejo 492 de la fúnda
ción de la ciudad, dejó "al pue
blo bueno y honesto" sugerir a
los artistas que van a estar en
"el jolgorio". Nos recuerdan
que el año pasado, cuando re
cién tomó el caigo, a don Juan
de Dios "lo chamaquearon"
con grupos de narcocorridos e

Juan de Dios imágenes de El Chapo Guz
Gámez Mendívil mán, lo que fúe muy criticado,

por lo que para este año deci
dió hacerse el occiso, aunque "dejó picados" a los
jóvenes, pues aseguró que Wisin y Yandel u Ozu
na, podrían ser parte del "plato fúerte", pero como
dicen, "del plato a la boca, se cae la sopa".

Senador, con up paso adelante
Nos comparten que en Chiapas, el presidente

de la Junta de Coordinación Política del Senado,
Eduardo Ramírez Aguilar (Morena), se colocó

como el cuadro político con
más ventaja para ser el aban
derado de Morena y hasta po
der ganar la gubematura. Nos
detallan que a don Eduardo lo
identifican en la entidad por
su trabajo con los grupos so
ciales, sobre todo en su natal
Comitán de Domínguez, pero
además cuenta entre sus aliaEduardo

dos con ediles, líderes socialesRamírez Aguilar
y comunidades de distintos

municipios, por lo que aumenta sus posibilidades
para obtener el triunfo para los guindas en las
elecciones el próximo año. ¡Qué tal!
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BAJO
RESERVA

La inocencia del exoresldente Fox
::::: Después de que Santiago Creei se bajó de la
contienda por la candidatura presidencial del
Frente Amplio por México y declinó a favor de
Xóchitl Gálvez, ahora buscan convencer a la
priista Beatriz Paredes para que haga lo mismo.
Ayer el expresidente Vicente Fox compartió en
sus redes sociales un mensaje para la priista;
"Querida Beatriz, te toca reflexionar las dificulta

des en el resto del proceso. Tú
eres la clave para que la estrate
gia de tierra funcione. Un gesto
tuyo puede damos un gran po
derío. Anímate vamos juntos
por México". Tal vez no fue el
mejor personaje para pedirle a
doña Beatriz declinar, pues, nos
recuerdan, que don Vicente fue
desconocido por la senadora
Gálvez hace unas semanas al
señalar: "Fox no me represen

ta". Además, señalan, el expresidente peca de
inocente al no darse cuenta de que la estructura
del PRI sí está haciendo todo por que sea Paredes
la que gane el proceso interno del frente y que
Xóchid Gálvez se quede en el camino. Demasiada
inocencia la del exmandatario.

o regalo de una morenista
a la oposición
::::: Y en el otro frente, el de Morena, las patadas
ya no están debajo de la mesa. La diputada more
nista Inés Parra Juárez, cercana al proyecto de
Marcelo Ebrard, presentó ayer una acusación en
la Fiscalía General de la República en contra de
quien resulte responsable por el presunto desvío

de 6 mil millones de pesos de
los programas sociales, entre
2018 y 2021. Nos comentan que,
aunque las pruebas de dicha
acusación son endebles, la in
formación será explotada por la
oposición ya que viene de una
morenista. Dentro del partido
en el gobierno consideran que la
denuncia de la diputada Parra
tiene la intención clara de gol
pear a la exjefa de Gobierno,
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Claudia Sheinbaiini, pero aseguran que una vez
que pase la contienda interna, sin importar quien
gane, el daño a la Cuarta Transformación y al pre
sidente López Obrador permanecerá. Señalan que
seguramente en el Frente Amplio por México ya
se frotan las manos con el regalo de la diputada.

¿Aliara ya no quiere saber
nada de Dante?
::::: Nos hacen ver que la relación entre el gober
nador de Jalisco, Enrique Alfkro, y el dirigente
de Movimiento Ciudadano (MC), Dante Delga
do, pasaron de frías, a congeladas. El mandatario
prácticamente rompió con la dirigencia nacional

de su partido. Ayer, en una en
trevista, Alfaro habló de la desa
parición de los cinco jóvenes de
Lagos de Moreno, pero también
de política y dijo que sí estaba
decepcionado de la reunión de
hace unos días entre liderazgos
y la dirigencia de su partido. Y
agregó que no ve claridad en la
dirigencia nacional y reiteró que
finalizando su sexenio se retira
poique no tiene ningún interés

de participar en un próyecto que ya no entiende
y donde todo se decide de manera unilateral y
hasta los quieren someter a la voluntad de quie
nes dirigen. Y, por si fuera poco, dijo que MC co
rre el riesgo de aislarse y tomar decisiones poco
creíbles. Pero eso sí, comentó que respeta mucho
a Dante, pero no las decisiones que ha tomado y
que no tienen su acompañamiento.
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Claudia comprafentanilo a
empresa de morenista
El gobierno de Claudia

Sheinbaum compró
fentanilo a una empre

sa de dos conocidos políticos
de Morena. Les compró tam
bién Ivermectina. Por si fuera
poco, la empresa estaba inha
bilitada por la Secretaría de la
Función Pública.
El más reciente escándalo

de la corcholata favorita del
Presidente se resume en ese
sencillo párrafo. Pero las aler
tas que enciende son mucho
más altas: el fentanilo se ha
vuelto el tema más caliente
de la relación entre México y
Estados Unidos. Por el fenta
nilo se mueren 100 mil ciuda
danos americanos al año y los
aspirantes republicanos a la
Presidencia de nuestro país
vecino han propuesto bom
bardear a los cárteles mexica
nos en nuestro territorio y
mandar tropas a combatirlo.
Por el fentanilo se han dado
las más recientes agrias dis
cusiones entre los presiden
tes Biden y López Obrador, y
sus gobiernos, porque Méxi
co mantiene la postura de
que aquí no se produce fen
tanilo y las agencias de inte
ligencia estadounidenses
sostienen lo contrario. La Co

fepris ha retirado del merca
do mexicano varios medica
mentos que lo contienen.
En este tenso contexto, ¿a

quién en el gobierno de Clau
dia Sheinbaum se le ocurrió
comprar fentanilo? ¿A ella? ¿A
alguien de alto nivel en su go
bierno? Pero si ya lo iban a
comprar, ¿por qué comprarlo
a la empresa del consorcio de
Carlos Lomelí, el dirigente de
Morena en Jalisco, protago
nista de uno de los primeros
escándalos de corrupción del
gobierno? Y ya si se lo iban a
comprar a su red, ¿por qué es
coger una empresa que estaba
sancionada por el propio go
bierno obradorista (la Secre
taría de la Función Pública) y
a la que perdonaron al primer
amparo que les mostró? Y ya
si iban a hacer todo esto, ¿por
qué además le compraron
Ivermectina? Se trata del me
dicamento por el que el go

bierno de Sheinbaum enfren
tó una de sus peores crisis,
pues se descubrió que lo usó
para experimentar una fallida
cura para el Covid en cientos
de miles de ciudadanos a los
que nunca pidió su consenti
miento, pero sí sirvió para sa
ciar los egos académicos de
un puñado de arrogantes fun
cionarios del gabinete de la
capital del país.
Esta matrioshka de escán

dalos, que parte de un repor
taje de Mario Gutiérrez Vega
publicado anoche en el espa
cio a mi cargo en Latinus, di
buja a una Claudia Shein
baum desconectada de la
cancha de grandes ligas en la
que pretende jugar el próximo
año. Y eso que no hemos ha
blado de la conexión DEA con
el personaje beneficiado.

SACIAMORBOS

1. Y en el otro frente, se
perfila de premio a Adán Au
gusto la coordinación de la
campaña de Claudia. A ver si
el reloj no se rompe en la
cuenta regresiva.
2. Critica Noroña a Santia

go Creel: "yo no sé ni para que
se anotó si sabía que lo iban a
sacar... ahí va de guey, de
comparsa hasta que le dije
ron: oye, pues ya, la comparsa
ya no la necesitamos, bájese
de ahí... perdió todo por un
sueño guajiro". Plop. •

historiasreportero@gmail.com

¿A quién en el gobierno ele Claudia |
Sheinbaum se le ocurrió comprar |
fentanilo?¿A ella?¿A alguien ele alto
nivel en su gobierno?
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Wmmmm
¿Debe renunciar Beatriz
Paredes?
Beatriz Paredes ha sido una

mujer con presencia políti
ca desde los años 70. Es una

vieja loba de la política. Le sabe al
derecho y al revés. Tiene un extraor
dinario manejo del discurso públi
co y ha demostrado que tiene pro
puestas interesantes para el país.
Tras la renuncia de Santiago

Creel a la candidatura del Frente
Amplio por México (FAM) hay va
rias voces que piden que Beatriz Pa
redes también renuncie y que todos
los esfuerzos se aglutinen en torno
a la puntera, Xóchitl Gálvez, para

ganarle a Morena en el 2024.
Paredes, quien logró sorpren

der con un importante avance en
las preferencias en las encuestas
en vivienda que se realizaron en
tre el 11 y el 14 de agosto, ya di jo que
ella no se baja. Su razón es que de
hacerlo, haría evidente el pronós
tico de AMLO de que el proceso del
FAM es un montaje que lleva co
mo propósito último que una can
didata previamente designada
(por Claudio X. González y la Ma
fia del Poder) se ungiera.
Esta razón de Beatriz Paredes me

parece muy endeble. Primero por
que no importa lo que hagan en el
FAM, AMLO va a decir que están
ligados a Claudio X. y a la Mafia de
siempre. Ya debería de ser motivo
de análisis psicológico todos los hi

los de poder que cree el presidente
que mueve Claudio X. González. Es
ya hasta el culpable de una nota en
Reuters sobre las remesas y sus vín
culos con el crimen organizado.
Segundo, porque lo que sí es evi

dente y está a la vista de todos es el
montaje que se está dando en Mo
rena en torno a su 'corcholatour'.
Éste simplemente ha costado un
dineral y su resultado está cantado
de antemano por la única mano
que mece esa cuna. Claudia Shein
baum será la candidata, no por las
simpatías generales sino por la pre
ferencia del Presidente.
Beatriz Paredes debe continuar

en el proceso porque tiene mucho
que aportar. Pero si lo hace, debe
asegurarse que las peores prácti
cas del PRI, su partido, no man
chen el proceso. Llamó mucho la
atención el brinco que tuvo en las
preferencias en las encuestas de

vivienda (29%) vis a vis la telefó
nica (18%) que fueron el primer fil
tro en el FAM y que bajo el esque
ma de ponderación (70% las de vi
vienda y 30% la telefónica) dejaron
a Beatriz a solo 8 puntos de Xóchitl
(quien obtuvo 51% en las telefóni
cas y 32% en la de vivienda) a pesar
de que ni campaña ha hecho. Pa
redes se ha visto en los foros/de
bates y nada más. No hace sentido
que con ello quede a una distancia

que, siendo significativa, se acortó
de forma tan notable.
Beatriz Paredes, como vieja loba

de la política, sabe que si ella queda
como la candidata del FAM, le es
tará dando un regalazo a López
Obrador. Pensar que una candida
tura del PRI, así sea alguien con su
trayectoria, puede ganar en el 2024
es no haber entendido nada de por
qué ganó AMLO en el 2018. Y Bea
triz Paredes lo entiende perfecto.
Ella misma lo dijo en el Foro de Du

rango: "López Obrador es un acci
dente histórico por los errores que
cometimos porque no tuvimos la
capacidad cuando la sociedad nos
dio en repetidas ocasiones la opor
tunidad de gobernarla".
El PRI, al mantener a Alito Mo

reno al frente del partido demues
tra que no ha aprendido nada. Bea
triz lo sabe. El momento actual para
ella es seguir en la contienda hasta
la elección del 3 de septiembre para
seguir aportando ideas, pero ase
gurándose que no se cometan ba
tidillos en el proceso. El FAM dijo
que van a tener un proceso abierto,
transparente para ofrecer una op
ción apegada a la democracia a los
mexicanos. Es el momento para el
FAM de demostrar que son distin
tos en los hechos, no en palabras, a
lo que López Obrador ha prometido
y fallado como presidente. •

El PRI, al niantotwr a Alito Moreno al jicnlt del i>m tulo,]
I li'llllli "ifl 11 i|lfi lli i lli I 11| II i Ih/h/ii llili/il
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Rayuela
¿Y qué hacer ahora ante
la decisión de unos jueces
que liberaron al asesino
del hijo de Sicilia, entre

otros?
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BAJO LA LUPA

Vicky Nuland arremete contra la desdolarización
y Trump alerta el ocaso del dolar
ALFREDO JALIFERAHME

E GESTÓ UNA. insólita situación
sobre el devenir del dólar entre doss polos antagónicos en EU a un año de
su elección presidencial.

POR UN LADO: la muy polémica
y pugnaz subsecretaría de Estado, la jázara
(https://amzn.to/2MR0PfM) Vicky Nuland as
cendida al segundo rango del Departamento
de Estado, debido a la renuncia de la también
jázara Wendy Sherman, quien no está de
acuerdo con el choque de Biden contra China,
quien anda hiperactiva desde Ucrania hasta
África y desdeña la desdolarización multipolar.

POR OTRO LADO: el no menos polémico
Trump, quien fustiga que su eterno contrin
cante Biden lleva el dólar a la debacle y a la pér
dida de su estatuto como "divisa de reserva"
global: ¡peor que perder una guerra mundial!

EN ENTREVISTA CON Mail&Guardian, la
neoconservadora straussiana Nuland quien
desdeña a todo mundo, incluyendo a los su
puestos aliados europeos de EU:"\fucking
Europe! (https://bit.ly/3QGzbCl)" sentenció
que el debate de la desdolarización es pura ca
cofonía (https://bit.ly/3skloV6).

NULAND PROMINENTE EX consejera de
la trasnacional del Partido Demócrata Albright
Stonebridge Group que buscaba expoliar el
litio de México (https://bit.ly/3D0YlcPQ) con
fesó que la CIA operó el cambio de régimen en
Ucrania con una "inversión" de 5 mil millones
de dólares (https://bit.ly/3QGqiIE)", advirtió a
Sudáfrica, 20 días antes de la cumbre icónica
del BRICS, de sopesar la "divisa BRICS" de la
desdolarización multipolar. El ave de todas las
tempestades geopolíticas, Nuland, afirmó en
forma hilarante que EU es un "fuerte creyente"
en el dólar y su labor para el "bien global", ya
que ha sido un equilibrio en el mundo: "no es co
sa fácil iniciar algo nuevo en el reino financiero".
¡Sin duda! Menos cuando se trata del control
financiero de la potencia hegemónica en turno.

NULAND, QUIEN NO sabe nada de geofinan
zas, salvo imponer un medieval imperialismo
caduco, debería ilustrarse con el seminal libro

de Giovanni Arrighi para entender el ascenso y
caída de las geodivisas de los imperios (https://
amzn,to/30BWxG e).

NULAND CARECE DE cintura política, no se
diga diplomática, por pertenecer a un grupo

bélico vinculado al complejomilitarindustrial
de EU e Israel, como lo ha definido nada me
nos que el lúcido jázaro Jeffrey Sachs, profesor
de Columbia (https://bit.ly/30GeBin).

NULAND NO HA podido sanar mentalmente
sus traumas sicológicos atávicos de su pasado
jázaro en Ucrania: espeta muy condescendien
te que "los líderes obviamente hablarán y tie
nen derecho de ver esas cosas" en referencia
a la acelerada desdolarización global No sin
antes amenazar de que "no es un camino fácil
como muchos piensan es de aquí hasta allá".

LA DESDOLARIZACIÓN MULTIPOLAR no
se hubiera acelerado sin la derrota de su corre
ligionario, el jázaro comediante Zelensky, y con
el reciente golpe de Estado en Níger (https://
bit.ly/3P5Twj3), adonde acudió la amazona
Nuland a amenazar a sus militares.

EN CONTRAPUNTO DOMÉSTICO, el no
menos polémico Trump, alertó que el predo
minio del dólar en el comercio mundial está
contado: "nuestro país se está yendo al infierno
(sic) y no vamos a ser más el niño grande.Tene
mos el poder, pero esta menguando, de hecho,
está menguando por nuestra divisa y no hablo
solo de su valor, hablo de que nuestra divisa
se utiliza en todo el mundo". Luego Trump
fulmina con una frase hiperrealista de que el
impacto del declive del dólar como "divisa de
reserva" mundial es "mayor a perder cualquier
guerra". Trump rememoró que el dólar es uno
de los instrumentos omnipotentes que aún
conserva EU, pero advirtió que "China quiere
sustituirlo por el yuan", algo impensable hasta
hace algunos años, mientras la infraestructura
de EU se ha deteriorado a niveles de "un país
del tercer mundo (https://fxn.ws/45Tp2GD)".

LA RUSÓFOBA NULAND entiende cabal
mente que la desdolarización multipolar pro
viene desde las guerras de EU en Irak y Libia,
se acelera en Ucrania, se propaga en Níger y
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está a punto de asentar sus reales en la cumbre
tectónica del BRICS en Johannesburgo.

ALGUNO DE LOS dos, entre Nuland y
Trump, tendrá la razón.

http://alfredoja.life. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UCl
fxfOTh'ZDPL_ cOLd7psDsw?view_ as=subscriber
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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Paredes hace favor a Xóchitl // Servicio
de utilería (i Alfaro se distancia de MC
// Busca definir su sucesión

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

YA ENCARRERADOS, SIN cuidar
las formas, promotores y seguido
res de Xóchitl Gálvez se siguieron
de largo en cuanto a la exigencia de
dejar el camino absolutamente li

bre a la senadora hidalguense y, luego de haber
desmontado al inmediatamente acomodaticio
Santiago Creel, demandaron a la priísta Bea
triz Paredes que también decline.

EN REALIDAD, SOSTENERSE como rival
de utilería será el mejor servicio que la ex
gobernadora de Tlaxcala puede prestar a la
faramalla electoral interna del Frente Amplio
por México, pues, en el arrebato triunfalista
de los xochitlecas por haber depuesto a Creel,
no reparan en la virtual confesión de falsedad
competitiva que harían al forzar la salida de
escena de la representante del PRI.

CIERTO ES, POR otra parte, que políticamen
te caro resultará el conjurar el desasosiego
causado en la élite del frente por la priísta que
cumple medio siglo pasando de un cargo polí
tico a otro. El pago al priísmo por la validación
de Xóchitl como "ganadora" será en candida
turas privilegiadas a diputaciones federales,
senadurías y otros cargos estatales, incluyendo
alguna postulación a gobernar algún estado.

EN JALISCO, EL gobernador Enrique Alfaro
Ramírez ha hecho declaraciones que significan
un notable alejamiento de la órbita de Movi
miento Ciudadano dominada por su virtual
dueño, el veracruzano Dante Delgado. Alfaro
critica la falta de rumbo y los errores graves
que se cometen desde el mando nacional del
partido naranja y asegura que se concentrará
en lo correspondiente al final de su periodo de
gobierno.

EN REALIDAD, EL jalisciense, quien tiene
virtualmente perdidas las aspiraciones presi
denciales que en algún momento albergó, está
haciendo más que guiños al Frente Amplio por
México, en específico a la inminente candidata
Xóchitl Gálvez. Y, en ese paquete de eventual
cambio de giro partidista, Alfaro busca que

en pago le cedan la próxima candidatura al
gobierno del estado que, en este reacomodo de
fuerzas, estaría entre los alfaristas Clemente
Castañeda, actual coordinador de senadores
de MC, y Alberto Esquer, secretario del gabine
te jalisciense.

DE PERMITIRLE A Alfaro que ponga candi
dato a su sucesión desde el frente xochitleco, el
menguado MC podría optar por Pablo Lemus,
empresario que fue presidente municipal de Za
popan y ahora lo es de Guadalajara, distanciado
de Alfaro. Del lado de Morena hay aspirantes
como el ultraderechista José María Martínez,
coordinador de la fracción guinda en el Congre
so estatal, e incluso el candidato priísta a gober
nador en 2007, Arturo Zamora Jiménez, quien
este año renunció al partido tricolor.

LA BATALLA ENTRE los poderes Ejecutivo
y Judicial tocó ayer otra estación delicada,
cuando en la mañanera presidencial se señaló
a instancias del poder juzgador por omisiones
y distorsiones en procesos que buscan el pago
al Estado por parte de empresas poderosas. En
particular se mencionó al ministro de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación Luis María
Aguilar Morales, quien formaría parte del con
junto de jueces que obstruyen la obtención de
unos 80 mil millones de pesos correspondien
tes a maniobras de evasión de impuestos.

Astillas

DE SER CIERTO lo que proclama Mario Del
gado, habrá de transcurrir sin grandes sorpre
sas el tramo final de la contienda entre cuatro
teístas por la candidatura presidencial. Hasta
el tono de Ebrard y sus seguidores pareció apa
ciguarse en horas recientes... Anoche corrían
versiones de un presunto favorecimiento judi
cial al máximo mando militar procesado por el
caso Ayotzinapa... Sigue sin precisarse lo que
sucedió con los cinco jóvenes desaparecidos en
Lagos de Moreno, Jalisco; en Ciudad Obregón,
Sonora, convocan a una marcha vespertina
este j ueves en demanda de ju sticia por el femi
nicidio de Alma Lourdes, y la investigación del
asalto a la residencia del cantante Miguel Bosé
se mantiene en un extraño plano de opacidad...
¡Hasta mañana!
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Marcelo Ebrard pre
para un acto masivo para su
cierre de recorridos en pos de
la candidatura presidencial
de Morena el domingo 27 de
agosto y eligió como escenario
la Arena Ciudad de México, con
capacidad para más de 22 mil
asistentes y que fue inaugura
da en la alcaldía Azcapotzalco
en 2012 por el propio entonces

jefe de Gobierno. En esta plaza
se han presentado artistas co
mo Miley Cyrus, Avril Lavig
ne, Katy Perry, Bruno Mars y
Deep Purple, entre otros.

los cocolazos siguen en
el orden del día entre los guin
das y ahora fue el coordinador
del Frente por la Cuarta Re
pública en Oaxaca, Guillermo
Sanabria Antonio, quien dio a
conocer que 14 mil de sus agre
miados retiran su apoyo al pro
yecto de Marcelo Ebrard para
brindárselo a Adán Augusto
López, quien tendrá su cierre
de recorridos este jueves en el
Auditorio Guelaguetza, donde
contará con la asistencia de sus

nuevos seguidores. Bueno.

tras la retirada de San

tiago Creel, múltiples voces de
la sociedad civil intensificaron

su activismo para pedir la de
clinación de la priista Beatriz
Paredes a favor de Xóchitl Gál
vez en la recta final de la con

tienda por la postulación presi
dencial del Frente Amplio por
México, pero fue el ex dirigente
nacional priista Roberto Ma
drazo quien advirtió que la ex
gobernadora de Tlaxcala no ha
ganado una sola elección en los
últimos 25 años, pues sus car
gos como diputada y senadora
los consiguió por lista. "No hay
duda de que Xóchitl es la can

didata que apoyan los ciudada
nos, ¿qué está esperando, Bea
triz, para apoyarla?", remató.
Ahí hay cuentas pendientes,
por supuesto.

hoy se incorpora a MI
LENIO el economista y políti
co campechano David Razú,
cuya trayectoria en materia
de seguridad social y derechos
humanos ha sido reconocida

hasta por Mark Zuckerberg,
quien le celebró su trabajo en
la promoción del matrimonio
igualitario en Ciudad de Méxi
co en 2009. El actual director

general de Afore XXI Banorte
publicará su columna Punto de
equilibrio todos los miércoles.
¡Bienvenido!

Fecha: 23/08/2023

Página: 2

Area cm2: 163

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 19,886

Página 24 de 201 Índice



Dos predilectas
de la oligarquía?

Una reportera dijo ayer al Presidente que
hay denuncias contra el líder de los dipu
tados federales de Morena, Ignacio Mier,

porque "cuenta ya con tres años de campaña ininte
rrumpida, 600 anuncios espectaculares en las princi
pales ciudades y caminos del estado de Puebla El cos
to es de 40 mil pesos por mes, 24 millones que el dipu
tado debe cubrir cada mes para promover su imagen
(...), a la típica usanza de los partidos conservadores.
Sin mencionar a Mier, AMLO comentó:
"Todos deben de actuar de manera responsable

(...). Esas prácticas hay que combatirlas (...). Eso no
solo es indebido e ilegal, resulta contraproducente,
porque la gente ya está muy informada, muy cons
ciente,yno se deja manipular. ¡Qué se vaadejar ma
nipular cuando ve un cartel, un espectacular! (...).
Hoy puedo decir que los medios convencionales, in
dependientemente de los espectaculares, le dan más
espacio al bloque conservador que a quienes buscan
continuar con la transformación (...). Todo lo que ha
blan de nosotros es en contra. La mayoría de los me
dios, todos en contra..,".
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—...y esos espacios publicitarios los están contra
tando diputados como Mier—acotó la reportera.
"Sí. pero trato de explicar el tema no persona

lizándolo, porque además ya no puedo hablar de
quien ahora es la predilecta déla oligarquía, no
puedo hablar de eso, pero todo es con miras a que no

continúe la transformación,
porque los que se han dedica
do a saquear, a robar, quieren
regresar. Yo también quiero
que regresen, pero lo que se
robaron (...). Y cuando vean
a alguien que se anuncia mu
cho, hay que decir: '¿y quién
pompó?, ¿quién pompó...'?".
No es la primera vez que,

sin revelar nombres, el mandatario habla de "la oligar
quía", pero ninguno de los más representativos ha sido
sujeto de persecución ministerial por parte de la4T.
La "predilecta" referida, obvio, es Xóchitl Gálvez.
No obstante, la oligarquía de carne y hueso se había

reunido el día anterior conlaprecandidatalopezobra
dorista Claudia Sheinbaum, de quien Marcelo Ebrard
ha denunciado una ilegal exhibición de espectacula
res y el apoyo, con recursos públicos, económicos y
humanos, de la Secretaría federal de Bienestar.
Seguro que empresarios como José Medina, presi

dente de laCoparmex, o Francisco Cervantes, del CCE,
entre las varias decenas que cobij aron a Sheinbaum en
el Club de Industriales, ha de darse por aludido en lo
del saqueo que asu castale atribuye AMLO.
Pueden dormir en paz, porque un grupo cinco es

trellas, cremay nata de la oligarquía, es consultor ofi
cial de López Obrador, comenzando por el "odiado"
Germán Larrea y líderes como los de Televisa, Ima
gen y Azteca: Bernardo Gómez, Olegario Vázquez
Aldir y Ricardo Salinas Pliego, así como Carlos Hank
González, presidente de Grupo Financiero Banor
te; Daniel Chávez, de Grupo Vidanta; Miguel Rin
cón, de Bio Pappel, y Sergio Gutiérrez Muguerza, de
DeAcero, algunos ultramegamillonetas recurrentes
en las fortunas de Forbes...

¿Todos o quiénes de ellos tendrán de veras aXó
chitl Gálvez como su "predilecta..."?

¿Larrea, Vázquez
Aldir y Salinas

tendrán de veras a
Xóchitl Gálvez como

su favorita?
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El gobierno
lavándole la cara
a las fiscalías

i alguien tema alguna duda de
i | que la razón porla que lajusli
^ M cia mexicana simplemente no
existe es porque está al servicio de los in
teresespolíticosenturno,debería echar
le un vistazo a una parte de la mañanera
del día de ayer. Me refiero ala que tocó a
Luis Rodríguez Bucio, subsecretario de
Seguridad Pública que anunció que "el
día de hoy toca ver jueces que favorecen
apresuntos delincuentes".

Desde esa frase quedó claro que to
do iba a estar mal. De ahí, el general Ro
dríguez Bucio comenzó a enlistar a un
grupo de jueces y magistrados que han
tomado decisiones opuestas a las que
hubieran querido las fiscalías, tanto lo
cales como lafederal.

No pienso enumerarlos yo, porque el
ejercicio de difamación pues ya sucedió
y no hay que repetirlo. Pero resumo: una
presentación llena de adjetivos donde
evidentemente lo de

"presuntos" pues no
más era una palabra
en la que este gobier
no no cree, como lo
dejó claro en alguna
parte de su discurso
cuando se quejó de jueces que revoca
ron laprisión preventiva oficiosa, "pues,
a su consideración, era contraria a los
tratados internacionales".
Pues no es consideración de nadie, re

cientemente se lo recordó al país la Corte
Interamericanade Derechos Humanos,
que dij o con toda claridad sobre México:
"en lo que se refiere a la figura de la pri
siónpreventiva oficiosa, esta Corte orde

na al Estado, como lo ha hecho en otros
casos, adecuar su ordenamiento jurídi
co, incluyendo sus disposiciones consti
tucionales, para que sea compatible con
la Convención Americana".
Sabemos que este gobierno es un

apasionado de meter gente ala cárcel.
A todos los que se pueda más allá de
procesos y juicios.
De eso se trató la presentación de

Rodríguez Bucio ayer: malditajusticia
que no nos cree cuan
do le decimos que los
presuntos son en rea
lidad culpables y que
nos hacen presentar
pruebasyhacerlas co
sas bien y como marca

la ley, malditos.
Esto no quiere decir que el Poder Ju

dicial seaimpoluto y eficiente, no. Pocas
cosas lo son en México. Pero las fiscalías
y las policías de investigación—, politi
zadas, sin dinero, corruptas... pues ni có
mo defenderlas —basta ver las cifras de

impunidad (es decir, los que nunca aga
rran)—, solo el general Rodríguez Bucio.
Y, claro, el Presidente.^™

Sabemos que es un
apasionado de meter
gente a la cárcel
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¿Nuevos libros de
texto, nuevo país?

Los nuevos libros de

texto que tanta po
lémica han causado

son parte de un nuevo
modelo educativo (la

Nueva Escuela Mexicana, NEM)
y de un nuevo proyecto de país (la
cuarta transformación). Dado que
el proyecto de país y de educación
que plantean son profundamen
te distintos al proyecto nacional
y educativo que fue el dominante
durante los últimos 30 años, no es
raro que causen polémica Lo raro
sería que no la causaran
Como todos los modelos edu

cativos propuestos en el pasado,
el presentado por el gobierno del
presidente López Obrador en
carna los valores y la visión del
mundo del gobierno que lo aban
dera e impulsa. Esta vez, sin em
bargo, el cambio propuesto es
inusualmente radical tanto en lo

valorativo como en lo pedagógi
co. Tampoco sorprende tanto que
así sea, pues, desde la campaña, el
hoy Presidente dejó muy claro
que su objetivo global era llevara
cabo una transformación mayor
de la vida nacional.

Los valores y la visión del mun
do que proponen la NEM y sus li
bros de texto se fundan en el re
chazo al modelo educativo he

gemónico en México y en buena
parte del mundo durante las úl
timas décadas. Me refiero al mo
delo hiperindividualista y fuer
temente orientado al mercado

que sirvió de base a las reformas
educativas de 2000 en adelante

y, en especial, a la de Enrique Pe
ña Nieto. Un modelo que priori
zaba, en breve, la optimización y
evaluación de aprendizajes cog
nitivos individuales, veía la me
j ora de la calidad del "capital hu
mano" como el fin primordial de
la escuela, y consideraba la mala
calidad de los docentes como el

principal impedimento para ele
var el nivel educativo.

Frente a ese modelo, la NEM
y sus libros de texto proponen
un giro de 180 grados. Una visión
que enfatiza los saberes y habi
lidades compartidas por todas
y todos los integrantes de la co
munidad nacional, que subraya
la importancia de lo colectivo, lo
comunitario y lo contextúa! y que
reconoce el rol protagónico de las
y los maestros como mediadores
entre el curriculum nacional y
las enormemente diversas reali
dades locales.

En lo pedagógico, el cambio

más importante planteado por el
gobierno actual es la sustitución
del enfoque tradicional basado
en contenidos disciplinarios im
partidos por separado (matemá
ticas, lengua, biología, historia,
etc.) por uno basado en aprendi
zaje por proyectos. En este últi
mo, las y los alumnos construyen
y desarrollan los distintos sabe
res y habilidades vinculados a di
ferentes asignaturas de forma in
tegrada a través de proyectos so
bre problemáticas reales a nivel
comunitario, nacional o global,

tales como cambio climático o

arreglos de calles en una comuni
dad. La educación por proyectos
no es un planteamiento nuevo. Se
encuentra en muchas de las pro
puestas de la denominada "es
cuela o educación activa", tales
como las de Montessori y Frei
net, entre otros, y ya se incluía en
planes y programas anteriores.
Lo nuevo es que ahora la educa
ción por proyectos se convierte
en el enfoque pedagógico domi
nante en los planes y programas
de preescolar hasta secundaria

A decir de la4T, se busca subrayar "la importancia de lo colectivo, lo comunitarloy lo contextúa!". AP
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La NEM y sus libros de texto
aportan algunos elementos va
liosos, pero también muy serias
carencias. Las más graves son
dos. Primero, la ausencia casi
completa de guías técnicopeda
gógicas tanto paralos contenidos
disciplinares como para la pues
ta en práctica de la educación por
proyecto. Segundo, la falta total
de concordancia entre la forma

ción inicial y continua de las y
los maestros y las nuevas y muy
altas exigencias planteadas por
la NEM, sus nuevos planes y sus
nuevos libros de texto. Ambos

potencialmente fatales para la
implementación de los cambios.
El modelo educativo hegemó

nico que el NEM rechaza tenía,
también, virtudes y defectos. Lo
más importante es que, en el caso
mexicano, ese modelo no dio los
resultados prometidos en térmi
nos de mejorar la calidad de los
aprendizajes. De 2000 a2018 dis
minuyó en algo la proporción de
estudiantes con los desempeños
más pobres, pero el porcentaje de
alumnos con niveles de logro in
suficientes siguió siendo muy al
to. Las ligeras mejoras en calidad
y los aumentos en escolaridad
tampoco se tradujeron en mayor
acceso a buenos empleos, dada la
pertinaz incapacidad de la econo
mía mexicana para generar sufi
cientes plazas de calidad durante
las últimas tres décadas.
A nuestro sistema educati

vo le hacía falta una sacudida,
un cambio de raíz. El propuesto
por el gobierno actual, con todo y
sus limitaciones, ofrece un buen
punto de partida para mej orar la
educación nacional. Para que ello
ocurra, sin embargo, hará falta
mucha inversión, mucho traba
jo técnicopedagógico y mucha
capacitación y acompañamien
to a las maestras y maestros. Esto
último será clave. Básicamente,
pues es de los docentes de quie
nes dependerá que un conjun
to de propuestas se traduzcan o
no en procesos de enseñanza
aprendizajes que contribuyan a
una convivencia más civilizada y
armónica, así como al progreso
social incluyente y posibilitador
para todosy todas las niñas, niños
yjóvenes de México.
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Uno oso polar en
la selva taurina

Antes de la función de La
Montaña en la Cineteca Ro

salíoSolano,regresoaLaSel
va Taurina para buscar al periodista y es
critor Sergio González Rodríguez, asiduo
visitante de este digno rincón queretano.
No está.
O no lo veo.

Lo que se ve de forma notoria junto
a la barra, en pleno centro del lugar, es
una vitrina enorme, tamaño humano.
Una vitrina vacía Algo había dentro de
ella que ahora no lo está.
La rockola es casi tan perfecta como

la del desaparecido Café Nuevo Bra

sil de Monterrey. Lanza canciones de
Bronco, Adán Luna, Sinnead O Conor,
La Mafia y otros héroes del siglo pasa
do. Chamorros adobados, especialidad
de la cantina, vuelan entre las mesas
bebedoras, los toros de miradapétreay
las conversaciones que vany vienen de
un lado a otro.

Seigiosiguesinhaceractodepresencia
Un parroquiano que bebe en la ba

rra deja su lugary se aproxima a la mesa
con determinación. Saca una pregunta
a quemarropa y después se presenta co
mo amigo del Vaquero
del Mediodía. ¿Cómo
no sospecharlo? En
lugar del detective Ser
gio González Rodrí
guez, ha sido el poeta
Samuel Noyola quien
se ha manifestado por aquí.
Como muchos que fuimos tocados

por el asombro y el arrebato noyolia
nos, el parroquiano evocabrevemente,
pero con intensidad, algunos recuer
dos: trata de resolver el enigma. El pa
rroquiano debe ser un escritor, quizá
un poeta porque acomoda sus palabras
con cadencia. Dice también que tiene

poco de haber escapado de la Ciudad de
México (¿acaso lo vi alguna vez allá en
La Faena, con Guillermo Fadanelli?).
Luego vuelve a la barra
Los Temerarios asaltan con su voz

antigua La Selva Taurina. El volumen
de las charlas in crescendo. Mucho rui

do hermoso inunda el espacio en el que
ninguna silueta baila el sol de la tarde
que se cuela por las ventanas escasas.
El parroquiano viene de nuevo. ¿Ha

blará ahora de Sergio González Rodrí
guez?, ¿será este cabrón el mismísimo

Sergio González Ro
dríguez disfrazado de
parroquiano para rea
lizaralgunamisióndes
conocida u otra de sus
pinchesbromas?
Nunca lo supe.

En cualquier caso, el parroquiano
traía buena información: en la vitrina
vacía del l ugar había antes un oso polar
de pie que apenas había sido retirado
para darle mantenimiento a su pelaje.
Agosto caluroso con un oso polar

huido de la selva taurina, todo en el
marco del Festival de Cine y Narrativa
de No Ficción, Doqumenta.  —

lluevo, ¿hablará ahora de
Ser° ) González''
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Gobernar
mintiendo

La frialdad del Presiden
te ante las víctimas hie

la la sangre. El cinismo de
su discurso ofende la inteligencia. Su
victimización desde la cúspide tiene
un tono de amenaza hasta cuando se

ríe de sus propios malos chistes.
La lógica de la autovictimización le

impide tener gestos de solidaridad y
empatia con las víctimas de la reali
dad del país que gobierna, porque eso

sería darle la razón a sus enemigos, y
asumir, así sea con un gesto de huma
nidad y cercanía, una responsabilidad
política de los daños.
Volvamos a lo central:

Hay sólo un mexicano que defender
en el discurso presidencial: de la mala
fe, de la corrupción, de la misma cons
piración conservadora, mutatis mu
tandis, que acechó a Juárez, que mató
a Madero, que venció a Lázaro Cárde
nas cuando éste es

cogió sucesor: no el
recio Múgica sino el
tibio Avila.

Hay sólo un mexi
cano al que esa cons
piración conserva
dora difama y quiere destruir, para
destruir también el proyecto de trans
formación que está poniendo a México
otra vez en el cauce de la buena Histo
ria. Ese mexicano, esa víctima enorme,
histórica, es el Presidente mismo.
El episodio estremecedor de La

gos de Moreno, con el Presidente ha
ciéndose el sordo para no tener que
hablar de eso, con el chiste de un vi

vales que escucha de su esposa sólo lo
que quiere oír, es un ejemplo grotes
co del procedimiento rutinario de las
conferencias mañaneras: negar los
hechos, imponer sus otros datos, oír
y hablar solo de lo que le conviene, ro
deado por su mayor parte de corifeos
travestidos en periodista que no pue
den ser más abyectos porque no pue
den ser más corruptos.
El procedimiento de negar, mentir

y regodearse en sus
monólogos maña
neros ha convertido

al presidente López
Obrador en el po
seedor de un récord

Guinness probable
mente inalcanzable: el del mandata

rio que ha dicho más mentiras de la
historia reciente. En cuatro años de

gobierno ha dicho 101 mil mentiras,
un promedio de 103 por conferen
cia de prensa. Su más cercano com
petidor es Donald Trump, con 30 mil
mentiras durante su gobierno, según
las cuentas del Washington Post.
Gobernar mintiendo.

Menlii ha convertido a
A VII.O cu el poseedor
de un récord G u iimess
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El inesperado
nodespegue de Xóchitl

¦7
I nías redes sociales y los medios Xóchitl

i Gálvez parece invencible. Muchos la iden
I tifican como un milagro, una bocanada de

oxígeno para la oposición. Se le llama "bendita", se habla
incansablemente de su "ascenso meteórico" y de su po
tencial para ser el "antídoto al populismo".
Sin embargo, los datos muestran otra cosa Hasta ahora,

Xóchitl no es significativamente más competitiva que otros
candidatos del frente opositor. Entre el electorado nacio
nal obtiene prácticamente la misma cantidad de votos que
Beatriz Paredes (3436por ciento) y se encuentra muy por
debajo del 48 que obtiene ClaudiaSheinbaum [1].
Xóchitl tampoco se ha despegado de Paredes en popu

laridad. Encuestas le dan 30 por ciento de opinión nega
tiva aXóchitly 33 a Paredes, un resultado muy similar [3].
La encuestadora Enkoll le da 30 por ciento del voto a Xó
chitl y 28 a Paredes, otro resultado muy similar [4].
El acertij oes grande. Fuera de la estridencia mediática,

el ciudadano de apie percibe aXóchitl como alguienbas
tante similar a la candidata del PRI. El PRI es el partido
más rechazado de todo México, un partido por el que 54
por ciento de los mexicanos jamás votaría [4].
El nodespegue de Xóchitl es un verdadero acertijo que

me parece se explica por tres motivos.
El primero es que Xóchitl todavía no ha podido darle

credibilidad a su condición de "candidata ciudadana".
Xóchitl no es militante de ningún partido, pero bastagoo
glcarla para encontrarle una larga trayectoria de líderaz
go dentro del PAN e incluso fotografías sonriendo a lado
del infame líder del PRI, Mito Moreno.
Además, Xóchitl constantemente comete el error de

celebrar al foxismo y su papel en dicho gobierno. Por si lo
anterior fuera poco, su coalición ha escogido como aseso
res apersonajes de la vieja política. En seguridad, coloca

ron a Cabeza de Vaca, quien fuera acusado de lavado de di
nero y alianzas con la mafia en Tamaulipas. En economía,
pusieron a José Ángel Gurría, quien avaló el Fobaproa co
mo secretario de Hacienda de Zedillo.

Segundo, Xóchitl tampoco ha logrado darle credibili
dad a su condición de representante de las personas más
pobres. Xóchitl dice conocer la pobrezay sin duda lo hizo
de niña. Sin embargo, de adulto y como política opositora,

su agenda se decanta por políticas proempresariales que
han afectado a las personas más pobres.
En este tema Xóchitl derrapa a cada rato. Ha dicho que

no se deben cobrar más impuestos, que los salarios son
bajos porque los trabajadores no tienen suficiente capaci
tación, y que no se puede llevar industria al sureste mexi
cano porque la gente no tiene la cultura de trabaj ar en ello.
Escuchar aXóchitl es escuchar a alguien bien intencio

nada pero cuyas ideas no se han actualizado más allá de las
concepciones del alto empresariado.
Finalmente hay que agregar una debilidad estructural

de Xóchitl: su orfandad política. Xóchitl es demasiado li
beral para el PAN, y demasiado antiPRI para el PRI. De
hecho, entre los priistas solo 9 por ciento considera aXó
chitl como una opción viable para su voto [4].
Todo lo anterior conjura que Xóchitl sea percibida por

el electorado de a pie como una más de los candidatos
opositores. De hecho, al igual que con otros candidatos
opositores, la opinión efectiva que el electorado tiene de
Xóchitl es mayormente negativa (19 por ciento) [3].
SiXóchitl quiere tener el "ascenso meteórico" que pre

gonan los medios debe alej arse meteóricamente del PI!1,
el PAN y sus ideas. Hasta ahora, no parece tener condicio
nes para hacerlo. __
[1] El Financiero, Ago i6, 2023.
[2] Parametría, MayoJulio 2023.
[3] El Financiero, lu\\o 6, 2023.

[4] Enkoll, Ago 17, 2023
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Elecciones,
resultados y Ejército

Que un gobierno declare
algo histórico, no lo hace tal.

Florestán

Alo largo de su gobierno, Andrés Ma
nuel López Obrador había descarta
do, y con razón, la posibilidad de per

der las elecciones presidenciales de 2024 con dos
frases que repite matutinamente: la oposición
está moralmente derrotadayno hay fenómeno
opositor que pueda—repite el verbo— derrotara
la transformación.

A este karma hay que agregar que nunca ha re 
conocido un resultado electoral que no le favo
rezca y, que hasta antes de que destapara y pro
yectara a Xóchitl Gálvez, no había modo que le
ganaran el año que viene.
Hoy ha cambiado el que las elecciones so

lo fueran un trámite para prolongar su cuarta
transformación, y se ha convertido en un proceso
competitivo en el que aún mantiene ventaja, pe
ro cuyo resultado dependerá de quién elija como
su candidato(a) y cómo crezca el proyecto Gálvez
en la sociedad.

Como sea, no veo a López Obrador aceptan
do una deixota presidencial, para lo que utilizaría,
además, las mismas descalificaciones que usó para
no entregar lapresidencia de laAlianza del Pacífico
ala peruana Dina Boluarte: por espuria e ilegítima
Sobre esto, ayer le pregunté a Santiago Creely

advirtió: ¡Que no se le ocurra a López Obrador
desconocerun resultado! El Presidente dice mu

chas cosas yeso es algo que está en nuestros esce
narios y debemos analizarlo responsablemente y
resolverlo. Yo no voy a permitirlo y lo digo con to
da seriedad y firmeza, ¡no voy apermitirlo! Y que

se sepa que en eso estoy y voy con todo. Si quiere
burlarlos resultados déla elección, va a topar con
pared, nolo vamos a permitir.
Y es que esos son los dos tiempos de Ló

pez Obrador; ganar la reelección a través de su
candidato(a) y de no ser así, negar, como ha ne
gado siempre, el triunfo opositor, de darse.
En este escenario hay un gran protagonista

central: las fuerzas armadas que, no se olvide, es
tá históricamente acreditado que siempre han
estado del lado de las instituciones, por encima
de quienes las encabecen.

RETALES

1. CAMPAÑA. El mismo Creel ha sido muy cui
dadoso con la oposición en el bloque, porque no
quiere romperlo y opera para que Beatriz Pare
des siga hasta el final del proceso. Será coordina
dor de la campaña de Xóchitl Gálvez, con la que
habló largo el domingo por la noche, pero impe
dirá la ruptura;
2. CIERRE. Marcelo Ebrard cerrará precam
paña el domingo en la Arena Ciudad de México,
donde su discurso central será el que reiteró ayer
ir más allá de la cuarta transformación, con él, o
dejarla como está, con Claudia Sheinbaum; y
3. FINAL. El domingo, también, se reúnenlas en
cuestadoraselegidasporMorenaconlos represen
tantes de las corcholatas para determinar las sec
ciones en las que se aplicarála encuesta definitiva,
informe que llegará al palacio presidencial antes de
que se conozca el resultado de su candidato(a).

Nos vemos mañana, pero en privado
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Salud por todos

México es un país donde
debe florecer la iniciati

va privada. Y todo pro
yecto privado requiere de la participa
ción gubernamental en materia de re
gulación, servicio, impuestos, etcétera,
generando un diálogo continuo virtuo
so e incluyente para que la maquinaria
del desarrollo camine eficiente.

En el foro de proyecto de nación, el Dr.
Hugo López Gatell (HLG) expuso algu
nos conceptos emanados de un princi
pio de confrontación entre lo público y
lo privado que deben erradicarse y que
de hecho están erradicados en la 4T. En
la actual administración estoy conven

cida que el discurso del Presidente es
excluyente nada más de prácticas priva
das monopolistas y corruptas. Y los dis
cursos de los candidatos de la continui

dad son incluyentes. Enparticular, en las
mesas para formular el plan de trabaj o
de Claudia Sheinbaum en todos los sec

tores, particularmente el de salud, esta
mos escuchando al sector privado como
proveedor de servicios, medicamentos y
tecnología, entre otros.
HLG expresó que las razones de can

celación de NOMs en salud son resulta

do del interés de gm
pos específicos; la rea
lidad es que la Ley de
Infraestructura de la

Calidad creadaporesta
administración es muy
precisa en los mecanis
mos y la participación de quienes crean
estas normas e impli ca que hay intereses
particulares en TODAS las NOM, no solo
enlas de salud.

Al declarar que Cofepris está trabaj an
do en desvincular al IMPI de las patentes
farmacéuticas, HLG vuelve aenviar una
posturaque no es de Morena en contrade
lainvestigaciónydesarrollo privado,y des

incentívala inversión privada en ese ru
bro. De hecho, nuestrapunterapresiden
cial tiene una de sus principales bases de
éxitoensuénfasiseneldesarrollocientífi

co que estambiénlabase de suformación
Al expresar que "el desabasto de ali

mentos fue creado o residual" deja de la
dolaevidenciayniegalanecesidadrealde
efectivamente mejorar elsistemadecon
trolyabastodemedicamentosyotrosin
sumos. En ese espíritu de negación se
mantuvieron ante mi iniciativa basada

en un diagnóstico muy preciso de los ele
mentos que ocasiona
ron el desabasto y pro
puestas para recuperar
el control de un pilar
tan importante parala
saludy que requiere del
concurso privado.

Estos mensajes de rompimiento son
duros y no abonan a lo que creemos es
el proyecto de nación de Morena. Estoy
convencida de que la propuesta de una
política nacional farmacéutica y una po
lítica pública en salud es lo que México
necesita. Pensar que México saldrá ade
lante confront ado con lo privado es vivir
en Disneylandia

Una política nacional
farmacéutica es lo que

México necesit a
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¿Es Beatriz un
peligro para Xóchitl

Fue el de Santiago Creel "un suicidio anuncia
do". Que se bajara de la contienda interna de
la derecha conservadora se le ordenó y —a

pesar de esos arrebatos melodramáticos que caracteriza
ron su participación en la misma— tuvo que obedecer, re
nunciar a sus aspiraciones y declinar a favor de la candida
ta de Claudio X. González. Yes que Xóchitl, el "fenómeno
político", la "estrella ascendente", comenzó muytempra
namente a eclipsarse ante la "amenaza tricolor".
¿Es Beatriz Paredes un peligro paraXóchitl Gálvez?
Si nos atenemos a lo que han expresado públicamente

personajes tan disímbolos como Vicente Fox, Roberto Ma
drazo o Joaquín LópezDóriga, a los que hermana su odio al

presidente López Obrador y su convicción de que es preciso
derrotar a toda costa a la o el candidato de Morena, tendría
mos que responder afirmativamente la pregunta
Misma respuesta tendríamos que dar si comparamos

la experiencia, preparación y trayectoria política de am
bas aspirantes. Nada tiene que hacer lahidalguense frente
alatlaxcalteca. Letal se vuelve la amenaza que represen
ta Beatriz para Xóchitl, si nos atenemos al desempeño de
ambas en los foros en los que han participado. Pulverizada
en la tribuna queda esa mujer en la que,
quienes quieren frenar a la izquierda,
han puesto todas sus esperanzas.
Los ya célebres gazapos, las desafortu

nadas ocurrencias y la pobreza argumen
tal de la hidalguense la hacen verse torpe,
incompetente y disminuida frente a la ex
perimentada política priista De nadasirve
que salgaluego a decir que no dijo lo que di
joy trate, otra vez, de victimizarse. El daño
está hecho y se lo hizo ella misma Solo a quienes la impulsan
y están decididos a imponerla a cualquier costo han sorpren
dido suspobrísimos resultados enlas encuestas internas.
Acostumbradosamirarseenelespejoyacreerse sus pro

pias mentiras ClaudioXy los intelectuales, comunicadores
y publicistas que crearon el "fenómeno Xóchitl" se rehúsan
a aceptar que el personaje que escogieron era notoriamente
incapaz de interpretar el papel que le asignaron Por eso aho
ra tiemblanyenlugar de asumir su error, comienzan aculpar
alaestructurapartidariadelPRIyhablardequelamismaha
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brá de frustrar las posibilidades de victoria de Xóchitl en la
contienda interna y, en consecuencia, su triunfo sobre Mo
rena—que danpordescontado— en2024.
En defensa de Xóchitl, y contra el PRI, su aliado, se orga

nizan alio ra "ciudadanos" como Foxy como Madrazo mien
tras militantes del PAN, intelectuales y líderes de opinión
llaman a Beatriz Paredes a reconsiderar su decisión—al pa
recer inamovible— de continuar en la contienda, declinar
a favor de Xóchitl e inmolarse como lo hizo Creel. Todo es

to mientras crece el clamor de aquellos
que sostienen que fue el propio Presi
dente quien la impuso y la impulsa o la
especie de que Alito Moreno, el todavía
presidente delPRI,habráde traicionara
la alianza opositora Solo en el oj o aj eno
ven los conservadores la paj a mientras
ignoran en el propio ese huípil que les
nubla la razón.
¿Es Beatriz un peligro paraXóchitl?

A mi juicio no. Puso en evidencia la extrema debilidad del
personaje es cierto—y de esolagente se dio cuenta de inme
diato— pero nilos autores del libreto, acostumbrados como
patrones que son a imponer su voluntad, están dispuestos
a echarse para atrás, ni Beatriz Paredes, ni el PRI están dis
puestos a echarse para adelante. Negociarán las cúpulas en
laoscuridad. Se cruzarán amenazasyunidos PANy PRI, con
Xóchitl, como abanderada, seguirán avanzando hacia una
derrota que se merecen por haber masacrado y saqueado a
México durante tantas décadas.
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La armaciota, nada que abre
No es fácil construir una botica que tenga todas las medicinas del mundo, debe
ser una tremenda obra de romanos... Gil cree que Zoé Robledo se quedará en el

IMSSpara hacerla;pobre, le tocó quedarse a apagar las luces...

La farmacia más grande del
mundo que prometió el Pre
sidente y tanto entusiasmó a
Gainés aún no abre sus puer
tas. No es fácil construir una

botica que tenga todas las medicinas del
mundo. Debe ser una tremenda obra de

romanos. ¿Dónde ponemos el Tafil? Ese
va al fondo, tomas un taxi y te vas al úl
timo anaquel. ¿Y el Remdesivir? Ese sí
nos lo llevamos a la bodega. Pero ya está
llena de antivirales contra el covid. Nada

le hace, a la bodega. Gil cree que Zoé Ro
bledo se quedará en el IMSS para hacer
la farmaciota. Pobre, le tocó quedarse a
apagar las luces.
Este asunto de la farmacia gigante viene

a cuento porque según su periódico La Ra
zón en una nota de Sergio Ramírez, en los
últimos cuatro años, de 2019 a 2022, "las
instituciones de salud en México han acu
mulado un total de 5 mil 338 amparos en
su contra, un promedio de 26 semanales,
interpuestos por particulares y colectivos,
debido al desabasto de medicamentos rela
cionados con lasalud mental, diabetes, par
kinson, oncológicos e hipertensión". Si no
se apuran a abrir la enormísima farmacia
nos vamos a quedar sin medicamentos. Ya
en serio: qué forma patológica de mentir la
del Presidente, un impulso sin control.
Según la nota de Ramírez con infor

mación obtenida del Instituto Nacional
de Transparencia, el Colectivo Desabas
to y Nosotrx, 2021 fue el año con mayor
registro de amparos. El desabasto de
medicamentos ocurrió durante la pan
demia, de 2020 a 2022, años en el que se
multiplicaron drásticamente los ampa
ros. Liópez Obrador y su subsecretario
LópezGatell destruyeron desde luego
todo el sector salud y dej aron al país sin
medicinas. Primero los pobres, no men
tir y no robar. Mju. Cómo ño.

¡Libros viejos que vendaan!
La jueza Yadira Medina Alcántara afir

mó que las autoridades educativas vio
laron la ley en proceso, puesto que ya
estaban impresos antes de que existie
ran los programas de estudio. La jueza
Medina publicó la sentencia en la que
concedió amparo a la Unión Nacional
de Padres de Familia que detalla las vio
laciones a la Ley General de Educación:
"El procedimiento utilizado por las au
toridades educativas carece de relevan

cia jurídica, ya que primero se impri
mieron los libros y después se aprobó
y ordenó la publicación de dichos pro
gramas de estudio, cuando esto último
debe realizarse primero".
Gil investigó como un detective: la

sentencia de la jueza no obliga por aho
ra a la SEP, que sólo tendrá que cumplir

Ya en serio: qué forma
patológica de mentir
la delPresidente, un
impulso sin control

el amparo si es confirmado por un tri
bunal colegiado, lo cual tomará varios
meses.

Como sea que suene, aquí hay proble
mas, Marx. Mientras usted se envuelve en
la bandera de la cuatroté, como Juan Es
cutia, el asunto arderá en los tribunales.

No puede ser
El Presidente siempre tiene ideas, unas
grandes, otras pequeñas, pero bullen en
su cabeza las ideas. Por esta razón, se le
ocurrió que ante la adversidad judicial
que enfrentan los libros de texto, estos
se pueden regalar. Sí, regalar de casa en
casa y en tianguis: "Nosotros lo que va
mos a hacer es protegerlos, me refiero a
que no se echen a perder, utilizarlos, ni
modo que prohiban entregar libros a los
que quieren los libros, pueder ser que se
amparen también".
Bien pensado, los libros no se echan a

perder como la leche si la dejas tres días
fuera del refrigerador, y es verdad que el
que quiera los libros que los tome y el que
no, no. Ay, mis hijos. Toctoc: traigo li
bros de texto gratuito, ¿le interesan? Sin
costo alguno. Quédeselos, están buenos,
los hizo Marx; no, el otro Marx, Arriaga.
El Presidente de nuevo: "Uno debe

cuidar de los libros aunque sean libros
en los que uno no se vea reflejado o no
coincida uno con el contenido". Sí, pero
no, si se tratara de un ensayo, de una no
vela, de acuerdo, pero da la casualidad
que son los libros con los cuales estu
diará y se formará la infancia mexicana.
¿Estamos? Es que de veras.
Miren: el que quiere destruirlo todo,

siempre termina por destruirse a sí mis
mo. Se los dice Gil, que ya no se cuece al
primer hervor.
Todo es muy raro, caracho, como diría Ra

belais:"sinsaludlavidaesunestadodetriste
zay unaimagen de la muerte".

Gils'enva
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Santi PRIL, Alfacho,
Rabadán y LadyX
Gran gesto de la señora X al apapachar a Santi

PRIL, ese líder del anticomunismo primitivo
yjéiterde la Dictadura Macuspánica. Ahora
el rey de la cruzazuleada política anda boca
bajeado, pero pronto darábatallas como la de

la Rabadán que no ha dudado en acusar a AMLO de robar
la casa de Miguel Bosé, representante de Vox en México.
Hasta se le adelantó a Salinas Pliego, que no tarda en acu

sar a los libros comunistas de la SEP de atracar al amante
bandido.

En su atan por ganarse la candidatura del PRIANCh u por la
Ciudadde México,doñaKeniavaaculparaAndrésManuel de
la caída de Constantinopla, las guerras púnicas y del tínackdel
29.Nada como contemplaraun sector oposi
forstan lleno de entusiasmo,; ilegríay se nti do
común, encabezado por un señor que es toda
morigeracióny nadade despecho como Clau
díoxxx.
Esto se puede evidenciar enlamanerana

daprevisibleconlaqueelMussolinidelator
ta ahogada, Kike Alfacho, digo, Alikro, ha rototodos los esquemas de Dante Delgado en el
infierno de Movimiento Ciudadano, solo pa
rapresionarparaque elPAN naranjase entregue alFrente con
la elegante valentía con la que San ti PRIL. que se pintó la son
risa de carmín, se colgóelhuipilqueXóchitlle regalóyaquella
campañapresidencialque nunca estrenó, loestrenó hoy Pero
Dante no peló al Kike (ya se sabe, se va a vender como si fuera
el Messi de la política, pobrecito), que ahora renunciaaMoví
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micn to Infnih amano y to ca una dignidad que no han te nido
losChuchitosenfiigaapesardelashumilladasirifamesqueles
hanpuestoA2ztititifoMorenoyMaria'tititifoCortés,esosena
nos del tapanco. No se vale que hayan dej ado como la muñeca
fea aun personaje tan lúcido e inteligente que le daba rumboy

certidumbre, aunque sea al precipicio, ala
ultraderecha cavemicolita.
Afortunadamente tenemos a Kike

Krauze, que para dar rumbo y certidum
bre escribió un tnit en un inglés de Caleta
Caletilla, donde alegaba con un rigor aca
démico inspiradoenladotoraDresser,que
LadyXnoespopulistasinopopular.Algún
malvado izquierdoso dirá que ella no es
popular sino populachera, confundiendo

alpopulismoconelsolipsismo.
Eso sin olvidar a u n grande entre los grandes del PRIcám

brico temprano como Bob Madrazo, que ya acusó con no po
ca inquina que Beatriz Paredes ha perdido varias elecciones,
que Xóchitl es labuena Ni Vicente Vox desprestigia tanto ala
Gálvez como el apoyo de Madrazo, dueño de Gelatinus.
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1 A toda velocidad. José Luis Lima, secretario de
• Finanzas del gobierno de Cuitláhuac García,

en Veracruz, ha tenido que hacer frente a lo que
él llama "una campaña de difamación en redes
sociales", en donde le achacan la posesión de un
automóvil Ferrari y múltiples viajes familiares, lo
que se contrapondría con los preceptos morales del
presidente Andrés Manuel López Obrador. Asegura
que la noticia es falsa. "Se está construyendo una
nueva historia y los servidores públicos tenemos
el deber de enaltecer nuestro oficio con un alto

sentido de responsabilidad y sensibilidad política,
promoviendo la austeridad republicana", dice... pero
el río suena.

2 Vieja usanza. Como en cualquier cambio de
• liderazgos, hay claroscuros y la sucesión en la

Rectoría de la UNAM no es la excepción. El poder
de decisión para elegir a la persona que sustituirá a
Enrique Graue recae sólo en 8 mujeres y 7 hombres,
quienes conforman la Junta de Gobierno. Pero desde
años atrás se escuchan críticas sobre el método,
porque el procedimiento es opaco y la comunidad
universitaria no sabe qué se discute. La semana
pasada, un grupo de 300 académicos urgió a
transparentarlo, pero, como ha sido costumbre, no
hubo eco. Es momento de que la máxima casa de
estudios deseche las viejas prácticas. ¡Ojo!

3 Buenos números. La secretaria de Seguridad,
• Rosa Icela Rodríguez, es una de las

funcionarías que más cuentas le entrega a la nación.

En la conferencia matutina del presidente Andrés
Manuel López Obrador informó que, "gracias al
trabajo diario que realizan la @CONASE_mxy las
Unidades Antisecuestro de todo el país, en julio el
secuestro disminuyó 70.8% en relación con enero de
2019; se ha detenido a más de 5 mil 400 personas
y desarticulado 606 bandas". La baja en la mayoría
de los delitos se da gracias a la colaboración de las
Fuerzas Armadas y los gobiernos estatales, bajo la
conducción de la secretaria Rodríguez. Magia no es.

4 La carrera económica. En el penúltimo
• informe de gastos de los candidatos de Morena

a la Presidencia, con cerca de cuatro millones de
pesos reportados del 19 de junio al 20 de agosto,
Claudia Sheinbaum se volvió a ubicar con más

gastos en recorridos, según informó el presidente
nacional del partido, Mario Delgado. El senador con
licencia Ricardo Monreal se ubicó como el segundo
aspirante con más gastos, con 3 millones 507 mil
159 pesos; seguidos de Adán Augusto López, con 2
millones 392 mil 725 pesos; Marcelo Ebrard fue el
más ahorrativo. Sólo gastó 2 millones 317 mil 388
pesos en el mismo periodo. Datitos para la encuesta.
5 Contratado. La senadora Xóchitl Gálvez,

• aspirante presidencial del Frente Amplio por
México, invitó a Santiago Creel, quien declinó como
Candidato, a ser su coordinador de campaña en
caso de que ella quedase al frente de la coalición
PAN, PRI, PRD. Gálvez llamó al expresidente de la
Cámara de Diputados a formar parte de su equipo
Como coordinador general "en todo lo que viene".
Reconoció a Creel como un "hombre de palabra",
pues reveló que tuvieron una plática privada donde
ambos acordaron apoyarse en caso de que las
encuestas se inclinaran a favor de uno de los dos.

¿Habrá pacto similar con Beatriz Paredes o se van a
12 rounds?

Fecha: 23/08/2023

Página: 19

Area cm2: 193

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 13,724

Página 44 de 201 Índice



Desconfianza política
Algo hemos hecho mal que la desconfianza priva en nuestro
país.

Las encuestas de percepción señalan que el mexicano(a)
confía solamente en su entorno más próximo. Su familia. Si
acaso sus vecinos.

Cada vez es mayor nuestro sentimiento de inseguridad
frente al de junto. No confiamos en la honestidad del otro y
tendemos a sentir que nos engañan, que hay dobleces y que,
por nuestro bien, debemos ser reservados.

Los efectos de la desconfianza en la política llevan a la
suspicacia y al escepticismo. Llevan también a la inacción, a
la apatía. Si no confio en los candidatos y en los partidos, para
qué ir a votar. Si no confío en la justicia, para qué denuncio.

Según López Obrador, México ocupa uno de los prime
ros lugares en el mundo en politización y "prácticamente
no existe el analfabetismo político". El Presidente siempre
tiene otros datos. No hay encuesta nacional o internacional
que sustente su dicho. Los mexicanos no confiamos dema
siado en la democracia, a la mitad le interesa poco o nada
la política y tenemos gran desconfianza en los políticos y en
los partidos.

Muchos factores explican la desconfianza. Entre ellos que
hemos tenido en lo que va del siglo gobiernos priistas, pa
nistas y morenistas y la gente sigue igual. Peor ahora con un
gobierno autodenominado de izquierda, pero que a pesar de
sus intenciones no pudo disminuir la pobreza extrema ni las
carencias sociales en alimentación, educación y salud, aun
que redujo la pobreza moderada. Un gobierno que, además,
ha perpetrado un embate grosero contra la democracia.

Peor todavía, la desconfianza priva al interior de los par
tidos. Entre supuestos compañeros.

El proceso interno que vive la coalición juntos Hacemos
Historia (MorenaPVEMPT) reproducen, expresan y refuer
zan la desconfianza de los ciudadanos.

Estamos presenciando un teatro que no sólo violenta las
leyes electorales, sino además las propias reglas que ellos se
dieron para elegir a su candidato(a): 110 mentir, no robary no
traicionar al pueblo, campañas informativas y austeras, no
hacer propuestas, no utilizar recursos públicos, no descalifi
car al resto de los contendientes, no debatir.

Ebrard tiene razón en la denuncia pública (que no legal)
hecha el pasado 16 de agosto en contra de su partido por el
acarreo monumental en favor de Claudia Sheinbaum, por
el uso de recursos públicos provenientes de la Secretaría de
Bienestar y favoritismo por "la estrategia de las encuestas

cuchareadas (falseadas) o anímicas, que se publican por la
paga y sólo sirven para levantar el ánimo de la que las paga,
o de los que las pagan".

Las tres denuncias son delicadas. Algunas merecerían pri
sión preventiva oficiosa según la reforma de este gobierno
que convirtió en delito grave el uso de programas sociales
con fines electorales. No sólo muestran las fracturas al inte
rior de Morena, sino el desprecio que tienen los morenistas
y su líder por la legalidad.

A esta declaración pública debió seguir una denuncia le
gal. No lahuba^

Las casas encuestadoras —mantenidas en secreto— tu

vieron que ser sorteadas por la imposibilidad de acordarlas
(claro, todas menos la de Palacio Nacional), las boletas serán
"circulares" para que nadie pueda decir que hay prelación
entre los candidatos, irán foliadas e impresas en papel se
guridad para evitar fraudes, cada corcholata podrá mandar a
representantes que acompañen a los encuestadores de cam
po y firmarán la boleta por el reverso para confirmar que no
hubo "chanchullo".

Falta saber si se respetará el resultado final, sí es que
lo dan a conocer de manera que pueda ser verificado y si
los contendientes apoyarán al ganador(a). Aquel o aquella
que decida el Presidente de la República y líder de Morena,
quien ha sido sancionado reiteradamente por intervenir en
las elecciones.

La desconfianza interna en el proceso de la coalición Jun
tos Hacemos Historia es de tal magnitud que se han puesto
casi tantos candados como los que los que imponen las leyes
para los procesos electorales federales. Salvo, por supuesto,
en materia de transparencia en los gastos de "campaña" para
ocupar el puesto de coordinador(a) de la Defensa de la 4T.

El proceso interno de Morena atiza la percepción de des
confianza que tenemos los ciudadanos frente a los políticos.
Si entre ellos no se tienen confianza y se denuncian por sus
ilegalidades, qué pueden esperar de los ciudadanos.

Del otro lado, del Frente Amplio por México ha habido
inconformidades que han sido procesadas sin estos tipos de
denuncias, pero el proceso sigue en marcha en relativa ar
monía. Quizá por el acierto de introducir un órgano ciuda
dano sin preferencias partidarias y encargado de vigilar la
pulcritud del proceso. En la primera ronda se eliminó a uno
de los candidatos, Enrique de la Madrid, quien con gran
madurez política reconoció la derrota, felicitó a los gana
dores y prometió seguir trabajando por el Frente. En diez
días conoceremos a la ganadora de esta contienda. No puede
cantarse victoria, pero hasta ahora, el proceso ha sido trans
parente y exitoso.
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Bastón de mando
En sus memorias, José López Portillo relata que una vez deci
dido que Miguel de la Madrid sería el candidato presidencial
del PRI. el viernes 25 de septiembre de 1981 —un "trámite" que
el partido "me encomendó, como es costumbre"—, y antes
de que se hiciera público el destape, "me fui al crucero con la
Armada de México para recorrer el Caribe y el Golfo hasta el
domingo en la noche".

No ha sido raro que los presidentes de México busquen dar
espacio para su propio lucimiento a quienes quieren como
sus sucesores. Han entendido que el enorme poder del Eje
cutivo está limitado por la duración del cargo y que con la
nominación del candidato de su partido comienza un proce
so imparable de pérdida de poder que concluirá el día de la
toma de posesión.

Se dice que el mandato de un presidente mexicano dura
seis años: uno como candidato y cinco en el cargo. Ese último
tramo del sexenio puede durar un año o un poco más, según
lo decida cada mandatario. En él, describió López Portillo,
"se asiste al ocaso, se siente que otro sol va a nacer".

A juzgar por sus propias palabras. Andrés Manuel López
Obrador no será la excepción de esa regla, pues ha dado a co
nocer que después de que Morena revele el nombre de quien
se convertirá en su aspirante presidencial, él le entregará el
"bastón de mando" y saldrá de escena unos días.

"Yo ya voy a entregar la estafeta, una vez que haya coor
dinador o coordinadora del movimiento de transformación",
dijo el lunes pasado en su conferencia en Palacio Nacional.

"Yo en septiembre dejo de representar al movimiento de
transformación y surge un dirigente, hombre o mujer, que
se va a hacer cargo de la conducción de todo el proceso
hacia adelante (...) No dejo de ser Presidente hasta finales de
septiembre del año próximo, pero ya hay un dirigente del
movimiento".

Como otros mandatarios antes que él, López Obrador
pondrá tierra de por medio unos días, en un aparente deseo
de no opacar a quien surja como ganador o ganadora de la

encuesta. Pese a que ha hecho pocos viajes internacionales
durante su gestión, el tabasqueño se irá a Chile para participar
en la conmemoración del 50 aniversario del derrocamiento
del presidente Salvador Allende.
En eso, como digo, López Obrador no rompe con la

costumbre desarrollada por sus predecesores. En lo que puede
resultar distinto es en qué tanto se mantendrá, voluntaria o
involuntariamente, como referencia para los seguidores de
su movimiento.

La semana pasada, al comenzar a hablar de lo que ocurrirá
después del miércoles 6 de septiembre, cuando habrá una
transferencia metafórica o real del "bastón de mando",
López Obrador adelantó que dejará encargos a quien gane
la postulación de la alianza oficialista.

"Voy a dejar un esbozo de lo que se necesita para que con
tinúe la transfomiación", informó el martes 15. "Por ejemplo, el
que no se deje de invertir en obras públicas, en la creación de
infraestructura (...) si ya se terminó el Tren Mayay se terminó
el tren del Istmo, a ver, ¿por qué no más trenes?".

Una de las incógnitas del proceso electoral es qué tanto
protagonismo tendrá López Obrador en él. ¿Hablará cons
tantemente sobre la contienda en sus mañaneras, corriendo el
riesgo de desacatar la ley y de competir mediáticamente con
el candidato o candidata de su partido, o le cederá el reflector?

No cabe duda que el apoyo explícito o percibido del man
datario puede ser un activo para quien compita por Morena,
pero también puede llegar a ser un estorbo. Si el candidato
o candidata quiere imprimir su propio estilo en la cam
paña, ¿cómo lo hará si López Obrador habla diario en su
conferencia?

Porque una cosa es ceder el bastón de mando y otra, soltar
el micrófono.

BUSCAPIÉS
*Será la primera vez desde 1945 que el partido en el poder
tenga aspirante presidencial antes de que el mandatario en
turno dé su penúltimo Grito.
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Bajará Ebrard la cabeza,
¿así nomás?...

Desde Morena, otra denuncia por corrupción oficial.

Si bien nadie parece poner en duda ya la consolidada hi
pótesis de que, al margen de los resultados que arrojen de
los sondeos "espejo" a realizar por firmas cuya identidad se
mantiene en secreto, Andrés Manuel López Obrador aca
bará imponiendo a la impresentable Claudia Sheinbaum
como su sucesora al frente de la fracasada 4T, no son pocos
quienes insisten en que el riesgo de fractura o, peor, clara
ruptura al interior de Morena, continúa ahí.

Como respuesta a las explícitas denuncias de acarreo
con cargo al erario y apoyo de la estructura gubernamen
tal, sí, el despilfarro y descarado apoyo que en favor de la
impresentable exregenta hiciera públicas Marcelo Ebrard,
sino porque, diría un clásico, "el excanciller no se subió al
ring con las manos atadas a la espalda...", a su lado y con
inquietudes similares "avanza" otra de las corcholatas, el
zacatecano Ricardo Monreal, en concreto, más decenas,
cientos, de liderazgos del oficialismo a nivel nacional y, por
si fuera poco, porque "parte importante de la militancia
activa está harta" de la autoritaria forma de actuar del in

quilino de Palacio.
¿Que no? ¿Cómo explicar entonces el consistente in

terés del cuestionable adminis
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trador de turno, que no dirigente
del partido del gobierno, Mario
Delgado, por convencer a pro
pios y extraños, un día sí y el
otro igualmente desde que se
evidenció el malestar del exjefe
de Gobierno capitalino, de que el
proceso de las 12,500 encuestas
a levantarse en hogares del país
entre el lunes y viernes próxi
mos se encuentra absolutamen

te blindado, que el resultado será
incuestionable y no existe posibi
lidad alguna de un empate que
pudiera servir de sustento a nue
vos reclamos? No parece lógico
ni explicable si no existen los
riesgos citados y si, como el pro
pio partido salió a aclarar ayer,
"Ebrard no presentó prueba al
guna de sus acusaciones contra
Sheinbaum"...

Al margen del incuestionable manejo dictatorial de
asuntos y procesos al interior del gobierno y del lopezo
bradorismo, insistamos, ni marchan al ritmo que su in
cuestionable gurú pretende hacer creer a la sociedad ni los
personajes directamente involucrados en las temáticas aquí
abordadas pudieran estar dispuestos a "bajar la cabeza" y
aceptar de manera acrítica decisiones en su contra como,
en otro tiempo, ya lo hicieron muchos de ellos. ¿O sí?...

©
ASTERISCOS

* De llamar la atención el cuidado extremo con que Marko
Cortés y Jesús Zambrano, del PAN y del PRD, respectiva
mente —"en lo oscurito"—, manejan ahora, tras la decli
nación de Santiago Creel a la nominación del Frente, que
centró la puja entre Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes, su
relación con el impresentable Alejandro A(m)llto Moreno,
pues, dicen, el riesgo de ruptura ahí sigue...
* A la vista de la rendición del V Informe de la fallida y decli
nante administración sexenal, nada parece estar más claro
hoy que su fracaso en la solución de los problemas más
ingentes del país: educación, desarrollo de infraestructu
ra, salud, economía —más allá del irresponsable dispen
dio de recursos públicos— y, claro, violencia e inseguridad.
Atentos...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Un burdo cobro de factura
El ministro Luis María Aguilar coincide en que la denuncia
en su contra que adelanta el gobierno del presidente López
Obrador es un burdo cobro de factura. El motivo real de la

embestida en contra del juzgador no es que haya sido omiso
en resolver el caso de una empresa que le debe al fisco 25
mil millones de pesos desde hace 13 años, sino el hecho de
haber otorgado la suspensión de la distribución de libros de
texto gratuitos en Chihuahua y Coahuila.

La denuncia, que es totalmente ajena a los libros de texto,
la interpondrá la Procuraduría Fiscal de la SHCP.

Su titular, Félix Arturo Medina Padilla, acusó al ministro
Aguilar de haber sido omiso, "sin justificación", en resolver
el caso de la empresa morosa.

"Anunciamos que, frente a esta actuación, el gobierno fe
deral presentará una queja en contra del ministro por este
estilo de actuación selectiva, dirigida y controlada en la ad
ministración de justicia que debe erradicarse de nuestra na
ción para beneficio de todos los mexicanos", dijo.

Le escribimos un WhatsApp al ministro Aguilar. Le pre
guntamos si la denuncia no es un burdo cobro de facturas
por haber suspendido la distribución de los polémicos libros
de texto. "Sin duda y, claro... burdo. Pero no existe ese pseu
doproblema", respondió.

¿Y lo de la empresa? —insistimos.
Pues ha de ser una de esas solicitudes como los cientos

que tenemos todos y que, obviamente, sólo lo sabe el pro
curador fiscal —puntualizó.
* Buscamos a la senadora Olga Sánchez Cordero, presidenta
de la Comisión de Justicia en la Cámara alta, al término del
foro Hacia una Ley General de Mecanismos Alternativos de
Solución de Controversias.

La senadora, que fue ministra durante 21 años, nos dijo
que los juzgadores actúan siempre a petición de parte. "No
estamos sacando las resoluciones sin que haya un accionante
para resolver", nos dijo.

Añadió: "Te puedo decir que la resolución de la Corte,
pues es la resolución de la Corte. Podemos no estar de acuer
do en cómo se resuelve, pero, finalmente, es la resolución de
la última instancia".

¿No es un cobro de factura que le hace el gobierno al
ministro Aguilar por haber suspendido la distribución de los
libros de texto gratuitos en dos estados? —reiteramos.

No lo creo. Hay una suspensión, nada más. Esta suspen
sión es impugnable. Ya impugnó la Conserjería Jurídicay va
mos a esperar a ver qué dice el pleno de la Suprema Corte.

Al final del día, todas las soluciones son impugnables, hasta
que llegan a la última instancia, que es el pleno —respondió.
* El asedio del presidente López Obrador al Poder judicial
arreció desde que la ministra Norma Piña sucedió a Arturo
Zaldívar en la presidencia de la SCJN, el pasado 2 de enero.

Cada que le rechazan un tema en el pleno del máximo
tribunal vienen las descalificaciones, los insultos y las ame
nazas a los ministros que lo votaron en contra.
AMLO no les perdona que le hayan dado para atrás al

plan B electoral, al traslado del mando de la Guardia Na
cional a la Sedeña. Tampoco la declaración del Tribunal
constitucional de que el Senado es "omiso" al no elegir a los
consejeros del Inai. Lo de la suspensión de los libros no ha
llegado al pleno, pero parece la gota que derramó el vaso.

¿Usted aprueba o desaprueba este embate contra el Po
der judicial —le insistimos a la senadora Sánchez Cordero.

Yo no quiero ni aprobar ni desaprobar. No es mi tema. Es
un tema de dos instancias de gobierno.

¿No se debilita al Poder judicial con estos embates?
No creo que se debilite al Poder Judicial. Mi corazón

es parte del Poder Judicial... Pero también del gobierno
—equilibró.
* Hoy se cumplen 145 días sin transparencia. El Inai no pue
de sesionar por falta de quorum. Lo hemos repetido hasta el
cansancio. Se ha intentado todo, pero no hay manera. Pare
ciera que la decisión de desaparecerlo está tomada. El Presi
dente no esconde que le parece caro e inútil. El presupuesto
del Inai es de mil millones de pesos anuales, que bien podría
utilizar en su programa de cooptación electoral. Para él es
más importante comprar la voluntad popular que el acceso a
la información y la protección de datos personales. Por cier
to: el pleno de la SCJN debate hoy si el Inai puede sesionar
cón sólo cuatro comisionados. El proyecto del ministro Javier
Laynez Potisek va en sentido favorable al instituto:
* El debate fue entre las dos mujeres que aspiran a la candida
tura presidencial del Frente Amplio por México: Xóchitl Gálvez
y Beatriz Paredes. El cuarto foro realizado en León, Guana
juato, sobre salud, educación y programas sociales terminó
en empate. Las dos coincidieron en lo mismo: la urgencia de
revertir la destrucción institucional realizada por la 4T, el uso
clientelar de los programas sociales, el retroceso educativo y
el "desastre" en salud que dio como resultado la reducción en
cuatro años de la esperanza de vida. Se habló de la escasez
de medicamentos, la desaparición del Seguro Popular, de la
decisión de "reventar" el sistema de vacunación y del "virus
LópezGatell" que no tuvo Dinamarca ni ningún otro país.
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Las precampañas disfrazadas de Morena y el Frente Amplio
por México entran en su recta final con procesos completa
mente diferentes, paradójicamente con mayor riesgo de en
frentamientos donde muchos preveían que no se darían: en
el oficialismo, mientras que, en la oposición, pese a todos sus
pesares, el proceso de selección de su candidata sigue un curso
relativamente ordenado.

La declinación de Santiago Creel en favor de Xóchitl Gálvez
ha dejado a la hidalguense compitiendo por esa posición ante
la priista Beatriz Paredes. Son dos mujeres muy diferentes, con
dos visiones de la vida, la política, con experiencias personales
también muy distintas, pero ambas con un mérito indudable:
se han construido solas, desde abajo y tomando
control de sus vidas desde muy jóvenes. Ambas
representan en muy buena medida la amalgama
que ha dado vida al Frente: Xóchitl, más allá de
su experiencia en el gobierno federal con Vicente
Fox y su paso por la delegación Miguel Hidalgo,
representa al movimiento ciudadano opositor que
no se identifica con partido alguno, o simplemente
simpatiza con uno u otro sin ser militante. Beatriz
es la mujer de partido, de estructura orgánica: está
ahí desde que surgió a la política, jovencísima, en
los tiempos de Luis Echeverría y desde entonces
ha sido de todo, desde líder de partido hasta secre
taria de Estado, embajadora y legisladora.

Creo que con la declinación de Creel no debe
ría haber dudas de que la candidatura presiden
cial será, finalmente, para Xóchitl, pero el que quede frente a
frente con una mujer como Beatriz es para el FAM una bue
na noticia. Primero, porque son, ambas, expresiones políticas
reales: segundo, porque saca a Xóchitl de lo que podríamos
llamar su zona de confort, la obliga a profundizar en su perfil,
sus opiniones, su forma de presentarlas, incluso en el equipo
que debe aún construir en torno suyo. Beatriz es una mujer
de partido y, como se suele decir, representa a los aparatos, a
las estructuras partidarias. Pero enfrentar a Beatriz, será para
nada comparable para Xóchitl con lo que será enfrentar a la
estructura no sólo de Morena, sino también a la de buena parte
del Estado mexicano, con el Presidente más intervencionista
que hemos conocido en los últimos 40 años.

Marcha bien el proceso del Frente con un escollo que deben
superar: los dirigentes partidarios deben evitar la tentación de
querer quedarse con todo. Y no hablo sólo de la candidatura
presidencial, sino también de lo que viene: de la designación de
candidatos a gubernaturas, senadurías, diputaciones, alcaldías.
Por supuesto que muchas posiciones se distribuirán a partir de
los acuerdos que sostengan los tres partidos del Frente: el PRI, el

PAN. el PRD, pero tienen que tener la madurez para compren
der que cómo Xóchitl (incluso Beatriz, que no entraba en los
cálculos originales) terminó siendo una solución surgida desde
la ciudadanía que les abrió opciones competitivas para 2024,
lo mismo sucederá en muchas otras posiciones. Y hay varias de
ellas claves para la elección en la que no se pueden equivocar,
la Ciudad de México es una de ellas.

En el caso de Morena y sus aliados ha llamado profunda
mente la atención la ofensiva de Marcelo Ebrard en ésta última

semana de proselitismo. El proceso se les ha hecho más largo
de lo esperado y el defecto de origen, el no permitir que hubie
ra debates o diálogos conjuntos entre los aspirantes, ha hecho

el mismo muy monótono. A eso debemos sumar
que, efectivamente, se han movilizado demasiadas
fuerzas por fuera, exhibiendo apoyos que eviden
temente trascienden los cinco millones de pesos
de gastos que se supone tendría cada candidato.
Ebrard denunció incluso a funcionarios federales
con nombre y apellido y se quejó de la forma en
que el partido conduce la elección. Con menos es
tridencia se sumó a la queja Ricardo Monreal. La
oscuridad pública con que se llevó a cabo la desig
nación de las encuestadoras también ha servido
para distorsionar el proceso o por lo menos para
quitarle transparencia.

Ebrard y Claudia Sheinbaum muestran sus en
cuestas y los números difieren notablemente. Entre
un empate a distancias de diez o 15 puntos existe

demasiada diferencia. Alguna encuesta miente. Ya veremos los
resultados finales. Las presiones son muy fuertes y mucho de
penderá de que la encuesta oficial y las encuestas espejo ter
minen con los mismos números. Si no es así, quién sabe qué
decisión tomará Ebrard. Como decíamos hace unos días, al final
existe otra encuesta, la de una sola persona, que se decidirá en
Palacio Nacional.

Existe un desafío adicional, que no es menor: entre el 6 de
septiembre, cuando esté el candidato o candidata de Morena (el
3 de ese mes estará la candidata del FAM), hasta mediados de
noviembre, abre un largo periodo de más de dos meses en los
que habrá aspirantes, pero que serán legalmente nada, no po
drán siquiera estar registrados ante el INE. Es un periodo con un
vacío legal y político que puede tener todo tipo de consecuencias
si la situación interna, ya sea en Morena o en el Frente, se pola
riza. Probablemente serán dos, tres de los meses más riesgosos.

Lo que es un hecho es que 2024 no será un día de campo
para Morena y obviamente tampoco para el Frente. Como lo
comprobamos todos los días, la situación es mucho menos pre
visible de lo que algunos creen.

Creo que con
la declinación
de Creel no
debería haber

eludas de que
la candidatura

presidencial
será, finalmente
para Xóchitl.
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Un elevador le costó el descenso a Zoé
Robledo, director general del IMSS, ante los
ojos del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Su equipo cercano estaba ya prepa
rado para irse a contender por la gubematura
de Chiapas. El Presidente ya lo sabía porque
Zoé, desde que tomó la dirección del IMSS, se
lo había dicho. Todos en el instituto lo sabían.

Después de lo ocurrido con la niña que fa
lleció al ser prensada por un elevador en un
hospital de Quintana Roo y las respuestas poco
sensibles del IMSS hacia este caso y su deseo de
ya querer dejar la dirección general del mstituto
para trabajar más abiertamente en el proceso
electoral de Chiapas, fueron mensajes que no
gustaron en Presidencia.
Y una señal más clara fue el relevo de

Gisela Lara, gente cercana a Zoé Robledo,
por Alejandro Calderón Alipi, en la dirección
del Organismo Público Descentralizado (OPD)
IMSSBienestar. Una señal que entendió per
fectamente Zoé, pues no ha pasado ni un mes
de estos cambios cuando le informó al Presi
dente que siempre no participaría en el proceso
electoral de Chiapas y que mejor concluiría el
programa del IMSSBienestar.

Con esta acción, de nueva cuenta vuelve a
tener el respaldo y el aprecio del mandatario fe
deral, a quien le dio mucho gusto esta decisión.

Lo cierto es que el escenario político se le
complicó a Zoé, ya que, sin el respaldo del
Presidente y con un estado que es territorio
del PVEM, irse a contender por la gubematura
de Chiapas era una misión que olía a fracaso.

Zoé sabe que tiene en sus manos el encargo
más importante de esta administración federal
en temas de salud, que es consolidar un mode 
lo que se parezca al sistema de salud de Dina
marca. Hasta el momento, lleva ya 22 estados
que se han sumado al OPD IMSSBienestar.

La decisión del funcionario fue un respiro
para todo el equipo de salud que ha trabajado
largas jornadas paraimplementar este progra
ma. Y aunque algunos piensen que perdió Zoé.
sólo hay que recordar que él dirige la institución
de salud más importante del país, el IMSS, que
tiene 60 millones de derechohabientes.

Además de que cuenta con el segundo sin
dicato de trabajadores más grande del país, lo

que puede ayudar mucho a la 4T en las elec
ciones presidenciales de 2024.

Tampoco hay que perder de vista que du
rante la pandemia por covid19. Zoé y la en
tonces jefa del gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, hicieron buen equipo. Por lo que
seguramente, si es elegida Sheinbaum para ser
la candidata presidencial y gana en 2024, Zoé
tendrá un lugar importante en el gabinete.
ABATELENGUAS

Hay cosas que uno no entiende. Las oficinas
de la Secretaría de Salud federal se mudaron

hacia Acapulco, en donde hasta las mismas au
toridades estatales de salud estaban contentas

porque la población guerrerense tendría acceso
más rápido a la atención médica. Si bien han
logrado que médicos vayan y laboren tempo
ralmente en la montaña de Guerrero, donde se
encuentran las comunidades indígenas más
marginadas, no han podido construir un hos
pital que cuente con todos los equipos médicos
en esa zona. Un ejemplo de ello es Metlatónoc,
considerado uno de los municipios más pobres
del país. Es ahí donde se deberían verlos cam
bios en salud de este sexenio.
BAJO EL MICROSCOPIO

Se avecina un pleito entre legisladores por
el tema de los vapeadores. Ya lo advirtió
Margarita Valdés. presidenta de la Comisión
de Salud del Senado, quien dijo que hay un gru
po de diputados y senadores que están a favor
del uso de los vapeadores y cigarrillos electró
nicos y que están más interesados en prote
ger los intereses comerciales que la salud de
la niñez, la adolescencia y la juventud. La mo
renista no dio nombres, pero las organizacio
nes civiles que trabajan por un México libre de
humo de cigarro tienen identificados a varios
diputados y senadores, como a Sergio Barrera
Salomón Chertorivski. Jorge Álvarez Máynez
y la senadora EvaGalaz. Valdés dijo que no se
van a dejar, pues recordó que hay un decreto
presidencial desde el 31 de mayo de 2022 que
impide a la industria tabacalera comercializar
y distribuir sus productos. Y es que las cade
nas comerciales de Sanborns, Oxxo, Farmacias
Benavidesy Seven Eleven obtuvieron amparos
definitivos para comercializar vapeadores. ¡Ya
veremos si este problema escala a mayores!
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Como saben los lectores de esta columna, creo que las dos
candidatas presidenciales serán Claudia Sheinbaum, por la
coalición gobernante, y Xóchitl Gálvez, por la alianza opo
sitora. Ellas serán las que competirán para ver quién será la
primera mujer presidenta de México. En lo personal, celebro
que así sea. A nuestro país le urge una jefa de Estado que le
baje los altos niveles de testosterona que actualmente tiene
la política nacional.

También creo que. de darse esta combinación, tendremos
una elección más peleada de lo que se pensaba hace unos
meses. No será el día de campo que imaginó el presidente
López Obrador para su sucesión. La competencia será larga,
intensa y real. Habrá muchas campañas negati
vas y golpes por debajo de la mesa. Nada nuevo,
pues, porque lo que está en juego es nada menos
que el poder al más alto nivel.

En la disputa entre Claudia y Xóchitl podría
ser determinante el papel que desempeñe el úni
co partido que no se ha unido a alguna de las
coaliciones. Me refiero a Movimiento Ciudadano
(MC) que hoy gobierna los estados de Jalisco y
Nuevo León.

Ayer, Luis Carlos Ugalde escribió un artículo
muy certero sobre el tema en El Financiero. Su
título lo resume todo: Los sueños guajiros de MC.
El politólogo nos recuerda que este partido pretende conver
tirse en una tercera vía con el fin de ganar la Presidencia...
en el 2030.

En este relato "se topa con cuatro problemas". Los resu
mo. Uno: no cuenta con un candidato para 2024. Dos: MC
rechaza al PRI y al PAN. "pero se nutre de sus cuadros". Tres:
este partido se imagina más grande de lo que realmente es.
Cuatro: su dirigente. Dante Delgado, "reproduce la política
del cacicazgo de otros partidos".

Ergo, concluye Ugalde, "MC corre el riesgo de quedar en
un lejano lugar y perder diputaciones, alcaldías, incluso la
gubernatura de Jalisco frente a Morena. No hay tercera vía
en 2030 si antes no sobrevives 2024. Y no hay partido mo
derno capaz de ser una tercera vía cuando sus estrategias las
decide una persona".

No podría estar más de acuerdo con Luis Carlos. Sobre
todo en la quimérica planeación de una toma del poder en
2030 como si el 2024 fuera una aduana irrelevante.

Como dijo el gran Pablo Milanés en una de sus cancio
nes, "el futuro algún día llegará". Si la elección de 2024 se ve

todavía lejana, ponerle el ojo a la de 2030 no tiene sentido
alguno. En la política, el tímíng es fundamental. Las circuns
tancias cambian de un día para otro. Hace pocas semanas,
el proyecto de un frente opositor estaba desahuciado. No se
le vía posibilidades algunas de ganar el año que entra. Y, de
repente, apareció Xóchitl. No estoy diciendo que la hidal
guense vaya a ganar, pero vaya que su presencia en la com
petencia presidencial cambió tóelos los escenarios.

¿Apostarle a 2030? ¿Neta?
Los partidos desde luego deben tener una visión del futu

ro. Pero sus decisiones tienen que tomarlas de acuerdo a la
realidad del presente. Y, no nos hagamos bolas, para MC la

elección presidencial de 2024 se reduce a una
sola pregunta: ¿o apoyan a Claudia o apoyan a
Xóchitl?

Todo lo demás son menudencias.

En este sentido, tienen cuatro opciones.
Primero: se unen a la alianza de More

naPTVerde y van abiertamente con Claudia.
Segunda: se alian con PANPRIPRD y res

paldan a Xóchitl en la boleta.
Tercera: lanzan a su propio candidato, lo cual

significaría dividir el voto opositor y, en la prác
tica, apoyar a Claudia. Esos dos, tres, cinco o
siete puntos que pueda sacar su candidato po
drían resultar fundamentales para que gane la
morenista.

Cuarta: no presentan candidato a la Presi
dencia, tal como hicieron en las elecciones de gobernador
de Coahuilay Estado de México. Aquí la matemática electoral
no queda del todo clara de quién de las dos candidatas sería
la beneficiada con esta decisión, pero tiendo a pensar que,
siendo MC un partido opositor, muchos de sus votos se irían
hacia Xóchitl.

Por lo que se ve en la prensa, hay divisiones dentro de MC
de qué hacer rumbo al 2024. La decisión final la tomará el
jefe máximo, Dante Delgado, con el riesgo que se le divida el
partido en dos facciones: los que pragmáticamente apoyen a
Claudia y los que hagan lo mismo, pero con Xóchitl.

Rumbo a la quimera de 2030, MC será recordado como el
partido que le dio la ventaja a alguna de las dos candidatas
en 2024. Será inevitable. Quiero pensar que esto lo saben
los emecistas. Comenzando con el viejo lobo de mar que es
Dante Delgado.

Twitter: @leozitckermann

La decisión
final la tomará

el jefe máximo,
Dante Delgado,
con el riesgo
que se le divida
el partido
en dos
facciones.

Fecha: 23/08/2023

Página: 17

Area cm2: 350

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 24,888

Página 46 de 201 Índice



Marcelo no cabe
en Morena

• Ebrard sería un verdadero dolor de cabeza y haría
ver su suerte a la doctora.

Por mucho que a Marcelo Ebrard le ofrecieran las perlas
de la Virgen, no podría quedarse en Morena si no es como
candidato presidencial, pues, en primer lugar, no lo quieren
en ese partido y, en segundo, jamás dejarían que fuera la
piedra en el zapato de Claudia Sheinbaum.

Si los pronósticos sé confirman, el excanciller será derro
tado en la encuesta interna y como premio de consolación
aceptaría ser líder del Senado, con posiciones importantes
para su equipo cercano y alguna de las nueve gubernaturas
que estarán en disputa el año entrante.

Seria un pago justo por levantarle la mano a Sheinbaum,
con quien ni loco se integraría a su gabinete, por la sencilla
razón de que ninguno de los dos se soporta, y su relación
estaría destinada al fracaso.

Por supuesto que Marcelo estaría contento encabezan
do el Senado, desde donde sería un auténtico contrapeso
para la Presidencia de la República, y desde ahí se comería
enterita a Claudia.

Si Ricardo Monreal le dio bastante guerra a Andrés
Manuel López Obrador, con todo el peso que tenía el in
quilino de Palacio, Ebrard sería un verdadero dolor de ca
beza y haría ver su suerte a la doctora.

Esa ecuación la tienen bien diagnosticada en la 4T, por
eso el excanciller está estirando la liga y no le importa que
llegue a romperse, pues siempre tendrá como red de pro
tección a Movimiento Ciudadano, y no precisamente como
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candidato presidencial.
Maquiavélico como es, Dan

te Delgado buscaría convencer a
Ebrard para que sea senador por
su partido y hacer alianzas con
otras fuerzas para liderar la Cá
mara alta desde la oposición, en
espera de 203CL
Aunque Marcelo declaró en

una reciente entrevista con El

País, que actualmente la edad
para ser Presidente se ha alarga
do, nadie lo imagina siendo can
didato de MC con 70 años a cuestas.

Primero porque tendría que contener al gobernador
neoleonés Samuel García: al de Jalisco, Enrique Alfaro. y
al alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio. Segundo,
porque el electorado será una generación que quizá votaría
por un youtuber, antes que por un ruco.
Dicen que la única forma de que Ebrard pensaría en

integrarse a un gobierno morenista a partir de 2024 es si
el candidato fuera alguien distinto a Claudia, y eso en una
posición donde pudiera tener juego político, cosa que igual
estaría en chino.

Por eso cobraría más fuerza la idea de que si él no es el
candidato presidencial de Morena —cosa que se ve impro
bable—, pueda acabar como senador, aunque no necesa
riamente por la 4T, sino por Movimiento Ciudadano, partido
con el que ya ha trabajado antes.

Sólo quedan cinco días para negociar con Palacio, si es
que se puede.

CENTAVITOS

Dicen las lenguas tricolores que, si perverso quiere decir es
tratega, Alejandro Alito Moreno es entonces perversísimo,
pues a pesar de la declinación de Santiago Creel en favor
de Xóchitl Gálvez. su estrategia sigue intacta y que habrá
que esperar su siguiente movimiento. Quienes lo conocen
dicen que el ajedrez es uno de sus pasatiempos favoritos, y
que una de sus reflexiones políticas recurrentes #§:. "Al final
del camino no es quién tiene más piezas, sino quién cap
tura al rey y gana la partida". O sea, esto no se ha acabado...
Por cierto, buena jugada interna de los panistas al enviar a
Creel como coordinador de campaña de Xóchilt, pues por
una parte unifican el apoyo panista a la hidalguense, y por
otra quitan a Santiago (no Taboada) cualquier tentación
de volver a competir por la CDMX, que ya perdió en 2000
contra López Obrador.
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LOS POLLOS

Un vecino y amigo tiene una pequeña granja a las afueras y
a veces vamos los domingos para un picnic. Me estaba plati
cando que tiene un pollo favorito que ya lo reconoce cuando
lo ve. Yo creo que lo que el pollo ve es la comida que le llevan.
no que lo reconozca de cara y cuerpo. Sé que los pollos tienen
fama de tontos, entonces ¿será posible que este pollo sí pueda
identificar a su dueño a es sólo querer verlo así?
R. El consenso es que los pollos no se consideran a menudo
animales especialmente brillantes, aunque hay pruebas de que
son más inteligentes de lo que alguna vez creímos.
Le comparto que, como en absolutamente todo, los científicos
han estudiado durante mucho tiempo a los pollos, y la primera
investigación sobre la inteligencia de éstos surgió alrededor
de la década de 1920, gracias a la observación de su orden
jerárquico (también conocido cómo las aves establecen je
rarquías sociales en su comunidad). En los 100 años trans
curridos desde entonces, los investigadores han determinado
que los pollos tienen una amplia gama de habilidades de co
municación, capaces de producir 24 vocalizaciones diferentes
que alertan a sus compañeros sobre los depredadores, la co
mida y el interés en el apareamiento. Los pollos también son
capaces de diferenciar entre números y pueden identificar pa
trones y formas. Esas habilidades de memoria ayudan a los po
llos a reconocer hasta otras 30 aves, un proceso que comienza
dentro de las 36 horas posteriores a la eclosión, cuando los po
lluelos imprimen en su madre gallina. Los pollos también pue
den reconocer rostros humanos, incluso tienen preferencias
por quién encuentran atractivo: un estudio de 2002 encontró
que los pollos preferían mirar a los humanos Con rostros más
simétricos (al igual que los humanos).
Así que sí, y su vecino debe tener también una cara simétrica,
agradable.

CASI EL ÚLTIMO

Síndrome de Lima
Menos conocido, el síndrome de Lima describe exactamente
lo contrario del síndrome de Estocolmo, es decir, los captores
desarrollan apegos positivos a sus rehenes. El nombre se re
fiere a una crisis en la capital peruana en diciembre de 1996,
cuando miembros del Movimiento Revolucionario Tupac Ama
ru tomaron como rehenes a 600 invitados en la residencia de

embajadores japonesa.
Los captores se volvieron tan empáticos con los invitados que
dejaron ir a la mayoría de ellos en cuestión de días, incluidas
personas de alto valor, como la madre del entonces presidente
de Perú. Después de cuatro meses de prolongadas negociacio
nes, todos, menos uno de los rehenes, fueron liberados. La crisis
se resolvió después de una incursión de las fuerzas especiales,
en la que murieron dos rehenes y un comando.

RELIGIOSO

Sr. La Moni, ¿podemos seguir diciendo que México es un país
muy religioso?
R. Sí, México generalmente se considera un país religio
so. La mayoría de nuestra población se identifica como cató
lica romana y tiene una influencia significativa en la cultura,
las tradiciones y la vida cotidiana. Los festivales religiosos, las
fiestas y las costumbres juegan un papel importante en la so
ciedad mexicana.

También es importante tener en cuenta que en México tene
mos una amplia gama de creencias y prácticas religiosas. Ade
más del catolicismo, hay varias denominaciones protestantes,
así Como tradiciones religiosas indígenas y sincréticas que
combinan las creencias indígenas con el catolicismo. Como
hemos notado en las últimas décadas ha habido un notable

aumento de la diversidad religiosa y el secularismo en México
con un número creciente de personas que se identifican como
no religiosas o practicantes de otras religiones.
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Debemos obrar como hombres de pensamiento;
debemos pensar como hombres de acción.

Henri Bergson

La dispersión es una de las fatalidades que vive la sociedad ac
tual. La dispersión es dividir el esfuerzo, la atención o la activi
dad, aplicándolos desordenadamente en múltiples direcciones.
Es la necesidad incesante de querer estar en todo haciendo de
todo: instalados en la inmediatez, en la eficiencia ineficiente,
usando la tecnología no como apoyo, sino como distractor,
implementando la habilidad multitarea... En fin, existiendo en
un presente, resentidos de un pasado e idealizando un futuro.
Y todo por no ser selectivo, todo por querer seguir un ritmo
autoimpuesto de éxito y productividad fallido que merma la
calidad de vida, el sentido de bienestar y, peor aún, el sentido
cómún y humano. El escapismo de uno mismo se impone y,,
cuando pretenden encontrar un equilibrio, inclinan la balanza
a la voluntad del libre egocentrismo.

Mí primera aportación sería parar, mi segunda aportación,
reflexionar, y mi tercera aportación, enfocarse. Se necesita
entender que lo importante no es empezar una infinidad de
proyectos, sino terminarlos bien. Ser selectivo implica elegir
adecuadamente lo que nos hace bien, es decir, aquello que ge
nera unmejorymayor impacto en nuestra vida, es elegir aquello
que tiene mayores posibilidades de convertirse en una realidad.
El pensamiento claro es determinante en esta elección y, para
ello, insisto, se necesita saber quién es uno, sus capacidades,
habilidades y destrezas, y alinearlas con nuestros objetivos. La
disciplina vale más que la inteligencia en muchas ocasiones.

Conseguir resultados importantes en nuestra vida requiere de
un buen pensamiento y acciones enfocadas, conductas visibles,
congruentes, que abarquen nuestra vida de manera integral, so
mos lo que pensamos y lo que hacemos, no se puede pensar
una cosa y hacer otra esperando óptimos resultados, sólo los
resultados medibles y concretos contribuyen de forma valiosa

a nuestra vida. El logro no es la actividad, por más que haga, si
eso que hace no tiene una razón, un fin, un enfoque claro, una
disciplina y una perseverancia, no tiene sentido más allá del
agotamiento y la frustración que todo ello inspira.
Se necesita poner atención en lo que estamos haciendo y

dedicarle un tiempo de calidad para obtener buenos resultados.
Ser selectivo es superar la indecisión que nace de no establecer
adecuadamente las prioridades. Somos seres con una capaci
dad ilimitada para el aprendizaje y desarrollo de habilidades y
hábitos, es importante que sepamos elegir, de las buenas que te
nemos o de aquellas que necesitamos, las mejores a desarrollar.

Ser selectivo en pensamiento y acción es elegir la línea de
razonamiento, de sensibilidad y actividad correcta para nues
tra vida y eso únicamente se logra educando el pensamiento y
encaminando nuestras acciones a un fin concreto que nos haga
bien. No se puede divagary, si se hace, hay que parar, enfrentar
lo que sea que se tenga delante y seguir. La vida que queremos
requiere del valor que seamos capaces de imponer ante la ad
versidad, la evasión se traduce en distracción y la distracción en
la pérdida de sentido y la perdida de sentido en la vida es igual a
vivir sin sentir que estamos vivos. Y ésa es la cadena de despro
pósitos más absurda que se sigue, teniendo la libertad absoluta
en nuestro ser de proceder de manera distinta.

Recuerde que lo mejor de su vida es hacerla suya y eso sig
nifica darle un sentido coherente consigo mismo, con sus vir
tudes, con lo mejor de usted para explotar no sólo su máximo
potencial, sino para compartirlo con los demás y dejar en ellos
también un poquito de su vida, eso se llama trascender.

Por eso hoy le invito a parar, a reflexionar y a enfocarse en lo
que a usted le hace bien, empezando por su mayor prioridad:
usted, su pensamiento y sus acciones diarias. Le aseguro que.
si tiene el pensamiento trabajando a favor de su vida, impedirá
que se le ponga en contra y que sus acciones también lo hagan.
Es su vida y merece lo mejor que sólo usted puede proveerle.
Como siempre, usted elige. ¡Felices selecciones, felices vidas!
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Putin, non grato
La ausencia del presidente mso Vladimir Putin de la cumbre
de Johannesburgo ha sido una de las noticias más comentadas
de la semana. Algunos analistas creen que Putin ha decidido
no asistir a la cumbre para evitar ser detenido por la Corte Pe
nal Internacional (CPI), que ha emitido una orden de arresto
en su contra por crímenes de guerra cometidos en Ucrania.
Que por eso su participación es por videoconferencia. Pero, en
realidad, aseguran otros, puede ser que los propios presidentes
invitados a la cumbre le hayan pedido que Putin no asistiera
de manera presencial para evitar pagar los costos políticos y
económicos de tener un invitado tan poco deseable para uno
de los foros más relevantes en el marco de la reactivación
económica global tras la parálisis de la pandemia.

La CPI abrió una investigación sobre posibles crímenes de
guerra en Ucrania en marzo de 2022, poco después del inicio
de la invasión rusa. En junio de 2022, la CPI emitió una orden
de arresto contra Putin por los cargos de bombardeos indis
criminados contra civiles, ejecuciones extrajudiciales y tortura.

Putin ha negado todas las acusaciones de crímenes de
guerra y ha calificado la investigación de la CPI como una
"caza de brujas". Sin embargo, la orden de arresto ha pues
to al presidente ruso bajo presión internacional y ha hecho
no sólo que sea más difícil para él viajar al extranjero, sino
indeseable para sus antiguos aliados seguir sentándose a la
misma mesa sin elevar su tono de condena a una guerra que
ha cobrado demasiadas vidas de ambos lados sin llegar a
una conclusión que no sea la insistencia de Putin en recla
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mar para sí las tierras de un país
independiente, sumiendo a toda
la población local en el terror, a
Europa en una situación de es
trés energético y alimentario y al
mundo en una espiral de delirio
económico y financiero impensa
ble para estos tiempos.
La ausencia de Putin en la

cumbre de Johannesburgo es un
signo de la creciente presión in
ternacional sobre él. Es proba
ble que la CPI continúe con su
investigación sobre los crímenes
de guerra en LIcraniay que Putin
sea sometido a juicio en el futuro.

¿Qué significa la ausencia de Putin para la cumbre de
Johannesburgo? Definitivamente, su ausencia es un golpe
para el encuentro de los famosos BRICS (Brasil, Rusia, India,
China y Sudáfrica), que se esperaba que fuera una muy im
portante oportunidad para que sus líderes abordaran algunos
de los problemas más urgentes del mundo, como la guerra
en Ucrania, el cambio climáticoy la pobreza^

Sin Putin. la cumbre tendrá un sabor muy distinto. Para
algunos, probablemente de derrota. Para otros, posiblemente
la oportunidad de desligarse de este personaje que no ha
hecho sino estresar las relaciones diplomáticas y económi
cas del planeta entero. Los líderes que sí asisten tendrán que
encontrar la manera de abordar los problemas que enfrenta
el mundo sin la participación del presidente ruso.

Es probable que la ausencia de Putin también sea un tema
de conversación en la cumbre. Los líderes que sí asisten pro
bablemente usarán la oportunidad para criticar a Putin, con
libertad, por su invasión a Ucrania y por su historial de vio
laciones de los derechos humanos.

¿Y qué significa la ausencia de Putin para el futuro de
Rusia? Pues es un signo más de los desafíos que enfrenta el
presidente ruso en el interior de su país. La invasión a Ucrania
ha tenido un impacto negativo en la economía rusay ha pro
vocado permanentes protestas contra el gobierno por parte
de todos aquellos hombres y mujeres que sólo miran un des
atino y un acto de irracionalidad en la declaratoria de guerra
y, más aún, en la negativa de Putin a desistir. Su ausencia en
la cumbre es una señal de que el presidente ruso está cada
vez más aislado en el escenario internacional. Es probable
que los desafíos que enfrenta Putin en el interior de Rusia
continúen en el futuro y, al exterior, peor aún, lo espere tan
Sólo la justicia y, por lo tanto, el mismo destino que ya han
tenido otros dictadores.

Algunos creen
que Putin
ha decidido
no asistir
a la cumbre

para evitar ser
detenido por
la Corte Penal
Internacional.
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Alertas de viaje a México,
como piedra en el zapato
Dicen que en Palacio ya huele a bilis debido a la actualización de las
alertas de viaje del Departamento de Estado de la Unión Ameri
cana. En su nuevo reporte, mantuvo la recomendación para que los
estadounidenses no viajen a Colima, Guerrero, Michoacán, Sinaloa,
Tamaulipas y Zacatecas. Al respecto, el embajador de Estados Uni
dos en México, Ken Salazar, aclaró que el hecho de que "no hubo
descensos en los niveles de referencia refleja que nuestro trabajo
compartido en materia de seguridad avanza, pero que necesitamos
hacer más". A eso se le llama ver el vaso medio lleno.

'Gracias' míster Abbott
Ayer, durante la conferencia mañanera del presidente López Obra
dor, más de uno levantó la ceja cuando éste agradeció al gobernador
de Texas, Greg Abbott, por haber movido las boyas flotantes hacia
territorio estadounidense. Sí, el reconocimiento fue para el mismo
mandatario estatal que se ha encargado de blindar la frontera, que
envía a migrantes en condiciones inhumanas en camiones a otras
ciudades y que defiende, a capa y espada, estas políticas al amparo
de la lucha contra el tráfico de fentanilo. No pues gracias...

Coahuila, fuera del radar de Segob
Y hablando de la mañanera, a la recién estrenada secretaria de
Gobernación, Luisa María Alcalde, el Presidente la agarró en curva
en plena conferencia. Ayer, le preguntó cuándo concluía el actual
gobierno de Coahuila y no supo, por lo que la joven funcionaría le
pidió al procurador fiscal, Félix Medina, que le soplara la respuesta,
pero a mal árbol se arrimó, pues éste también se mostró dubitativo.
Así, no le quedó más que buscar en el celular. La ventaja es que, para
asesorar, siempre está disponibe Mr. Google.

MC refuerza su lupa
Los naranjas de Movimiento Ciudadano presentaron oootra de

nuncia más en contra de la exjefa de Gobierno de la CDMX, por sus
"ilegales y excesivos" gastos en su pre precampaña por la Presi
dencia de la República. "Nueva denuncia contra Morena y Claudia
Sheinbaum, por actos anticipados de precampaña y campaña, así
como el probable uso indebido de recursos públicos en eventos
en Quintana Roo y Estado de México", anunció ayer en sus redes
sociales el coordinador de MC en la Cámara de Diputados, Jorge
Álvarez Máynez. Y precisó: "De manera particular, se denunció
el acarreo de más de 200 camiones y 5 mil personas en el Estado de
México para eventos proselitistas en favor de Claudia Sheinbaum".

¿Otro juez sobrino?
Ahora que el presidente López Obrador intensificó sus ataques
contra el Poder Judicial de la Federación y, en especial, contra el
ministro Luis María Aguilar, comenzaron también a resurgir los
señalamientos contra un juez "sobrino". No, no es Felipe de Jesús
Delgadillo Padierna, pariente de Dolores Padierna y René Bejarano,
sino Sergio Alberto Sígales Obrador Garrido, a quien no sólo se le
acusa de que ordenó la libertad de miembros del crimen organi
zado, sino porque, según se dice, es sobrino del Presidente de la
República. ¿Será el caso?

Eduardo Ramírez va

en caballo de hacienda
Eduardo Ramírez va en caballo de hacienda para la gubernatura
de Chiapas, y es que el Jaguar no sólo ha consolidado su posición
política desde el Senado de la República, donde ha sido presidente
de la Mesa Directiva y ha ocupado los más altos cargos como el de
titular de la Junta de Coordinación Política, sino que su trabajo en
esa entidad de la frontera sur le ha reportado buenas relaciones
con líderes comunitarios, además de la cercanía con ediles. En ese
tenor, se dice que, de buscar el movimiento de transformación un
triunfo completo en esas tierras, nadie como el político de Comitán
para asegurarse un gane contundente, pues desde diversos sectores
se le reconoce como un político que sabe hacer alianzas, por lo que
tendría todo el apoyo.
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Privatizar y encarecer la salud

Nada más importante
para una familia y para
la sociedad entera que

la salud de sus integrantes. Sin
ella, lo demás pierde sentido.
Por eso es necesario insistir en
el análisis de los datos oficia
les recientes sobre la realidad
mexicana en salud. Es un tema
que debería estar en el centro
de toda deliberación pública
constructiva.

Se ha puesto énfasis, con
razón, en que el Consejo Nacio
nal de Evaluación de la Política
Social (Coneval) evidenció un
drástico aumento de la pobla
ción con carencia en servicios de
salud, hasta afectar a 50 millo
nes de personas, o sea, a cuatro
de cada diez habitantes.

Pero no menos relevante es

que, contra lo que pregona el
gobierno, entre 2018 y 2022 se
contrajo la capacidad de aten
ción de los servicios públicos de
salud y se favoreció la cobertura
de los servicios privados.

En 2018, las personas que
presentaron problemas de salud
y fueron atendidas en México
alcanzaron 44.9 millones, la
mitad por instituciones públi
cas (22.4 millones, 49.8%), y la
otra mitad por el sector privado
(22.5 millones, 50.2%). A cuatro
años de gobierno, las personas
atendidas sumaron 49.3 millo

nes, lo cual en sí no estaría mal:
crece el número de personas que
acude a servicios médicos.

El drama radica en que para
2022 los servicios públicos
atendieron solo a 18.2 millones,
esto es, la cobertura de la salud
pública efectiva disminuyó en
4.2 millones de personas, una
caída de 19%. Eso ocurrió en un
año aun con pandemia Co
vid19, cuando la gente requería
de más cuidados de salud, pero
la atención pública fue menor.

Esta reducción se dio,
sobre todo, en los centros de la
Secretaría de Salud, que aten
dieron en 2022 a 2.8 millones

de personas menos que cuatro
años antes (una caída de 37%).
Los hospitales de esa Secretaría
disminuyeron su atención en
1.3 millones de pacientes (42%
menos). Así, el gobierno federal
descuidó a cuatro millones de
personas que antes sí recibía
directamente (38% menos). Eso
es reflejo de la destrucción de ca
pacidades institucionales previas
existentes, del daño inmerecido
a la población necesitada. La so
lución, por cierto, no vendrá con
el IMSSBienestar, que en 2022
apenas logró cubrir el 3% de las
consultas del sector público.

Mientras tanto, la atención
en el sector privado se disparó
con este gobierno en 8.6 millo

nes de personas, hasta alcan
zar 31.6 millones (38% más).
Los consultorios y hospitales
privados recibieron en 2022 a
17.4 millones de personas, 4.5
millones más que en 2018, un
aumento de 35%. Los consul
torios adyacentes a farmacias
pasaron de atender 8.6 a 12.6
millones, cuatro millones más
(los mismos que desatendió la
Secretaría de Salud), un creci
miento de 47%. Ese es un nego
cio pujante: atención médica de
baja calidad a la población con
más carencias. Salud pobre, y
privada, para los pobres.

Si las personas que enfer
man se atienden en términos
absolutos y relativos más en los
servicios particulares, nece
sariamente estamos ante una

mayor privatización de la salud:
es el populismo neoliberal.
Y claro, si aquí mandan las

reglas del mercado, cuando
crece la demanda por servicios
privados ante el declive de la
atención pública, entonces
aumentan los precios. De ello da
cuenta la periodista Ivette Sal
daña en El Universal (19/08/23)
con cifras del INEGI: los precios
del sector privado subieron
6.1% anual en julio pasado, el
mayor incremento en 20 años,
y se encarecieron aún más la
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hospitalización general (7.6%) y
la atención al embarazo (7.2%).
El alza en el costo de la salud
privada acumula 24% desde el
inicio del sexenio, más que en el
mismo lapso de los dos gobier
nos previos.

La Encuesta de Ingreso y
Gasto de los Hogares de INEGI
relevó que el gasto en salud
aumentó 30.9% entre 2018 y
2022, mucho más que el ingreso
(4.6%). Ello tiene repercusio
nes sobre el endeudamiento de
las familias. Juan Luis Ramos
informa en El Sol de México
(16/08/23), con datos de Banco
de México, que el pago con
tarjetas de crédito subió 84.5%
en consultas médicas privadas y
39.3% en hospitales en esos cua
tro años. Con crédito en plás
tico, las familias desembolsaron
el año pasado 73 mil millones
de pesos, 74% más que en 2018.

En México la salud se vuelve
cada vez más una mercan

cía que se intercambia en el
mercado, a precios y costos
mayores, y menos un derecho
universal de acceso para todos,
como manda la Constitución.
Nada que celebrar en términos
de bienestar y equidad. Sobre
ello, ¿tendrán algo que decir y
proponer quienes ya se aprestan
a la disputa por el poder?

"...un drástico aumenío de la población
con carencia en servicios de salud, hasta
afectar a 50 millones de personas, o sea,
a cuatro de cada diez habitantes"

"En México la salud se vuelve cada vez
más una mercancía que se intercambia
en el mercado, a precios v costos
mayores, y menos un derecho universal"
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Adivina quienComo si se tratara de ese
juego de mesa donde a
partir de preguntas sobre

las características de los simpá
ticos rostros, se van descartando
imágenes de los tableros, hasta
que, por descarte, de adivina
quién es esa persona seleccio
nada previamente, al azar, por el
contrincante. Así ha ido suce
diendo en México, ya solo quedan
4 aspirantes con opciones reales
de competir por la Presidencia del
país en 2024.

Tres mujeres y un hombre, algo
que nunca se había visto en nues
tra historia política. De tal manera
que, salvo lo que defina en diciem
bre Movimiento Ciudadano, las
elecciones presidenciales defi
nitivas podrían ser, finalmente,
o entre dos mujeres, o entre un
hombre y una mujer.

Del frente opositor, es un he
cho que será una mujer quien les
represente: o será Xóchitl Gálvez
o Beatriz Paredes. No obstante, la
declinación de Santiago Creel por
Gálvez, el lunes pasado, permite
establecer, con absoluta certeza,
que la ventaja para la panista es ya
muy superior, casi inalcanzable, a
pesar de que la figura de Paredes
ha gustado por su buen oficio polí
tico y el reflejo de un perfil experi
mentado y moderado. Demasiado
tarde, la irrupción de Xóchitl ha
sido contundente. Del otro lado,
se encuentra Claudia Sheinbaum,
o Marcelo Ebrard, una suerte, que
aún está en el aire.

Es grato saber que varias mu

jeres se han impuesto a inercias
políticas que tradicionalmente
eran establecidas por la cultura
machista. Aunque no es la pri
mera vez que una mujer asume
la posibilidad real de ganar la
Presidencia de México. Hace once
años, el PAN, postuló a Josefina
Vázquez Mota, como su primera
mujer candidata bajo siglas de un
partido con posicionamiento a
nivel nacional.

No obstante, recordemos que
la primera mujer que compitió
por la Presidencia de México fue
Rosario Ibarra de Piedra en 1982

por el Partido Revolucionario de
los Trabajadores. Después de ella
también fueron candidatas la

física Cecilia Soto por el Partido
del Trabajo, y Marcela Lombardo
Toledano por el Partido Popular
Socialista, ambas participaron en
la elección de 1994. Más adelante,

Patricia Mercado hizo lo propio
por el Partido Alternativa Social
demócrata y Campesina, en 2006.

Pero a todas ellas se les

consideró como presencias
alternativas, es decir, sin ninguna
posibilidad de triunfar. Vázquez
Mota, quizá fue la primera mujer
que realmente hubiera podido
alcanzar la Presidencia, pero su
candidatura resultó ser muy débil
frente a las de López Obrador y
Enrique Peña Nieto. ¡Hasta ahora!

En esta ocasión, realmente
existen oportunidades más claras
de que una mujer llegue a la
Presidencia de México. En primer
lugar, porque puede darse una
competencia de entre solo dos
mujeres. Y en segundo, porque
de llegar Marcelo Ebrard a la
candidatura por Morena, la com
petencia entre él y Xóchitl Gálvez,
se pronostica cerrada; aunque
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como afirman varias encuestas,
la diferencia de un triunfo de él
es mayor, respecto a la diferencia
entre Claudia vs. Xóchid... pero
eso es otra historia.

Es decir, cual sea la dupla fina
lista, se podría repetir la historia
de un apretado triunfo como
aquel que obtuvo Calderón sobre
López Obrador de apenas 0.56
puntos de diferencia, y que tanta
pasión sigue despertando entre
quienes afirman que fue parte de
un fraude orquestado, y aquellos
que defienden que, a partir de ese
resultado, se fortaleció la demo
cracia mexicana.

Falta poco para saber cómo
quedará conformada la final entre
candidatos. Estamos a 11 días de
saber si es Xóchitl o Beatriz por
la oposición, y a 14 de saber si es
Marcelo o Claudia por el oficia
lismo.

Es de reconocer que en estos
momentos se ve más fortalecida
la alianza del Frente Amplio por
México, que la que encabeza
Morena. Con el apoyo que recibió
Gálvez por parte de Santiago
Creel, demuestra lo que muchos
llaman "espíritu de cohesión". Ya
había sucedido anteriormente con

Enrique de la Madrid, quien tras
quedar fuera de la contienda, no
solo aceptó su derrota, sino que
ofreció su apoyo a quien resulte
ganador.

Mientras que, del lado oficia
lista, la contienda se ha tensado
sobremanera, hasta el grado que
Marcelo Ebrard amenazó con

interponer demandas por los
evidentes apoyos gubernamenta
les, tanto federales como estata
les, que recibe su "compañera"
Claudia Sheinbaum. Entre las
corcholatas se han dado con todo:
quejas, golpes bajos, acusacio
nes. .. es probable que lleguen los
procesos judiciales y se prolongue
la definición final, otra de las
opciones del excanciller.

Paralelamente, lo decidido
por Ricardo Monreal de cederle
a Marcelo Ebrard su espacio,
para que la preferida por Ebrard
juegue en la recta final. Esto fue
entendido como una declinación
adelantada. Hecho que debe
inquietar sobremanera en Palacio
Nacional, y a quienes apoyan las
aspiraciones de Claudia Shein
baum.

Se baraja una ruptura inmi
nente si las cosas siguen ensu
ciando la contienda interna en
Morena, máxime si las encuestas
no brindan transparencia y se
nota un claro apoyo desde Palacio
Nacional a Sheinbaum. Es sabido
de la gran amistad que hay
entre Dante Delgado, Monreal
y Marcelo Ebrard, por ello, el
espacio ideal para mantenerse
en la contienda rumbo al 2024

para estos políticos sería Movi
miento Ciudadano. Si eso sucede,
entre noviembre y diciembre
la configuración electoral, en
automático, se dividiría en tercios,
y las posibilidades de que Morena
y Sheinbaum pierdan las eleccio
nes, crecen.
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Grandes empresarios, con Sheinbaum
Los grandes empresarios

van a lo seguro porque ya
conocen el camino: apues

tan su dinero por la candidata del
estatismo para comprar protec
ción, pues si gana la candidata de
la democracia y la libre empresa
no tienen de qué preocuparse.

El limes se reunieron las
cúpulas empresariales con la
precandidata de Morena Claudia
Sheinbaum, a la que plantearon
una serie de preocupaciones en
seguridad, Estado de derecho,
crecimiento económico, medio
ambiente y energía.

Lo que trascendió de la reunión
fue que, en el fondo, los empresa
rios preguntaron si con ella en la
Presidencia va a haber cambio de
rumbo o no.

Al finalizar la reunión, Shein
baum y su equipo de prensa
emitieron un boletín de dos
cuartillas cuyo contenido encierra
la respuesta: no.

La precandidata de Morena
respondió, con palabras de su
jefe, que no se preocupen sólo por
el PIB sino también por "generar
bienestar", y luego una serie de

vaguedades y verdades a medias.
Quizá la única diferencia con

la política actual estuvo en el tema
de la seguridad, en el que Shein
baum mostró sus resultados en la

Ciudad de México, donde puso
al frente de la Policía a un policía
que sabe, a pesar de los comenta
rios ácidos de su jefe.

El resto fue la misma verborrea

que encubre el estatismo lopezo
bradorista: quitar campos de ac
ción al empresario y al ciudadano
común para dárselos al gobierno.

Nada de lo anterior va a impe
dir que varios de los organismos
cúpula del sector privado sigan
apoyando a Claudia Sheinbaum.

Sus líderes no toman en serio
su papel, que va mucho más allá
de los intereses de quienes los
pusieron ahí.

Tampoco se respetan a sí
mismos y optan por demeritar el
peso de sus diferencias con el es
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tatismo, el populismo, el derroche
bíblico en tonterías, la autocra
cia, la amenaza constante a la
libertad de expresión, el proyecto
de aniquilar la independencia de
poderes y obligar a 24 millones de
niños a aprender a odiar.

Lo que interesa a algunas de las
cúpulas es que siga el "capitalismo
de cuates".

No importa lo demás, y "lo
demás" es el rumbo del país.

Todo está bien mientras sus

grupos sigan como los grandes
vividores del rentismo que les
obsequia la discrecionalidad
presidencial a la hora de comprar
y de asignar contratos de obra
pública.

O que les permitan, como a los
bancos, ser los más rentables del
mundo, sin prestar dinero más
que a los mismos de siempre y a
la población la ensartan con co
misiones que no cobran en otros
países, e intereses exorbitantes en
las tarjetas de crédito.

Hasta ahora les ha funcionado
muy bien a los dueños de los
organismos cúpula que todo siga
tal cual, y que con cada nuevo
gobierno nazca una camarilla de
beneficiados.

El gobierno actual se lleva las
palmas en la creación de nuevos

ricos y ha dejado de sorprender
nos: 27 mil millones de pesos en
contratos por asignación directa
en la refinería de Dos Bocas, a una
sola persona: el operador político
de Adán Augusto López en Vera
cruz, recientemente fallecido.

Otros dos mil o tres mil millo

nes (también Dos Bocas) de pesos
por asignación directa al compa
dre de Rodo Nahle.

Más los negociazos con el
dueño de Vidanta.

Y el robo de cerca de 15 mil

millones de pesos en Segalmex.
O en la distribuidora de leche

Liconsa, donde pusieron a un mi
llón de personas inexistentes en el
padrón de beneficiarios, para ven
der el producto y quedarse con el
dinero de la leche que debía Llegar
a niños de escasos recursos.

Mientras ganen ahora y
después venga el diluvio, varios
de los grandes empresarios de
México estarán con Sheinbaum e
irán con ella por la vereda del so
cialismo estatista, empobrecedor,
que anula el Estado de derecho y
promueve la polarización social
desde la niñez.

Mienlras ganen ahora y después
venga el diluvio, varios de los grandes
empresarios estarán con Sheinbaum
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¿Y si Xóchitl no llega?
La declinación de Santiago

Creel a favor de Xóchitl
Gálvez para contender

contra Beatriz Paredes por la
candidatura del Frente Amplio
por México por la Presidencia de
la República, le dio una boca
nada de oxígeno a la panistaciu
dadana. Gálvez estaba sumida
en una contradicción, donde
mostraba tener un equipaje más
liviano que sus adversarios,
pero a la vez, la única que había
entusiasmado al electorado de

oposición y metabolizado la
sucesión presidencial, convir
tiéndose en la figura que en el
imaginario colectivo arrasaba a
sus rivales.

Los números desfavorables

para Creel en todas las en
cuestas y los comentarios en la
prensa no habían sido sufi
cientes para que considerara de
clinar por Gálvez, hasta que el
domingo pasado acordaron los
dos equipos y el presidente del
PAN, Marko Cortés, que el dipu
tado se retiraría de la contienda

por la candidatura y ofrecería
su apoyo a la senadora. Todo
el aparato del PAN, que tenía
a Creel como su carta fuerte

cuando comenzó el proceso,
entendió que Gálvez, aunque no
late en sus corazones, era mejor
candidata que Creel.

El pragmatismo panista, res
paldado por la efervescencia en
amplios sectores de la sociedad
civil y un sector de la prensa que
ven a Gálvez más como ciuda

dana que como militante de un
partido, está buscando que se
imponga el mismo modelo al
PRI, y que Paredes decline como

lo hizo Creel. La senadora dio

ayer su respuesta en una entre
vista de radio en Imagen con
Pascal Beltrán del Río, donde
dijo que se mantendrá en el pro
ceso democrático de la lucha por
la candidatura, confiada en que
sólo ella podría ganar la elección
presidencial el próximo año.

Las encuestas actuales no

la ubican en una posición de
competencia contra la probable
candidata de Morena, Claudia
Sheinbaum, a diferencia de
Gálvez que está reduciendo la
desventaja ante la exjefa de Go
bierno de la Ciudad de México.

Sin embargo, Paredes ha forjado
una alianza táctica entre el

viejo establishment del PRI y la

dirigencia que encabeza Alejan
dro Moreno, con la cual había
tenido serias diferencias. No es
seguro que Paredes se baje de la
contienda, no sólo por los apoyos
priistas, sino porque persisten
las dudas sobre el futuro inme
diato de Gálvez en tribunales.

Gálvez ha minimizado tres

demandas que le han presentado
dos en la Fiscalía General y una
más en la fiscalía de la Ciudad de
México, por los presuntos deli
tos de lavado de dinero, evasión
de impuestos y enriquecimiento
ilícito. En una carta que envió a
quien esto escribe el 1 de agosto,
Gálvez insistió que no existen
los contratos por los cuales la
acusan de presuntas ilegalidades
por 70 millones de pesos, y que
su empresa nunca llegó a ningún
acuerdo ilegal durante el tiempo
que fue delegada en Miguel
Hidalgo.
Aun cuando esto fuera cierto,

la demandas siguen en curso
y en algún momento va a ser
llamada a declarar, al igual que
su hija, a quien han involucrado
en la querella. Un proceso de esa
naturaleza, en vísperas de que
en septiembre inicie oficial
mente el arranque de las eleccio
nes de 2024, previsto próximo,
la va a distraer de la precampaña
y la campaña, en caso de que de
rrote a Paredes en la contienda

del Frente Amplio por México,
y cuando menos la obligará a
estar atendiendo las demandas

con sus abogados, presentando
pruebas y asistir a las diligencias
ministeriales.

Este escenario no es nada des
cartable, por la manera rabiosa
con la que el presidente Andrés
Manuel López Obrador lleva
atacándola sistemáticamente
por semanas, violentando la
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ley electoral y desacatando las
órdenes del Instituto Nacional

Electoral para abstenerse de
hacer comentarios contra la
senadora, y por la forma como
ha actuado políticamente la Fis
calía General, abriendo carpetas
de investigación contra quienes
representen piedras en su ca
mino, que es un antecedente que
no debe olvidar.

Gálvez puede ser inocente
de todo, pero como hipótesis de
trabajo, existe la posibilidad de
que la imputen y por los delitos
de los que le acusan, cabría que
le aplicaran la prisión preven
tiva oficiosa, como lo establece
el artículo 19 constitucional.
De entrar en esa ruta, existiría
la posibilidad real de que fuera
inhabilitada para ser candidata
a cualquier cargo de elección
popular.

Hay un claro interés de López
Obrador por desacreditarla,
difamarla y descarrilarla del
proceso de sucesión presiden
cial, aunque se desconoce si qui
siera llegar al nivel de verla en
prisión. Hasta ahora ha resistido
los embates políticos, pero aún
no comienzan los jurídicos. Es
cierto que entre más demoren en
imputarla la justicia en México
es lenta, las posibilidades de
que empataran con la campaña
presidencial, que empieza en
marzo, son amplias.

En los tiempos actuales, no
hay que olvidar, no es impor
tante si una persona pública es

culpable o no de un delito, por
que la Fiscalía General politiza
los casos de aquellos a los que
considere enemigos del Presi
dente. Así lo hizo contra Ricardo

Anaya, excandidato presiden
cial del PAN, que fue acusado
sin pruebas por el exdirector
de Pemex Emilio Lozoya por
corrupción, y tuvo que huir del
país para evitar ir a la cárcel.

El escenario jurídico que
enfrenta Gálvez puede parecer
excesivo para muchos, princi
palmente para quienes cifran en
ella sus esperanzas electorales,
pero mal harían ella y su equipo
si desestiman o desatienden las
demandas. Dentro del PRI ven

las cosas bajo esa perspectiva, y
se lo hicieron ver a los panistas
cuando hace tres semanas les

sugirieron que se bajaran de la
contienda. No lo hicieron por
el riesgo jurídico que enfrenta
Gálvez, y no hay razones por las
que pudieran haber cambiado de
opinión.

El Frente Amplio por México
está en un dilema con su muy
taquillera figura. El PRI va a
respaldar con todo a Paredes y,
por lo que se ve, Gálvez tendrá
el apoyo social y el del PAN.
Si gana Paredes, el escena
rio judicial de Gálvez pasa a
segundo plano, pero si triunfa la
senadora, todos deben empezar
a diseñar una estrategia para
enfrentar la andanada legal y
política que indudablemente se
le avecinaría.

/ / escenario jurídico que enfrenta Calvez
puede parecer excesivo para muchos,
principalmente para quienes cifran en
ella sus esperanzas electorales
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Libertad sin odio

El próximo lunes se cumpli
rán 60 años de que Martin
Luther King pronunció su

discurso más memorable. Segu
ramente lo veremos en los noticie
ros de televisión, otra vez con su
voz ponente exclamar: "I have a
dream...". Poco se dirá de lo que
pasó antes de ese evento.

Aunque ya habían pasado cien
años de que Abraham Lincoln
abolió la esclavitud, los negros,
sobre todo en los estados del
sur, eran discriminados y se les
obligaba a vivir en un mundo
aparte, sin poder utilizar los
mismos servicios que los blancos
y excluidos de la vida pública. Sus
manifestaciones eran cada vez

más agresivas y la única respuesta
era la represión.

Un grupo de ministros bautis
tas jóvenes entendieron que, en
esa espiral de violencia, la peor
parte la llevarían los jóvenes
que se radicalizaban. Entre ellos
estaba Martin Luther King.

Inspirado en los Evangelios
y en la lucha de Gandhi, estaba
convencido de que no había que
contestar el odio con el odio, sino
que había que transformar moral
mente al adversario, que el amor
es costoso, pero es el mayor poder
del mundo.

En 1955, cuando acababa de
terminar sus estudios religiosos y
de sociología, decidió encabezar
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un boicot contra la compañía de
autobuses de Montgomery (ca
pital de Alabama). Protestaban
porque había sido detenida Rosa
Parks, al no ceder su asiento en
el autobús a un hombre blanco,
¡como prescribía la ley!

King fue amenazado, vejado y
arrestado. Hicieron estallar una
bomba en su casa, estando ahí
su esposa y su hija pequeña, que
milagrosamente salieron ilesas. A
pesar de ello, consiguió la libera
ción de Rosa y evitó que estallara
la violencia.

Habiendo acreditado que la
noviolencia podía ser efectiva
para combatir la segregación ra
cial, junto con otros 60 pastores,
creó la Conferencia de Liderazgos
Cristianos del Sur (SCLC).

La mayoría de las organizacio
nes que defendían los derechos
de la población negra los vio
con escepticismo, dado el poder
y agresividad de los racistas.
Otros ministros los criticaron

por descuidar las necesidades
espirituales de su congregación.
Su llamado a que se unieran a
ellos blancos de buena voluntad

fue objeto de burlas. Esto cambió
cuando sacerdotes y rabinos, así
como el famoso predicador evan
gélico Billy Graham, decidieron
respaldarlos.

Frenando a los que exigían
venganza, soportando la repre
sión policiaca (que arrestaba
hasta a los niños) y las salvajadas
del Ku Klux Klan (que instigó lin
chamientos y quemó muchas igle
sias), el movimiento se extendió a
otros estados.

En 1963 se manifestaron en
contra de los comerciantes del

centro de Birmigham, que no con
trataban negros ni permitían que
abrieran tiendas ahí.

King fue arrestado; desde la
cárcel envió una carta a pastores
blancos que le decían que la ba
talla contra la injusticia se debía
realizar en las cortes y no en las
calles. Les explicó que la desobe
diencia civil era necesaria ante

injusticias flagrantes. Y también

eficaz: los comerciantes acabaron

aceptando la integración.

"UNA HERMOSA SINFONIA
DE HERMANDAD"

Al mismo tiempo, King nego
ciaba con legisladores de los dos
partidos la formulación de una
ley de igualdad de derechos. En
tre los segregacionistas de hueso
colorado que logró convencer
estuvo Lyndon B. Johnson, pero
había mucha resistencia.

Necesitaba, por eso, el apoyo
de todas las organizaciones
representativas de la población
negra. Una por una, consiguió
el respaldo de la Urban League,
el Congress of Racial Equality y
la National Association for the

Advancement of Colored People.
Cuando logró unir a todos,

convocó a la marcha sobre
Washington. Ahí, en las escali
natas del monumento a Lincoln,
frente a 250 mil personas, negros
y blancos, llamó a crear una
coalición multirracial para hacer
realidad el sueño de una sociedad

justa y fraterna. "No busquemos
satisfacer nuestra sed de libertad

bebiendo de la copa de la amar
gura y el odio", advirtió.

Con berrinches y sin el voto
de los senadores del sur, final
mente el Congreso aprobó la
Ley de Derechos Civiles (1964).
Lentamente, sin la violencia
que consideraba inevitable el
Black Power, y sin el separa
tismo que pensaba necesario la
Black Nation, la segregación fue
desapareciendo en las escuelas y
en el empleo, en los cines y en los
restaurantes.

Un año después se aprobó la
Ley de Derechos Políticos, que
quitó las barreras al registro de
votantes. Más negros pudieron
participar en las elecciones y
ocupar puestos públicos.

Reconocido con el Premio

Nobel, empezó una nueva lucha,
ahora contra la pobreza. Estaba
en Memphis, apoyando a los
empleados de limpia, cuando fue
asesinado.
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Xóchitl y el PAN
Ahora, como (luí anle tantos años
en su historia, su candidato tendrá
que ganarle al PRI

Teniendo a dos mujeres a la
cabeza de las preferencias
para la candidatura oposi

tora en el Frente, para Santiago
Creel resultaba cuesta arriba tra

tar de quedar, aunque fuera, en
un segundo lugar. Peor aún en
el juego de la directiva frentista
"si no estás conmigo estás con
AMLO", si Xóchitl no ganara
la candidatura, lo tacharían de
esquirol, de traidor al servicio
de Morena y del Presidente, un
miserable priista embozado en
el PAN, un falso demócrata. Así
que mejor declinar y ganarse
los aplausos del hombre que
supo anteponer los intereses
de México a los personales, un
hombre con visión y entrega a
las mejores causas de México,
un tipo generoso en sus convic
ciones democráticas. Hay una
diferencia en los adjetivos, así
que Santiago, hombre práctico
al fin y al cabo, se inclinó por la
opción de los halagos. Hizo bien.

Lo que viene ahora es la com
petencia entre dos mujeres, una
del PRI y otra que se supone que
es del PAN, pero que no lo es.
De hecho, el PAN se ha quedado
sin participante en la selección
de candidata a la Presidencia.

La propia directiva del Frente se
encargó de mencionar los días
previos a la declinación de Creel
que Xóchitl "no es de ningún
partido", que a Beatriz la apoya
ban los del PRI y a Creel los del
PAN y Gálvez era "la ciudadana".
Todos sabemos que Xóchilt ha
estado en la vida pública de la
mano del PAN; los puestos que
ha ejercido han sido bajo esas
siglas. ¿Que no comulga con
todo lo que se piensa y se decide
en el partido? Cierto, pero eso
es normal en cualquier instituto
medianamente democrático.

Lo que refleja la declinación de
Creel y la insistencia de Xóchitl
en mantenerse como "sin par
tido"posición que se entiende
perfectamente es el enorme
vacío de los liderazgos en el pa
nismo. El PAN escogerá a una no
militante como su candidata si
gana la elección. Por supuesto,
eso no me parece mal, creo que
es signo de los tiempos y que, en
efecto, a los partidos les con
viene más salir a buscar candi
dat@s a la cantera ciudadana
que buscar en sus filas cuando
éstas están menguadas.

Señalo el punto porque me
parece interesante que los par
tidos en este caso concreto el

panismo decidan con claridad
a favor de quien les parece
mejor candidata para represen
tarlos en esta contienda, y que
esta persona no sea su mili
tante. Es posible que la época
de los militantes esté quedando
en el pasado. El desprestigio
de los partidos tradicionales en
un sinnúmero de países es una
constante desde hace algunos
años. La irrupción en la política
de personajes desligados de la
vida partidista ha dejado de ser
una novedad para convertirse
en casi una norma. En países
europeos de larga tradición in
telectual en su vida política han
visto llegar mujeres y hombres
con más inclinación por el pleito
polarizante que por la discusión
teórica. El estilo de Xóchitl,
fresco y desenfadado, encaja
muy bien en este marco, y más
allá de que para algunos pueda
tener un flanco progresista
que no encaje con el panismo
radical, lo cierto es que la suya
es una candidatura por el modo
de ser de ella y por las cosas que
impulsa que tiene que ver más
con el PAN que con cualquier
otro partido en el espectro del
Frente.

Así las cosas: el PAN irá sin
candidata propia, pero con can
didata asumida. Una novedad
para ese partido en materia de
candidaturas a la Presidencia.
Ahora, como durante tantos
años en su historia, su candidata
tendrá que ganarle al PRI.
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Una oposición con
la reversa puesta
Por necesidad o por necedad

la oposición va en reversa.
Da pasos agigantados para

presentarse ante la sociedad
como una opción llena de pasado,
sin argumentos de futuro. La
invitación a Santiago Creel a
coordinar la eventual campaña
de Xóchitl Gálvez acentúa esa
tendencia.

Creel está fuera de una com
petencia en la que su inclusión en
un tiempo confirmó la carencia
de buenos perfiles en el Frente
Amplio por México, y en otro
que, habiendo surgido éstos, no
dimensionó que una de las aspi
rantes le rebasó desde el minuto

uno en que se incorporó.
Concedido que el juego de

símbolos que tanto gusta a ciertos
partidos explica el que Gálvez le
ofrezca en público la coordinación
de la eventual campaña a Creel.
Ni modo: hay clubes con rituales
obsoletos y el PAN es uno de esos.

Pero si en verdad Creel ter
mina incidiendo en la definición

de algo programático o estructu
ral dentro de la eventual estrate

gia de la hidalguense, entonces
basta con mirar el retrovisor de la
historia reciente para calibrar el
éxito de esa campaña: el diputado
no es bueno para estos meneste
res.

Incorporar a Creel, si es que la
invitación de Xóchitl fuera más
que una cortesía, confirmará la
señal de que la partidocracia que
fue repudiada en las urnas en
2018 se niega tomar el lugar en la
historia que le corresponde: bien
atrás.

Gálvez y Paredes protagonizan
una preprecampaña que capta
la atención del círculo rojo. He
ahí un logro que hace cosa de
un semestre parecía muy cuesta
arriba. Quien de ellas obtenga la
nominación tendrá que pensar
bien a fin de no echar por la borda
el moméntum de esta primaria.

Se trata de agregar impulso, no
de desperdiciarlo. Importará con
quién te presentas a la contienda
real; a quiénes no sumas o les di
ces que te aguanten tantito; qué
tipo de campaña propones, con
qué cuadros renuevas discurso,
qué fichajes te dan músculo y
empaque, novedad...

Los partidos del viejo régi
men no se renovaron y salvo que

Movimiento Ciudadano logre una
sorpresa mayúscula, no hay de
otra: PRI, PAN y PRD son el mal
necesario para quienes creen que
lo único importante es enfrentar
o minimizar las posibilidades de
que Morena gane o, peor, arrase.

En ese supuesto, y dado que
de última hora sí se calentó la

selección de abanderado opositor,
qué pieza falta para que tal can
didatura tenga más posibilidades
antes que menos en las elecciones
de 2024: que los mismos de antes
no propongan lo mismo de antes
con los mismos de antes.

Ya es demasiado que el
PRIAN+PRD quieran presen
tarse como la salvación frente
al accidente histórico que ellos
mismos contribuyeron a provocar
(Paredes dixit). Dado ese déficit,
lo único esperable es que Xóchitl
o Beatriz, apenas se hagan de la
candidatura, cuiden con quién
renuevan su crédito.

Quien gane la interna oposi
tora estará obligada a ir a buscar
votos más allá de las militancias

y simpatizantes que ya tienen
sus partidos. Es hacia afuera el
esfuerzo que se requiere, la endo
gamia no les aportará competiti
vidad.

Tener el gesto mediático hoy
con Creel, pasa. Incorporarlo
mañana en serio en la campaña,
no. Algo sabía de eso su correli
gionario Felipe Calderón que no
lo invitó y ni falta que le hizo en
2006.

Más que la unidad artificial,
se requiere novedad. Más que
repartir cuotas antes de tener
el pastel, se requiere mandar
la señal de que aunque con los
partidos de antes habrá candidata
con ideas y propuestas diferentes,
que trascienden al foxismo, al
calderonismo, al peñismo. Si no,
pa' qué.
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Colapsa atención de
laboratorios en el ISSSTE

En cinco meses, la situación en 43
hospitales del ISSSTE ha pasado de
apremiante al colapso total, gracias

a los incumplimientos, como la entrega de
insumos, procesamiento de muestras fuera
de los nosocomios y falta de instalación
de equipos de los Laboratorios San Ángel,
afectando a miles de pacientes.

Bueno, qué podemos esperar si el doctor
muerte, Hugo LópezGatell, dice que es
mentira que haya desabasto de medicinas,
etcétera, etcétera.

Regresando al tema de los laboratorios
San Ángel y el ISSSTE, las denuncias de
los pacientes, en especial del hospital de
Tacuba, en la zona poniente de la Ciudad de
México, no paran, pues han tenido que pos
tergar cirugías o citas médicas ante la falta
de material para pruebas de laboratorio en
hospitalización, urgencias, cirugías progra
madas y en la consulta externa.

La responsabilidad recae... sí, acertó, en
la exgacela, directora de Administración y
Finanzas del ISSSTE, Almendra Ortiz, quien
asignó, de manera directa, el servicio de
pruebas para laboratorio clínico desde el 1
de marzo a Laboratorios San Ángel. Tal cual
lo hizo con la empresa Imedic, y sin impor
tarle los muertos por sus negocios... ¡ah
no, perdón!, por sus caprichos... ah no,
tampoco, dejémosle por sus malas deci
siones, sin importarle la responsabilidad
penal, repitió el esquema.

Ojo, desde abril pasado, en este mismo
espacio dejé constancia de las quejas que
médicos y representantes de clínicas inter
pusieron ante el representante legal de la
empresa durante un Zoom, en el que, no está
por demás dejar constancia, estuve presente.
Ahí escuché cómo los médicos expusieron
sus preocupaciones por la falta del servicio y

cómo eran ellos los que recibían los insultos
por parte de los pacientes.

Pues, pese a no tener la infraestructura
necesaria para darle servicio a los 13.4
millones de derechohabientes, Laboratorios
San Ángel, en contubernio con Almendra, se

comprometió a dar el servicio.
Como era de esperarse, la empresa ha

sido incapaz de satisfacer las necesidades de
los hospitales en cuestión, pues los insumos
cubren apenas el requerimiento necesario y
¿sabe por qué?

INHALE Y EXHALE

Porque la proyección de estudios
de laboratorio contratados por
parte del ISSSTE no correspon

de a la realidad. ¡Así como lo están
leyendo! Pues toman como base cálculos
realizados por áreas centrales médicas y
administrativas, que estiman por debajo
de lo que realmente el Hospital General
necesita para atender de forma eficiente a

la población derechohabiente.
Como ya lo dije y usted leyó, la falta de

acceso a servicios de laboratorio ya está im
pactando en la atención médica: pacientes
que teman programadas cirugías han tenido
que posponerlas debido a la ausencia de la
boratorios para la valoración preoperatoria.
Pero súmele que los pacientes que acuden a
urgencias no pueden realizar estudios que
podrían ser cruciales para su tratamiento.

Incluso las consultas externas y las citas
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con médicos especialistas se han visto afec
tadas, ya que la falta de laboratorios impide
la realización de pruebas para avanzar en el
diagnóstico.
LAS DENUNCIAS Y QUEJAS
SE ACUMULAN POR MINUTO

Los médicos y directivos expresan su
preocupación debido a que la falta de
servicios de laboratorio está afec

tando ya la calidad de la atención médica,
pero en última instancia podría desenca
denar quejas por mala praxis.

Además, los esfuerzos para abordar el pro
blema han sido insuficientes, pues, aunque
las quejas ya se encuentran en manos del
OIC, no han tenido una respuesta que ayude
a resolver la crisis, ni de éste ni del director

o médico, Ramiro López Elizalde, cuyo deber
| es vigilar y estar en contacto con las unidades
^ médicas, así como saber sus necesidades.
< 7

y Un oficio compartido en redes sociales
¡Ü señala que entre las irregularidades que se
g detectaron contra los Laboratorios San Ángel
2 está la falta de instalación de equipo; el pro
cesamiento de muestras biológicas fuera de
las instalaciones del nosocomio ("maquila"),
que ha derivado en la pérdida de varias, así
como la intermitencia en la provisión de
insumos, que ha causado interrupción de la
atención a pacientes.

Conforme a la Ley General de Salud, la

competencia recae en Almendra Ortiz y
Ramiro López, como responsables de la
situación con el proveedor.

Aunque los representantes de los 43
hospitales que tienen convenio con Labora
torios San Ángel presentaron sus respectivas
quejas en su reunión interna, la situación al
exterior es diferente, pues, ya sea por temor o
coerción, las denuncias en estos nosocomios
se han quedado sólo en quejas.

Aguascalientes, Colima, Edomex, Jalisco,
Michoacán y Querétaro, además de los
hospitales de la zona poniente de la CDMX, es
donde están adscritos a este mal acuerdo.

Mientras los pacientes, por propio des
conocimiento, culpan a los médicos de la
situación, los responsables no asoman ni la
nariz. Ramiro López tiene que conocer las
necesidades médicas de los hospitales y dar
resolución a las mismas.

En el caso de Almendra Ortiz, ella fue la
que concedió la adjudicación a los laborato
rios, por ello cabe preguntar: ¿quién tiene la
culpa? ¿El indio o quien lo hizo compadre?

AH, ¿Y EL COMANDANTE Z, APÁ?

bvio, ocupado con las prioridades!
Pero las suyas, pues Pedro Zenteno
anda grillando para irse con

Delfina Gómez como secretario de Salud,
o que nombre a su vástago, pues para ellos
esto no es nepotismo, pues son diferentes.

Fecha: 23/08/2023

Página: 35

Area cm2: 647

2 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 169,643

Página 67 de 201 Índice



Fecha: 23/08/2023

Página: 35

Area cm2: 647

3 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 169,643

Página 68 de 201 Índice



DOMADOR.

feCfrail ®
xico del Alto Co
misionado de la
GNU dijo estar
preocupado por
los hechos ocurri
dos, la noche del
lunes, a lasafue
ras de la Fiscalía
General del Esta
dode Queréta

ro entre personal
de ésta y perso~
ñas buscadoras.
Por esto, hizo un
llamado a que
prevalezca el diá
logo y®encuenj
tren formar de en
tendimiento entre
bs actores involu

erados. DijóquS,
según los princi
pios rectores para
la búsqueda de

personas desapa
recidas del CED,
las búsquedas dé
personas deben
respetar el dere
choa la partici
pación. En redes
.sociales seacusó
que elementos de
la Fiscalía agre
dieron, rompieron
Celulares y arras
traron casas de

campaña de ma
dres buscadoras.
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Censura disfrazada
de derechos humanos

En mi artículo anterior le platiqué
sobre ciertos personajes que tra
bajan en los medios públicos y
que desde hace años vienen pre
parando el camino para que la

censura se vea como una supuesta defen
sa de nuestros derechos humanos. Sobra

decir que todos ellos son parte de la secta
de López Obrador, quien acaba de ame
nazar a los dueños de la radio, la televi
sión y los periódicos con la frase: "acuso
recibo", sobre supuestos ataques de los
"conservadores" con motivo de un pésimo
chistorete presidencial.

Estos personajes, eufemísticamente de
nominados "defensores de las audien

cias", pretenden decidir qué debemos ver
y oír, todo ello con fundamento en una lista
de ambigüedades establecidas en la ley.
Mire usted nuestros "derechos de las au
diencias": (1) derecho a recibir contenidos
que reflejen el pluralismo ideológico, polí
tico, social, cultural y lingüístico de la Na
ción; (2) derecho a recibir programación
que incluya diferentes géneros que respon
dan a la expresión de la diversidad y plu
ralidad de ideas y opiniones que fortalez
can la vida democrática de la sociedad;
(3) prohibición de toda discriminación mo
tivada por origen étnico o nacional, el gé
nero, la edad, las discapacidades, la con
dición social, las condiciones de salud, la
religión, las opiniones, las preferencias se
xuales, el estado civil o cualquier otra que
atente contra la dignidad humana y tenga
por objeto anular o menoscabar los de
rechos y libertades de las personas, y (4)

respeto a los derechos de igualdad de gé
nero, interés superior de la niñez, la no
discriminación y los demás derechos hu
manos en general, entre otros.
Como puede ver, los "derechos de las

audiencias" son todo y nada. ¿A usted le
parece que los exabruptos, calumnias y
ofensas de López Obrador, que se trans
miten íntegros y en vivo por los medios pú
blicos, cumplen con ese catálogo de am
bigüedades? ¿Usted cree que programas
hechos a modo, con burlas soeces en con
tra de la ministra Piña y otros ministros de
la Suprema Corte, fortalecen la vida de
mocrática o respetan el interés superior de
una niñez enferma de cáncer "y golpista",
como dijo LópezGatell en el Canal 11 ?
Pues a los "defensores de las audiencias",

que siguen en su esfuerzo por someter y
censurar a los medios privados, les pare
ce que sí. A mí me parece que no. ¿Qué le
parece a usted? ¿Deberíamos tener a un
grupo de burócratas que decida por no
sotros y sancione a los concesionarios de
radio y televisión en función de sus taras
ideológicas?
¿Se acuerda usted de la caricatura

del coyote y el correcaminos, en donde
al coyote le explotaban todas las bom
bas que le quería poner al correcaminos?
¿Eso contribuye al desarrollo armónico
de la niñez? ¿Estaría usted de acuerdo en
que un grupo de burócratas le roben la
infancia sólo porque su buena ondita se
escandaliza?

¿Cree usted que una estación de radio

que sólo transmita música clásica refleja
el pluralismo cultural de la Nación? No se
angustie. Está listo un ejército de burócra
tas que lo decidirá por el bien de usted.
Se la voy a poner más fácil: ¿usted

cree que a los burócratas de la 4T le im
portamos un carajo usted y yo? La res
puesta es obvia. Lo que quieren es con
trolar los contenidos de la radio y la
televisión, no llevarnos a ese paraíso
en donde todos somos buenos y felices
bajo el manto protector de un mesías
desquiciado.
El gobierno se quitó la máscara con

los contenidos de los libros de texto, ela
borados por tipos que trabajaron en los
gobiernos de Chávez y Maduro en Vene
zuela. Los "defensores de las audiencias"

también. Frente a los berrinches de López
Obrador no defienden nada de lo que,
según ellos, son nuestros derechos huma
nos. Hay que tener mucho cuidado con
estos eufemismos que están diseñados pa
ra censurar pretendiendo nuestro supues
to bien. No nos dejemos engañar con pa
labras melosas. No olvidemos que lo que
estos señores quieren es un órgano del Es
tado que valore subjetivamente lo que no
se puede decir e imponga sanciones a los
medios que no se sometan. Además, no
hay defensor de las audiencias más pode
roso que el control remoto. Cambio de es
tación y ya. Quizá por eso los ratings de
los canales 11 y 22 están más bajos que
nunca. Aunque "nuestros defensores" no
hagan nada, nosotros los mandamos por
un tubo y ya está. Tan tan.

Fecha: 23/08/2023

Página: 31

Area cm2: 280

1 / 1

Columnas Políticas

Gerardo Soria

Costo: 226,461

Página 69 de 201 Índice



AMLO y Morena ganan
por disminución de
homicidios, feminicidios
y secuestros

Durante los primeros siete meses del año en
curso, México ha sido testigo de 14,873
homicidios dolosos, una cifra preocupan
te, pero que ha mostrado una tendencia a
la baja en comparación con años anterio

res. Estos datos provienen de las cifras preliminares di
vulgadas por el Centro Nacional de Información del
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Se
guridad Pública (Sesasinasep). Es destaca ble que es
ta cifra representa una disminución del 2.4% respec
to al mismo período en 2022 y un 13.8% menos si la
comparamos con los primeros siete meses de 2019.
Otro dato relevante se refiere a las lesiones dolo

sas. En estos meses se han denunciado 99,740 ca
sos, lo que representa un incremento del 3.3% res
pecto al año anterior y un 1.5% en comparación con
2019. Por otro lado, el feminicidio, un delito que ha
sido motivo de protestas y preocupación, registra una
cifra de 500 en lo que va del año. Esto significa una
disminución del 1.0% y 4.2% en comparación con
2022 y 2019, respectivamente.

Un aspecto polémico que resalta en el informe del
Sesinasep es su tratamiento del aborto, al cual aún se
le cataloga como un delito a pesar de que la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación determinó que es
anticonstitucional su penalización. Aunque en ciertas
regiones del país el aborto sigue siendo ilegal, la de
cisión de la Corte es vinculante y protege a los y las
denunciadas.

Dentro del informe también se destacan "Otros de

litos que atentan contra la vida y la integridad corpo
ral". Bajo esta categoría se contabilizan acciones que,
sin ser homicidios, feminicidios, abortos o lesiones,
comprometen gravemente la seguridad de las perso

nas. Ejemplos de esto son la inducción al suicidio, el
riesgo de contagio deliberado y la inseminación arti
ficial no consentida, entre otros no especificados que
permite la posibilidad de contabilizar en este rubro al
gunos homicidios y lesiones dolosas que la autoridad
federal desea ocultar. La cifra en esta categoría ascen
dió a 8,221 en el período en cuestión, mostrando un
preocupante aumento del 11.2% y 78% en compara
ción con 2022 y 2019, respectivamente.

El secuestro, delito grave que genera temor en to
dos, ha mostrado una tendencia alentadora a la baja.
En 2019, los registros arrojaron 839 casos, en 2022
disminuyeron drásticamente a 31 Oy este año, sorpren
dentemente, se han reportado solo 47. Es una reduc
ción significativa de 84.8% con respecto al año ante
rior y un impresionante 94.4% en relación con 2019.
El número total de delitos reportados de enero a

julio fue de 1' 281,1 89, un incremento del 5.4% y
2.8% respecto a 2019 y 2022. A pesar de ciertos
avances en áreas como homicidios, feminicidios y
secuestros, otras categorías de delitos han mostrado
incrementos.

El sentir de la población respecto a su seguridad
ha evolucionado. Según datos de la Encuesta Nacio
nal de Seguridad Pública Urbana, en junio pasado
el 62.3% de los adultos consideró inseguro vivir en
su ciudad en 2023. Aunque sigue siendo una cifra
alta, es una mejora respecto al 67.4% de 2022 y al
73.9% de 2019.

Estos datos explican en parte la aprobación soste
nida del presidente Andrés Manuel López Obrador,
que ronda el 60%. Por eso su partido, Morena, se
perfila con fuerza para las elecciones de 2024.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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¿Golpes bajos
a Morena?

La cargada ha tenido que meter freno. El plan pa
ra desatar una cascada de manifestaciones pú
blicas a favor de Claudia Sheinbaum en los cin
co días anteriores al inicio del levantamiento de

la encuesta para definir al coordinador nacional
de los Comités de Defensa de la 4T tuvo que ser frena
do abruptamente, por instrucciones superiores.

Los simpatizantes de Marcelo Ebrard intercepta
ron la agenda de eventos y lo mejor —decidieron en
el war room de la exjefa del Gobierno capitalino—
es esquivar cualquier polémica, ante la frágil unidad
interna.

En vísperas del levantamiento de la encuesta, los
ebraristas están volcados a la detección y vigilancia
de los operadores que con recursos públicos, según
las denuncias previas— promueven a Sheinbaum.
Evitar las provocaciones... ¿y no responder a los

ataques? En las redes sociales es notorio un incremen
to de videos que buscan minar su imagen, ya sea por
el caso Rébsamen o la tragedia de la Línea 12.

La unidad entre los morenistas, bajo riesgo. ¿Ejem
plos? La petición de la dirigencia nacional de Morena
— léase Mario Delgado y Alfonso Durazo— formula
do a los legisladores federales del partido para sus
cribir un llamado unitario vino un enérgico desprecio
de los ebraristas, quienes han exigido se atiendan sus
quejas sobre la inequidad en la contienda.

Los diputados federales que simpatizan con More
na tomaron la estafeta y seguirán con las denuncias
contra la secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel, de
quien no se sabe si habría desplegado a sus brigadis
tas para favorecer a un aspirante presidencial o para
su propia causa.

No obstante las sospechas sobre la legitimidad del
proceso morenista, los ebraristas mantienen su pro
mesa de llegar hasta el final y cerrar el próximo do

mingo con una demostración de fuerza y arraigo, en
la Arena CDMX, con más de 25,000 simpatizantes.
Un candidato respaldado por las bases, ¿podrá ga
nar la encuesta?

Los altos funcionarios de la 4T hacen trabajo polí
tico, 24/7, al borde del límite legal. La secretaria de
Energía, Rocío Nahle, acaba de acudir a un desayu
no con integrantes del Consejo Gastronómico Vera
cruzano, en Coatepec.
Una reunión a la que acudió medio centenar de

empresarios del ramo —tras de pagar una cuota de
450 pesos— que no correspondió a la expectativa,
pues Nahle no quiso referirse a la problemática de
la entidad y tampoco pudo abordar abiertamente
sus aspiraciones por la candidatura morenista a la
gubernatura.
Efectos Secundarios
MISTERIOSOS. El Comité Organizador del Fren
te Amplio por México anunció que —en aras de la
transparencia— daría a conocer los cuestionarios y la
metodología para el segundo estudio de opinión pú
blica que se aplicará del 27 al 30 de agosto. La de
clinación de Santiago Creel despeja parcialmente las
dudas. El diseño muestral será clave para desvanecer
cualquier sospechosismo.

ENCARTES. Zoé Robledo ha dado un paso lateral,
en su ruta hacia Chiapas. La cargada cuatroteísta se
vuelca ahora con el senador verde, Eduardo Ramírez
Aguilar. En la cúpula del partido guinda, empero, su
gieren esperar la aplicación de la fórmula de paridad
sustantiva. Si Morena reservara la candidatura para
la gubernatura a una mujer, entre las prospectos están
la diputada Patricia Armendáriz y la senadora Sasil
Dora Luz de León, aunque la favorita de Palacio Na
cional es Manuela del Carmen Obrador.
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Nuestra mejor mitad como país

En un país de mil cerrojos para el
avance y desarrollo de la mujer,
es una enorme noticia el que,
con un enorme grado de certe
za se pueda avizorar que quien

ocupará el poder ejecutivo federal en el
próximo periodo de mandato va a ser
una mujer. Y sin entrar con regateos poli
tizados al tema de la afinidad partidista,
es de celebrarse que en el medio del ma
chismo existan en el escenario político tres
proyectos de país encabezados por muje
res. Beatriz Paredes, Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez, les ha tocado ser pun
ta de lanza para bocetar un futuro próxi
mo con generosos matices feministas que
tanto hacen falta en la palestra. La deuda
es gigantesca y lejos se está de saldar
la; aún así, existe una conquista por mé
ritos de cientos de miles de mujeres que
en tiempo presente toman la batuta en la
dirección y protagonismo de un México
que hasta mediados del pasado siglo les
había negado el básico derecho a votar.
Hoy el panorama comienza a ser distinto;
una mujer, la ministra Norma Piña ocupa
la titularidad de otro poder federal como
lo es el Poder Judicial, el gran soporte de
orden y operación del gobierno es ocupa
do también por una mujer, Luisa María Al
calde, quien es titular de la Secretaría de
Gobernación y que a su vez estuvo prece
dida por Olga Cordero. Guadalupe Tad
dei es quien dirige los destinos del Instituto
Nacional Electoral como su presidenta y
de ahí, un sinfín de nombres y perfiles fe
meninos que han llegado a afianzar una

participación y valiosa aportación que lle
gó para quedarse.
Lejos a su vez quedan los cartabo

nes que implicaban que una posición de
mando tendría que encarnarse en la du
reza de rostro, actitud y vestimenta que
en ocasiones llevaba a "masculinizar"

el propio puesto donde ahora se encum
bran perfiles femeninos. Con la gran bo
canada de aire limpio que representaría
para nuestro país, que una mujer llegue
a ser su presidenta, estamos ante una
gran oportunidad para repensar en es
trategias fallidas y explorar nuevas apro
ximaciones a problemas y quejas vetus
tas. De ninguna manera se "suaviza" el
perfil de mando que un ejecutivo federal
ha detentado, al contrario, se fortalece
en el crisol de una causa que ha grita
do por la reivindicación a lo largo de los
siglos. Temas como el aborto, las guar
derías infantiles, el rigor de la seguridad
pública aplicada a la protección de la
mujer, su activo papel en la aportación
a la economía nacional y un catálogo
infinito, bien podría estar en la mesa de
análisis para los próximos años y encon
trar rutas de solución que en la cegue
ra machista no se han encontrado con

efectividad. México es un país de viejos
problemas y de constante renovación
de bríos, si entre este nuevo impulso se
le concede y reconoce de forma decidi
da el valor y aportación de quienes son
más de la mitad de la población, nue
vos ánimos nacionales están a la vista.
Enhorabuena.
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Aguinaldo de un mes, 40 horas y salarios
dignos ¿es posible todo para todos?

De cuánto será el alza de los salarios
mínimos para el 2024? Aprobarán
los legisladores la reducción de la
jornada semanal de 48 a 40 horas?
Qué pasará con la propuesta de du

plicar el aguinaldo, de 15 a 30 días por año?
En las próximas semanas tendremos respues

tas a estas preguntas. Todo está dispuesto para
que en septiembre se complete el proceso de re
forma al artículo 123 y se reduzca la semana la
boral a 40 horas, con dos días de descanso obli
gatorio. Esta modificación ya fue aprobada en
comisiones en abril pasado y sólo quedó pen
diente que el Pleno lo votara. Desde que se plan
teó el tema quedó claro que algo debe pasar.
México está a la saga en América Latina en esta
materia, porque es uno de los países que menos
días de descanso tiene en la semana.

El debate legislativo puso en evidencia que na
die sabe cuánto costará esta medida y de qué
manera afectará a las empresas, en especial a las
micro y pequeñas. A estas alturas del sexenio, es
to parece irrelevante, en plena efervescencia elec
toral ¿Qué Partido se atreverá a votar en contra
de este cambio que ofrece beneficios claros a mi
llones de trabajadores del sector formal?

La propuesta de duplicar el número de días al
aguinaldo acaba de entrar en el radar. A princi
pios de agosto, el legislador morenista Manuel
Baldenebro presentó la iniciativa. Una revisión
del status de esta prestación en América Latina
confirma que México es también uno de los paí
ses con menos días de pago por aguinaldo en el
continente.

¿Cómo votarán los legisladores? Se ve difícil

que digan No a ambas iniciativas, que son polí
ticamente rentables y además pueden contribuir
a disminuir algo que sin exagerar podemos cali
ficar de grandes rezagos históricos, en un contex
to continental.

La decisión del poder legislativo no será el fi
nal de la historia. Más pronto que tarde tendre
mos que hablar del costo de estas decisiones. Es
un asunto que preocupa mucho a los empresa
rios, aunque hayan hecho muy poco por dar a
conocer sus argumentos. La Coparmex calcula
que la suma de ambas medidas costaría el equi
valente a 74 días de salario por trabajador, por
año. Este costo sólo afecta a las empresas del sec
tor formal, porque en la informalidad imperan
otras reglas. Estas rigen a 55% de los trabajado
res mexicanos.

Dos cuestiones demandan respuestas claras:
¿Cómo afectarán estas decisiones la competitivi
dad de México en el contexto del nearshoring?
¿qué impacto tendrá para el ecosistema de micro
y pequeñas empresas formales? En lo relativo a la
relocalización, no podemos negar que un factor
de competitividad de México han sido los bajos
salarios. No es deseable que esto siga siendo así,
pero más nos vale entender lo que podemos ha
cer aquí y ahora y qué tan rápido podemos ir en
el proceso de mejora de salarios y prestaciones.

Las micro y pequeñas empresas son 96% del
tejido empresarial de México. Constituyen un
universo diverso en el que hay algunas con ca
pacidad para mejorar salarios, pero muchas se
encuentran en situación de vulnerabilidad econó
mica, ¿es posible pensaren una política pública

que apoye a las micro y pequeñas? El sexenio de
AMLO ha sido paupérrimo en política de mipy
mes. Hay muchas cosas que se pueden hacer. En
otros países, como Chile, cuentan con una ley de
pronto pago que les da oxígeno, en la medida
en que los micro no financian a sus clientes por
90 o 120 días.

Vendrán días intensos en lo laboral. Más allá
de lo que pase en el legislativo, en noviembre la
Comisión Nacional de Salarios Mínimos decidi
rá el incremento para el 2024. La suma de los au
mentos en el sexenio llega a 134% y ha quedado
claro que no ha sido inflacionario, como augu
raban algunos. Tendremos aumento de dos dígi
tos para el 2024, sólo queda la duda si estare
mos más cerca del 10o del 20%. La decisión de

la Conasami deberá tomar en cuenta lo que pa
se con las horas de la semana y el aguinaldo. En
materia de salarios, el reto es que los incrementos
sean sostenibles en el tiempo. Encontrar la forma
de que a trabajadores y empresas les vaya mejor.
Más vale trote que dure...
PS

Merece todo el apoyo la iniciativa por el Salario
Digno de 12,400 pesos mensuales para el 2026
que lanzaron la Coparmex y otras organizacio
nes de la Sociedad Civil. Esta propuesta comple
menta la agenda laboral y ofrece motivos para
estar optimistas. Es ambiciosa, pero tiene límites.
Tiene que ver, principalmente, con Empresas Me
dianas y Grandes, que emplean a 12.5 millones
de personas. Aguinaldo de un mes, 40 horas se
manales y salario digno, la gran duda es ¿cuán
do les toca a los informales?
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ROZONES
No acredita FGR cautela contra general
El general Rafael Hernández Nieto, militar en retiro que fue imputado con dichos
de delincuentes en el caso de la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa,
fue liberado por una jueza, pues la Fiscalía General de la República no pudo com
probar su responsabilidad. "La Fiscalía General de la República no logró justificar la
necesidad de cautela en contra del general", dictaminó la jueza Segundo de Distrito
con sede en Almoloya de Juárez, por lo que el general llevará su proceso en libertad;
además, deberá pagar una fianza de 50 mil pesos y acudirá de forma quincenal a
firmar.

El reto mayor que viene
Y fue el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, el que ayer dio cuenta de
que la representación de Marcelo Ebrard ante la dirigencia guinda entregó una car
ta con las anomalías reportadas por el excanciller hace unos días, pero no pruebas
de ellas. Ante ello, nos comentan, una de dos: o la corcholata determinó no escalar
más la vertiente de confrontación en la batalla por la coordinación de la defensa
de la 4T o, a diferencia de lo que habían señalado legisladores federales afines a
Marcelo, no se realizó la documentación correspondiente de las mismas. Cualquie
ra que haya sido la causa, lo que es un hecho, nos hacen ver, es que la tensión irá
creciendo conforme se aproxime la realización de la encuesta e incluso durante
el levantamiento de la misma, porque ya se sabe que éste será un poco aparatoso.
Se avecina para Mario Delegado el reto de cargar, y sin hacer muchos gestos, esa
enorme papa caliente.
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Nada para nadie
Ya en un encuentro sólo entre las dos finalistas del proceso en el Frente Amplio por
México, cara a cara, o huípil contra huípil, como se ha dicho en diversos espacios,
Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes sostuvieron anoche un encuentro terso dentro
del programa de foros de debate. Y es que lejos de atacarse o de cruzar dardos en
venenados, como había ocurrido anteriormente, se fundieron en un cordial abrazo
final. Ambas dirigieron sus baterías a la coyuntura educativa de los libros de texto
gratuitos y contra lo que, según ellas, ha sido la herencia del Gobierno en materia
de salud, particularmente el "virus LópezGatell". Nada pesaron en el desempeño
de la priista ante las cámaras los llamados que se hicieron previamente dentro del
propio bloque opositor para que tenga el "gesto" de declinar y despejar el panorama
a su contrincante panista. Por lo pronto, nada para nadie.

Se acabó la rabieta

Y hablando de los foros temáticos del Frente, resulta que tuvieron que pasar nada
más tres para que se reunieran los tres dirigentes de la coalición Va por México. Si
bien en los anteriores estuvieron el panista Marko Cortés y el priista Alejandro
Moreno, faltaba la presencia del perredista Jesús Zambrano, quien se perdió los
anteriores encuentros entre los aspirantes presidenciales por estar peleado con el
comité organizador y respaldando a sus dos alfiles, Miguel Mancera y Silvano
Aureoles, quienes no alcanzaron el mínimo de firmas de respaldo requeridas y
tras quedar fuera ya presionaban para buscar la presidencia solos. Al parecer, nos
comentan, ya pasó esa página y se acabó el coraje amarillo, pues hasta Aureoles se
dio cita en el foro para apoyar a sus compañeras. Ahí el dato.

Preocupación sobre Campo Marte
Y donde prendieron focos amarillos por los conciertos que se han realizado en
Campo Marte es en la alcaldía Miguel Hidalgo, a cargo de Mauricio Tabe. Existe el
temor, nos cuentan, de que el espacio ubicado aun costado del Auditorio Nacional,
sobre Reforma, se convierta en un centro de espectáculos, pues eso, ajuicio de la al
caldía, acarrearía consecuencias para los habitantes de la demarcación. Las razones
de esa preocupación son dos: primero, que las instalaciones no fueron diseñadas
con esa vocación y segundo, que no se cuenta con una capacitación en materia
de protección civil que permita atender grandes cantidades de asistentes. Ante la
eventualidad de que haya más conciertos, el panista tiene previsto enviar un oficio
a la Defensa Nacional para ponerla al tanto de lo anterior y con ello evitar cualquier
posible accidente.

El fenómeno

El que dice que ya ganó la batalla por la nominación para la continuidad de la 4T es
Gerardo Fernández Noroña, quien tras realizar una encuesta callejera en varias
entidades de la República y en Estados Unidos, asegura que es "un fenómeno". "Me
llevo de calle a todos", proclamó el petista, así que para él "ni Claudia ni Marcelo",
pues afirma que la verdadera propuesta seria para derrocar a la oposición es él, ya
que en ningún momento creó divisiones y tampoco se ha prestado al despilfarro.
En Colima, Fernández Noroña agradeció las muestras de cariño del pueblo que,
dice, tendrá la última palabra en esta contienda en la que decide la gente y no los
"caprichos políticos de particulares". En pocos días se verá la dimensión de ese "fe
nómeno". Pendientes.
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POR RAFAEL ROJAS

Bernardo Arévalo y el Movimien
to Semilla han ganado las elec

ciones en Guatemala con más del

60% de los votos. En sus primeras
palabras, junto a su compañera de
fórmula, Karin Herrera, Arévalo se
ñaló que "en América Latina no hay
democracia sin justicia social".
Frase que recuerda a su padre, Juan José Arévalo, presi
dente de Guatemala hace ochenta años, quien encabe
zó un a de las pocas revoluciones democráticas del siglo
XX latinoamericano.

Como su padre, político y humanista, pedagogo y
profesor universitario en La Plata, Tucumán y Buenos
Aires, este Arévalo, nacido en Montevideo, es un acadé
mico de las ciencias sociales, con estudios en Jerusalén
y Utrecht. Herrera, su vicepresidenta, también es cien
tífica, química y bióloga específicamente, con un doc
torado en la Universidad de Salamanca. Hasta ahora, su
experiencia ha sido, sobre todo, en el campo de la far
macéutica y la sanidad pública, con una participación
especial en el proyecto Médicos sin Frontera.

Arévalo y Herrera no sólo representan la llegada de
la izquierda democrática al poder en Guatemala sino el
traspaso de mando a una generación de civiles e intelec
tuales, académicamente bien formados, que no toma
ron parte en la guerra intestina de los 80 ni en la com
plicada pacificación de los 90. Una generación que, sin

embargo, conecta, a través de Arévalo, con el esplendor
cultural y político guatemalteco de mediados de siglo
XX: Asturias, Cardoza y Aragón, Méndez Montenegro,
Galich, Fortuny...

Pronto veremos qué tipo de izquierda encabeza
Arévalo en el gobierno de Guatemala. Pero ya se detec
tan, en el programa de Semilla, clarísimas diferencias
con los gobiernos previos de ese país centroamericano
y algunos de sus vecinos. A diferencia de su rival, San
dra Torres, Arévalo no suscribió el modelo de seguridad
de Nayib Bulcele en El Salvador, aunque ha hablado de
la necesidad de reforzar el sistema penitenciario. El
énfasis en los derechos humanos, dentro del programa
de Semilla, toma distancia no sólo de los procesos de
militarización en México o El Salvador sino de la cri

minalización de opositores y periodistas practicada en
Venezuela, Nicaragua y Cuba.

Un punto que enlaza ese programa con el de López
Obrador y Morena en México es el combate a la corrup
ción, que Arévalo ha señalado como una premisa ligada
a la reinstalación de la Comisión Internacional contra la

Impunidad (CICIG), desconocida por los gobiernos de
Jimmy Morales y Alejandro Giammattei. El regreso del
organismo a Guatemala, así como el restablecimiento
de la colaboración con la ONU, la OEA y la Comisión In
teramericana de Derechos Humanos, es una demanda
central del nuevo gobierno.

Esta agenda de derechos humanos, de lucha con
tra el racismo y la homofobia, de recuperación de los
reclamos de memoria, justicia y verdad y de respeto
a la autonomía de los pueblos originarios suma a este
gobierno centroamericano al nuevo progresismo de
mocrático en la región.
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Va quedando claro lo que puede pasar en Mo
rena. El Presidente echó a andar a las corcho

latas, aunque pareciera que hace tiempo las cosas
estaban definidas.

Claudia Sheinbaum, muy probablemente, será la can didata
del Presidente y su partido. Su exposición pública lleva tiempo,
pero en este sexenio López Obrador la tuvo en su radar, lo cual
le permitió ser conocida e identificada.

Quizá el Presidente no tenga que meter las manos, porque
las ha metido desde hace tiempo. Marcelo Ebrard quiere com
petir, pero se va viendo que no le va a alcanzar. La diferencia
entre ambos en la mayoría de las encuestas le da margen de
maniobra a Claudia Sheinbaum, si no aparece un impondera
ble será la candidata con reales posibilidades de ser la primera
presidenta de México.

No queda claro hasta dónde llegará la inconformidad de
Marcelo Ebrard. No hay un solo indicio de que vayan a cambiar
las cosas a su favor. La fuerza del excanciller está en los ciu

dadanos que no necesariamente están con Morena, en tanto
que la de Claudia está en el partido. No es casual que las otras

corcholatas de alguna manera le hayan tomado distancia a Mar
celo, a excepción de Ricardo Monreal, quien también ha sido
fustigado en innumerables ocasiones y que tiene una relación
de tiempo con Ebrard.

Podríamos estar ante la elección y las encuestas sólo es
perando el trámite del proceso para que se declare a Claudia
Sheinbaum la defensora de la 4T, que no es otra cosa que la
candidata de López Obrador y de Morena.

A pesar de que Ebrard insiste y presume que no dejará el
partido, sin dejar de acotar que siempre y cuando el proceso
sea justo y transparente. Si eventualmente no fuera así lo van
a señalar y las corcholatas van a sumarse a la cargada en favor
de Sheinbaum. Todo apunta a que tendrá que apechugar y
quedarse con los premios de consolación, o tomar una decisión
radical y dejar el partido, lo que significa un rompimiento con
consecuencias con el Presidente.

Bajo esta coyuntura podrían aparecer una serie de asuntos
que en alguna dependencia deben estar y que pueden ser acu
satorios en contra de Ebrard. Sus reclamos tienen más tinte de

poder ir cobrando su derrota, lo cual no se ve cómo puede ser
porque las reglas se asegura son claras y él participó de ellas.

Marcelo es un político avezado. Le ha tocado estar en co
yunturas apretadas en momentos en que tuvo importantes as
piraciones. Ahora tendrá que tomar decisiones o quizá asumir
que no tuvo en su vida el tiempo idóneo para poder lograr uno
de sus más importantes objetivos, la Presidencia.

Uno de los escenarios que hay que ir visualizando es lo
que puede suceder con el Presidente teniendo el partido a la
candidata. Difícilmente va a dejar la tribuna, no nos referimos
sólo a las mañaneras. Seguirá buscando estar en el imaginario
colectivo y sin la menor duda va a hacer campaña por Claudia
Sheinbaum.

El Presidente y Morena ya con su candidata van a lanzar la
caballería haciendo a un lado a las otras corcholatas, las cua
les dejarán de tener el espacio que están teniendo, el cual es a
todas luces violatorio de las leyes electorales, al igual que el del
Frente Amplio por México.

A partir del 6 de septiembre seguramente vendrá la opera
ción cicatriz y el escenario será sólo para Claudia Sheinbaum. A
las otras corcholatas no les quedará de otra que ir apechugando,
ya sea por militancia, conveniencia, sobrevivencia o por su fu
turo y en algunos casos hasta por su pellejo.

A estas alturas no se vislumbran sorpresas, la cuestión está
con dosis de morbo, qué terminará haciendo Marcelo.

RESQUICIOS.
El beso por más que haya sido dado en un contexto de euforia
le debe costar a quien paradójicamente construyó buena parte
del triunfo español femenil. Tiene su lógica que por momentos
se le conceda más atención a este tema que al extraordinario
triunfo futbolero. No se está para olvidar lo uno ni lo otro.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Desde que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador "des

tapó" a la senadora panista Xóchitl
Gálvez como candidata presidencial
de oposición, seguida de una diaria
campaña mañanera de ataques y des
calificaciones, la ubicó al frente de los
aspirantes del Frente Amplio por Mé
xico, lugar en el que ahora se le men
ciona como la más viable ganadora,
tras la declinación a su favor, con su
colega priista, Beatriz Paredes, a la
que el que más impulsa es el dirigen
te nacional de su partido, Alejandro
Moreno.
Así, a menos de dos semanas de que se elija a quien se en
frentará a una de las corcholatas de Morena, la hidalguen
se que se mantiene al frente, y con ventaja, tras el retiro y
rotundo respaldo del diputado panista con licencia, que
decidió dejarle libre el paso, sobre todo, ante la insisten
cia del impresentable líder tricolor, que al mismo tiempo
pugna por presidir la directiva de la Cámara de Diputados

en el próximo periodo de sesiones, con la oposición de la
bancada morenistas, sus aliados y no pocos priistas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
A querer o no, Marcelo Ebrard sigue siendo la mayor
incógnita entre las corcholatas del partido que gobierna,
en caso de que las encuestas oficiales que se conocerán
el 6 de septiembre, le sean adversas, y que está seguro
de vencer a la favorita, Claudia Sheinbaum, con todo y la
costosa y prolongada campaña que invadió el país y del
cúmulo de irregularidades y hasta de presuntos ilícitos
electorales de los que tanto se quejó, pero que nunca se
atrevió a denunciar ante los organismos electorales.
El excanciller ha declarado en varias ocasiones que no
se irá de Morena a ningún otro partido, incluido Movi
miento Ciudadano, del que se queja de ser "el que más lo
ha atacado" y en el que Dante Delgado espera su defec
ción morenista, en el que confía más que en su cuadro de
Nuevo León, el gobernador Samuel García y el alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas.
Sin ningún alarde democrático, como del que otros pre
sumen tanto, el priista Enrique de la Madrid quedó fuera
del proceso interno del FAM, aceptó esa resolución sin
hacer ridículos berrinches como los de los perredistas
Miguel Ángel Mancera y Silvano Aureoles.
Por lo demás, el futuro político del exsecretario de Tu
rismo, quien a lo largo de su participación en el frente
opositor demostró sobradamente conocimiento pro
fundo de los problemas que aquejan al país e hizo serios
planteamientos para encontrarles solución, es amplio.
Oficial: los restos analizados por la Fiscalía de Jalisco, no
corresponden a ninguno de los cinco jóvenes secuestra
dos y torturados en Lagos de Moreno.

Fecha: 23/08/2023

Página: 10

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 32,836

Página 79 de 201 Índice



POR HORACIO VIVES SEGL

Se celebraron recientemente im

portantes elecciones en tres países
latinoamericanos: las primarias abier
tas simultáneas obligatorias (PASO)
en Argentina, la segunda vuelta de la
elección presidencial en Guatemala y
la primera vuelta en Ecuador. Aquí lo
más relevante de los tres procesos.
La grave crisis económica y la profundización de la polari
zación política, en buena medida, explican el sorpren dente
resultado de las primarias en Argentina, que definieron ya
las candidaturas presidenciales que se enfrentarán el 22
de octubre. No es casual que, pudiendo haber optado por
la reelección, el actual presidente Alberto Fernández no
lo hiciera. El desastre de su gestión gubernamental con
Cristina Fernández (viuda de Kirchner y ex presidenta) en
la vicepresidencia es de tal magnitud, que el ldrchneris
mo, con la candidatura del "súper" ministro de Economía,
Sergio Massa, fue relegado hasta el tercer lugar en las PASO.

La debacle de la política argentina está claramente repre
sentada por el candidato ganador, Javier Milei, un excéntri
co economista del más rancio populismo ultraderechista.
Este "Trump argentino" propone, entre otros despropósitos,
el adelgazamiento del Estado a través de la desaparición,
por ejemplo, de los ministerios de Educación y Bienestar,
así como del Banco Central; revertir la despenalización del
aborto; facilitar la portación de amias, e, incluso, coquetea
con legalizar el mercado de órganos humanos. Más que
funesto personaje. Si hace cuatro años su aparición parecía
una mala broma, hoy es una seria amenaza y, si hay que

asignar culpas, que el kirchnerismo dé un paso al frente.
En la vecina Guatemala, las encuestas no se equivoca

ron en la segunda vuelta presidencial: por 20 puntos, Ber
nardo Arévalo (Movimiento Semilla) se impuso a Sandra
Torres (UNE), quien por tercera ocasión consecutiva pierde
el ballotage. El hijo del expresidente Juan José Arévalo, a
quien se identifica por haber provisto el sistema de seguri
dad social guatemalteco del siglo XX, consigue por méritos
propios la presidencia, aun cuando, al inicio del proceso, no
contaba con posibilidades significativas. El activista antico
rrupción, quien nació en Uruguay y vivió una temporada
en nuestro país, dio en el blanco al resistir tenazmente los
antidemocráticos intentos, por parte del régimen actual,
de impedirle participar en la elección. Con un mandato
de saneamiento de la política, Arévalo tendrá importantes
desafíos en un país que, a pesar de su avanzada legislación
anticorrupción, ha presenciado en tiempos recientes graves
escándalos entre la clase política al más alto nivel.

Finalmente, el proceso electoral ecuatoriano ha sido
muy complejo. Desde que la crisis política orilló al presiden
te Guillermo Lasso a firmar el decreto de "muerte cruzada",
disolviendo el Congreso y convocando a elecciones antici
padas, la característica fundamental del proceso fue el flage
lo de la violencia política, desatada por pandillas y organiza
ciones criminales. El punto culminante de este trágico ciclo
se dio a principios de mes, cuando asesinaron al candidato
presidencial Fernando Villavicencio. Se enfrentarán en la
segunda vuelta presidencial, el 15 de octubre, la candidata
de la izquierda populista correísta, Luisa González, contra
Daniel Noboa, un joven empresario outsider de la política
(aunque con apellido de tradición electoral: su padre inten
tó en cinco ocasiones, sin éxito, alcanzar la presidencia). La
elección ecuatoriana mostró lo que nunca debería ocurrir
en la política: una situación de emergencia tal, que los can
didatos tuvieron que asistir a votar con chalecos antibalas y
fuertes dispositivos de seguridad.
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PORSALVADORGUERRERO CHIPRÉS

Si alguien dudaba de la inteligen
cia estratégica del presidente del

Consejo Coordinador Empresarial,
Francisco Cervantes, o de la pre
candidata puntera de Morena a la
Presidencia de la República, Claudia
Sheinbaum, va a tener que pensarlo
nuevamente, porque el encuentro
celebrado en Polanco es demoledor

logística, simbólica y políticamente.
Primero, se realizó a seis días de concluir la etapa de posi
cionamiento de todos los aspirantes de Morena a la prime
ra magistratura con 232 asistentes, prácticamente todos
líderes, no solamente de los 13 sectores que integran el CCE
sino de empresas globales en México y de sus respectivas
comunidades de vanguardia financiera y comercial.

Muy difícilmente El Capitán América, como le dicen
a Cervantes sus amigos, desconocía la improbabilidad de
un encuentro semejante con cualquier otro aspirante del
movimiento que encabeza el Presidente Andrés Manuel
López Obrador. Alguno se quedó sin asistir.

Con la reunión de líderes de quienes mejor piensan y
dirigen los intereses de la derecha mexicana, Sheinbaum
adelantó ensprinf total a competidores internos y externos.

Segundo, destacó la proliferación de abrazos, sonrisas,
búsqueda de fotos o petición de selfies, hasta en el vestí

bulo, donde otro de los líderes empresariales más empáti
cos con la agenda de vanguardia y social del movimiento
asociado a Morena, el presidente de la Carneo, Jesús Rodrí
guez Cárdenas, accionó a petición y con empeño profesio
nal su celular con Sheinbaum en el centro.

En foco queda el desplazamiento de la imagen según
la cual las cúpulas del sector privado, aliados y socios se
hallaban fuera de cercanía.

Tercero, en contraste con las narrativas, propaganda y
publicidad en contra de Sheinbaum, concentrada inútil
mente en etiquetarla como apéndice de la voluntad pre
sidencial, sus respuestas sobre seguridad, política social,
innovación en la bolsa de valores o en materia energética,
con toque propio al declararse a favor de las energías lim
pias, trae al debate la evidencia de la individualidad de su
inteligencia.

¿Cómo vender la historia de que Sheinbaum y "los
radicales del movimiento" constitutivos de la columna

vertebral de ese partido, están lejos de los empresarios y
sus cúpulas, cuando ellos la reciben con tan afectuosa cu
riosidad y atención diligente?

Disminuyó 8.9 millones menos el número de pobres y
lo mencionó como ejemplo del trabajo de AMLO. El Jefe de
Gobierno, Martí Batres, citó el lunes también la revolución
del peso fí ente al dólar. Ambos, sostengo, fenómenos des
conocidos para tres generaciones de mexicanos.

Agustín Coppel Luken, presidente de Coppel, promo
tor de encuentros con intelectuales tendencialmente más

críticos de la izquierda que de la derecha, lucía encantado.
Hace una semana el CCE se reunió con la alcaldesa de Izta

palapa, Clara Brugada, una de las aspirantes con mayores
posibilidades de suceder al Jefe de Gobierno, Martí Batres.

Las apuestas de quienes invierten no están lejos del
encuentro de este lunes.
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Pareciera que las elecciones
del 2024 ya están aquí a la

vuelta de la esquina, pero la reali
dad es que mucho se ha movi do
en los últimos meses.

De acuerdo con el calendario aprobado por el
Instituto Nacional Electoral (INE), oficialmente
iniciará entre el 4 y 8 de septiembre el próximo
proceso electoral. La realidad es que el proceso
electoral dio inicio desde que empezaron las
campañas de los llamados Defensores de la Cuar
ta Transformación y el inicio de la selección de
candidatos del llamado Frente Amplio por México.

En muy pocos días sabremos con certeza
cómo se podría ver la boleta electoral y tendre
mos idea de quienes serían los aspirantes, prin
cipalmente para renovar la Presidencia de la
República.

Todo parece indicar que serán dos alianzas en
esta recta final del proceso interno. Está pendiente
ver cómo acaba jugando Movimiento Ciudadano.

Por un lado están Morena, PT y el Verde Ecolo
gista, en el que seis aspirantes llamados "corcho
latas" recorren el país en busca de obtener las pre
ferencias que los lleven a liderar la Coordinación
Nacional de la Cuarta Transformación.

Por una parte la disputa entre los candidatos
de Morena está entre Claudia Sheinbaum y Marce
lo Ebrard. Claudia con ventaja y Ebrard haciendo
declaraciones dando a conocer su inconformidad

con la elección de las casas encuestadoras que han
sido seleccionadas dentro de su partido.

Y es que se supone que en ese proceso, los
participantes propondrían una casa encuesta
dora cada una y las propuestas de Ebrard habían
quedado fuera. Finalmente se llegó a un acuerdo
para que hubiera una casa encuestadora que pro
pusiera el excanciller.

El pasado lunes, desde Sinaloa, Ebrard aclaró
que no permitirá un chanchullo, luego de mani
festar su inconformidad con los resultados del

sorteo en el que se eligieron a las cuatro encues
tadoras con las que se definirá al candidato. Como
firmaron un acuerdo de confidencialidad, el nom
bre de las encuestadoras permanece secreto.

La senadora Martha Lucía Mícher, represen
tante de Marcelo Ebrard, en el cónclave realizado
en la sede de Morena, confirmó que ella no firmó
el acuerdo, mientras que Alejandro Rojas DíazDu
rán, representante de Ricardo Monreal, y Arturo
Ávila, de Adán Augusto López, habrían firmado
con reserva.

Ebrard ha señalado que en los últimos días
ha observado malas prácticas, como acarreos por
parte de otros aspirantes, especialmente a favor
de Claudia Sheinbaum, incluso pidió al partido
detener esta simulación. Según lo señalado por
Ebrard, el acarreo se realiza a través de la Secreta
ría del Bienestar.

También ha exigido que se realicen giras por
la República mexicana de forma austera y sin el
apoyo de gobiernos locales.

Al llamado de Ebrard se sumó Ricardo Mon

real, quien permanece con 6% en los sondeos y
quien dijo que es necesario eliminar la publicidad
excesiva en espectaculares, bardas y transporte

público.
La respuesta de la exjefa de Gobierno fue que

lo importante del proceso de Morena es continuar
con la transformación del país. Se mostró tranquila
diciendo que ella no iba a hablar mal de nadie y que
no entraría en conflicto con ningún compañero.

Adán Augusto López, el aspirante de Morena
que permanece en tercer lugar con 17%, también
fue acusado de haber cometido acarreo, así como
de haber repartido fajos de billetes en sus eventos.

Gerardo Fernández Noroña es otra de las lla

madas corcholatas que ha dado la sorpresa al co
locarse en cuarto lugar por encima de Monreal y
Manuel Velasco.

Por cierto, el fuego amigo es tal que durante
un trayecto que hizo Manuel Velasco por Veracruz,
éste fue encañonado con armas largas y detenido
por casi 45 minutos. No había razón para armar
ese convoy en contra de Velasco.

Por su parte, Cuitláhuac García, gobernador
del estado, dijo que no se había tratado de un
ataque personal y que el coche en el que viajaba
Velasco tenía vidrios polarizados. Las imágenes
tomadas durante el operativo muestran a agentes
del estado encañonando con armas a los acompa
ñantes de Velasco y coches sin vidrios polarizados.

Por su parte el único de las corcholatas que dio
su postura sobre la confrontación entre sus com
pañeros fue Fernández Noroña, afirmando que
en un corto plazo Ebrard dejaría a Morena para
sumarse al proyecto de Movimiento Ciudadano,
que es el único partido que manifestó que no irá
en alianza ni con Morena ni con el PRI.

Hasta el momento, su líder nacional, Dante
Delgado, ha declarado que el partido esperará a
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diciembre para dar a conocer el nombre de su can
didato de forma oficial. Sin embargo, en entrevis
tas a medios de comunicación ha dejado entrever
que él podría ser una opción para su partido.

Por otra parte está el Frente Amplio por Méxi
co del PAN, PRI y PRD, y todo indica que la can
didata será mujer, pues la contienda interna ha
quedado en manos de Xóchitl Gálvez y Beatriz
Paredes, recordando que este proceso interno co
menzó en junio.

Apenas el pasado lunes, Santiago Creel anun
ció que declinaba en sus aspiraciones para buscar
la presidencia por esta alianza.

Santiago Creel y Enrique de la Madrid se han
bajado de este proceso para apoyar la unidad.

Otros aspirantes que se quedaron en el camino
fueron Silvano Aureoles y Miguel Ángel Mancera.

Pero este juego apenas comienza. ¿A quién ve
remos disputar la candidatura presidencial para el
2024? Todo indica que serán Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez.

Pero todavía faltan 9 meses para esa elección.
Casi un embarazo. ¿Si Ebrard no gana la encuesta
de la próxima semana se irá con Movimiento Ciu
dadano? Dicen los que saben que a Morena le con
viene una elección de tercios, para que un tercer
candidato le reste votos a la oposición.

También hay quienes dicen que a los diri
gentes de los partidos del Frente no les conviene
un candidato fuerte que les quite el control del
partido.

Veremos cómo se va desarrollando toda esta

historia. Por lo pronto se espera que los próximos
3 y 6 de septiembre se tendrán ya los resultados
de la selección de los candidatos, tanto de Morena
y sus aliados, como del Frente por México.

Y una vez que se tengan esos resultados, toda
vía falta un largo recorrido por hacer.
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DE IZQ. a der.: Gerardo Fernández Noroña, Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum, Ricardo
Monreal y Marcelo Ebrard, tras una conferencia el pasado 11 dejunio en la que el partido dio a
conocer el método para la elección del defensor de los Comités de la Cuarta Transformación
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POR VALERIA LOPEZ VELA

Ante las atrocidades tenernos que tomar partido.
El silencio estimula al verdugo

Elie Wiesel

Los casos de violencia sexual en el

mundo van en aumento. A pesar
de las campañas internacionales, de los
esfuerzos económicos, de las denuncias
en redes sociales o los protocolos, las in
cidencias crecenyla crueldad no dej a de
asombrarnos.

Las últimas semanas, en Francia y en España, se han pre
sentado casos que desmoralizan al más optimista. Pareciera
que, cada día, las mujeres vemos cómo retroceden nuestros
derechos, nuestras libertades y se minimiza nuestra dignidad.
Todo ello, frente a la mirada incólume de los testigos silen
ciosos, los cómplices y los encubridores de los violentadores
sexuales.

Los españoles no terminan de creer el incremento de las
violaciones grupales; lo mismo en Mallorca, Lugo o Murcia,
mujeres de todas las edades y en circunstancias diversas han
sido agredidas de esta forma. Todavía en2016, este tipo de ata
que era poco común y, por ello, la agresión de 'la manada" en
los SanFermines cobró notoriedadinternacional.Asiete años

de distancia, el fenómeno está muy lejos de revertirse; por el
contrario, los casos aumentan cada año. En España, cada
dos horas se denuncia una agresión sexual con penetración,
según los datos del Balance de Criminalidad del Ministerio del
Interior. Entre enero y marzo el número de denuncias por de
litos contra la libertad e indemnidad sexual creció 16.9%. Du

rante el verano, el número de denuncias por violencia sexual
alcanzó el récord de nueve cada día.
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En Francia, el ataque del monstruo de Cherburgo dejó sin
palabras a la sociedad entera. La brutalidad del ataque hizo
que los médicos encargados de atender a la víctima tuvieran,
a su vez, que ser atendidos por estrés postraumático. Desde
entonces, el ciclo de la violencia sexual ha aumentado tanto
en la vía pública como en los domicilios privados. De acuerdo
con datos oficiales del gobierno, en 2022,84,500 personas
sufrieron algún tipo de violencia sexual.

Con esta información, y viviendo en el país en el que
se cometen 11 feminicidios por día, cada día tengo menos
esperanzas. Al mismo tiempo, no dejo de preguntarme:
¿cómo fue que llegamos hasta aquí?, ¿por qué es tan difícil
respetar los cuerpos de las mujeres?, ¿qué hace falta hacer
para detener esto?

Y, como siempre, encuentro enlas palabras de los filósofos
la respuesta. Edmund Burke, filósofo político, dijo que "para
que el mal triunfe sólo se necesita que los hombres buenos no
hagan nada". Y, desafortunadamente, frente a casos difíciles
de violencia de género, he visto guardar silencio arespetables
profesores, mirar hacia otro lado a compañeros de trabajo,
hacer acusaciones falsas a jóvenes estudiantes, manipular la
interpretación de los protocolos para defender a los agresores,
a los funcionarios encargados de operarlos o tener un subre
gistro de casos antes de admitir la incapacidad en la atención
y resolución de los casos.

Y, sobre eso, solamente queda optar por dos opciones;
asumir la responsabilidad moral e histórica de la inacción o
dar la batalla feroz cada día y todos los días por defender
la dignidad de las mujeres. Yo opto por la segunda. ¿Y usted?
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Alfaro corre por su supervivencia

Elgobernador de Jalisco, EnriqueAl
faro, pintó su raya con la dirección
del Movimiento Ciudadano porque,
dijo, "no va a ninguna parte".

En realidad, se trata de un asunto de super
vivencia política.
Alfaro tiene en sus manos las encuestas

que revelan una ventaja de Morena en las
preferencias electorales para las elecciones de
gobernador del próximo año.
Dante Delgado, dueño de Movimiento

Ciudadano, ha rechazado sistemáticamente
la posibilidad de ir en alianza con el PANPRI
y PRD, no solo en la carrera por la presidencia

del país sino en las elecciones estatales.
Solo que, desde hace meses, elgobernador

de Jalisco viene tanteando el ambiente políti
co y sabe que sin alianzas el MC puede per der
la gubematura y las principales ciudades del
estado que hoy gobierna.
Delgado cree que pueden competir solos,

pero está equivocado.
Para asegurar el triunfo, el MC requiere de

los más de 20 puntos que representa la oposi
ción en contra de Morena.
¿ Cómo se definirá la candidatura del MC en

Jalisco si el gobernador, que se supone lleva
"mano" en la elección del abanderado r ompió
con la dirección del partido, que debe avalar
dicha candidatura?

No falta mucho tiempo para tomar la deci

sión pues aun cuando Dante Delgado ha dicho
que "respetarán los tiempos electorales" y
será hasta diciembre cuando el MC dé a cono

cer el nombre de su candidato presidencial,
en los estados todos los partidos y todos los
aspirantes ya traen un carnaval.
La calma de D ante, que podría ser una señal

de tener todo bajo control, también es inter
pretada como una falta de certeza del rumbo
que debe tomar el partido.
Por donde se busque, no se ve cómo el MC

puede disponer de nueve perfiles para com
petir por igual número de gubernaturas en
disputa; no se ve cómo puede reunir a 300
candidatos a diputados federales y 128 a se
nadores, sin contarlas decenas de candidatos
a presidencias municipales y diputaciones
locales.
A eso se refería Alfar o al hablar sobre el

rumbo por el que llevan al MC, a días de que
inicie formalmente el periodo electoral del
2024.

Por lo pronto, él buscará cómo sobrevivir a
una eventual catástrofe.

Dice Mario Delgado que Marcelo Ebrard
"no pr esentó pr uebas en contra de Claudia
Sheinbaum" por lo que, se entiende, no tiene
derecho a quejar se.
Efectivamente, que se sepa el canciller no

presentó videos, grabaciones de voz, correos

electrónicos, facturas, fotografías, tomas de
satélite, investigaciones del FBI o de los Hom
bres de Negro para sustentar sus acusaciones
sobre el acarreo y el dispendio de recursos
en la campaña de la exjefa de gobierno de la
CDMX.

Nomás bastaría con que el encargado de
Morena (el que dirige es López Obrador) se
diera una vuelta por cualquier colonia capi
talina, o saliera a los municipios conurbados
para darse cuenta de que sí hay una favorita.
¿De dónde salieron los reclu sos?
Delgado dijo hace unas semanas que fueron

los "queda bien" quienes hicieron el gasto mi
llonario de bardas, espectaculares, acarreos,
rentas de auditorios, equipos de sonido, trans
porte, etcétera.
Pero esas prueba s no son suficientes.

Muchas personalidades han salido en defensa
y apoyo del exconsejero presidente del INE,
Lorenzo Córdova, víctima de una infamia
que lo presenta como un discriminador en un
libro de texto gr atuito.
Córdova tiene un lugar en la historia de la

defensa de la democracia en este país; preten
der desprestigiarlo con un texto exhibe más a
sus odiadores que a él.
LaaEffi i n ¡'Qíi85aiRt®tí®l)Dr tos® l u mrfstasffll
independientes V no reflejan necesariamente

el Jftjí®lffViSta de 24 HORAS.
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La candidatura presidencial y la UNAM

Al adelantar unas semanas la con

vocatoria para elegir al rector de la
UNAM, la Junta de Gobierno em
parejó la auscultación de aspiran

tes con el proceso de elección de precandidato
de Morena a la Presidencia, menguando por
casualidad o de forma intencional, la capa
cidad de activismo de integrantes y simpati
zantes de la 4T dentro de la casa de estudios.
Yes que desde el Gobierno de Vicente Fox,

con Juan Ramón de la Fuente como rector, la
Universidad Nacional Autónoma de Méxi
co no había sido tan acosada desde el Poder

Ejecutivo y Legislativo como lo ha sido con el

Gobierno de López Obrador, a pesar de que
hay en la autodenominada 4T personajes que
como jóvenes del movimiento estudiantil lu
charon por la autonomía de la institución, ya
sea desde el Consejo Estudiantil Universitario
u otras corrientes, incluido el CGH.
A diferencia de otros años el viejo CEU y sus

aliados, no cuenta con la cantidad de activis
tas con los que contaron y, en consecuencia,
con la capacidad de móvil iz ación que llegaron
atener. Hoy gran parte de esos activistas se en
cuentran en el Gobierno federal o capitalino.
Aún así, por medio de Rosaura Ruiz, exse

cretaria de Ciencia del Gobierno de la CDMX,

realiz an actividades para influir en el proceso
y hace llamados a democratizar a la UNAM
y a transparentar el proceso, lo cual, nunca
promovió ni impulsó como integrante de la
Junta de Gobierno, o como funcionaría de la
rectoría, pero esos eran otros tiempos.
Hoy los activistas estudiantiles históricos, a

excepción de Carlos ímaz expareja de la exjefa
de Gobierno de la CDMX y principal líder estu

diantil del CEU quienfue enviado al ostracismo
despuésdelos videoescándalos con Carlos Ahí i
mada, tienen la oportunidad de tenerunrector o
rectora; entino de sus chats de amigos colocaron
que una de las metas sería llegar a la Jefatura de
GobiemodelaCDMX, conMartíBaües; alaPre
sidenda, con Claudia Sheinbaum;yalarectoría
con Imanol Ordoiika.
Pero más allá de Ordorika exconcuño de

Sheinbaum, que nuevamente intentará lle
gar a la rectoría, en la contienda hay otros
académicos que han empezado a perfilarse;
William Lee, coordinador de la Investigación
Científica, por ejemplo, es un académico con
posibilidades vinculado a la cuarta, a través
de Rosaura Ruiz.

Leonardo Lomelí Vargas, secretario Gene
ral de la UNAM; Luis Agustín Álvarez Icaza,
secretario Administrativo; representan en la
comunidad universitaria la continuidad de la

visión de Enrique Graue.
Al igual que en la disputa por la Presidencia,

existe la posibilidad de que la UNAM tenga a

su primer rectora, pues dos de las universi
tarias con más posibilidades son Guadalupe
ValenciayPatriciaDávila; Valencia, coordina
dora de Humanidades y con una visión muy
empática a la comunidad para revisar temas
que le preocupan, como la precariz ación de
la docencia, o violencia de Género; y Patricia
Dávila, secretaria de Desarrollo Institucional.
#LOBOSAPIENS SAPIENS

Les arman el gabinete
En caso de que gane la Presidencia el candi
dato o candidata de la 4T, no deberá extrañar
el ver en el gabinete a algunos de los funcio
narios que aspiraban a una candidatura a un
gobierno local, y que finalmente se quedaron
a acompañar al Presidente a terminar el sexe
nio; en Palacio Nacional se hizo esa promesa
y ya estarían dadas la Secretaria de Gobema
cióny la de Seguridad... Y en Chiapas, parece
que la cuota de género pondrá en la contienda
con muy buenas posibilidades a la legisladora
Sasil de León Villard.

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Del debate a la realidad

Saludy educación serán de los temas más sensibles para
las campañas rumbo a las elecciones del próximo año. Los
duros datos de los millones de mexicanos sin acceso a ser

vicios de saludy los impactos de la pandemia de Covid19,
así como la inconformidad de diversos sectores por los expe
rimentos de la 4T conla enseñanza de millones de estudian
tes de primariay secundaria siguen generando polémicay
los políticos no dudan en exponer las áreas de oportunidad
en estos sectores. Hay quienes se preguntan si los discursos se
convertirán en acciones en beneficio de los ciudadanos de a
pie o solo serámaterial parala grilla. ¿Será?
En la recta final

Todo parece indicar que Beatriz Paredes resistirá las
presiones y seguirá en la contienda del Frente Amplio por
México, al que le quedan menos de dos semanas. Asegura
que ella entró a un proceso democrático y ahí continuará,
porque además, es la que puede ganar la contienda en
2024... ¿Será?'
Un hombre para la CDMX
Nos aseguran rumbo a la elección de candidatos al Gobier
no de la CDMX, que en Morena perfilan que sea candidato y
no candidata, si es que Claudia Sheinbaum logra aban
derar a la 4T en busca de la Presidencia, una decisión que
dejaría fuera a Clara Brugada, pero para no desperdiciar

las bardas de #LaRutaEsClara, la perfilarían como candi^
data al Congreso local y como b'der de la bancada. En este
escenario vuelve a sonar Ornar García Harfuch o uno de
los corcholatos no elegidos en la interna por la grande, que
podría ser Ricardo Monreal, o Lázaro Cárdenas, con la
bendición de Palacio Nacional... Hasta Miguel Torruco
cree que tiene las tablas para competir. ¿Será?
Alimentan unidad

Desde Querétaro, el presidente municipal, Luis Nava, hizo
un reconocimiento a Santiago Creel por su altura de miras
y por haber escogido el camino de la unidad al declinar y
expresar su total apoyo a Xóchitl Gálvez para encabezar el
Frente Amplio por México, ya que lo que más necesita el
país es la unidad... Por lo que se ve, en su partido han cerra
do filas por un liderazgo, a diferencia de otras fuerzas, en las
que ha comenzado a asomarse lafractura. ¿Será?

Guerrero está perdido
Cada día se registra una muestra de la violencia e inseguri
dad que se da en Guerrero, el lunes pasado se conoció del se
cuestro de una MP en Coyuya de Catalán... ¿Alguien sabrá
qué hace la gobernadora Evelyn Salgado? Acaso estaba
preparada para ocupar el cargo, porque lo que se vio fue que
se improvisó su candidatura cuando a su papále negaron el
registro... Dicen por ahí que aceptar cargos sin estar capaci
tados para ellos también es corrupción. ¿Será?
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Palacio negocia con Cuauhtémoc
Blanco para rescatarla capital

Ha habido encuentros y desencuen
tros.

Originalmente el Gobierno
ofreció a Cuauhtémoc Blanco la

alcaldía Cuauhtémoc para potenciar las posi
bilidades del partido de Estado en la Ciudad
de México.

A él le pareció poca oferta.
Pidió la candidatura a la Jefatura de Go

bierno.

Se la negaron.
Ante tal situación, quiso negociar.
Su siguiente petición fue conseguir el res

paldo morenista para su hermano Ulises Bra
vo Molinapara sucesor suyo como candidato
a gobernador de Morelos.
Herencia tipo Moreira en Coahuila: el go

bernador constitucional Humberto Morei

ra entregó el cargo, con breve interinato de
Jorge Juan Torres, a su hermano Rubén
Moreira.

Lo fustigó López Obrador.
Hubo molestia en Palacio Nacional y por

ello, con Mario Delgado de mensajero, le
negaron esa posibilidad con una realidad
evidente:

Las candidaturas de los estados y de las
capitales son del Presidente. Sólo él decide y
tu hermano no pasa.
¿Entonces?
Si acaso, y eso porque arrastra votos con

tu nombre, una diputación. Las federales

también las decide el Presidente. Si acaso po
demos considerarlo para una diputación local.
En esto están.

EL CUAL7 QUIERE FUERO
Pero el fenómeno Xóchitl Gálvez ha contami

nado el ambiente político.
Si ella se mete a la Ciudad de México, no

como candidata sino en apoyo de quien pos
tule el Frente Amplio por México (FAM), la
macrópolis estaría perdida en 2024.
Aquí está el problema.
De Palacio Nacional han mandado sondear

el ánimo del gobernador morelense para sa
ber cómo es posible acomodarlo en la ecua
ción capitalina tras el primer rechazo.
Y sí, ha vuelto a resurgir la alcaldía Cuau

htémoc como alternativa.

Peroa élle parece pocopara su personalidad.
¿Pasar de gobernador a alcalde? No...
¿Entonces qué?
No anda perdido:
Tiene varias investigaciones abiertas en el

Congreso del Estadoy enla Fiscalía del Estado
de Morelos y al menos seis órdenes de apre
hensión por delitos administrativos.
Quiere fuero.
De momento está a salvo por el encarcela

miento del fiscal Uriel Carmona Gándara

por orden presidencial, claro y porque no
se ha procedido a su desafuero en el Poder
Legisla tivo estatal.
En consecuencia, él necesita protección.

¿Dónde?
En el Senado de la República ha pedido.
Hay la tentación de darle esacandidaturale

gislativa por la Ciudad de México, donde ayu
daría al Gobiernoy su partido, o por Morelos.
Ahí van las negociaciones.

ADÁN Y SU ESTRUCTURA
Mientras Marcelo Ebrard se juega su resto
contra Claudia Sheinbaum, otra corcho lata
aprovecha y se arma en pos de la encuesta
prometida desde Palacio Nacional.
Es Adán Augusto López.
Lo hemos dicho aquí: en la pelea de las dos

corcholatas punteras puede haber un gana
dor inesperado y es el brother de infancia del
Presidente de la república.
Estos días culmina su segundo recorrido

por el país sin recursos públicos porque los
de Morena provienen del erario directa o indi
rectamente y arma una estructura territorial
para el triunfo.
Tiene una de las más sólidas en las 32 entida

des de la República y en los 300 distritos elec
torales del país, lo cual es reconocido inclusive
por el exlíder senatorial Ricardo Monreal.
Caballo que alcanza gana dice Adán Au

gusto López, muy confiado en su trabajo de
superficie, de pueblo.
Ayer cerró en su tierra, Tabasco, con actos

multitudinarios y se declaró listo para la etapa
final de esta precampaña.
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Cárdenas ¿se sube
a la contienda?

En las últimas horas ha comen

zado a trascender la posibilidad
de que Lázaro Cárdenas Batel
termine sumándose a la baraja de
Morena para definir su candida

tura a la jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México. A pesar de
que no ha sido realmente medi
do en las encuestas, nos comen

tan que operadores del partido
han sondeado la posibilidad con
el excoordinador de asesores de

la Presidencia. Nos hacen ver que

en un escenario en que por cri
terio de paridad. Morena tuviera
que postular a un hombre, y con
ello quedara fuera de la jugada
la alcaldesa de Iztapalapa, Clara
Bragada se abriría una posibili
dad para Cárdenas Batel para al
menos medirse en la contienda,
sobre todo tomando en cuenta

que uno de los que suenan más
fuerte, Ornar García Harfuch, ha

dicho que no le interesa la nomi
nación; mientras que otro de los
posibles "tapados", Ricardo Mon
real, tampoco habría decidido si
buscará entrar en la contienda

local una vez que concluya el pro

ceso nacional. De inicio Cárdenas

arrancaría rezagado, aunque con
la ventaja de que no ha tenido
exposición negativa Veremos

Sin impunidad

En la conferencia de prensa
semanal del gobernador Al
fonso Durazo. el fiscal general
de Justicia de Sonora, Gustavo

Salas, informó que el 19 de agosto
se logró la detención, de Sergio
Armando "N." probable res
ponsable material de delito de
homicidio calificado y lesiones
contra Abel Murrieta, quien fue

procurador de Justicia en los
sexenios de Eduardo Bours y de
Guillermo Padrés, y quien fue
asesinado el 13 de mayo de 2021
en Ciudad Obregón, durante un
acto de campaña. Murrieta era
en ese entonces aspirante a la
alcaldía de Cajeme por Movimien
to Ciudadano. La FGJE sigue con
investigaciones para buscar a los
autores intelectuales y otros invo
lucrados. El gobernador Durazo
afirmó que con la detención del
asesino material de Abel Murrieta

se envía un mensaje de que no
hay impunidad en el estado.
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CÓNCLAVE
DE EMPRESARIOS

GASOLINEROS

Este jueves 24 de agosto, se
llevará a cabo ExpoGas San Luis
Potosí 2023, un evento organiza
do por la Asociación Mexicana
Proveedores de Estaciones de

Servicio (AMPES), el cual reuni
rá a los principales actores del
sector gasolinera.

La AMPES señala que San
Luis Potosí cuenta con una

serie de ventajas competitivas
para el sector gasolinera, el
estado tiene una población
creciente, una economía sólida

y un gobierno favorable para
los negocios, estas ventajas han

atraído empresas gasolineras a
la entidad

Su ubicación central convierte

a San Luis Potosí en un centro lo

gístico importante, con carreteras,
ferrocarriles y aeropuertos que
conectan al estado con el resto del

país. En el mercado de hidrocar
buros, cuenta con 287 permisos

para estaciones de servicio vi
gentes y se espera que el número
aumente en los próximos años.

El encuentro Técnico y de
Negocios contará con una am
plia oferta de productos y servi
cios para la industria de hidro
carburos, incluyendo: equipo y
maquinaria para estaciones de
servicio, tecnología y software,
asesoría y consultoría.

También será importante
para conocer, además, cuáles
son las perspectivas del sector
a futuro, pues a pesar de que en
los últimos meses se han dado

significativos avances en mate
ria de aprobación de permisos
en la Comisión Reguladora
de Energía, lo cierto es que
sigue habiendo un importante
rezago en el sector, lo cual, nos
dicen, está originando que haya
ciertas reservas en inversión,
a espera de lo que pueda pasar
políticamente en 2024.

CLAVE EN

INCREMENTO DE GAS

Quesqui se ha convertido en un
factor clave en el incremento

de la producción de gas que
ha tenido Petróleos Mexicanos

(Pemex) que dirige Octavio
Romero Oropeza, ya que es el
principal campo productor de
este hidrocarburo, pues tan
sólo en el segundo trimestre del
año, alcanzó una producción de

alrededor de 726 millones de

pies cúbicos diarios, situación
que le permitió a la petrolera
tener un incremento en el pro
cesamiento de gas húmedo en
los complejos procesadores de
gas Cactus y Nuevo Pemex.

El protagonismo de este
yacimiento es innegable, pues

además de liderar la produc
ción a nivel nacional, práctica
mente la duplicó frente a otros
campos, gracias a la estrategia
de producción de la petrolera,
la cual, ha ayudado a reducir
los tiempos de perforación de
pozos y a ponerlos a producir
más rápido. Ejemplo a seguir.
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Redesde
Poder

LA OFENSIVA DE ANDRÉS
CANTÚ Y LA "MATINE"
DEWALDO
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El diputado federal del PRI, An
drés Cantó, participó el pasado
fin de semana en una cabalgata
entre amigos, durante la cual
anunció que buscará la alcal
día de Apodaca en el próximo
proceso electoral.

Nos aseguran que el exju
gador universitario de fútbol
americano, en el equipo los
Auténticos Tigres, está arman
do un plan de juego rumbo a
la elección de 2024, en el que,
palabras más palabras menos,
dijo que va porque va.

Y para lograrlo, nos dicen que
ya tiene armada una ofensiva
de mucho peso, con personajes
importantes en Apodaca, con
la intención de contrarrestar la

inminente postulación del hijo
del hoy alcalde de este munici
pio, César Garza.

La realidad es que Cantú ha
sido muy paciente y discipli
nado como priista, pues han
pasado tres administraciones y
no se le ha dado la oportunidad
de contender por la alcaldía, y
para muchos militantes "ya le
toca".

Cantú fue presidente en la 75
Legislatura del Congreso local,
compañero del hoy gobernador
Samuel García, quien recibió
apoyo del priista cuando él era
minoría.

LA MATINÉ DE WALDO

El diputado de Morena, Walelo
Fernández, presentará este do
mingo un informe "de película"
por su segundo año de labores
legislativos.

Fernández ofrecerá a los

invitados una especie de docu
mental con sus intervenciones

en el Pleno del Congreso local,
así como con sus iniciativas, que
en su mayoría fueron votadas en
contra por diputados del PAN
y PRI.

Entre las invitadas está Citlalli

Hernández, secretaria general
de Morena, así como la exdipu
tada federal, Brenda Velázquez,
entre otras figuras importantes
de este partido, quienes darán el
espaldarazo a Waldo,

Siguiendo con los sucesos en
el partido guinda, para hoy se
espera la visita de la aspirante a
la candidatura presidencial de
Morena, Claudia Sheinbaum,
donde su coordinadora, Viri
diana Lorelei, tendrá el reto de
llenar el Jardín Cerveza de la

Expo Feria Guadalupe.
Nos dicen que Claudia

presenciará la asamblea infor
mativa regional del noreste en
el contexto de la elección de la

Coordinación Nacional de los

Comités de la defensa de la 4T.
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> Más claro, ni el agua.
Ayer, Enrique Álfaro con
firmó lo que era ya un se
creto a voces: anunció su

separación de Movimiento
Ciudadano, porque no está
de acuerdo con las deci

siones que ha tomado su
dirigente nacional, Dante
Delgado. Alfaro lo acusó
de cometer errores muy
graves, de los cuales, dijo
el gobernador jalisciense,
debe hacerse responsable.
"No van a tener mi acom

pañamiento. Yo no voy a
ser parte de lo que viene",
sentenció.

> Pronostica Mario Delgado que
el PAN y el PRI terminarán pelea
dos en el proceso interno del Fren
te Amplio por México. Los resulta
dos de la consulta serán cerrados

y determinarán quién le robó a
quién, con Xóchitl Gálvez del
blanquiazul, y Beatriz Paredes,
impulsada por la estructura del tri
color y Alejandro Moren»

> Nos hacen saber que hubo una
discusión entre los aspirantes pre
sidenciales de Morena para usar el
Monumento a la Revolución como

escenario en sus cierres de campa
ña. Claudia Sheinbaum / Adán
Augusto lo pidieron, pero también
Ricardo Monreal. Al final, todos
se pusieron de acuerdo y tendrán
cierres masivos en la CDMX.
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EL PLAN B
DE MONREAL

> Y a propósito de
corcho/oíos more

nistas, Ricardo
Monreal declaró

ayer en Hermosillo
que no pierde la es
peranza de repuntar
en las encuestas y
dar la sorpresa en
el proceso interno,
pero no descartó,
tampoco, ir por la
Jefatura de Gobier
no de la Ciudad de

México o por una
diputación federal,
pues dijo que de
be ser una posi
ción muy útil para el
movimiento.

RAMÍREZ
SE AFIANZA

> Desde Chiapas,
nos hacen sa

ber que el sena
dor Eduardo Ra
mírez es de los

pocos que reúne las
condiciones para
lograr el carro com
pleto en las eleccio
nes del próximo año
en aquella entidad.
Ya logró tejer alian
zas con alcaldes y
comunidades in

dígenas, lo que les
permite prever que
Morena puede ga
nar las diputaciones
y senadurías de la
región.
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Soy la persona ideal para continuar con el legado
del Segundo Presidente Más Popular del Mundo, la
Cuarta Espada del Sueño Boliuariano

a noticia le va a resultar difícil de asimilar

a los cientos de pacientes que se han be
neficiado de su experiencia en, sobre todo,
el terreno de la salud mental, pero el doc
tor Patán tiene una noticia que compartii
a partir de 2024, dejaré temporalmente
mi consultorio para entregarme a mi otra

pasión, la política, y contender por la Presidencia en 2030.
Creo que ha llegado el momento. Además de la certeza

de que soy la persona ideal para continuar con el legado del
Segundo Presidente Más Popular del Mundo, la Cuarta Espada
de/ Sueño Bolivariano, y de quien el pueblo, fundido con él,
elija como su relevo el año que viene, está el placer inmenso
de hacer campaña.

Vaya, que el doctor Patán sabe que lo importante no es
tanto la meta como el camino mismo.
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Es que es todo. El baile, por ejemplo. Lo he analizado con
frialdad y, si bien mis fortalezas no están que digamos en
la pista, creo humildemente, con tocio el respeto para mis
compañeros de ruta, que puedo superar tanto el estilo "Las
botargas llegaron ya" de mi excanciller como el reguilete del

doctor Monreal. He estado practican
do. Si me lo piden, lectoras, lectores,
puedo subir un vídeo. Una probaclita.

Están las garnachas, claro. Sé
que nadie supera en ese apartado,
como en tantos otros, a nuestro Presi
dente Eterno, pero me gustaría dejar
testimonio de que en este terreno,
también, he intentado seguir sus
enseñanzas.

Y he pagado un precio: el pantalón cintura 36ya está muy
justo, mis hijos, que no respetan, insisten en llamarme Lord
Suodero, y mi doctor me hizo advertencias muy severas sobre
mis niveles de colesterol malo.

Aquí sí, cabe un mínimo reproche al Motor de la Revolución
Moral. Presidente, sea por favor más precavido a la hora de
difundir la fritanga. No todos tenemos ese cuerpo de corredor
keniano; no todos podemos llevar el cateterismo con tantas
libertades.

Sobre todo, están las revistas. Uf. Es conmovedor ver que
incluso las de chismes y espectáculos han volteado altruis
tamente hacia la política, conmovidas por la transformación
moral de la sociedad impulsada por nuestro líder.

Me estoy viendo: "El doctor Patán, futuro presidente, nos
abre las puertas de su casa". Nada más que yo haría algo más"
Orgánico, creo que le dicen.

Revistas, recles, periódicos; entrevistas, columnas como
invitado, vicíeos, libros. "El doctor Patán paraliza las recles con
un ajustado Speedo". La utopía de un médico: reflexiones
sobre el México que soñamos. Foto con un collar de flores
mientras le pongo cuitlacoche a una tortilla, ante la mirada
anhelante de un niño rarámuri.

¿Estaría dispuesto a declinar? Claro, todo es negociable.
Después de todo, el doctor Alcocer habrá de jubilarse algún
día y alguien tendrá que ocupar esa secretaría y embarrar
ese VapoRub. Mientras, les pido ayuda para difundir esto:
#DoctorPatán2030.
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«OPINIÓN

Mienticis Xóchitl

se afianza como
candidato del PAN,
tras la declinación de

Creet el PRI busca
imponer a Beatriz g,
de paso, aumentar
posiciones en el
Congreso

RUTA 2024: SE RESPIRA
INCERTIDUMBRE EN EL
FRENTE OPOSITOR

ase lo que pase, Xóchitl Gálvez será
la candidata a la Presidencia de la Re

pública. Lo hará a cualquier costo, sin
importar el partido político o alianza
que la postule.

La cosa parece sencilla, a simple
vista,y más después de la declinación

ele Santiago Creel, pero su nominación, como parte del
Frente Amplio por México, no puede darse por senta
da todavía. El PRI, de Alejandro Moreno, hará todo para
imponer a Beatriz Paredes como la candidata, a pesar
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deque existe un acuerdo, con MarkoCortés, para evitar
un rompimiento.

La trama de esta historia tiene varios ingredientes. A
saber: Xóchitl no piensa ni puede bajarse de la carrera por
la silla presidencial porque hace tres meses, en la casa
de Vicente Fox, en Guanajuato, suscribió un acuerdo
con empresarios y políticos panistas.

Entre los asistentes ai encuentro estuvo el propio ex
presidente y algunos cíe sus ex colaboradores, como Ru
bén Aguilar, Ramón Muñozy Jorge Castañeda, además
del empresario ClaudioX.Gonzálezy un representante
de Germán Larrea. Todos acordaron con la senadora

hidalguense apoyarla en sus aspiraciones
presidenciales como candidata del Frente
Amplío por México, por otro partido político,
incluido MC, o hasta como independiente.

Antes de "firmar" ese compromiso, ella
ha bía aceptado, inicialmente, ser candidata
del partido naranja al gobierno c!e la CDMX,
porque veía difícil que el PAN la dejara pasar.

Pero todo cambió después c!e aquel en
cuentroenel rancho de Fox y logró entra ra
la contienda interna del Frente, algo que no convenció del
tocio a los padroneros del PAN, encabezados por Marko,
porque su candidato era Santiago Creel.

No obstante, la senadora creció como la espuma en
un abrir y cerrar de ojos, gracias, en gran medida, al presi
dente López Obrador. Eso y el apoyo que logró de muchos
sectores, incluidos algunos del PRI, la posicionaron de
inmediato, escenario que los panistas no tenían previsto.

La inercia les ganó a todos, incluidos los del partido
azul,y no les quedó más que subirse al tren, sacrificandoa
Creel como su apuesta. Pero en el PRI tampoco están con
vencidos del todo con Xóchitl, tanto que van a mover toda
su estructura para apuntalarla candidatura de Beatriz.

Y es muy probable que no ganen la Presidencia, pero

Afitova por incrementar su presencia en el Congreso. Su
meta es alcanzarlOO de las 500 diputaciones federales
y 25 de las 128 senadurías. El priista va derecho y no se
quita, aunque eso implique dejar sola a Xóchitl, reducir
al PAN e, indirectamente, beneficiar a la corcholata pre
sidencial de Morena. Por eso es que, hoy más que nunca,
lo que se respira es incertidumbre en el Frente Amplio
por México

***

MIENTRAS MARCELO EBRARD recurre a todo para
hacerse notar, Claudia Sheinbaum trabaja a marcha
forzada para organizar los cierres de su "precampaña".

Tiene previsto tres grandes eventos: este
viernes 25 será el primero en Sinaloa; sábado
26, en la CDMX, y el domingo 27 en Veracruz,
porque en la capital del país se desarrollará
el Maratón de la Ciudad de México

EN MCNO LO RECONOCEN públicamente,
pero preparan todo para postular a Samuel
García como candidato presidencial.

Existen encuestas sobre su desempeño
y la posibilidad de buscar la Silla del Águila. Y, si pierde,
que regrese como gobernador ele Nuevo León.

No quieren repetir la historia de Jaime Rodríguez El
Bronco, quien no sólo fue cuestionado por abandonar la
gubernatura, sino también por hacer trampa con firmas
falsas para buscar la Presidencia, razón por la que terminó
en la cárcel. Este no es el caso. Los nuevoleoneses acep
tan que Samuel se lance y, si pierde, vuelva a su estado.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerda: "La incerti
dumbre es la única cosa que sabemos con la certeza".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (ffiALFREDOLEZ
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Antes lo negaba, decía que no quería, pero ahora
está decidido a buscar la candidatura por la 4T

ace rato que Ricardo Monreal construye
la posibilidad de ser candidato al gobierno
de la CDMX. Pero ya no es un secreto, ahora
él lo dice. Y ya no solo en corto, donde lo
menciona cada vez con más frecuencia,
sino pública mente. Antes lo negaba, decía
que no quería, pero ahora está en esa ruta.

Buscará la candidatura por la 4T.
"La declinación de Santiago Creel es un asunto que

anuncióy concretó, en el caso nuestro tenemos la esperanza
de darla sorpresa en Morena, no soy de los que declinan, sería
defraudar o traicionar a quienes me han apoyado", dijo luego
de cuestionársele si se bajará de la contienda presidencial.

Y luego habló de su siguiente paso: "no descarto la Ciudad
de México u otra posición que sea útil al movimiento", aseguró
ayer, desde Hermosillo, Sonora
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"Sobre la Ciudad cíe México, donde sea útil a Morena ahí voy
a estar, no descarto nada, lo dije desde un principio", insistió.
"Donde sea útil a Morena, ahí voy a estar", afirmó abriendo una
puerta que —parece— nunca cerró, aunque él mismo había
dicho varias veces lo contrario.

"No estoy buscando un puesto
de consuelo de acomodo personal,
o un puesto cíe compensación. Es
muy digno la Ciudad de México, es
muy digna, es una responsabilidad
enorme; es un lugar que quiero mu
cho, aq u í vivo, pero yo no estoy en ese
proceso", dijo el 15 de julio de 2022.
Varias veces, antesy después, repitió
que no renunciaría a su aspiración

desercancüdato presidencial porMorena.yaseguróqueese
era su único plan. "No hay plan ES", dijo en repetidas ocasiones

¿Qué cambió? Tras la reunión que tuvo hace un par de
meses con el presidente López Obrador, Monreal pisó el
acelerador en la búsqueda de la CDMX. Semanas antes de
que renunciara a la jefatura de gobierno, visitó a Claudia
Sheinbaum en sus oficinas. También se fotografió con quien
encabeza las preferencias en todas las encuestas en la capital,
el secretario de Seguridad, Ornar García Harfuch.

Monreal comentó en varias mesas que tenía un acuerdo
para, terminado el proceso, buscar la candiel atura a la jefatura
de gobierno. En realidad, nos confirma una fuente del círculo
presidencial, lo "acordado fue que se le permitiría competir,
más no que se le entregaría la candidatura".

Monreal está claro: quiere serjefe de gobierno. Pero tiene
varios obstáculos, sobre todo, dos. Primero, si no llega en un
buen lugar—ya no digamos segundo o tercero, pero quizá sí
cuarto— en el proceso presidencial de Morena, estará muy
disminuidoy tendrá poco empuje para legitimar su aspiración;
llegaren los últimos puestos le dificultaría el camino. Segundo,
tanto García Harfuch, como Clara Brugada, alcaldesa en
Iztapalapa, que aparece en segundo lugar en las mediciones,
van muy aventajados.

Llegaría tarde a la contienda, con Harfuch y Brugada —en
ese orden— arriba en las encuestas, y no con demasiada
fuerza tras el descalabro en la contienda presidencial. Tiene
experiencia, trayectoria y colmillo, ¿con eso le alcanzará?
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Los gobiernos continúan empecinados en no
cumplir con su responsabilidad fundamental:
brindar seguridad. Se enfocan en regular todo

Sonlibreslosjóvenesdespuésdesaberqueun
gru pode amigos puede salir una tarcley no
regresar? En Lagos de Moreno, Diego era
herrero, Jaime, albañil, Roberto estudiaba in
geniería y Dante emprenda un negocia. Ti*
nían entre 19y 22 años, hasta que el crimen
organizado los levantó, torturó y asesino

Esa es una de las zonas del país que los cárteles han con
vertido en campos de exterminio entre sus disputas por el
control de territorios y la crueldad del reclutamiento forzado.
Una vez más, el Estado mexicano falló en dar a los jóvenes
seguridad y leyes e instituciones eficaces.

Sólo tres semanas antes, a menos de 40 kilómetros de ahí,
las hermanas Adriana, Rosa Olivia y Marisela, además de Beatriz,
fueron desaparecidas. En el país hay al menosllO milfamiliasbus
cando a sus seres queridos frente a la indolencia de la autoridad.
¿Por qué estamos estancados en eso y no enfocados en

una visión de país y de futuro? Tenemos la oportunidad del
nearshoring, pero no las inversiones para que en el norte haya
agua y electricidad suficiente, ni gas natural y la infraestructura
necesaria en el sursureste. ¿Cómo desarrollar una industria
exportadora que traiga bienestary prosperidad incluyente?

En vez de lidiar con su libertad restringida por la insegu
ridad, los jóvenes tendrían que estar educándose y formán
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cióse en un verdadero pensamiento
crítico, no sometidos a la dictadura
de emociones que infunde un odio
irracional contra la generación de
riqueza, única manera de conseguir
bienestar, y aborrecerá la empresa

Los gobiernos continúan empe
cinados en no cumplir con su res
ponsabiliclac! fundamental: brindar
seguridad. Se enfocan en regular

todo, asumiéndose dueños de las vidas de sus gobernados.
La libre empresa es una ilusión que enfrenta mucha corrupción,
burocracias.sobrerregulacionesy prohibiciones, mientras los
más pobres no logran salir de esa condición con sólo dádivas
asistencialistas, en vez de proyectos productivos. Una falsa
ilusión de distribución de la riqueza que da clientela política.

Una educación que adoctrina desde la niñez en la división
entre supuestos opresores y oprimidos, causa más discursos
de odio. Los prejuicios totalitarios son la primera línea contra
la célula social más importante: el individuo. Antes cíe colecti
vizarse, la libertad de cada persona debe permitirle sobresalir
con sus talentos, aptitudes, méritos y esfuerzos propios.

Esa es la gran diferencia del verdadero pensamiento crítico:
liberarse de dogmas y estereotipos. Atreverse a cuestionar,
analizar y a ir fuera de la caja. Así es como la humanidad ha
logrado sus grandes avances. Necesitamos que los políticos
dejen de centrarse en hacer campa ña, denostarse y usar sus
posiciones de poder para agredira ciudadanos en las recles
y luego victimizarse tras el escudo de la discriminación al
recibir respi esta. Trabajen porla unidad y el desarrollo del país.

• ••

MÁS LLAGAS; Los analistas concuerdan que México
lleva las de perder en el panel delTMEC sobre el maíz

transgénico. El costo podría llegar a los 20 mil millones de
dólares. Estados Unidos solicita panel laboral contra Grupo
México por violentar, presuntamente, derechos de los mi
neros San Martín, en Zacatecas. El diputado Luis Armando
Melgar, el mejor posicionado del PVEM para la candidatura

al gobierno de Chiapas. Aumentan sus posibilidades.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / (gADRIDELCÁDORUIZ
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• Pese a tener un terrible

resfriado, Luis Miguel
cumplió con sus fans
chilenos y se presentó a
su primer recital. El Sol
recorre parte de América
Latina, recién terminó su
visita por Argentina.

• En Veracruz, un sujeto
llamado Arnold Manuel

'N' fue detenido por
autoridades después de
que asesinó a su madre
a puñaladas, hirió a su
padre y hasta a su hija de
tres años de edad.

• El exfutbolista mexi

cano Carlos Esquivel fue
denunciado por su esposa
por violencia familiar. La
víctima llamó a la policía
por auxilio, pero Esquivel
escapó a bordo de su
automóvil.

Fecha: 23/08/2023

Página: 14

Area cm2: 75

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,074

Página 106 de 201 Índice



CONTRATO DE
ATLANTIS POR

2MMDP EN LA MIRA
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—¦ AL Y DE malas en Nacional Financierayel
M Banco Nacional de Comercio Exterior, donde

también han prevalecido señalamíentosde
malos manejos administrativos en adqui
siciones de bienesy servicios.

Ahora enfrentan un dictamen de la Se

cretaría de la Función Pública, que lesordena anular el
contrato con Atlantis Operadora de Servicios de Salud,
por irregularidades en el proceso de licitación del servicio
médico para el servicio médico institucional.

Dicho dictamen, emitido apenas el 15 de agosto,
podría anular un contrato de más de 2 mil millones de
pesos asignado el año pasado a esa polémica empre
sa, encabezada por Guillermo Nieto, que a pesar de
haber sido creada en este mismo sexenio, ya ha sido
beneficiada con contratos de diversas dependencias
federales por más de 5 mil millones de pesos.

Sin razón o explicación alguna, la Directora Cene
ral Adjunta de Administración de Nafin y de Banco
mext cambió en 2022 al proveedor de los servicios
médicos en ambas instituciones, para luego de una
licitación otorgar el contrato a Atlantis. En marzo de
2023 se emitió una queja ante la secretaría al mando
de Roberto Salcedo por incumplimiento de com
promisos contractuales, además de señalamientos

de que Atlantis dio información incompleta de lici
tación, y aun así quedó como administradora "ga
nadora" del Servicio Médico de Nafin y Bancomext.

Las irregularidadescometidasson responsabilidad
de la administración de los dos bancos del gobierno,
ya que de conformidad con la Ley de Adquisiciones,
Arrendamientos y Servicios del Sector Público, en el
proceso deben de participar las direcciones de Re
cursos Humanos, de Recursos Materialesy el Órgano
interno de Control.

Sin embargo para el caso en particulary por deci
sión de Paulina Moreno, sólo participó en el proceso
el área de Recursos Humanos. El contrato fue avalado

y firmado por Pilar Soel Encalada, titular del Servi
cio Médico, e Irasema Uriarte, que en ese momento
fungía como directora de Recursos Humanosy quien
recientemente fue reasignada al área de seguimiento
presupuestal de Nafin.

Aesta situación se suman diversas quejas presen
tadas por los usuarios derivadas en multas millonarias
para Atlantis por el incumplimiento del contrato, pagos
pendientes a proveedores del servicio como doctores

y hospitales, así como omisionesdemillonesde pesos.
Y no sólo eso, también han eliminado la autorización de
medicamentos que ponen en riesgo la salud.

LOS ABOGADOS LITIGANTES

César Ornar González y
Alejandro Robledo, de
fensores particulares de
los militares procesados
por el caso Ayotzinapa,
obtuvieron el domingo
pasado la modificación de
medida cautelarde prisión
preventiva oficiosa dictada en
contra del General en situación

de reti ro, Rafael Hernández Nieto.
La Jueza Segundo de Distrito de Procesos Penales Fe
derales, en Toluca, Estado de México, Raquel Ivette
Duarte Cedido, se vio obligada a citar a las partes para
llevara cabo audiencia de revisión de medida cautelar

en cumplimiento a la suspensión provisional otorgada
dentro del juicio de amparo promovido por el General
Hernández Nieto. Después de un largo e intenso de
bate que duró más de ocho horas entre la defensa y
agentes del Ministerio Público Federal, la Jueza Duarte
determinó que la Fiscalía General de la República, de
Alejandro Gertz Mañero, no había logrado justificar
necesidad de cautela para imponer como medida
utelarla prisión preventivajustificada; por el contra

Jo, señaló que la defensa del General, de forma activa
y con los datos de prueba que aportaron al debate,
lograron establecer que no existe un riesgo de sus
tracción, ni para la investigación ni para los testigos
del caso. Así, el General seguirá su proceso en libertad
cumpliendo con las siguientes medidas cautelares:
firma periódica quincenal y sometimiento a la unidad
de revisión de medidas cautelares, exhibición de una
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garantía económica por la cantidad de 50 mil pesos,
entrega de pasaportey visa vigentes, prohibición de salir
del país y de la entidad federativa donde radica (Pue
bla) y prohibición de acercarse o convivir con testigos.

OTRO MEGACONTRATO QUE alista el Seguro Social,
que dirige Zoé Robledo, esel de los servicios integrales
de hemodinamia. Estamos hablando de un negocio no
menora los3 mil millonesde pesos. La Unidad de Adqui
siciones, queclependecle la Dirección de Administración,
que comanda Borsalino González, ya recibió ofertas
de 15 empresas, muchasconsorciadas,
y está porasignarel próximo28de
agosto, dado que el último día
de este mes se vence el con

trato. Le podemosadelantar
que el gran ganador volverá
a ser Vitalmex, la empresa
ele Jaime Cervantes. Es la

que más partidas cotizó, 54
en total, con una propuesta
económica que en la parte más
alta asciende a mil 541 millonesde

pesos sin considerar el IVA. De hecho,
este proveedor de servicios va retener un negocio que
lleva operando en el IMSS de mucho tiempo atrás.

AYER QUE EL Procurador Fiscal se presentó en la
conferencia mañanera, se refirió a 17 grandes con
tribuyentes que adeudan al fisco la friolera de 55 mil
millones de pesos. Arturo Medina se
refirió a una domiciliada en Querétaro
que cometió una defraudación de
300 millones de pesos, misma
que fue denunciada tanto por
la Secretaría de Hacienda de

Rogelio Ramírez de la O, co mo
por la Fiscalía, pero que ha sido
protegida por el juez de control
de ese estado, Eduardo Alberto
OsorioRosado, que reiteradamen
te ha emitido resoluciones contrarías

a la ley. La empresa es Juegos del Bajío,
el grupo de apuestas de los hermanos Javier y Óscar
Rodríguez Borgio.
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LOS 7 MIL trabajadores y jubilados de la desapareci
da Mexicana de Aviación empezaron a cobrar por la
venta de la marca los primeros 407 millones de pe
sos desde la semana pasada. Se espera que a inicios
de la próxima concluya este proceso.
En total son exactamente 2 mil 367

afiliados al SNTTTASS que lidera
Miguel Ángel Yudico, mil 890
empleados de confianza, mil
640 sobrecargos adscritos a
ASSA que encabeza Ada Sa
lazar, 934 pilotos de ASPA que
lidera José Humberto Gual y
536jubilados, En septiembre de
berá iriiciarel pago de losotros 409
millonesde pesos de tres inmuebles
y un simulador.

AEROCALAFIA FUE BAJADA por una serie de incum
plimientos. La compañía que preside Héctor Rafael
Verdugo Bejarano dejó de operar hace dos semanas
porque no pasó una verificación de la Agencia Federal de
Aviación Civil, que comanda Enrique Vallín. La instancia
encontró que la aerolínea tenía vencido su Certificado de
Operador Aéreo porque a su vez incumplió algunos reque
rimientos para su renovación. Aerocalafiaempezóa volar
en 2014 cubriendo rutas regionales como Guadalajara,
Culiacán, Hermosillo, Ciudad Obregón, Chihuahua, Los
CabosyLaPazconavionesEmbraerde36y50 pasajeros.

DOS DE LAS cuatro casas encuestadoras que selec
cionó Morena, que preside Mario Delgado, para que
operen como espejo de la encuesta madre del partido
guinda, son Demotecnia, que capitanea Rodrigo Gal
ván de las Heras, y la cuestionada Enkoll, de Heidi
Osuna. Fue la designación de ésta última, entregada
totalmente a Claudia Sheinbaum, la que provocó el
enojo de Marcelo Ebrard y su equipo.
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En esta ocasión para el presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador, fue primero el
encargo y después el cargo

ndrés Manuel López Obrador mandó un
mensaje a su gabinete con el caso Zoé
Robledo al que bajó de la contienda por la
candidatura al gobierno de Chiapas.
Tenía un pie metido en el Instituto

Mexicano del Seguro Social y otro en
el proceso interno, junto con familiares y

operadores políticos para levantar su popularidad. Su acti
vismo por la carrera era más que evidente.

Todavía hace unas semanas, Eduardo Ramírez Aguilar,
presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado de
la República, y él se enfrentaron en corto por la publicación
de un reportaje por la supuesta compra de un departamento
en la zona exclusiva de Polanco.

De hecho, en el escándalo abrieron comunicación por
WhatsApp y el senador le dijo que sabía bien de dónde venían
los ataques: de una persona muy cercana a Robledo, por loque
le advirtió que más vale que la pelea se diera por la derecha
o se atuviera a las consecuencias.

Entre otras cosas, AMLO lo bajó del ring por el descuido
en el IMSS y sus contratos con las empresas que debieron
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prestar servicio a los elevadores de
los hospitales.

Así como pornoterminaren tiem
poyforma con la puesta en marcha
del programa IMSSBienestar.

El cotóíogode pendientes no ter
mina ahí: tiene atorado el trámite

de tres mil médicos y trabajadores
adscritos a la Secretaría de Salud

ele la Ciudad de México [Seciesa]
para su basificación por fallas en un sistema que ha sido
engorroso y poco eficiente.

Uno c!e los más fuertes problemas para la 4T es la cobertura
de atención a la salud y medicinas gratuitas, proyecto que
no cuajó en el instituto de Salud para el Bienestar, por loque
todas sus responsabilidades pasaron al IMSSBienestar y
falta mucho por hacer.

Por eso con este manotazo por parte del Presidente de
a República, se envía un mensaje a todas y todos los inte
grantes de su gabinete, pues la promesa de culminar con sus
responsabilidades antes de poder pensar en la contienda
por algún cargo público en 2024, era un compromiso que
tenían que cumplir.

Fuerte mensaje es también para la zacatecana Rocío
Nahle García, quien busca ser gobernadora de Veracruz y
que pudiera peligrar en sus aspiraciones si no termina su
encargo en la refinería Dos Bocas.

• ••

UPPERCUT: Son 80 mil millones de pesos de impuestos
que no se han pagado al Servicio de Administración Tribu
taria (SATj porque desde la Suprema Corte de Justicia
de la Nación se protege a grandes contribuyentes, es la
información que Arturo Medina Padilla, Procurador Fiscal
de la Federación, dio a Andrés Manuel López Obrador,
quien en la mañanera de ayer expuso al ministro Luis

María Aguilar, a quien señaló de favorecerá una empresa
nacional para evadir 25 mil millones de pesos. Huele muy
mal en Pino Suárez. A ver si no pos o lo que ci Medina Mora,
de que de declararse víctima por señalamientos de poseer

una fortuna inexplicable, acabó en el retiro al
documentarse todo.
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Se i raba ja en diseñar la mejor regulación posible para
el uso responsable de la psilocibina, psilocina y hongos
psilocihes clasificados en la categoría I de la ley de salud
SI HE APRENDIDO

ALGO DE L@S SABI@S
ABUEL@S DE LOS
PUEBLOS ORIGINARIOS

ES QUE NUESTRA SALUD
MENTAL NO ESTÁ
SEPARADA DE LA SALUD

FÍSICA, EMOCIONAL Y
ESPIRITUAL

El interés que tengo por el
bienestar de las personas, mi
preocupación por la crisis de
salud mental que estamos
viviencloy los actuales retos
cíela mectfcinay farmacopea
moderna, me han llevado a
enfocarme en estos años

desde el Senado en el uso

de los psicoclélicos o enteó
genos como alternativas para
la salud pública.

Mi trabajo se ha enfoca
do en escuchar, investigar,
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aprender para poder presentar una iniciativa que los despenalice
y reclasifique. Sin embargo, en este proceso, ios pueblos indígenas
abrieron una nueva perspectiva: estas plantas, hongos, animales,
contienen una conexión ancestral y ELLOS han sido los guardianes
de este conocimiento. La despenalización y la reclasificación de la
psilocibina, la psilocina y los hongos psilocibes importa para que
finalmente las leyes se alineen con la verdad y se basen en la ciencia.
Pero aún una mayor responsabilidad es asegurar que los modelos ele
salud ancestral indígena persistan. Si he aprendido algo ele l@s sa
bios abueltas de los pueblos originarios es que nuestra saluc! mental
no está separada ele la física, emocional y espiritual. Somos seres
biopsicoespiritualesy nos hacen alinearnos con nuestra naturaleza.

Para el tejido cíe esta iniciativa fue crucial la Colaboración Interdis
ciplinaria: expertos en regulación y políticas públicas, biomedicina,
psicología, psiquiatría, activistas, gobierno, poder legislativo y las
voces c!e los pueblos originarios que son quienes más conocen c!e
cómo estas medicinas nos equilibran y sanan.

Todos con una meta común: diseñar la mejor regulación posible
para el uso responsable de la psilocibina, psilocina y hongos psilo
cibes en México. Consideramos el caso único de México:

1. México es un país megacliverso, casa de 12% de la biodiversidací
del mundo y el primero en flora y fauna psicoactiva.

2. México tiene un uso tradicional y ancestral de sustancias
psicoactivas, plantas y hongos que ha perdurado a pesar de la
colonización y la persecución histórica a estas prácticas. Para
conservar esta invaluable tradición con gran respeto, traemos al
centro a los pueblos inclígenasy su conocimiento. La reciprocidad
será el principio ético con la intención de restaurar las injusticias
estructurales y compartirlos beneficiosa los que tienen derecho.

3. Es innovador, pero ancestral: no podemos innovar sin escu
char la sabiduría ancestral. Se trata de hacer un puente que une
a la biomedicina y la terapia moderna con la medicina, saberes y
técnicas ancestrales. Es necesaria una revolución de pensamiento:
un cambio radical de paradigma.

Este es el reto, nos pide hacer una pausa. Antes de legalizar,
descriminaiizar o regular cualquier sustancia, debemos recono
cer que estas son tecnologías ancestrales que vienen a cambiar
la consciencia. Debemos responder con igual profundidad. Por lo
tanto debemos promover la investigación científica mano a mano
con la sabiduría milenaria de los pueblos originarios. El objetivo es
dar vida a nuevas epistemologías que, más allá de dar respuesta a
las preguntas, nos permitan hacer las correctas.

No puede haber un Renacimiento Psicodélico sin una Revolución
de la Consciencia y de nuestra conexión con la vida: con la salud y
bienestar de la gente y del planeta en el centro.
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DESDE
AFUERA

NSEGURIDAD, A
CUENTA DEL GOBIERNO

Ya hace una década los

especialistas hablaban
de una "insurgencia
delictiva", en la que los
elimínales buscan el

control de su entorno y
seguridad

ara bien o para mal, la seguridad es hasta
ahora el gran fallo del gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, que
se acumula a los fracasos de regímenes
anteriores sobre el mismo problema.

Nadie esperaba milagros y a veces el
propio mandatario se queja de que la in

formación se contrapone a su versión, aunque la defienda a
ultranza y frecuentemente la contraste con lo que sus pre
decesores hicieron o dejaron de hacer.

Es comprensible. Pera el Presidente asumió la responsa
bilidad cuando recibió la banda presidencial.

Estadísticamente, el número de asesinatos ha ido en re
ducción, hasta 9.2% en 2022, respecto a 2021, y se espera que
la tendencia continúe. A cambio, la presencia ele los grupos de
crimen organizado se ha ido incrementando, y si hace cinco
años se hablaba de 30 o 40% del territorio, estudios recientes
hablan de hasta 80%.

De acuerdo con Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Segu
ridad Pública, ha habido una baja considerable en cuanto a
delitos, 24.2% en los de fuero federal, de 19.9% en homicidios
dolososy,julio de 2023, ha sido el mes
con menos problemas desde 2018.

Pero la visibilidad es creciente,
tanto por los medios tradicionales
como por recles sociales.

El hecho es que ya hace una dé
cada los especialistas hablaban de
una "insurgencia delictiva", en la que

los criminales buscan el control de su

entorno y seguridad, primariamente
frente al Estado, y los problemas de este para contenerla.

Lo cierto es que la evidencia, factual y anecdótica, consigna
que la actividad criminal llegó a lugares en los que ya no se
hablaba de ella o no había sido detectada.

Es cierto que en muchos casos son delitos cometidos por
elementos que usan el nombre de los cárteles para extorsionar,
secuestrar, asaltar y lesionar o asesinar. Pera también que las
denuncias ante las autoridades son tan inútiles ahora como

lo fueron bajo otros regímenes.
La violencia clelincuencial parece asociada a la marcapaís,

como demuestran los reportes que identifican o pretenden
reconocer su presencia en situaciones de violencia, delictiva
y aún política en otros países de América Latina y el Caribe.

¿Puede sorprender a alguien que mucha de la violencia
en otras naciones de la región sea atribuida a la influencia de
los cárteles mexicanos?

Lo cierto es que en algunas partes de México los cárteles
parecen haber establecido sus propias reglas, incluso sus
propios retenes de vigilancia, para lela mente al Estado mismo.

Los expertos afirman que una de las razones del incremento
de delitos es el parcial éxito gubernamental en decapitar a
los grupos mayores. La estrategia llevó a luchas de poder y al
nacimiento de bandas más pequeñas y violentas.

Según estudios académicos, las organizaciones crimina
les más establecidas prefieren negociación y reglas claras.

Cualquiera que sea el caso, el problema es que la violencia
y la delincuencia parecen abrumadoras.

Organizaciones
criminales

prefieren la
negociación
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EL CRISTALAZO

Lecciones y declinaciones
on la misma curiosidad,
a veces morbosa, a ve
ces gozosa como los se
guidores de programas
de realidad excesiva co
mo "La casa de los fa
mosos" disfrutan ex

pulsiones y alianzas, así los interesa
dos en la política (o en la información
política) miran con espíritu deportivo
las declinaciones o los tropiezos de los
aspirantes a altos cargos públicos.

Cada quien envuelve su retiro en el
ropaje de la dignidad, la fidelidad a los
principios. Y hay también quien lo ha
ce y lo deshace porque en este juego y
rejuego de las ambiciones disfrazadas,
hay espacio para los chantajes, las ame
nazas, los amagos, las fintas y los gol
pes bajos. En este último capítulo el PRI
lleva el segundo lugar.
Los caníbales de Morena ganan me

dalla de oro en engaños y traiciones.
Y si no, ahí están las acusaciones (con
carácter penal, aunque jamás prospe
ren), de Marcelo Ebrard en contra de la
Secretaría del Bienestar, por su abierta
manipulación, clientelismo y compra
de votantes, tal y cómo él hizo como
secretario de Desarrollo Social en el
gobierno del DF bajo el patronazgo de
Andrés Manuel.

Pero ahora se espanta. O se dice es
pantado.

Sin embargo, dos declinaciones lla
man la atención por su elegancia y con
gruencia. Dos demócratas se compor
tan como demócratas. Los retiros de

Enrique de la Madrid, obviamente y
de Santiago Creel son muestra de ci
vilidad. De Ángel Gurría no tiene caso
opinar porque jamás estuvo siquiera en
la contienda. Sus talentos lo califican
para otros menesteres. Es un técnico;
no un tecnócrata. Nunca ha gobernado
nada. Ha administrado. Tampoco Ilde
fonso Guajardo.
Enrique de la Madrid dijo al aban

donar: Todavía creo en la posibilidad
de un México mejor. Y se suma a un
proyecto de rescate. Si todos estos
"cuadros" civiles llegaran al gobierno,
harían un gabinete de primer mundo.
Muy distinto en calidad y formación
a los improvisados, intelectualmente
escuálidos, de la 4T y su anhelo con
tinuista.

El otro abandono (no deserción) de

Santiago Creel es notable. Deja de la
do las ambiciones personales —tan
tas veces fracasadas—, en favor de un
proyecto colectivo. Como Gurría, Cre
el no es hombre de gobierno. Es un
buen parlamentario y un exitoso abo
gado. Tanto como para haber asesora
do gratuitamente a López Obrador en
algún tiempo.

En el otro bando nadie declina. Todo

mundo se inclina (en posición supina,
diría Ernestina).
Los "contendientes" no compiten

contra Sheinbaum, en todo caso la
apuntalan en el juego de máscaras más
grotesco de muchos años. Fernández
Noroña, por ejemplo (una nueva ver
sión de Juanito —"Guanito"—, por su
deliberada rusticidad), es algo patético.

Y el Güero Velasco, una figura poco de
corativa. No lo toma en serio ni la poli
cía de Cuitláhuac García.

El juego ha llevado a algunos de los
participantes a puntos de definición.
¿Se someterá Marcelo a Claudia cuando

ésta reciba bendición y bastón de man
do o por primera vez en su vida asu
mirá la responsabilidad de ser él por sí
mismo, sin vejiga natatoria?

—¿Y Beatriz Paredes seguirá en el
juego a sabiendas de sus escasas po
sibilidades? Como pocos, Beatriz sa
be la utilidad de una elección perdi
da. Le ha pasado varias veces. Cuan
do se pierde una elección se ganan
muchas cosas.
El futuro del frente está hoy en ma

nos de Alejandro Moreno Cárdenas, lo
cual no es para inspirar ni confianza ni
optimismo. "Alito" hará cualquier co
sa para salvarse a sí mismo cuando le
aprieten tuercas y tornillos.

BALAS EN EL PIE

Hace unos días Epigmenio Ibarra en
Radio Fórmula, exaltaba las figuras
de Yáñez, Reyes Heroles, Torres Bodet
y otros del viejo régimen, en la SEP.
¿Por qué no aplaudió a las ágrafas de
la 4T, ¿Delfina y Leticia Ramírez? ¿O
Marxito?

Por la misma razón, quizá, de la sor
na del presidente cuando le propuso a
la oposición a Chumel Torres como se
cretario de Educación. El chihuahuense
supera a las dos mecanógrafas (cuando
mucho), de su gobierno •
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SUBE Y BAJA

Arístides RodrigoO Guerrero

Comisionado de InfoCDMX

I El Instituto de
I Transparencia, Ac
ceso a la Informa

I ción Pública y Pro
tección de Datos
Personales de la
Ciudad de México
desarrolló una nue
va aplicación móvil

con la que los ciudadanos podrán ac
ceder en tiempo real a reglamentos,
presupuestos e información pública.

Fumio Kishida

Primer ministro de Japón

El gobierno japo
nés está siendo cri

ticado por ambien
talistas, debido a
que ha decidido
verter al Océano
Pacífico el agua ra
diactiva y tratada
de la accidentada

central nuclear de Fukushima.
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OPINION
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Monreal, catañxia de lujo
Ricardo Monreal no se sube al tren de

las declinaciones. Dijo que él se queda
hasta el final del proceso de Morena por
respeto a las personas que le han brin
dado apoyo.
Dicho lo cual reconoció que sí le in

teresa la CDMX, solo si es la forma de
ayudar al Movimiento de Regeneración
Nacional.
Retomaron fuerza las versiones de

una negociación según la cual Mon
real depondría su rebeldía a cambio
de la candidatura de Morena para la
capital del país, lo que es una catafi
xia de lujo.
No estaría de más recordar que des

de hace rato ya están formados en la
ventanilla de la CDMX al menos me

dia docena de correligionarios de Mon
real, como Ornar García Harfuch, Ma
rio Delgado, Clara Brugada, Rosa Icela
Rodríguez, Ariadna Montiel y Miguel
Torruco Garza, más los que se sumen
esta semana.

¿Todos ellos estarán contentos con
tener a Monreal de competidor? ¿Se ha
rán a un lado para que pase el zacateca
no? Habrá que verlo.

Presión sobre Beatriz
La presión al interior del Frente Amplio
sigue, aunque ahora tiene una nueva
destinataria, Beatriz Paredes.
Una vez que Santiago Creel se ba

jó de la competencia y ya le propusie
ron ser coordinador de campaña, en el

caso de que Xóchitl Gálvez obtenga la
nominación, la presión sobre Paredes
se intensifica.
Casi nadie imaginó que la política

tlaxcalteca llegaría a estas instancias
con posibilidades reales de triunfo, de
modo que aguantará hasta el último
momento, lo que dará al proceso una
dosis extra de dramatismo.

El Frente Amplio puede salir forta
lecido de su proceso si hay una com
petencia que se dirima por la volun
tad de los millones de ciudadanos

que se animaron a participar.
La presión sobre Beatriz crecerá en

las siguientes horas poniendo en riesgo
al proceso mismo. El margen de error
es microscópico.

Reacomodo en Chiapas
Fue el presidente quien anunció que Zoé
Robledo no buscará la candidatura de
Morena al gobierno de Chiapas, sino
que se quedará en el gabinete para con
solidar el proyecto de IMSSBienestar.

Que haya sido el presidente y no Ro
bledo envió el mensaje de que fue una
petición directa de López Obrador que
es, en todo caso, quien mueve las fichas
que participan en las encuestas more
nistas. La versión es que la disciplina de
Robledo será recompensada.
El hecho es que en Chiapas, como

es natural, se generó un alboroto en
tre los aspirantes de Morena que se
habían hecho a la idea de que el aban
derado sería Zoé.

La prensa local dice que Chiapas po
dría ser uno de los estados donde Mo

rena, por cuestiones de género, presen
taría una candidata mujer que estaría,
se asegura, entre Sasil de León, que es
la carta del PVEM que ha ido ganando
terreno en la alianza oficialista y Rosa
Irene Urbina, la alcaldesa de Tapachu
la uno de los municipios más complejos
del país. Entre los varones el senador
Eduardo Ramírez Aguilar tiene una có
moda delantera.

El gobierno no se mete, dicen
En la acera de enfrente, Mario Delgado
se esmera porque la gente recuerde que
sigue la gira de las corcholatas y que el 6
de septiembre se dará a conocer el nom
bre de quien gane las encuestas.

Según el dirigente en su alianza no
habrá los problemas que se registran
en el Frente Amplio, lo que es más un
buen deseo. Los problemas en Morena
ya ocurrieron. Marcelo Ebrard denun
ció el uso de recursos públicos para fa
vorecer a una corcholata, lo que no es
un delito electoral.

¿Eso le parecerá poco a Delgado?
Además del dirigente formal del

partido oficial, el presidente López
Obrador dijo que es la primera vez en
décadas, a lo mejor en siglos, el gobier
no no se mete en la sucesión. Lo dijo sin
que le ganara la risa, lo que sin duda es
muy meritorio •
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CRATOLOGÍA

La ligereza en el análisis
Joaquín Narro Lobo*
@JoaquinNarro

Luis Carlos Ugalde, ex conse
jero presidente del IFE, ahora
INE, y actual consultor políti
co, escribió el día de ayer una
columna en la que no es claro

si lo que pretende es hacer un análisis
políticoelectoral serio o simplemente
descalificar a uno de los cuatro parti
dos de oposición, el único que, por cier
to, ha apegado su comportamiento a lo
que establece la ley. Por su trayectoria,
uno esperaría que se tratara de lo pri
mero y no, como desde el título lo an
ticipa, un denuesto a Movimiento Ciu
dadano. Me parece que en momentos
en los que la oposición política busca
construir, desde diferentes ópticas y
con distintos enfoques, una alternati
va para derrotar a Morena y sus aliados
en la elección, no es correcto ni ético

que un personaje que con sus opiniones
influye en muchas personas haga ase
veraciones ligeras y faltas de sustento.
Ugalde da centra su análisis en cuatro
argumentos que no resisten el análisis.
Veamos.
Primero, "MC carece de una cara

nueva y potente que sea candidata a la
Presidencia de la República". A Ugalde
le parece que perfiles como los de Luis
Donaldo Colosio o Samuel García, am
bos en sus treintas, no son caras nuevas

ni potentes, pero se le olvida que, aun
cuando ellos no están en campaña como
otros, en las encuestas dan cifras de dos
dígitos a sus partidos. De igual manera,
el ex consejero del IFE, ahora INE, se
ñala que, además de todo, ambos deben
cumplir primero sus mandatos locales.
Ojalá que Ugalde pensara de la misma
forma en aquellos casos en los que bus
can brincar de un escaño en el Senado

a la candidatura presidencial.
Segundo. "MC rechaza mezclarse con

el PRI y el PAN, pero se nutre de sus
cuadros, muchos de ellos destacados".
Pareciera que para Ugalde solo valen
aquellos políticos puros que nacieron,
crecieron, se desarrollaron y morirán
en un partido y descalifica de un plu
mazo a quienes han decidido cambiar
de camiseta. En este sentido, vale la pe
na hacer dos señalamientos. Por un la

do, no es extraño que en la política par
tidista se den este tipo de saltos. Como
él mismo reconoce, las figuras que al
guna vez militaron en otro partido del
que salieron por faltas de oportunidad
y que hoy forman parte de MC, son ho
norables. Adicionalmente, los dos gran
des activos que él mismo identifica para
la carrera presidencial, Colosio y Gar
cía, son formación "pura" de Movimien
to Ciudadano. Por otra parte, quizá más
bien valdría la pena observar y destacar
que Movimiento Ciudadano no se carac
teriza por ser un partido del que salgan
sus cuadros, lo que sin duda puede signi
ficar que al interior de este partido algo
se está haciendo bien.

Tercero "Imaginan un MC más gran
de de lo que realmente es". Con las cifras

más recientes del Padrón Electoral, hoy
Morena y sus aliados gobiernan 23 enti
dades con casi 70 millones de personas,
en tanto que Acción Nacional lo hace en
5 estados con 12.3, MC en 2 con 10.8
electores y el PRI también 2 entidades,
pero únicamente con 3.7 millones de vo
tantes. La operación electoral, debiera
saberlo Ugalde, no se hace a partir de di
putaciones o senadurías, sino de la tarea

realizada por los gobiernos locales. De
ahí el argumento tantas veces esgrimi
do por Dante Delgado en cuanto a que
los partidos que hoy integran el Frente
Amplio por México han perdido 23 es
tados y enfrentarán el proceso electoral
con gobiernos en 7 entidades federativas
y gobernando a poco más de 16 millones
de personas. Habrá que pueden hacer
con ello el PAN, el PRI y el PRD.
Cuarto. "Dante reproduce la política

del cacicazgo de otros partidos". Quizá
como en ningún otro partido, en MC las
decisiones se toman por consenso a tra
vés de sus liderazgos más representati
vos. Confundir trayectoria con cacicaz
go o es por torpeza o por ruindad, pero,
en cualquier caso, es falso.
Me parece que en momentos como

los que vivimos, la falta de seriedad en
los argumentos no abona en el fortale
cimiento de una oposición tan necesaria
para la democracia. Ojalá que Luis Car
los Ugalde no vuelva a caer en la tenta
ción de la ligereza en el análisis •

* Profesor de la UNAM y consultor po
lítico
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Es más, ayer durante una conferencia de pren
sa, Delgado Carrillo señaló que únicamente han
recibido una carta de la senadora Malú Micher.

representante de Ebrard, donde se plantean las
acusaciones contra la exjefa de Gobierno de la
Ciudad de México, pero sin presentar elementos
de prueba que las sustenten. Puro ruido.

En relación con la próxima encuesta que defini
rá al candidato presidencial de Morena, Delgado
expresó su confianza en que no habrá conflictos
internos en el partido, a diferencia de lo que
prevé en el Frente Amplio por México, donde
anticipa disputas por los resultados ajustados
entre las candidatas Xóchitl Gáivez y Beatriz
Paredes.

=*5**

Que podrán presumir de una gran seguridad en
el país durante la mañanera, de sus policías y
operativos que nadie conoce porque según no
les gusta presumir, pero el gobierno de Estados
Unidos emitió una actualización en su alerta de

viaje para México, focalizando su preocupación
en seis estados: Colima, Guerrero, Michoacán,
Sinaloa, Tamaulipas y Zacatecas. Estos estados
han sido catalogados con el nivel máximo de in
seguridad debido al aumento de la delincuencia

y secuestros.

Además, se aconseja reconsiderar los planes de
viaje a otros siete estados, entre ellos Baja Cali
fornia, Chihuahua, Durango, Guanajuato, Jalis
co, Morelos y Sonora. Aunque para la mayoría
de los demás estados del país se recomienda
viajar con precaución, sólo Campeche y Yuca
tán están señalados como destinos donde se de

be tomar precauciones normales.

La alerta detalla la extensa presencia de delitos
violentos, como homicidios, secuestros y robos,
en México, con limitaciones en los servicios de
emergencia locales y restricciones de movilidad
para los empleados del gobierno estadouniden
se. La actualización de la alerta refleja una cola
boración en seguridad con el gobierno mexi
cano, aunque el embajador estadounidense,
Ken Salazar, señaló que aún se requiere un ma
yor esfuerzo para garantizar la seguridad de los
visitantes. ¿No será todo culpa de Felipe Calde
rón y sus secuaces?

Que la salida de Zoé Robledo de la contienda por
la candidatura de Morena para la gubernatura
de Chiapas dejó abierta la puerta para que en
aquella entidad el nombramiento sea para una
mujer y se avance en el cumplimiento del orde
namiento de paridad efectiva.

De acuerdo con fuentes de Regeneración Nació
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nal, la designación tendría que ser para la legis
ladora Sasil de León, seguida del senador
Eduardo Ramírez y el excandidato priísta en
2018, Roberto Albores. Lo único cierto es que la
salida de Zoé desató una batalla interna que ga
nará el que más resista los golpes. Que está muy
feo el ambiente.

Por cierto, nos cuentan que el diputado Ignacio
Mier está anticipándose con una estrategia pare
cida a la del senador Félix Salgado, con sus guar
dadas proporciones; por lo que ha decidido co
menzar a placear a su hija Daniela Mier en caso
de que en Puebla toque la designación de una
mujer como candidata, por tema de paridad.

El escenario es que, en aquella entidad, todos
los aspirantes hasta el momento son hombres,
llámense el legislador arriba nombrado, su pri
mo y senador Alejandro Armenia, y el primo del
finado Miguel Barbosa, Julio Huerta; de ahí que,
si la disposición de la autoridad electoral obliga
ra a nombrar a una candidata, el único que ten
dría im "Plan B" sería Mier Velazco. ¿Será?, co
mo preguntan los viejos columnistas.

Dicen los que saben que MARIO DELGADO
CARRILLO, líder nacional de Morena, le dijo
directamente a Marcelo Ebrard que juegue
limpio, como los caballeros que son. Que
hasta ahora no ha proporcionado pruebas
al partido que respalden sus alegaciones
sobre supuestos acarreos, uso indebido de
la estructura de la Secretaría del Bienestar

y derroche de recursos en publicidad a
favor de Claudia Sheinbaum

Fecha: 23/08/2023

Página: 2

Area cm2: 371

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 12,116

Página 122 de 201 Índice



Profeco va contra influencers
Los influencers, con sus millones de seguidores, han demostra
do ser una herramienta poderosa para promocionar productos
y servicios. Para vender. Muchos compañeros reporteros de la
fuente de tecnología y de turismo, desde hace algunos años, se
quejan de que las empresas ya no los invitan a sus tours de
prensa, en los que las marcas presentan productos y en algunos
casos realizan visitas a las plantas de fabricación y diseño de
los dispositivos. En lugar de reporteros de la fuente de los dia
rios tradicionales, empresas como Samsung, Huawei y Hisen
se. por citar algunos casos, invitan a "estrellas" de YouTube que
utilizan su popularidad con ciertos segmentos para promocio
nar sus adelantos. Una fiesta, un recorrido por las zonas turísti
cas del país destino y listo. El trabajo está hecho.

Estos infSucnccrs, en lugar de adoptar el papel de periodistas
incómodos que indagan en la veracidad de lo que se ofrece, se
pasean por la clase inedia baja, asombrándose ante todo, dis
frutando de privilegios instantáneos y concediéndole al pro
ducto el título de "lo mejor del mundo", sin siquiera entender su
verdadero propósito. Esta carencia de regulación ha abierto las
puertas para que algunos infíuencers presenten contenido en
gañoso, camuflándolo como recomendaciones genuinas.

Es un hecho que marcas como Apple y Samsung y Sony y
Microsoft han sido arrastradas al epicentro de la controversia,
donde periodistas se venden a cambio de viajes y adulan los
productos o el software, los videojuegos y los teléfonos.

Esto nos lleva a cuestionar dónde trazar la línea entre lina

colaboración auténtica y la manipulación de la opinión públi
ca. Las marcas tienen la obligación de ser transparentes y res
petuosas con su audiencia, mientras que los periodistas deben
velar por su integridad y mantener la confianza del público.

Pues resulta que la Procuraduría Federal del Consumidor

(Profeco) entra a escena para combatir la publicidad engañosa
de los reporteros de ¡a fuente, seudoperiodistas, youtuberos,
tuiteros, influencers o tiktokers simpáticos. Comenzará a cas
tigar y controlar estos discursos y muchos de los involucrados
se preguntan si esto es algo que deba hacer el Gobierno.

La Profeco emitió un acuerdo en el que presenta una "Gula
de publicidad para infíue/icers". Dicha guía tiene como objeti
vo orientar a estos personajes y creadores de contenido en el
cumplimiento de las disposiciones legales en materia de pu
blicidad, especialmente en medios electrónicos y tecnologías
similares. El acuerdo, firmado por el procurador Francisco Ri
cardo Sheffield Padilla, responde a esta crisis.

El acuerdo considera que la publicidad generada por in
fluencers y creadores de contenido a través de medios electró
nicos a menudo puede ser engañosa y plantear problemas pa
ra los consumidores. Con base en las atribuciones de la Profe

co y en las recomendaciones del Consejo Consultivo del Con
sumo, se estableció un "Grupo de Trabajo, Propuesta de
regulación de la publicidad para influencers" para analizar la
situación y proponer soluciones. Será interesante conocer los
castigos y si esto genera algún cambio en el escenario.

En última instancia, la guia de la Profeco es un paso en la
dirección correcta, pero también es un recordatorio de que
la regulación no puede abordar todos los problemas. Se ne
cesita un cambio en la mentalidad tanto de los influencers
como de las marcas. Los consumidores merecen la verdad y
la transparencia, y es esencial que la industria se esfuerce
por cumplir con estas expectativas. Mientras tanto, debe
mos mantenernos atentos y críticos ante las influencias que
pueden venir envueltas en un paquete atractivo, pero po
tencialmente engañoso,
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¿Qué esperar de la XV
Cumbre de los BRICS?
La próxima reunión del grupo formado por Brasil, Rusia, India,
China y Sudáfrica, los llamados BRICS, nos lleva a pensar sobre los
retos mundiales y cómo los Estados asumen (o no) su responsabilidad
para enfrentarlos juntos, es decir, sobre la complejidad e importancia
de las Relaciones Internacionales para la construcción de paz.
Como grupo, BRICS emergió

como una alianza estratégi
ca económicocomercial

entre las principales econo
mías emergentes entre los
años 2000 y 2001, quienes

paulatinamente asumieron el objetivo de
reformar el sistema económico en aras de

buscar un mayor equilibrio en el orden
mundial. Sin embargo, sus respectivas de
sigualdades, asi como sus distintas postu
ras en temas de diversa índole, han puesto
en tela de duda sus alcances, por lo que su
próxima reunión está cargada de expecta
tiva e incertidumbre.

Por otro lado, la celebración de la cum
bre se da en un contexto particularmente
álgido a razón de la guerra entre Rusia y
Ucrania, y la orden de aprehensión girada
en contra del presidente ruso Vladimir
Putin por parte de la Corte Penal Interna
cional y su posible detención si llegase a
pisar suelo sudafricano, situación que si
bien ha sido superada por la decisión del
mandatario ruso de no asistir a Johannes
burgo y enviar en su representación al mi
nistro de Asuntos Exteriores, Serguei Lav
rov, pone de manifiesto una tensión que
va más allá del propósito de la cumbre, ya
que refiere al futuro acatamiento de las
resoluciones de las organizaciones inter
nacionales por parte de los Estados; lo que
lleva a preguntarnos ¿qué tan ejecutables
resultan dichas resoluciones si ello impli
ca dinamitar alianzas o peor aún agudizar
o provocar una guerra? Por tanto, la efec
tividad de las organizaciones internacio
nales necesita del ejercicio diplomático
más allá de la buena fe.

Otro aspecto que se debe tomar en
consideración es lo referente a la econo

mía internacional, recordemos que los
BRICS surgieron como una estrategia de

Como grupo, BRICS emergió
como una alianza estratégi
ca económicocomercial

entre las principales econo
mías emergentes entre los
años 2000 y 2001, quienes
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ras en temas de diversa índole, han puesto
en tela de duda sus alcances, por lo que su
próxima reunión está cargada de expecta
tiva e incertidumbre.

Por otro lado, la celebración de la cum

bre se da en un contexto particularmente
álgido a razón de la guerra entre Rusia y
Ucrania, y la orden de aprehensión girada
en contra del presidente ruso Vladimir
Putin por parte de la Corte Penal Interna
cional y su posible detención si llegase a
pisar suelo sudafricano, situación que si
bien ha sido superada por la decisión del
mandatario ruso de no asistir a Johannes

burgo y enviar en su representación al mi
nistro de Asuntos Exteriores, Serguei Lav
rov, pone de manifiesto una tensión que
va más allá del propósito de la cumbre, ya
que refiere al futuro acatamiento de las
resoluciones de las organizaciones inter
nacionales por parte de los Estados; lo que
lleva a preguntarnos ¿qué tan ejecutables
resultan dichas resoluciones si ello impli
ca dinamitar alianzas o peor aún agudizar
o provocar una guerra? Por tanto, la efec
tividad de las organizaciones internacio
nales necesita del ejercicio diplomático
más allá de la buena fe.

Otro aspecto que se debe tomar en
consideración es lo referente a la econo
mía internacional, recordemos que los
BRICS surgieron como una estrategia de

reestructuración bajo el liderazgo de sus
miembros para hacer frente a la hegemo
nía de Estados Unidos. Así, los BRICS tie
nen la oportunidad de procurar un mayor
equilibrio en la escena mundial a través
de la diversificación de inversiones y
mayores opciones comerciales; no obs
tante, ello requiere del combate a la co
rrupción, el apego a la transparencia y la
rendición de cuentas, compromisos que
desafortunadamente aún se encuentran
pendientes en sus respectivos quehace
res políticos.

Por último y quizás uno de los aspectos
más relevantes, es poner sobre la mesa de
discusión el cumplimiento de la agenda
2030 por parte de los BRICS, hecho que en
su momento fue mencionado por el presi
dente chino, Xi linping, en el marco de la
XIV Cumbre del BRICS. Recordemos que
la manera de atender los grandes retos
que dañan a las sociedades, como el ham
bre y la pobreza, es a través del desarrollo
sustentable; por tanto, el cambio climáti
co y las alteraciones a la salud ambiental,
producto de las actividades humanas, de
ben ser temas prioritarios a tratar en la
reunión, ya que si el objetivo de los BRICS
es posicionarse como una alternativa a la
"hegemonía occidental", se necesita de la
voluntad de sus miembros para garantizar
y promover la defensa del medio ambien
te, que las actividades comerciales no su
pongan un riesgo al patrimonio natural de
los Estados y que el ejercicio de sus activi
dades económicas, no sea contrarío a la
justicia ambiental.

Sin embargo, ello supone un gran reto,
ya que más allá de la retórica y el discurso
pareciera que la salvaguarda de la natura
leza no es una de las prioridades de la
agenda mundial, prueba de ello es que su
degradación y sometimiento por parte de

reestructuración bajo el liderazgo de sus
miembros para hacer frente a la hegemo
nía de Estados Unidos. Así, los BRICS tie
nen la oportunidad de procurar un mayor
equilibrio en la escena mundial a través
de la diversificación de inversiones y
mayores opciones comerciales; no obs
tante, ello requiere del combate a la co
rrupción, el apego a la transparencia y la
rendición de cuentas, compromisos que
desafortunadamente aún se encuentran

pendientes en sus respectivos quehace
res políticos.

Por último y quizás uno de los aspectos
más relevantes, es poner sobre la mesa de
discusión el cumplimiento de la agenda
2030 por parte de los BRICS, hecho que en
su momento fue mencionado por el presi
dente chino, Xi linping, en el marco de la
XIV Cumbre del BRICS. Recordemos que
la manera de atender los grandes retos
que dañan a las sociedades, como el ham
bre y la pobreza, es a través del desarrollo
sustentable; por tanto, el cambio climáti
co y las alteraciones a la salud ambiental,
producto de las actividades humanas, de
ben ser temas prioritarios a tratar en la
reunión, ya que si el objetivo de los BRICS
es posicionarse como una alternativa a la
"hegemonía occidental", se necesita de la
voluntad de sus miembros para garantizar
y promover la defensa del medio ambien
te, que las actividades comerciales no su
pongan un riesgo al patrimonio natural de
los Estados y que el ejercicio de sus activi
dades económicas, no sea contrarío a la
justicia ambiental.

Sin embargo, ello supone un gran reto,
ya que más allá de la retórica y el discurso
pareciera que la salvaguarda de la natura
leza no es una de las prioridades de la
agenda mundial, prueba de ello es que su
degradación y sometimiento por parte de
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reestructuración bajo el liderazgo de sus

miembros para hacer frente a la hegemo
nía de Estados Unidos. Así, los BRICS tie
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la manera de atender los grandes retos
que dañan a las sociedades, como el ham

bre y la pobreza, es a través del desarrollo
sustentable; por tanto, el cambio climáti

co y las alteraciones a la salud ambiental,
producto de las actividades humanas, de

ben ser temas prioritarios a tratar en la
reunión, ya que si el objetivo de los BRICS

es posicionarse como una alternativa a la
"hegemonía occidental", se necesita de la

voluntad de sus miembros para garantizar
y promover la defensa del medio ambien
te, que las actividades comerciales no su
pongan un riesgo al patrimonio natural de
los Estados y que el ejercicio de sus activi
dades económicas, no sea contrarío a la

justicia ambiental.
Sin embargo, ello supone un gran reto,

ya que más allá de la retórica y el discurso
pareciera que la salvaguarda de la natura
leza no es una de las prioridades de la

agenda mundial, prueba de ello es que su
degradación y sometimiento por parte de

los Estados continua entendiéndose como

sinónimo de productividad, crecimiento y
estabilidad. De igual manera, la apropia
ción de los bienes naturales (a consecuen
cia de lo anterior) aún se inscribe como el
detonante de conflictos; ello sin mencionar
la incertidumbre que gira en torno al cum
plimiento de los objetivos del Acuerdo de
París sobre Cambio Climático.

Por tanto, cuando reflexionamos sobre

¿qué esperar de la XV Cumbre de los BRI
CS? Podemos afirmar, casi sin temor a
equivocarnos, que lo que se espera es de
mostrar la efectividad del multilateralis

mo para afrontar las problemáticas mun
diales, el trazo de estrategias en materia
de cooperación para atender los retos y
desafíos del siglo XXI, superar el someti
miento del Estado de Derecho a volunta
des políticas, es decir, analizar la efectivi
dad de las Relaciones Internacionales pa
ra la construcción de una auténtica paz,
estable y duradera.

plimiento de los objetivos del Acuerdo de
París sobre Cambio Climático.

Por tanto, cuando reflexionamos sobre
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mo para afrontar las problemáticas mun
diales, el trazo de estrategias en materia
de cooperación para atender los retos y
desafíos del siglo XXI, superar el someti
miento del Estado de Derecho a volunta

des políticas, es decir, analizar la efectivi
dad de las Relaciones Internacionales pa
ra la construcción de una auténtica paz,
estable y duradera.

plimiento de los objetivos del Acuerdo de
París sobre Cambio Climático.

Por tanto, cuando reflexionamos sobre

¿qué esperar de la XV Cumbre de los BRI
CS? Podemos afirmar, casi sin temor a

equivocarnos, que lo que se espera es de
mostrar la efectividad del multilateralis

mo para afrontar las problemáticas mun
diales, el trazo de estrategias en materia
de cooperación para atender los retos y
desafíos del siglo XXI, superar el someti
miento del Estado de Derecho a volunta
des políticas, es decir, analizar la efectivi
dad de las Relaciones Internacionales pa
ra la construcción de una auténtica paz,
estable y duradera.

Demostrar la efectividad del
multilateralismo para afrontar las
problemáticas mundiales, el trazo
de estrategias en materia de co
operación para atender los retos y
desafíos del siglo XXI, es decir,
analizar la efectividad de las Re

laciones Internacionales para la
construcción de una auténtica

paz, estable y duradera.
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CASEDE
ColfvíllVü de Análisis,
¦Je la Segundad ton Democnuui

BRENDA JARAMILLO RODRIGUEZ

Lagos de Moreno
Indudablemente, uno de los asuntos que ha suscitado un
profundo sentimiento de indignación y consternación en la sociedad
mexicana es el trágico suceso que involucra a cinco jóvenes que ha
brían sido víctimas de desaparición a manos de un grupo criminal.
Estos lamentables acontecimientos habrían tenido lugar en la locali
dad de Lagos de Moreno, situada en el estado de Jalisco, México.
La gravedad y atrocidad de los

hechos se ven amplificadas
por la siniestra narrativa que
los rodea: se sostiene que los
jóvenes, tras su presunta des
aparición, fueron sometidos a

una situación dantesca y macabra en la
que se les habría coaccionado a enfren
tarse violentamente entre si, en una lucha
desesperada por sus vidas.

La magnitud de este incidente ha en
cendiendo alarmas en toda la nación de

bido a su potente simbolismo y a la in
quietante señal que envía sobre la escala
da de violencia extrema que aqueja al
país. Esta espeluznante historia destaca la
naturaleza insidiosa de la delincuencia

organizada y su capacidad para infligir
sufrimiento y terror a través de tácticas
brutales y despiadadas.

La respuesta pública a esta tragedia ha
sido enérgica y unánime, con protestas,
llamados a la acción y exigencias de justi
cia que han reverberado en toda la socie
dad. El caso de los cinco jóvenes desapa
recidos y forzados a un enfrentamiento
letal ha trascendido las barreras geográfi
cas y se ha convertido en un recordatorio
impactante de la necesidad apremiante
de abordar de manera integral y eficaz los
desafíos que enfrenta México en materia
de seguridad y crimen organizado.

En su columna del viernes 18 de agosto
de 2023, el periodista Raymundo Riva
Palacio califica el hecho como un "caso

empapado de misterio" sobre el que no
existe conclusión. Riva Palacio explica
que, por la naturaleza del video, no pare
ce ser un "ajuste de cuentas", pero que la
privación de la libertad de los jóvenes "sí
fue hecha por instrucciones de algún jefe
del cártel de la zona" y que el mismo Go
bernador de Jalisco, Enrique Alfaro, ad
mitió que el narcotráfico quiere desesta
bilizar al estado.

Durante años el gobierno ha estado en
una situación de desventaja frente a los
cárteles y la interminable ola de crueldad.
Las cifras de violencia y los detalles su
perficiales que se leen en las mañaneras
quieren dar una ilusión de control que es
tá lejos de ser real. Las estadísticas no
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brutales y despiadadas.

La respuesta pública a esta tragedia ha
sido enérgica y unánime, con protestas,
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existe conclusión. Riva Palacio explica
que, por la naturaleza del video, no pare
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privación de la libertad de los jóvenes "sí
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del cártel de la zona" y que el mismo Go
bernador de Jalisco, Enrique Alfaro, ad
mitió que el narcotráfico quiere desesta
bilizar al estado.

Durante años el gobierno ha estado en
una situación de desventaja frente a los
cárteles y la interminable ola de crueldad.
Las cifras de violencia y los detalles su
perficiales que se leen en las mañaneras
quieren dar una ilusión de control que es
tá lejos de ser real. Las estadísticas no

pueden ocultar la verdad y, mucho me
nos, el dolor de las familias afectadas por
los hechos de violencia.

Sin embargo, estas estadísticas se dan
a conocer porque transmiten la idea de
que se está haciendo algo, de que el Go
bierno está enterado de la realidad (aun
que los chistes en Palacio Nacional de
muestren lo contrario) y sugieren la exis
tencia de una estrategia que, en algún mo
mento, dará resultados... algún día.

pueden ocultar la verdad y, mucho me
nos, el dolor de las familias afectadas por
los hechos de violencia.

Sin embargo, estas estadísticas se dan
a conocer porque transmiten la idea de
que se está haciendo algo, de que el Go
bierno está enterado de la realidad (aun
que los chistes en Palacio Nacional de
muestren lo contrario) y sugieren la exis
tencia de una estrategia que, en algún mo
mento, dará resultados... algún día.

La respuesta pública a esta
tragedia ha sido enérgica y uná
nime, con protestas, llamados a la
acción y exigencias de justicia
que han reverberado en toda la
sociedad. El caso de los cinco

jóvenes desaparecidos y forzados
a un enfrentamiento letal ha tras

cendido las barreras geográficas y
se ha convertido en un recordato

rio impactante de la necesidad
apremiante de abordar de manera
integral y eficaz los desafíos que
enfrenta México en materia de

seguridad y crimen organizado.
En su columna del viernes 18 de

agosto de 2023, el periodista
Raymundo Riva Palacio califica
el hecho como un "caso empapa
do de misterio" sobre el que no
existe conclusión. Riva Palacio

explica que, por la naturaleza del
video, no parece ser un "ajuste
de cuentas" pero que la privación
de la libertad de los jóvenes "sí
fue hecha por instrucciones de
algún jefe del cártel de la zona"
y que el mismo Gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, admitió
que el narcotráfico quiere deses
tabilizar al estado.
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La respuesta pública a esta
tragedia ha sido enérgica y uná
nime, con protestas, llamados a la
acción y exigencias de justicia
que han reverberado en toda la
sociedad. El caso de los cinco
jóvenes desaparecidos y forzados
a un enfrentamiento letal ha tras

cendido las barreras geográficas y
se ha convertido en un recordato

rio impactante de la necesidad
apremiante de abordar de manera
integral y eficaz los desafíos que
enfrenta México en materia de
seguridad y crimen organizado.
En su columna del viernes 18 de
agosto de 2023, el periodista
Raymundo Riva Palacio califica
el hecho como un "caso empapa
do de misterio" sobre el que no
existe conclusión. Riva Palacio
explica que, por la naturaleza del
video, no parece ser un "ajuste
de cuentas" pero que la privación
de la libertad de los jóvenes "sí
fue hecha por instrucciones de
algún jefe del cártel de la zona"
y que el mismo Gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, admitió
que el narcotráfico quiere deses
tabilizar al estado.

La respuesta pública a esta
tragedia ha sido enérgica y uná
nime, con protestas, llamados a la
acción y exigencias de justicia
que han reverberado en toda la
sociedad. El caso de los cinco

jóvenes desaparecidos y forzados
a un enfrentamiento letal ha tras
cendido las barreras geográficas y
se ha convertido en un recordato

rio impactante de la necesidad
apremiante de abordar de manera
integral y eficaz los desafíos que
enfrenta México en materia de

seguridad y crimen organizado.
En su columna del viernes 18 de

agosto de 2023, el periodista
Raymundo Riva Palacio califica
el hecho como un "caso empapa
do de misterio" sobre el que no
existe conclusión. Riva Palacio
explica que, por la naturaleza del
video, no parece ser un "ajuste
de cuentas" pero que la privación
de la libertad de los jóvenes "sí
fue hecha por instrucciones de
algún jefe del cártel de la zona"
y que el mismo Gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, admitió
que el narcotráfico quiere deses
tabilizar al estado.
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ALFARO ROMPE CON MC
*E1 gobernador de Jalisco, Enrique
Alíar{> adela trt<5 su rom pí miento cor
M PX '.rrÜ e n te) C i .u d a d a n p ( M C), a cus a n d o
a Dante Delgado de t omar deci siones
uniiMGrales> por negarse;;a..q.ue .eLpartido
naranja se sumeal.Frente Amplio por
México. El mandatario estatal anticipó
que el partido emecista corre el riesgo
de aislarse, por lo que no quiere ser
P3..r.t.e "de loque viene para MC". Por elio,
C5D.sM(?Ió..Q_U(LcLPí;iri'^oj^Al|cneun
r.umbp claro,J>o r lo c ua 1 están tomando
uí1. rumbo equivocado.
APOYAN 10 MIL ACADÉMICOS A
SHEINBAUM
•Con la Cuarta Transformación se
está;.haciendp. realidad el dere
la educación, así lo afirmó Claudia
Sheinbaum durante un encuentro que
sostu vo con las personal id adesmás
destacad as de la cienci a y la academia
en diferentes áreas de estudio, quienes
i?..§utTegaronun .manifiesto fi_^^^^
más de 10 mil académicos, investigadores,
científicos, entre otros expertos del
P^ís...cpmo muestra de respaldo para _
flue seai la[.próxima.Coordjnadora_de la_
Defensa de la Transformación, Recordó

fiiu? durantc su gesí i ón c om o Jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, logró
Ruernas de 80 mil:.p.ersqnas de todas
las edades tuvieran acceso al derecho
3.1§..§ducaciónconlat apertura deudos,
nuevas..universidades^.públicas: la Rosarm
Castellanos yla Uniyersidad de la Saí^
construcciónl de ..siete .campus del Instit
de Educación Media Superior (IEMS), así
cprno la..implementación..del programa de
educación a distancia en los 294 PILARES

de la capital.
EN TIEMPOS DE DEFINICIONES
•En.tiempos de; definjciones_mmbo_
al proceso electoral del 2024, el ex
comisionado Nacional de Seguridad,
Manuel Mondragón y Kalb, reapareció
en un evento deportivo este fin de semana
desde el que manifestó su respaldo a las
aspiraciones presidenciales del ex canciller
Marcelo Ebrard Se recuerda que
Mondragón__yKaIb haWa sido propuesto
poi Andrés Manuel López Obrador
como secretario de Se
federal en caso de ganar la presidencia
cn.l.as.elecciones de[2012, y se había
desempeñadocomotitularde
cuandoel ex .canciller;.fungió como jefe de
Gobierno del entonces Distrito Federal.
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Contrastes de
Xóchitl y Beatriz
Xóchitl Cálvez y Beatriz Paredes tienen su

propia proyección, mismo origen indíge
na; una simpatizante fie un partido, la otra
militante. Ninguna de sus organizaciones
es presumible. Lilas brillarían de Cualquier
manera, con o sin partido, nada más que
los necesitan para poder competir por la.

candidatura presidencial.
Ambas sosl ienén que no tienen cola, que les pisen, aun

que Xóchitl apenas despegó mediáticamente le empeza
ron a brotar en su entorno acusaciones, que cuestionan el
desempeño que t uvo como jeta delegacional en la Miguel
Hidalgo y el crecimiento de su patrimonio. Beatriz, soció
loga fie profesión, con posgradoen literatura hispanoame
ricana, aun cuando son múltiples los cargos públicos que
ha. ocupado diputada, gobernadora, presidenta del PRi,
embajadora, subsecretaría en Gobernación y en la Refor
ma Agraria, y actual senadora nunca la han señalado fie
haberse enriquecido.

Xóchitl, antes de pensar en competir por la, caudidat tira
presidencial, quería hacerlo por la caudidat tira para la je
fatura de gobierno fleta Ciudad fie México,con el fin fléad
quirir mayorexperieneiaadminislrativa y posteriormenleir
por la posición más grande, nada, más que Sé le atravesaron
voces que la convencieron de ajustar su objetivo.
Senadora, exitosa empresaria, ingeniera en computa

ción y especialista robólifa, ingresó al Servicio pú blico en el
equipo de Vicente Lóx para atender comunidades indígenas.
Lúe directora del instii uto Nacional fie Pueblos indígenas y
flespués compitió sin éxito por la gubernat lira fie Hidalgo.

Xóchitl es mordaz en su Crítica hacia los adversarios,

respetada por el panismo, accesible, divertida, impetuosa,
capaz de encadenarse a: una, silla, o quedarse a dormir en el
salón de sesiones del Senado en protesta coima las políticas
oficiales; se < ti* ¡ene con las bromas y no se queda callada,
ante ninguna imputación. Beatriz es respetada por propios
y extraños, inteligente, profunda en su análisis, y sólida en
los argumentos. No es estridente ni escandalosa, directa y
claridosa cuando es necesario, sin rayar en el insulto.

Beatriz ha desarrollado su vida política en el Partido
Revolucionario Instit ucional. Ha sabido conservar perfil y
respetabilidad; cuidadosa, no siempre ganadora en la com
petencia electoral, perdió en dos ocasionas cuando buscó
gobernar la Ciudad de México. Pasivos fie su organización
pueden significarle exceso de carga para que despeguen sus
aspiraciones. Los parí idos aliados tampoco Son para poner
los por delante para atraer el voto. La salvan su trayectoria,
imagen, integridad, honestidad y racionalidad.

Xóchil 1 tampoco podría presumir fie la l riada partidista;
ha caminado en la política, con la. camiseta azul sin afiliarse
ai PAN; ni su etapa universitaria estuvo ligada a una orga
nización maiVista. Su formación política y raíz indígena
la mantienen conectada con clases sociales menos favo

recidas. Presume de no haberse robado un solo.centavo y
el patrimonio que ahora tiene, jura que es producto fie su
esfuerzo personal.

Saben las dos que la historia fié la candidatura presi
dencial del trente Amplio por México todavía no termina
de escribirse.

Santiago Creel quien declinó por Xóchitl, las calificó ele
excepcionales y llamó estadist a.# Beai riz.
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, es por su bienNo tengamos
ROSALIA
ZEFERINO

1 derecho al acceso a la in
formación eslá íntimamente
relacionado con él derecho
a la educación. Por este mo
tivo. los lidiados deben ase

gurar de que no. se restrinja
el acceso de las personas a

los servicios apropiados y a la informa
ción necesaria, sobre el cuidado y la sa
lud sexual y reproductiva. En cualquier
caso, también los padres y oirás perso
nas legalmente responsables de las; y los
esiudia.nt.es deben proveer la apropiada
dirección y guía.en materia sexual y re
productiva, esto escribió Vernor Muñoz,
(Ex Relator Especial de la ONU sobre él
Derecho a la Educación), al hablar sobre
exclusión y discriminación en el derecho
a la educación.

Estétexto es muy periinenie retomarlo,
cuando hemos sido testigos de cómo un
un grupo de padres de familia, del muni
cipio dé San Cristóbal fie las (.asas, < hía
pas, quemó los libros de texto gratuitos al
mismo tiempo que gritaban "Son libros
para adultos, no para niños", "queremos
libros anteriores, no porquerías* "son el
diablo"."enseñan el comunismo"y el "lio
mosexualismo"

Expresiones, que de manera particular
realizaban por los temas que se relacio
nan con la educación sexual integrada en
los libros fie texto grat i titos'. Ya que, en ple
no siglo XXI, (octaviahay muchas comuni
dades que prefieren que esta información
permanezca oculta especialmente para
las niñas, niños y adolescentes, por mo
tivos culi urales, religiosos o ideológicos:.

Motivos que están muy lejos de com
prender qué hablar y educar sobre la se
xualidad humana es fundamental, ya que
es inherente 3 losseres humanos, y su co
nocimiento y/o desconocimiento impacta
fie múltiples maneras a nivel personal y
social.

Testimonio de esto, son los proyectos
de vida ti lineados de las más fie mil ado

lescentes que dan a luz diario (360 mil al
año), fie las 8 mil 876 niñas menores de
14 años, que se registran anualmente y

que sufrieron violencia sexual y queda
ron embara.das,(Conapo), y los 22 mil 410
víctimas de violencia sexual infantil qué
el INEGI registró en 2021, sin contar los
casos que no se denuncian.

Según el informe Embarazo tempra
no en México: Panorama de estrategias
públicas para su atención publicado por
el Colegio de México, la maternidad en
la infancia o adolescencia, limita él
acceso a la educación, a un buen empleo
ya que lo que buscan esuna .actividad qué
les fie dinero para sostener a uno o más
hijos, sus vidas Se vuelven mas complejas:
es una frustración personal, emocional y
fié coiif l M.P0SÜ P úes Sé v uelve ai lamen l §
difícil aspirara una mejor calidad fie vida.

Anteesto, és importante considerar lo

que el Comité de los Derechos del Niño,
en su observación general Número 3, ha
destacado que... los Estados están obli
gados a abstenerse de censurar, ocultar o
tergiversar deliberadamente las informa
ciones relacionadas con la salud, incluí
fias la educación y la información sobre la.
sexualidad, y que... deben velar para que
él niño lenga la posibilidad de adquirir
conocimieniosy aptitudes que le protejan
a él y a oíros desde el momento en que
empiece a manifestarse su sexualidad.

Porque ninguna excusa es. válida para
no proporcionar a las personas la. efluca
ción sexual integral que necesitan para
vivir digna y saludablemente, porque
aunqué se trate dé evitar, lo cierio.es que
lodos estamos recibiendo información
sobre la sexualidad humana de manera
Hermánenle, por medio de las familias,
de los medios de comunicación, de las

redes sociales, fié las canciones,., y la de
cisión fie no brindarla en las escuelas con

la guía y acompañamiento fié un docente,
propicia que los mensajes, normalmente
negativos, sean máscleierminaniesen las
niñas, niños y adolescentes.

Reflexionemos, el derecho ai acceso a
la información y el derecho a recibir edu
cación sexual integral, debe estar fuera de
ideologías, fie religiones o de caprichos,
este derecho juega un papel informativo,
educativo y preventivo, que las niñas, ni
ños y adolesceniesio reciban o no, puede
Ser clefiniiorioparasaber defenderse, cui
darse, hacerse respetar y lomar decisiones
que les permitan forjarse un proyecto fié
vida que garantice su bienestar presente
y ful uro.
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Jóvenes en la mira; el fracaso gubernamental ante el narco
ROCIO
BARRERA
BADILLO

n México, la sombra de la
inseguridad y la violencia Sé
cierne de forma siniestra so
bre la vida col ¡diaria fie sus
habitantes. Las nolicias ele

secuest ros, asesinatos: y des
apariciones se han conveni

do en un eco constante, recordándonos
la vulnerabilidad déla sociedad antee!

avance implacable cíe la. delincuencia
organizada. El reciente secuestro y muy
probablemente asesinato de cinco jóve
nes en Lagos de Moreno, Jalisco, es un tes
timonio desgarrador de la incapacidad
del Estado para garantizar la. seguridad
de sus ciudadanos. Estos muchachos, al
igual que muchos oíros, se han conver
tido ya en una nueva estadística y sus
nombres se suman, a una lista cada vez

más larga ele víctimas.
No es ningún secreto que la. delin

cuencia organizada ha rebasado al go
bierno, y la percepción generalizada es
que exisle una. complicidad o, al menos,
una inercia gubernamental que permi
te que estos grupos criminales operen
con impunidad. La pregunta que surge
es;, ¿existe realmente un pacto entre el
gobierno y los líderes criminales? Resulta
esencial reconocer la magnitud del pro
blema y el hecho de que la inseguridad
en México no es un problema aislado,
sino el resultarlo de décadas de políticas

fallidas. Corrupción y desigualdad, qué
sin embargo se ha agravado por la inac
ción del ari nal gobierno y su política fie
"abrazos. 110 balazos".

La respuesta del presídeme Andrés
Manuel López Obrador ante estos actos
de violencia ha. sido, en el mejor fie los
casos, insensible v lo demosiió reciente
en su mañanera, con el reiteradamente
desaprobado ademán de "no oigo", que
para la mayoría constituyó una ofensa
fleshumanizada y una expresión terrible,
que muestra su verdadero rostro. Y Mo
rena, el partido del presidente, y sus di
rigentes, también se sumaron a la apatía
presidencial. Pareciera que la seguridad
de los ciudadanos l ia quedado en segun
do plano; que la agenda política, la lucha
por el poder polít ico y las próximas elec
ciones, han eclipsado cualquier esfuerzo
serio para abordar la crisis de seguridad
que azota ai país.
La. situación en Lagos ele Moreno

110 es 1111 caso aislado. Según 1111 artícu
lo del diario La Jornada, de los I I" mil
957 desaparecidos a nivel nacional, el
51 por cierno tiene entre 15 a 34 años.
Estas cifras son 1111 reflejo fie la magni
tud fiel problema y ríe la vulnerabilidad
de los jóvenes ante la delincuencia. La
organización Reinserta, una agrupación
110 gubernamental que trabaja con niñas,
niños y adolescentes expuestos a situa
ciones traumáticas relacionadas con la
violencia, en México, señala que, del año
2000 al 2019, más de 31 mil niñas, niños
y adolescentes han sido reclinados por la.
delincuencia organizada. Estos jóvenes
son atraídos por la promesa de dinero
fácil, pero terminan atrapados en una es
piral de violencia.y criminalidad y alerta,
sobre el reclutamiento de menores do en

iré 12a. IT) años.

La. estrategia gubernamental para
combatir a la delincuencia ha sido inefi
caz. Las cifras ele violencia, y criminalidad
no muestran signos de disminución, y la
percepción de inseguí ¡dad entre la po
blación siguéen aumento. Incluso las fa
milias de las víctimas, desesperadas por
respuestas, a menucio se ven obligadas a.
realizar sus propias investigaciones. En
este doloroso proceso, se enfrentan a la.
indiferencia y,en ocasiones, a la hostili
dad de las autoridades.

I na dé las estrategias más publicita
rias del gobierno de López Obrador lia
Sido el progra ma "Jóvenes Construyendo
el Enturo' que busca, mediante apoyos
económicos, evitar que ios jóvenes cai
gan en las recles del narcotráfico, pero
el programa ha. enhornado críticas por
su falta ele estructura y seguimiento. No
les ha quedado claro que no lias 1 a con
Sólo entregar dinero; es esencial ofrecer
formación, oportunidades de empleo y,
Sobré iodo. 1111 entorno Séguro; la reali
dad ha demostrado que esta estrategia
ha sido de hecho otro fracaso, porque
la delincuencia organizada ofrece a los
jóvenes no solo dinero, sino también un
Senlido dé pertenencia y poden

Pero la pequeñez riel actual gobierno
IéS impide entender que combatir ésta
atracción requiere 1111 enfoque niult ¡di
mensional que vaya más allá de simples
transferencias económicas. Además, lia
habido informes cié qué algunos bene
ficiarios del programa han utilizado los
fondos para actividades ilícitas o, en él
peor de los casos, han sido reclinados por
grupos criminales a pesar de recibir el
apoyo. Esto pone de manifiesto la necesi
dad dé un seguimiento más riguroso y de
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medidas complementarias que aborden
las causas subyacentes de la. delincuen
cia.

Es evidenl e que la estrategia de "a bra
zos, no balazos1 y los programas de apoyo
económico, por sí solos,110 han sido sufi

cientes para enfrentar la complejidad del
problema. La inseguridad en México no
p uedeser a bordada con sol liciones sim
plistas o unidimensionales; ía delincuen
cia organizada 110 solóse ha infiltrado en
las esuiici uras de poder,sino también en

el tejido social del país, y el reclutamien
to, y el asesinato bruial ele jóvenes como
lo que probablemente ocurrió en Lagos
de Moreno, Jalisco, es 1.111 claro indicativo
de cómo estos grupos buscan perpetuar
Su influencia y control.
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SOCIEDAD

La corrupciori en el IPN

JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

La sombra de la corrupción se extiende sobre el Inslil mo Politécnico Na
cional (IPN), y el clamor por respuestas se hace cada. vez más fuerte en el
Congreso de la Unión. Legisladores de diversas 1 uerzaspolít ¡cas han unido
sus voces en busca dé una comparecencia urgente con el til ular del IPN,
Art uro Reyes Sandoval, para arrojar luz sobre lasacusaciones que rondan
la inslit ución y que involucran un desvío millonario de recursos públicos.

La denuncia penal presentada por la diputada federal Inés Parra Juárez
(Morena) ante la Liscalía General de la República (PGR) es unrecordaiorioconiLiudeni.e
de que el desvío de más de 273 millones de pesos, delectado por la Auditoría Superior
de la Federación (ASIO, no puede quedar en el olvido. Estos fondos desviados han
afectado tanto a la comunidad politécnica como a la nación en su conjunto, dejando
un regusto amargo de impunidad en el aire.
Desde el Partido Acción Nacional (PAN), los legisladores Óscar de Jesús Aliñara/.

Smer, Marieta López Sosa y César Augusto Rendón García han alzado su voz en favor
fie la transparencia y 1a investigación. Los casos dé acoso, fraude y corrupción que
aleñan a empresas contratistas del IPN son de una gravedad alarmante. El diputado
Almaraz Smer señala ejemplos concretos, como la afeclíieión a las: firmas Proyectos
y Suministros interdisciplinarios (PSl) y Banana Technologies Group, que lian dejado
en evidencia el sistema fie "moche'5 que permea algunas transacciones.

Detrás fie estos actos d©corrupción están nombres y cargos, líauslo Carlos Ornar
Ruiz Víquez Cuevas,e# coordinador del Centro Nacional de Cálculo fiel IPN, es uno de
los involucrados en esta trama de irregularidades. Su huida ante una orden de apre
hensión por delitos contra la intimidad sexual agravado y acusaciones por corrupción
deja en evidencia la urgencia de esclarecer estos asunt os.

El Grupo integral de Derechos Humanos (G1DH), Lexmagister, bajo ta dirección del
doctor en derecho Jesús Rey Fierro Hernández, está tomando medidas concretas. La
solicitud ante 1a Comisión Inleramericana de los Derechos Humanos (C1DH) revela
1a preocupación por la vulnerabilidad fie los est Lidiantes del IPN ante la interrupción
fie servicios esenciales.

En este contexto, el papel de la JusticiS cobra relevancia. La proyección fie una
"inhabilitación" a las empresas afectadas por el IPN, sin el derecho fie audiencia y
en ausencia de firmas de funcionarios politécnicos, levanta interrogantes sobre ta
•verdadera protección del interés nacional a partir del Tribunal Federal de Justicia
Ad m in ist ra t iva (TEJA).

La corrupción en el IPN es un llamado urgente a la acción de la til ular de la Secre
taría de Educación Pública, I .niela Ramírez. 1*1 ful uro educativo, científico y culi urai
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de México está, en juego. La claridad, la transparencia y la responsabilidad deben
prevalecer en la respuesta de nuestras inst.iiuciones y autoridades.'La lucha Contra.la
corrupción es la lucha por un México más justo y equitativo.
PUNTO CERO
Scoliabank busca facilitar 1a vida diaria de sus: clientes y el cumplimiento fie sus metas
a través de una innovadora experiencia digital,elijo Sergio Del Valle, vicepresidente
fie Soluciones Digitales de la institución bancaria.
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VIGILAR VENTA DE UTILES
La Comisión Permanente del Congreso de la Ciudad solicitó
51 Ja f1..0 ?. r^íí.r^.cA
íl clases. Al .presen t a r el puní o de acuerdo, la dipu tada
ElizabcthMateos^ '.'con la pandemia ja i nj]adon
_^ (:!ÍSI^lI .í ?í.Vi r ,lí Jl[^.3jíl.AÍC?. l fv..^.í>nrí )!eXf !a.^ .C1LI.C
la ínllación llegó a la listai de¦úüles escolar^
h?..]:Cnido ?n los bolsillosdelas. lamilias m^
111VAC:^ Á".• *.?.». SiÁ!.1.í5.!CA'.11 1AS.kc:i>( )í' 1<> CI1 Í¿í L i Xf) yU Cí,
3pke.el.regreso a[.clases.de 35 .miHones de estud^
próximo 28 de agosto, se requiere vigilar que los ciudadanos
po.sew^.dectados en su economía;far^ar^_coriQzcan_
sus derechos j; puedan .denunciar cualgmer
incrementos injustillcados en la vetita de úliias acolares.
FIRMAN CONVENIO

•En el Congreso de la Ciudad, se realizó el acto .protocolario
para la firma del Convenio Mareaje Colaboración entre el
Tribunal de Justicia Administrativa y el Ix*gislaüvo local, con el
objelfro de "brindar un mejor .servicio público y garantizar un
marcolegal justo> y..transparente; en beneficio.de
de la capital". Al respecto» el presidente de la Mesa Directiva.
FaustoLManuel Zamora
"representai un.paso. signüica^tiyo para coad^
mejor fundorijaiiiento normativo", precisó, qufr el Congreso
^portarája:.^periencia.enla.elaboraci^^
queel[tribunal .interpretara los .cuerpos normaüyo
mejor impartición de la justicia".
SE PRESERVARA PATRIMONIO HISTORICO EN CDMX

^.Comisión.de .Derechos..Culturales del C^
Ciudad de México aprobó tres dictámenes para exhortar a
las autoridades a preservar, proteger y dar mantenimiento
a diversos monumentos en la capital del. país. El primer
dictamen ..solicita a la alcaldesa.de.C
Cuevasy a la .Secretaríai de^.Oferas y Sen ictó^
recursos. del gercicio liscaí 2024^ y llevar a cabo ^
atender d deterioro del Monumentoa k Raza, ubicado en
syenjda.Insurgentes. El dictamen también conten^
realización del procedimiento de emisión de declaratoria de
PMliíQOuio cultural dela..Ciudad[.de México de c^
con la Lgy del Patrimonio Cultural Natural? Biocultural de la
Ciudad de México.
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SE PRESERVARA PATRIMONIO HISTORICO EN CDMX

^.Comisión.de .Derechos..Culturales del C^
Ciudad de México aprobó tres dictámenes para exhortar a
las autoridades a preservar, proteger y dar mantenimiento
a diversos monumentos en la capital del. país. El primer
dictamen ..solicita a la alcaldesa.de.C
Cuevasy a la .Secretaríai de^.Oferas y Sen ictó^
recursos. del gercicio liscaí 2024^ y llevar a cabo ^
atender d deterioro del Monumentoa k Raza, ubicado en
syenjda.Insurgentes. El dictamen también conten^
realización del procedimiento de emisión de declaratoria de
PMliíQOuio cultural dela..Ciudad[.de México de c^
con la Lgy del Patrimonio Cultural Natural? Biocultural de la
Ciudad de México.
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HOMBRES FUERTES

Los BRICS:
menos es más

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

La celebración ríe la 15*f,umbrB anual
ríe los BRICS en Johannesburgo pa
tentiza, una vez más, las ingentes
ríificuliades. de este grupo de poten
cias emergentes en sus intenciones
ríe adquirir verdadera relevancia
geoesi rat.égica, y no solo por el la

bochornosa ausencia ríe Vladimir Pulin, quien
debió abstenerse á asistir para evitar ser deteni
río bajo la orden de arresto emitida en su contra
por la Corte Penal Internacional, sino porque el
lema ele su evenl nal expansión refleja profundas
divisiones entre sus miembros. Muchos veían en

la creación fie los BRICS (2009) una..alternativa fié
poder incontenible. No ha sido así. Sus afiliados
se caracterizan por la defensa a ultranza ríe SUS
soberanías y por una notable disparidad en los in
t ereSes y los objet ivos ríe sus poli i icás exteriores.
En principio impresiona una,supuesta coalición

ríe colosales naciones, las cuales, juntas, ocupan él
22 por ciento fíela superficie terrestre, amasan el 27
por ciento fiel P1B y congregan el 42 por ciento ríe
la población mundial. Pero los BRICS en realidad
tienen poco en común, y prevalecen discrepancias
ríe tipo territorial (disputas fronterizas), económicas,
ideológicas y migratorias. Y no impresionan tanlosi
atendemos él índice de Desarrollo Humano: Brasil
ocupa el 70 lugar mundial, seguido ríe Rusia (73),
China (94), Sudáfricá (113) y la India (123). Es decir, Sé
trata de países con profundas disparidades sociales
y regionales intentas.

Existe consenso en el sentirlo de nombrar cuatro

elementos fundamentales para, considerar a una
nación una "superpotencia'» una, economía fuerte
y diversificada: poderío militar de largo alcance;
márgenes aceptables de estabilidad política, y am
plios intereses estratégicos extraterritoriales. Sólo
Chinacubreacabalidafl tocias las confliciones. Más
importante aún. ningún grupo ríe naciones podrá
tener éxit o o alcanzar relevancia si no cuentan con
una coherencia carríinal en las visiones globales ríe
sus integrantes y si no confluye una base mínima ríe
comuniflarí ríe intereses. Estos pisos referenciales
básicos no existen aún para las potencias emergen
tes, cuyos elementos integraríores son sumamente
ciicunsiaiiciales y vagos.

Desde luego, hay elementos ríe unión,.el más
importante éS él deseo fie un mundo multipolar.
Además, ser parte del grupo otorga cierto prestigio
internacional. Por eso ha ríespertarío el Ínteres (fe
lina veintena ríe países: Irán, Indonesia, Argentina,
Egipto, Arabia Saudita, Turquía y un largo etcétera.
Pero los Estados fundadores están divididos.sobre
la perspectiva cié ampliación. China y Rusia quieren
nuevos miembros. Más integrantes alimentarían lá
influencia global de China. Pulin ve en un BRICS
más grande una forma fie romper su aislamiento.
Pero Brasil, Suríáfrica e India no quieren un club
aún más centrado en China, ni se sienten cómodos
con ser un rival abierto de Occidente A los BRICS

les fitiiciona aquel apotegma de Miles van flérRohe;.
"menos es más".
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RED COMPARTIDA
EL CABALLO NEGRO DE MORENA
Añada de empezar la precampaña

para las elecciones a la jefatura de
gobierno de la CDMX y Morena se
debate entre varias opciones. Pese a
que uno de los nombres que ha so

nado con más fuerza es el de Clara Brugada, al
caldesa de Iztapalapa, y según ella muy cercana
a Claudia Sheinbaum, las reglas de equilibrio de
género señalan que sea un hombre el candidato.
De entre los que suenan está Omar García Har
fuch. secretario de Seguridad Ciudadana, y aho
ra entra en juego Lázaro Cárdenas Batel, de la
confianza de los circuios más cercanos al presi
dente tras más de cuatro años como coordinador

de su grupo de asesores. Cárdenas Batel, de 59
años, tendrá que lidiar además con otras dos fi
guras destacadas: Mario Delgado, presidente de
Morena, y Ricardo Monreal. Dicen que si Morena
decide postular a Cárdenas Batel tiene tres gran
des puntos fuertes: ninguna exposición mediáti
ca negativa, apellido que inspira confianza y una
cercanía clave con AMLO. El primero vendría
con el apoyo de la ex jefa de Gobierno; el segun
do tendría el visto bueno del Presidente López
Obrador; y el último aprovechará su posición en
el partido para competir en la encuesta interna.
Por otro lado, en el CEN de Morena, la

conversación es que la contienda por
la candidatura presidencial está mo
viendo el tablero local y hay una co
rriente muy fuerte que insiste que para

la Ciudad de México el género del candidato sea
hombre para no opacar a Claudia Sheinbaum. El
daño colateral seria Clara Brugada, a quien baja
rían de la contienda para perfilarla para dirigir el
Congreso de la CDMX.
Llama la atención que en la Ciudad de

México hayan disminuido los anuncios
espectaculares de los aspirantes de
Morena, pero aumenten los del diputado
del PRD, Victor Hugo Lobo Román, pese

a las advertencias de las autoridades electorales

del riesgo de caer en tiempos anticipados de cam
paña. En realidad, ya sucedió esto, debido a que la
imagen del legislador sólo está acompañada del lo

go de una revista que dejó de imprimirse después
de las elecciones de 2018. Es un hecho que el estra
tosférico gasto se le sumará a sus gastos de pre
campaña, pues en todo foro en que se para, habla
de sus aspiraciones, "lefe de Gobierno", le gritan y
aún no inicia el proceso electoral, mucho menos se
ha definido el método de elección del candidato de

la Alianza Va por la CDMX, y para avanzar en ello,
ayer se reunieron los presidentes de su partido,
Nora Arias; del PAN, Andrés Atayde y del PR1, Is
rael Betanzos. "Trabajando por la CDMX" publica
ron por separado en su cuenta de X, los tres diri
gentes partidistas.
En esta última semana de vacaciones,

parece que todos andan descansando,
pero en la Ciudad de México nada es
tranquilidad. Marti Batres ha ido varias
veces a Palacio Nacional en donde es

tán intranquilos porque sienten que la oposición
sigue avanzando a pesar de que hay buenos resul
tados que deben ser mencionados en todos los ni
veles de la capital ¿Qué querían? Tiene poco tiem
po en el cargo y muchos servidores públicos del
gobierno en la CDMX están pensando en el relevo y
que los vean muy cerquita de los aspirantes para
seguir teniendo trabajo.
Nos cuentan que Max Arriaga, director

de Materiales Educativos de la SEP si

gue defendiendo a capa y espada, los
libros de texto y todas las imprecisio
nes y errores que tienen en su interior,

pero que ya le dijeron que entre menos salga a la
opinión pública, más garantiza seguir en su cargo.
El presidente no está enojado, pero si molesto por
que este proyecto educativo estaba con la supervi
sión de Beatriz Gutiérrez Múller, la no primera da
ma, que es quien tiene a cargo que todos los días se
saque el tema a medios. Lo que no le gusta al señor
del palacio es que la conferencia mañanera se con
tamine de esa agenda y por si fuera poco, no tenga
mecanismo de defensa ante algo tan evidente más
que mediatizar el hecho. La gobernadora de
Chihuahua se anotó un 10 y la Secretaría de Educa
ción Pública no ha podido responder a la altura y
ahora también se les viene a Coahuila.
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El pasado 14 de jimio, Zoé Robledo Aburto, di
rector del IMSS se "destapó" emocionado para
la gubernatura de Chiapas.

"Ayer, hoy y siempre mi rumbo es el por
venir, mi opción es el pueblo y mi destino es

Chiapas", difundió en redes sociales.
Días antes y posteriores al videomensaje, Zoé se veía

como sucesor de Ruíilio Escandón.

Pero dentro y fuera de Morena, todos saben que las
candidaturas las decide el Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador. Adicional a ello, hay un entramado político
superior a Robledo, pese a ser hijo de Eduardo Robledo,
efímero gobernador de Chiapas durante el movimiento
del EZLN. Rutilio, es cuñado de Adán Augusto López Her
nández, quien tiene de hermana a Rosalinda, segunda de
a bordo del Sistema de Administración Tributaria (ST).

Durante su conferencia de pasado lunes, López Obra
dor dijo gustoso que Zoé había preferido quedarse a con
cluir su gestión en el Seguro Social.

Pero entre líneas se lee que el mandatario estaría de
cidiendo nrujer para Chiapas. El escenario está hecho pa
ra que sea Rosalinda. "Se van a elegir nueve gobernado
res y gobernadoras", dijo el tabasqueño. "Todos los parti
dos tienen que postular la mitad hombres y la mitad mu
jeres". El mensaje del Presidente prendió los focos rojos
en el Instituto, donde Robledo tiene cosas pendientes.

Ello por un presunto desorden administrativo y finan

clero causado al IMSS por Grupo PM.
Marisol González Lozano y su socio, Rafael Martínez

Carreón, son conocidos proveedores beneficiados por la
4T. Además de los millonarios contratos con el IMSS,
también les fueron asignados en el Infonavit, el gobierno
de la Ciudad de México y el Metro, en tiempos de Floren
cia Serranía. Incluso dicha empresa fue proveedora en el
municipio de Cancón, encabezado por Mara Lezama y
ahora del gobierno estatal de Quintana Roo.

La cuestión es que los millonarios movimientos de
Grupo PM Soluciones y PM Soluciones, así como de Gon
zález Lozano y Martínez Carreón llamaron la atención de
la Unidad de Inteligencia Financiera, El hecho es que los
contratos del IMSS, llevan a lo que podría ser la punta del
iceberg de una compleja red de empresas fantasmas. Ese
es el entorno de la sucesión del sureste. Más que desisti
miento, se observó la caída de Zoé.

PROSPECCIÓN... Para entender las causas de algunos
problemas financieros y accidentes fatales en las instala
ciones de Pemex, es necesario revisar el favoritismo de
altos mandos de la paraestatal hacia empresas privadas
como Nuvoil y Costal. A pesar de órdenes del Poder Judi
cial de la Federación en que se apercibe a funcionarios
sobre la indebida ejecución de dobles pagos, también es
notoria la tolerancia hacia esas compañías para operar
equipos altamente especializados sin los permisos co
rrespondientes. Esto compromete las finanzas de la pe
trolera nacional, pone en riesgo sus instalaciones y la in
tegridad de los trabajadores. Para llegar a los responsa
bles hay que seguir la ruta del dinero, por ejemplo la
asignación de un contrato de más de 100 millones de dó
lares sin licitación para Nuvoil y Coastal.
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VALLE DE MEXICO

Confiados en que nadie les
podrá arrebatar el poder,
los grupos de Morena
afines al inquilino de Pa
lacio Nacional, encabe

zados por el dirigente nacional de esa
organización política, Mario Delgado,
han desdeñado las acusaciones de

sus propios correligionarios, como
Marcelo Ebrard, quien ha dejado en
trever que un sector del aparato del
gobierno federal está operando en
favor de Claudia Sheinbaum. De ma

nera directa se menciona que la Se
cretaría del Bienestar está jugando
sucio e interfiriendo en un proceso
que desde el principio se intentó ca
lificar como "democrático". Dicha

dependencia fonna parte de la es
tructura del gobierno nacional, enca
bezada por el Presidente de la Repú
blica, la cual nada tendría que ver ni
qué hacer en medio de una contien
da interna, pero los señalamiento de
que está Inmersa en el proyecto de la
ex jefa de gobierno de la ciudad de
México es una muestra de que el irri

sorio anhelo de acabar con la corrup
ción siempre ha sido una utopía de
AMLO. Para desgracia de la sociedad,
la clase política representa un factor
inherente a la corrupción. En otras
palabras, para acabar ese cáncer en
la moral del servicio público primero
se tendría que exterminar a la clase
política, y eso, en cualquier sociedad
del mundo es imposible. Frente a la
población, la insistente frase de aca
bar con la corrupción ha sido, más
que un principio de honestidad, una
bandera política que compraron mu
chos mexicanos. Si quien se pasea
por los patios del histórico Palacio
Nacional estuviera a la altura de un

estadista, lo primero que habría ins
truido tras las inconformidades de

Marcelo Ebrard serla promover una
Investigación, y más si se jacta de ser
"juarlsta". Sin embargo, la cancha
quedará abierta para seguir el juego
sucio, y una vez más queda demos
trado que el fin justifica los medios.

A RENGLÓN SEGUIDO
PERSISTE la discriminación contra la

población discapacitada en el Estado
de México, un pendiente que ni la
Comisión de Derechos Humanos de

la entidad ha podido abordar, aun
cuando se supone que revisa casos

para ver si existen condiciones para
emitir alguna recomendación. El
asunto tampoco ha tenido grandes
avances desde el Congreso, pues pa
ra los diputados ese segmento pobla
clonal no existe... AHORA que viene
la iniciativa para crear la Secretaría
del Agua en el Estado de México, un
proyecto que por cierto no es nuevo
en la entidad, la administración de
Delfina Gómez Álvarez tendrá el reto
de acabar con la constante falta del

liquido en varios municipios, siendo
Ecatepec el más caótico, debido a
que a diario se registran manifesta
ciones contra la sequía y acusacio
nes de ineficiencia del organismo lo
cal encargado de distribuir el recurso
natural... URGE que el gobierno deje
de aparentar que combate la violen
cia en las calles. La sociedad no pue
de normalizar tantos y tantos capítu
los trágicos. La muerte de una niña
en Chalco a consecuencia de un ba

lazo por un pleito en las calles del
centro de ese municipio, sólo por ci
tar mi suceso abominable, jamás de
be aceptarse como algo cotidiano,
aunque a eso le apueste el gobierno.
La inseguridad y el avance criminal
están devorando al país, mientras en
Chalco y otros municipios priva el
desinterés por cuidar a la población.
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• López Obrador no logro esclarecer la verdad sobre la
Guerra Sucia ni las graves violaciones a los derechos
humanos que se cometieron en ese periodo. Eí
Mecanismo de Esclarecimiento Histórico denunció que
el Centro Nacional de Inteligencia entregó expedientes
rasurados y, pese a los exhortos de que se entreguen los
faltantes, no Hay respuesta. ¿Qué pasó con la justicia
transición al que tanto prometió?
• Dante Delgado, mandarrias de Movimiento
Ciudadano, sigue sin controlar la rebelión interna.
Enrique Alftro, gobernador de Jalisco, quien pugna por
una posible alianza con el Frente Amplío, dijo: "Yo ya
no tengo inteiés de participar en un proyecto que no
enriendo, que se construye de manera unilateral y que
simplemente nos quiere someter a todos a la voluntad
de quienes coordinan el partido a nivel nacional".
• Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, está en
la recta final para la definición de quién abanderará a la
4Ten el 2024 y nos dicen que están procurando calmar
las aguas en cuanto a la CDMX para que no se contami
nen ambos procesos. Según esto, después de conocerse
el resultado de la encuesta, habrá movimiento en lo que
respecta a la Ciudad de México.
Luis María Aguiiar, ministro de la Corte, nunca ha sido
santo de la devoción del presidente. Desde antes de su
llegada a Palacio Nacional era uno de los dos a quienes
no quería; el otro era Eduardo Medina Mora, a quien
doblaron para que renunciara a la toga. Pero, en el caso
del ministro Aguiiar, nos cuentan que ni so inmuta.
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Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos

Morena, la 4Ty AMLO son un peligro para la
UNAM

La Universidad Nacional Autónoma de México
(UNAM) ha sido considerada, desde hace muchos
años, la mejor institución de educación superior del
país y de América Latina; y este año se le ubicó en la
posición 93 entre las 100 mejores universidades del
planeta, según el Ranking QS 2024, en cuya evaluación
fue incluido también el Tecnológico de Monterrey,
pero en el lugar 184.
El próximo 22 de septiembre, la UNAM cumplirá 113

años; fue creada con el nombre de Universidad Nacio
nal de México (UAN) en 1910, mediante un decreto del
expresidente Porfirio Díaz Morí; su autonomía se logró
1929 con la autorización del entonces presidente Emi
lio Portes Gil.
Desde entonces, la "máxima casa de estudios" se ha

destacado por la excelencia académica de sus egresa
dos en casi todas las disciplinas científicas, tecnológi
cas y artísticas, ya que ahora prepara a jóvenes en 127
carreras profesionales, a diferencia de las 71 que im
partía hace un siglo.
En la Ciudad Universitaria hay algunas muestras de

esta creatividad, como es el caso de la Biblioteca Cen
tral que, en 2007, fue declarada Patrimonio Universal
de la Humanidad por la Organización de las Nacio
nes Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura
(UNESCO).
Pero las mayores aportaciones de la UNAM se hallan

en resultados como los siguientes: entre los años 2000
y 2018, el número promedio de sus egresados con li
cenciatura fue de 17 mil 399; en 1924 tenía nueve mil
622 alumnos de bachillerato y licenciatura; en el ciclo
escolar 20182019 llegó a 356 mil 530; y de una matrí
cula de 255 mil 226 estudiantes en el año 2000, avanzó
a los más de 350 mil en la actualidad, un incremento
de casi 40 por ciento.
Estas aportaciones son consecuencia directa, sin iu

gara duda, del funcionamiento autónomo de la UNAM;

es decir, de las prácticas de autogobierno de sus direc
tores internos, sus maestros y estudiantes, ajenas a los
intereses políticos y económicos del Gobierno Federal,
de los partidos y los empresarios.
Sin embargo, ante la elecciones en la Rectoría, hoy

la UNAM enfrenta la intromisión política tanto del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) como
de su partido, Movimiento Regeneración Nacional
(Morena), que pretenden hacer a un lado a la Junta de
Gobierno de la UNAM y erigirse como los electores del
sustituto del doctor Enrique Graue.
Una intromisión política que se inició hace varios

años con acusaciones infundadas del mismo AMLO
contra el doctor Graue y la UNAM; y que hace algunas
semanas se concretó en la propuesta de un diputado
morenista para que la elección del próximo rector sea

por votación directa de los universitarios y no
como se hace ahora, a través de la Junta de Go
bierno.
La autonomía de la "máxima casa de estudios",

la libertad de cátedra y la libertad de expresión
están en riesgo si AMLO y su partido logran vio
lentar la ley, entrometerse, manipular a los estu
diantes y convertirla en una de las "universidades
del bienestar", cuyo nivel educativo es muy malo,
según el testimonio de sus propios alumnos.
El analista y académico de la UNAM Alejandro

Envila Fischer sostiene que la autonomía de la
UNAM está bajo intenso asedio, que se ha expre
sado en los frecuentes ataques y calumnias pro
venientes de Palacio Nacional y Morena contra el
rector Enrique Graue.
El proceso de auscultación de la Junta de

Gobierno inició el 21 de agosto, cuando se pu
blicño la convocatoria oficial a toda la comuni
dad universitaria para proponer a los aspiran
tes y elegir a un nuevo rector de la UNAM que,
en las últimas cinco décadas, no había padeci
do un acoso gubernamental tan intenso como
el que hoy la agobia.
El Presidente, Morena y la mal llamada "Cuarta

Transformación" pretenden aplicarle a la UNAM
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"la misma vara" con que antes han golpeado
al Instituto Nacional Electoral (INE), al Tribu
nal Electoral de Poder Judicial de la Federa

ción (TEPJF) y a otros organismos autónomos.
La idea presidencial representa una intro

misión incluida en la iniciativa de reforma
constitucional al inicio del sexenio, que inten
tó eliminar la autonomía a todas las universi
dades públicas del país; y otra de dos legisla
dores morenistas que pretenden modificar la
Ley Orgánica de la UNAM, la cual promueve
que la elección del rector sea abierta, "voto
por voto, casilla por casilla" (sic)... algo inusi
tado, como si aquél fuera el candidato de un
partido político.
Esta pretensión, impulsada y alentada des

de Palacio Nacional, debe ser bloqueada por
los mexicanos, porque 70 por ciento de la
matrícula escolar en la UNAM está formada
por jóvenes que provienen de familias pobres
y de las clases medias, y porque si se concre
ta, pasaría lo que ocurrió al Seguro Popular:
ahora hay más de 50 millones de mexicanos
sin acceso a los servicios de salud públicos,
y en todos ellos faltan medicamentos. Por el
momento, querido lector, es todo.
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Democracia en Morena depende
de ¡a cooperaciónunidad

Los retos inmediatos que tiene el
movimiento de Morena para salir for
talecido de esta experiencia inédita,

sin duda, la unidad interna es el bien políti
co superior por mantener y preservar. Pero
si el movimiento no conserva esa condición

elemental, saldrá a una carrera de 100
metros planos con el tobillo luxado.
Y es que, para Ricardo Montreal, está

semana, es clave para definir un sinnúmero
de cuestionamientos sobre el proceso inter
no para seleccionar a la o el coordinador
nacional de los Comités de Defensa de la

4T, en particular la etapa de las encuestas.
Es decir, todo depende que el ejercicio

interno de Morena devenga en un juego
democrático en el que la cooperaciónuni
dad prevalezca sobre el conñictoruptura, y
que los juegos del hambre no impongan su
dinámica de exclusión, avasallamiento y
extinción.

Para el senador con licencia 1a unidad

debe ser orgánica y no simple retorica. Esto
implica un proceso de diálogo, negociación
y acuerdos que no siempre se logra. Es
decir, esta etapa se puede entender muy
bien con la teoría del juego, cuyos actores
se mueven entre la cooperación y el conflic
to, buscando cada uno obtener la máxima
ganancia con el mínimo riesgo.
"Encontrar el punto de equilibrio entre

riesgo y ganancia, es aquello que va mol
deando las decisiones individuales de

cada jugador", aclararía el político zacate
cano en un artículo que compartió en sus
redes sociales.

Ahora bien, desde el punto de vista del
académico de la UNAM, están en puerta
otros momentos de conflictocooperación,
que obliga a las y los morenistas a transitar
con asertividad.

Y es que en el número de cuestionarios
efectivos por aplicar y la selección de las
muestras, hasta el momento, no se ve en el
escenario el riesgo de un empate, e incluso
la convocatoria no establece nada sobre

esta posibilidad y qué hacer en caso de que
se presente, la probabilidad no debe des
cartarse.

Ante esta posibilidad, "recordemos
cómo nos tensó de manera traumática, cuan
do aconteció en la elección constitucional de

2006y en la elección interna de la actual diri
gencia nacional del movimiento (octubre de
2020).
Estadísticamente, a decir de Monreal, hay

forma de alejar el empate, incrementando el
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Y es que en el número de cuestionarios
efectivos por aplicar y la selección de las
muestras, hasta el momento, no se ve en el

escenario el riesgo de un empate, e incluso
la convocatoria no establece nada sobre

esta posibilidad y qué hacer en caso de que
se presente, la probabilidad no debe des
cartarse.

Ante esta posibilidad, "recordemos
cómo nos tensó de manera traumática, cuan
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2006y en la elección interna de la actual diri
gencia nacional del movimiento (octubre de
2020).
Estadísticamente, a decir de Monreal, hay

forma de alejar el empate, incrementando el

número de personas encuestadasy amplian
do el nivel de confianza de la encuesta del 95

al 99 %,pero esto aumentaría sustancialmen
te el costo y las dimensiones de la muestra.
Si hubiese empate técnico, ¿se repon

dría el ejercicio con sólo las dos opciones
punteras o se declararía que una ganó
dentro del margen de error? El otro punto
por evitar es la manipulación o contamina
ción de la muestra seleccionada.

"En un ejercicio loable de transparencia, el
próximo domingo cada una y uno de ¡os
jugadores tendremos en nuestras manos las
secciones electorales en donde se levantaré

la encuesta;pero ¿quién nos garantiza que al
siguiente minuto de contar con esta informa
ción estratégica no se activará el (acarreo
digital), mediante contactcenters,push polis,
mensajes SMS, disparos masivos de whats y
brigadas de barrido para recorrer casa por
casa buscando inducirla respuesta?", subra
yaría el político de origen campesino.
Y por otro lado, nos comentan que

Eduardo Ramírez deseó a Zoé Robledo

logre sus objetivos, tanto en el Instituto
Mexicano del Seguro Social como en la
política. "£!s un político con vocación de
servicio, y su trabajo es importante para
México", subrayaría el líder de la mayoría
legislativa en el Senado.
Según en la reunión entre ambos chiapa

necos, en las instalaciones del IMSS, fue
muy amena en la que conversaron de sus
actividades que vienen sorteando, uno en el
gobierno de la cuarta transformación y el
otro en el legislativo; así como los retos que
cada uno enfrentará en el plazo inmediato.
El llamado Jaguar Negro aprovecharía

la ocasión para reconocer el esfuerzo que
viene realizando Zoé Robledo con profe
sionalismo y vocación de servicio en la
construcción del IMSS Bienestar.

"A lo largo de su carrera, ha demostrado
su compromiso con la justicia social y la
mejora de la calidad de vida de los mexica
nos. Su trabajo en el IMSS, en particular, ha
sido fundamental para la ampliación de la
cobertura y la mejora de la calidad de los
servicios de salud en México", reconocería
el político de Comitán de Domínguez.
También trascendió que durante el

encuentro chiapaneco, Robledo Aburto
comentaría de sus planes para el IMSS
Bienestar, como crear un sistema de salud
universal, de calidad y gratuito que esté al
alcance de todos los mexicanos.
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el político de Comitán de Domínguez.
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Tercero Interesado

Elecciones
en entorno Web 3,0

Carlos Tercero

La evolución de la World Wide Web

ha sido un proceso continuo desde
sus comienzos como Web 1.0, cen

trada en la presentación de informa
ción estática, hasta la interactividad y
participación social de la Web 2.0, con
la que hemos sido testigos de cómo
Internet ha revolucionado la forma en

que interactuamos con la información
y entre nosotros. Ahora, estamos en las
puertas de un nuevo y notable cambio: la
transición a lo que será la Web 3.0, basa
da en una experiencia en línea más in
teractiva y personalizada que impactará
en el corto plazo la forma en que los
usuarios perciben la navegación Web,
mucho más enfocada en la interpreta
ción y comprensión de datos por parte
de las computadoras y dispositivos
móviles, al ir más allá de enlazar infor
mación y compartir contenido como en
la actual Web 2.0, sino que, a partir del
acelerado desarrollo e implementación
de la inteligencia artificial, implica la
posibilidad de que la tecnología "las
máquinas" puedan entender el contex
to y el significado de los datos; es decir,
en lugar de simplemente mostrar resul
tados de búsqueda basada en palabras
clave, comprenden la intención detrás
de la búsqueda para presentar resulta
dos más personalizados y útiles, ofre
ciendo respuestas más precisas y rele
vantes, dando lugar a una disminución
de la información errónea y al auge de

fuentes confiables y verificadas, todo
ello con el apoyo de asistentes virtuales
y chatbots capaces de mantener con
versaciones más naturales y contex
tualmente relevantes e incluso comple
jas.
Uno de los cambios más relevantes

que conlleva la Web 3.0 es la descentra
lización y control de la información,
pues a medida que se expande el uso de
la tecnología de cadena de bloques
(blockchain) potenciado por el auge de
las criptomonedas, los usuarios tendrán
cada vez más, un mayor control sobre
sus datos personales y su identidad en
línea, lo cual es un cambio significati
vo en comparación con la Web 2.0,
donde las grandes plataformas tienen el
control sobre nuestros datos y la forma
en que interactuábamos en el ciberes
pacio. Dicha autonomía sobre los datos
personales será también, la oportunidad
de tomar ventaja de la tecnología para
garantizar la transparencia y la verifica
bilidad en los procesos electorales, en la
inteligencia de que, la cadena de blo
ques permite crear registros inaltera
bles y rastreables de transacciones, lo
que podría aplicarse al registro de votos
y a la información relacionada con las
elecciones, anulando las posibilidades
de fraude electoral y aumentando la
certeza y legalidad en el proceso, con
la ventaja de potenciar a través de la
accesibilidad digital,el que todas las

personas puedan participar en igual
dad de condiciones en las decisiones

políticas del país.

La Web 3.0 permitirá una Internet más
inteligente, colaborativa y centrada en el
usuario, redefiniendo nuestra relación

con la información y la tecnología, impac
tando nuestra vida cotidiana y en ello
nuestra participación en el desarrollo de

mocrático y procesos electorales, con un
potencial significativo en las próximas
elecciones no sólo en México. Requiere
una implementación cuidadosa y regula

ción adecuada; equilibrar la proporción
entre riesgo y beneficio; así como
entender que ni la digitalización ni tec
nificación electoral será inmediata,

aunque puede desde ya, ser importante
impulso a la participación ciudadana y

posibilidad de votar en línea de manera
segura, sobreponiéndose a las barreras
geográficas o de movilidad, a medida

que se garantice la ciberseguridad para
que el voto sea libre y secreto.
Igualmente, hará evolucionar las cam

pañas electorales y la comunicación
política; las redes sociales y las aplica
ciones de mensajería tendrán cada vez

más, gracias a la inteligencia artificial, la
capacidad de interpretar datos y com
prender al usuario, lo que utilizarán para
personalizar los mensajes a los intereses

y las preocupaciones de los votantes, y
ofrecerles información política persona
lizada y relevante, lo que ayudará a to
mar decisiones mejor informadas, pero
que igualmente nos obligará como elec
torado a estar atentos a no caer en la

desinformación y manipulación de la
opinión pública.
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y a la información relacionada con las
elecciones, anulando las posibilidades
de fraude electoral y aumentando la
certeza y legalidad en el proceso, con
la ventaja de potenciar a través de la
accesibilidad digital,el que todas las
personas puedan participar en igual
dad de condiciones en las decisiones

políticas del país.
La Web 3.0 permitirá una Internet más

inteligente, colaborativa y centrada en el
usuario, redefiniendo nuestra relación
con la información y la tecnología, impac
tando nuestra vida cotidiana y en ello
nuestra participación en el desarrollo de
mocrático y procesos electorales, con un
potencial significativo en las próximas
elecciones no sólo en México. Requiere
una implementación cuidadosa y regula
ción adecuada; equilibrar la proporción
entre riesgo y beneficio; así como
entender que ni la digitalización ni tec
nificación electoral será inmediata,

impulso a la participación ciudadana y
posibilidad de votar en línea de manera
segura, sobreponiéndose a las barreras
geográficas o de movilidad, a medida
que se garantice la ciberseguridad para
que el voto sea libre y secreto.
Igualmente, hará evolucionar las cam

pañas electorales y la comunicación
política; las redes sociales y las aplica
ciones de mensajería tendrán cada vez
más, gracias a la inteligencia artificial, la
capacidad de interpretar datos y com
prender al usuario, lo que utilizarán para
personalizar los mensajes a los intereses
y las preocupaciones de los votantes, y
ofrecerles información política persona
lizada y relevante, lo que ayudará a to
mar decisiones mejor informadas, pero
que igualmente nos obligará como elec
torado a estar atentos a no caer en la

desinformación y manipulación de la
opinión pública.

Fecha: 23/08/2023

Página: 9

Area cm2: 725

2 / 3

Columnas Políticas

Carlos Tercero

Costo: 42,050

Página 147 de 201 Índice



Fecha: 23/08/2023

Página: 9

Area cm2: 725

3 / 3

Columnas Políticas

Carlos Tercero

Costo: 42,050

Página 148 de 201 Índice



LUIS MANUEL
NOVELO

Salario rosa
Pues resulta que eL principal pro
grama a favor de Las mujeres deL
gobernador Alfredo del Mazo, eL
Salarlo rosa ya se dio por concluido,
aseguró Horacio Duarte OLivares
Coordinador de Transición de la

gobernadora elects Delfiría Gómez
Álvarez. Esto lo dijo Luego de asistir
a la sexta reunión de transición,
donde se aborda el estado que
guarda La política social del Estado
de México y se habló precisamente
de desarrollo Social, apoyo a mu
jeres y eL DIF. Como ya se ha co
mentado, la gobernadora electa ha
seña Lado que los apoyos a mujeres
seguirán. Y sí, el salario Rosa seguro
se maquinará un poco, se le cambia
rá de nombre y seguirá, porque fue
exitoso, de eso no hay duda.

El gobierno de Ecatepec logró
rescatar a 31 perros que perma
necían hacinados aL interior de un

criadero clandestino, ubicado en un
inmuebLe de La coLonia San Agustín
primera sección. El presidente mu
nicipal Fernando Vlkhis Contreras
informó que el personal del Centro
de Atención Canina y Felina de Eca
tepec (CACyFE), acudió a La diligen
cia con orden de cateo de la Fiscalía

estatal, derivada de una denuncia
sobre maltrato animaL en el Lugar,
con eL objetivo de verificar el estado
de saLud y Las condiciones en que se
encontraban Los canes en condicio

nes precarias, con Lesiones corpo
rales e infecciones, además de que
carecían de agua y los comederos
estaban en condiciones insaLubres.

En el Estado de México han surgido
muchas "corchoLautas" que ya aspi
ran a un cargo de elección popular
en eL 2024, que Lo dejan ver en cada
oportunidad que tienen, como La
diputada federal Martha Azucena
Camacho. quien ya ha ganado pre
sencia en Tlangulstenco; eL décimo
regidor de ToLuca Mario Cardoso.
enemigo del alcaLde Raymundo
Martínez La regidora morenlsta Aya
ri Plata en Ocoyoacac; Flor Calida
Cruz, en Capulhuac: Gilberto Fonse
ca Pefialoza, regidor en OtzoLotepec;
Mariana Rosa Les Núfiez, en Lerma;
La regidora de Morena en Metepec,
Jesska SuSrez así como Oscar Ruíz

.quien ha empezado a hacer Labor aL
igual que, Gustavo Vargas, en Zina
cantepec.Todos muy de cerca a su
aspirante nacionaL favorito.
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PLANB.

| j | i
Ojivas lev'ttrfó 'm man ¿pana
a csivSoaturd a ¡a jefatu: a de
Gobierno, también hay que
tomar en cuenta que mostró
Su.' tníefes en ser ia secretara
tie Segundad Ciudadar* de ta
CDMX. ocupando as* ef pues
to eJ^O^a? Garda Karfuch.
aunque .«:!sró qus Sa d¡*eren 
cía con é¡ siria que a ei¡ a no te
ierr»D»aiia !a ruano. Ei ;ahjf>eo
está por desatarse en la potíti 
ca capitalina y para como se

.

nada ranoyue Sandra Cuevas
te pida a Monreai sersu jefa de
S^us kJa<3 Ckidadaf s y así !a
ayude a cumplir su sueño.

Los

acuerdos que puedan suíxjtr y
|| fOsoiemí!sd»í"onso!ación

4>«e se o*rexan pueden inco 
modar a má&de u?xj. porque
si Monreai pelea la Ciudad de
Méxito dónde se quedará
Clara Brugada, en quien tanto
Hd aweruao Oai Kiía Sheír. •
baumy su gránete, en lopri
vadoy enlopúklico. para que
orei^enteeocuestas y#*
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ANÁLISIS A FONDO

LAS INDÍGENAS DE CHIAPAS
TRABAJAN HASTA 25 HORAS DIARIAS
Por hancisco Gómez Maza
• La mentira hecha verdad

• Racismo y discriminación
La mentira como propuesta político

electoral parece parte de la estrate
gia de campaña de Xóchitl Gálvez.

No es cierto que a las mujeres chiapanecas
no les guste trabajar ocho horas continuas
(me consta que trabajan 20 horas segui
das), como lo aseguró, y muy convencida,
la elegida por los empresarios más ricos
del país para ser candidata del PRIAN a la
Presidencia de la República. Imagine una
presidenta mentirosa.

Lo que pasó, en el caso referido, fue que
mujeres originarias de Los Altos de Chiapas,
trabajadoras de una "maquiladora" textil de
Kamel Nacif, instalada en San Cristóbal de
Las casas, protestaron terminantemente por
la explotación laboral
a la que fueron some
tidas por el apodado
Rey de la Mezclilla
y vergonzante pe
derasta de origen
libanés, financiado
por el gobierno de
Vicente Fox y Pablo
Salazar Mendiguchía,
a la sazón goberna
dor de Chiapas, con
20.000,000 de pesos
tan sólo para pago
de salarios.

La falsedad de los dichos de la ya, casi
oficialmente, declarada representante del
Frente Amplio por México no tardó nada en
ser descubierta por el periodismo indepen
diente y, como más pronto cae un hablador
que un cojo, la llamada Señora X quedó
como una vil mentirosa. Nacif era conocido

por explotar inmisericordemente a sus tra
bajadoras y, principalmente, por ser parte
de la red de pederastas, encabezada por
Jean Succar Kuri, denunciada por la activista
y periodista Lydia Cacho.

En el contexto de la falsaria selección de

candidata presidencial del Frente Opositor,
Xóchitl Gálvez, auto considerada de origen
indígena, mostró su racismo, su discrimina
ción y fascismo, cuando habló en público
del sur sureste de México. Sólo le falto ase

gurar como Gabriel Guadry que, si se le qui
taran a México los estados del sur sureste,
el país sería una gran potencia económica,
olvidando que el sureste le da a la economía
nacional, el ganado, productos agroalimen
tarios, petróleo, gas, entre otros bienes de
primerísima necesidad.

"Hay una cultura distinta, en el sureste del
país, y no podemos aplicar un modelo similar

al del norte. Recuerdo que, cuando trabajaba
con (Vicente) Fox, quisieron instalar maquila
doras en San Cristóbal de las Casas y les dije:
'va a ser un fracaso, nadie va a ir a trabajar
ocho horas seguidas porque no es su cultu
ra'", dijo Xóchitl frente a las cámaras de tv y
Youtube. MENTIRA.

La falsedad de la senadora trotskistapa
nista fue pronunciada el sábado pasado, en
el marco del tercer foro regional del Frente
Amplio por México, en Monterrey, y causó una
gran polémica. Los dirigentes partidistas y los
empresarios se hicieron como que la virgen
les hablaba. Pero lo que no dijo Xóchitl fue que
fueron el bocón de Fox y Mendiguchía los que
llevaron a Chiapas al pederasta textilero.

Los 20 millones de pesos otorgados por los
gobierno federal y estatal sólofueron una "beca
salarial", para mal pagar a las trabajadoras du
rante un año; además beneficiaron al Rey con

una nave industrial en

calidad de comodato,
y la infraestructura para
operarla. La maquilado
ra textil fue abierta en

el marco del programa
foxista Marcha hacia el

sur, pero la fábrica cerró
operaciones cinco años
después, luego de las
acusaciones de abuso

laboral contra las traba
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jadoras indígenas.
La maquiladora de

San Cristóbal fue insta

lada en esta dudad porque el libanéstuvo que
enfrentara los trabajadores de otra de sus plan
tas, asentada en el puerto de Acapulco porque
también ahí se explotaba a los trabajadores.

Los trabajadores de Acapulco reclama
ron mejores condiciones laborales y la ma
quiladora respondió cerrando sus puertas. Y
para hacer efectiva la indemnización a que,
por ley, tenían derecho, los trabajadores se
posesionaron de la materia prima, la ma
quinaria y hasta de la misma nave industrial.
Pero todo estaba en nombre de terceros. Y

en Chiapas continuaron los abusos labora
les contra los trabajadores y las trabajado
ras. Y ciertamente no trabajaban ocho horas
diarias, sino mucho más, sobre todo cuando
no cumplían su cuota de producción, sin
que fueran retribuidos con horas extras.

De acuerdo con Miguel Pickard, del Cen
tro de Investigaciones Económicas y Políticas
de Acción Comunitaria AC, a un año de la en
trada en operación de esta maquiladora, una
trabajadora ganaba 43 centavos de peso por
cada playera producida, cuando era vendida
por poco menos de 20 dólares en Estados
Unidos; es decir, 500 veces más de lo que se
le pagó a la trabajadora por ella.

La falsedad de los dichos

de la ya, casi oficialmente,
declarada representante
del Frente Amplio por

México no tardó nada en ser

descubierta por el periodismo
independiente...
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Política al día

Se pone interesante:
» Con la declinación de Santiago Creel, que explicó en un largo

mensajes en sus redes sociales, el proceso para elegir a la candi
data presidencial del Frente Amplio se pone interesante, porque
tenemos a una representante del añejo PRI en contra de una que
se presenta como ciudadana.

Complejidad electoral:
» Un aspecto que muchos empiezan a notar es que con el proceso

de sucesión adelantado, el tema electoral se ha hecho más complejo,
además de que está sobre regulado, por lo que hay quien pide que si
hay una reforma electoral, ésta busque la simplificación.

La batalla final en el Frente entre Beatriz Paredes y
Xóchitl Cálvez. (Foto: Cuartoscuro)

Respeto a la ley:
» A pesar de las acusaciones que recibe a diario, hay que re

conocer que el presidente ha respetado las decisiones judiciales
que afectan sus decisiones de gobierno, lo que se demuestra con
sus continuas quejas al respecto y sus comentarios en contra del
Poder Judicial.

Los procesos electorales, sobre regulados por el INE.
(Foto: Cuartoscuro)
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LA AGENDA DE
EL INDEPENDIENTE

LA LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN: » Carpa Palillo 2024:
Desde el inicio del sexenio, la lucha contra la Dicen los que saben que

corrupción fue una de las políticas del actual pre las declinaciones estaban pacu tadas, pero en realidad, lossidente, así que a nadie debe sorprender el he
que saben más que los quecho de que ahora una de las denuncias alcance a
más saben están seguros queun ministro de la Suprema Corte de Justicia de la
las decisiones se toman comoRicardoNación, pues es una batalla sin importar puestos.
si las elecciones fueran enMonreal

tan unitario quince días.
y Marcelo
Ebrard tan

sectario

99
» Lo que viene:Los ministros de la Corte, cuestionados. (Foto:
Desencanto en el PAN y euCuartoscuro)

foria en el PRI: Xóchitl GálvezGerardo Fernández

Noroña Ruiz no es panista y Beatriz Pa
LA AUSTERIDAD: redes sí es priista. Y eso lo sa

ben las bases partidistasHay algunos personajes que no han entendido
FAMOSASque, además del combate a la corrupción, la austeri
ÚLTIMASdad sería la marca del sexenio, por lo que no se en
PALABRAStiende como se trasladan en automóviles de lujo sin ») f )importar las críticas que generan, las cuales no son

para ellos solamente, por cierto.

CADA DÍA ES MÁS CARO COMER: » Digo..., es pregunta:
La inflación, la presencia del crimen organizado ¿Será cierto que el dirigente

que afectan a productores, son dos factores que se priista Alejandro Moreno Cárde
nas es el que está moviéndole lashan conjuntado para que los precios de los alimen

tos sean inalcanzables y afecten la economía fami aguas al PAN y a Xóchitl para que
la presidencia no la tenga el emliar, pues hasta los tacos han subido de precio, algo

que nos afecta a todos. presario Claudio X. González?

» Para su agenda:
Santiago Creel ha sido deSe dispara el precio de alimentos básicos.

rrotado por tres mujeres en su(Foto: Cuartoscuro)
carrera presidencial: en 2005
lo desbarrancó Marta Sahagún,

LA ALERTA DE EU: en 2012 Josefina Vázquez Mota
y en 2023 fue Xóchitl Gálvez.No hay que dejar de lado la alerta que el De

partamento de Estado de Estados Unidos ha hecho
para que sus ciudadanos no visiten 13 entidades
del país, algo que muestra el nivel de inseguridad
que vivimos en México y que ya ha impactado en
el extranjero.

Gerardo Fernández Noroña y su protagonismo. (Foto: Cuartoscuro)
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LORENZO CÚRDOVAY SU
RACISMO PASÓ A LA HISTORIA;
Sf INSULTÓ A INDIGENAS

Lorenzo Córdova Vianello, presidente del Instituto Nacional Electoral
(20142023), finalmente pasó a la historia nacional, pero no como un re
conocimiento a sus servicios prestados a la patria priistapanista,sino por

su conducta racista contra ¡as comunidades indígenas que siguen sin poderse
incorporar al sistema político nacional.

Los libros de texto gratuito incorporaron en la página 246 de "Proyectos Co
munitarios" para sexto grado de primaria, junto a referencias a genocidios en Arme
nia y Ruanda, una frase contundente: "2015. En México el presidente del Instituto
Nacional Electoral (NE)se mofa de los representantes de las naciones originarias".

Toda la mafia politológica que se mueve alrededor del Instituto de Estudios
para la Transición a la Democracia que maneja el exconsejero electoral José Wol
denberg para nuclear a un bloque político de poder saltó literalmente de sus
asientos para protestar contra lo que caracterizó como "el abuso de poder políti
co y en solidaridad con Lorenzo Córdova".

Sin embargo, los muy prestigiados politólogos estarían faltando a la racio
nalidad de su oficio porque salieron sólo a defenderá Córdova, pero sin contex
tualizarel conflicto de 2015: una grabación clandestina e ¡legal recogió palabras
de burla de Córdova contra dirigentes indígenas, y a pesar de las pruebas con
tundentes del audio los politólogos señalan que le atribuyeron a Córdoba "una
conducta racista inexistente", porque la grabación textual refiere una gravísima
conducta racista de! funcionario.

La grabación es contundente. Con sentido de ironía perversa, Córdova se
burla del estilo de habla de los indígenas que acudieron a su oficina y dijo con
ironía racista, "hay que escribir unas crónicas marcianas desde el INE", y su inter
locutor telefónico Edmundo Jacobo Molina, secretario ejecutivo y hoy flamante
articulista de opinión en un medio capitalino completa: "un Ray Bradbury re
loaded", en inglés, obviamente.

Y Córdova, en actitudes que los politólogos del IETD consideran inexistente,
disfruta su racismo burlón: "no mames, cabrón (...), te voy a decir cómo hablaba
ese cabrón (indígena): quihubo, jefe gran nación chichimeca. Vengo Guanajuato.
Yo decira ti: o diputados para nosotros oyo no permitirtus elecciones",salpicado
de risas burlonas de Córdova y Jacobo.

Y el consejero presidente de! INE pactado con el presidente Peña Nieto si
guió su tono burlón racista: "yo no sé si sea cierto que hable así, cabrón, pero vio
mucho Llanero Solitario, cabrón o acabamos aquí de divertidos o acabamos en
el psiquiatra de aquí".
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Ante la contundencia de la grabación que debiera hacer induida de manera
íntegra en los libros de texto, Córdova sólo dijo que fueron comentarios "jocosos
y desafortunados, dentro de una conversación personal", y denunció que se tra
taba de una campaña de desprestigio contra el Instituto.

En términos estrictos, los libros de texto referidos a Proyectos Comunita
rios recogen, en interpretación de hechos, las conductas exduyentes de altos
funcionarios del sistema político, en este caso de la estructura electoral que de
biera reconocer ¡a configuración histórica de las.comunidades indígenas origi
narias, y muestran el grado de imposición verticalista y autoritaria de prácticas
democráticas que las sociedades indígenas han venido defendiendo hasta con
las armas desde principios de 1994 y que lograron algunos avances con leyes
locales que reconocieron usos y costumbres de organizaciones sociales ante
riores a la democracia occidental importada de España a través del virreinatoy
la Constitución de Cádiz.

Los politólogos del Instituto de Estudios para la Transición Democrática, un
organismo creado para unificar a la politología sistémica y conciliadora con el
régimen priista y muchos de ellos con cargosy asesorías en el IFE/INE, nunca se
preocuparon por hacer aportaciones concretas a las formas que debiera tener la
democracia mexicana después de! golpe fraudulento electora! de 1988 y de la
derrota priista de 2000. Esos politólogos tampoco analizaron con sentido crítico
toda la perversión del sistema democrático que distorsionó los avances de 1988
y que colocaron a Córdova como el encargado del Pacto PRIPAN por México
para seguir manteniendo al Instituto Electoral como la Comisión Federal Electo
ral de Manuel Bartlett precisamente de 1988.

Con los libros de texto, Córdova pasó a la historia como un funcionario racista.
Política paradummies: la política no logra esconderá la política.
El contenido de esta columna es responsa Hibilidad exclusiva del columnista y no del perió

dico que la publica.
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AGENDA CONFIDENCIAL

LA FARSA DEL FRENTE
AMPLIO OPOSITOR

n un capiE;' tulo más de
i la puesta en

escena de la farsa

del Frente Amplio
Opositor (PRIPANPRD) para elegir can
didata a la presidencia de la República en
2024, los espectadores se deleitaron con
la declinación de Santiago Cree! Miranda
quien, dicho sea de paso, se veía a leguas. Y
ahora se entretienen con el "sketch" donde

aparece Beatriz Paredes resistiéndose a que
la "bajen del caballo".

La senadora se
muestra indomable

ante sus detractores,
no sólo los panistas y
perredistas, sino por
buena parte de la po
blación que el siglo
pasado y seis años de
éste vivió engañada
por los priistas, quie
nes le prometieron
bienestar y prospe
ridad; acabar con la
pobreza, la desigual
dad, la inseguridad,
la corrupción y otros
flagelos que azotan al país, que se engen
draron y fueron solapados durante época
dorada del tricolor. A esos que quieren verla
en el suelo, les responde lo siguiente: "Mi
declinación haría evidente que lo que pro
nosticó el presidente Andrés Manuel López
Obrador se evidenciara como una realidad:

que había un montaje que llevaba como
propósito último que una candidata previa
mente designada se ungiera".

jMí vida! Le grita el respetable. Se nece
sita ser ingenua, ingenua tirando a... para no
querer aceptar que el presidente no se equi
vocó cuando tuvo esa visión política. Con
cierto cinismo, Paredes reclamó: "Deberían
alentarme para que yo siguiera participando
y demostremos que este es un proceso en

serio y no un montaje". Sus "paleros" en el
PRI sugieren hacerle un monumento, pero
no hay tiempo ni dinero.

Los observadores políticos objetivos,
imparciales y con visión política se atreven
a pedirle a la tlaxcalteca que deje de soñar;
si cree que, como el zopilote, resurgirá de la
inmundicia política en la que vivió durante
los años de la "dictadura perfecta" del PRI y
los que siguieron; que pondrá a todos sus
enemigos en su lugar y que difícilmente le
van a quitar la candidatura a "la grande",
está muy equivocada, señalan.

La senadora no

se ha dado cuenta

que militantes del PRI,
PAN y PRD formaron
un frente contra ella,
que buen podría lla
marse TUCOP (Todos
Unidos contra Pare

des), documentan
aquéllos. Bueno, a
lo mejor ya los des
cubrió y por eso res
pondió a sus detrac
tores: "Lo único que
me asusta es el coco y
eso se resuelve pren

diendo la luz porque te das cuenta de que
el coco no existe. Eso es irse con las leyen
das. Los militantes son gente con criterio.
Estamos tratando de avanzar en la demo

cratización del país con fuerzas políticas más
serias. Entonces no entiendo cómo se utili

zan cartabones analíticos que francamen
te están superados...Les invito a que nos
escuchen; a que no lean la realidad a la luz
de militancias partidistas. México es mucho
más que sus partidos políticos. Los invito a
que no miremos con ojos del pasado lo que
tiene que ser un planteamiento político de
construcción para el futuro, para verdade
ramente tener capacidad de convocatoria
para 2024".

¡La perdimos, hermano, la perdimos!

La senadora se muestra
indomable ante sus

detractores, no sólo los
panistas y perredistas, sino por
buena parte de la población
que el siglo pasado y seis años
de éste vivió engañada por los

priistas...
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FU ERA MASCARAS

2024: COPPEL VS SALINAS

o es secreN to que Ri
cardo Sali

nas Pliego y Agustín
Coppel Luken se de
testan. Incluso, a pe
sar de los esfuerzos

del exgobernador
de Sinaloa, Quirino

Ordaz de acercarlos. Pero si lo analiza muy
bien, esta rivalidad tiene mucho sentido:
ambos han amasado sus inmensas fortunas

vendiéndole caro a los mexicanos más po
bres a través de sus tiendas departamenta
les, Coppel y Elektra, para después conver
tirse en grandes banqueros (Bancoppel y
Banco Azteca). Los dos forman parte de la
lista de los hombres más ricos de México, lo
que les ha permitido
mover los hilos de la

política mexicana a su
favor. Pero a diferen

cia de Ricardo Salinas,
Agustín Coppel no es
un payaso.

Mientras que el
dueño de TV Azteca

disfruta de insultar

mujeres y presumir
su vida de lujos y de
rroche a través de sus

redes sociales, Coppel es mucho más re
servado en su actuar. Pero eso no significa
menos poderoso. Recordará usted que el
empresario sinaloense fue uno de los hom
bres claves detrás de la Operación Berlín,
una sofisticada estrategia para descarrilar la
candidatura del entonces candidato López
Obrador durante la elección del 2018. Su ar

tífice principal, el intelectual Enrique Krauze,
operó desde una casa en la calle Berlín, nú
mero 245, en la alcaldía de Coyoacán; de
ahí el nombre. La multimillonaria operación
fue patrocinada por los empresarios Agustín
Coppel, Germán Larrea de Grupo México y
Alejandro Ramírez de Cinépolis. En esa mis
ma época Salinas Pliego supo leer el senti
miento de la mayoría de los mexicanos y le
apostó todo al caballo ganador, esperando
que, una vez en el poder, Andrés Manuel le
perdonaría los más de 40 mil millones de
pesos que le debía al fisco. Pero eso no fue
así. Acostumbrado a controlar a otros presi

dentes, Salinas Pliego no pudo soportar la
decisión y enloqueció. El magnate transfor
mó sus redes sociales en una maquinaria
de odio en contra de la 4T, pero en especial
contra las mujeres que forman parte de ese
proyecto, como la senadora Citlali Hernán
dez, Claudia Sheinbaum, Raquel Buenros
tro, Layda Sansores, Luisa María Alcalde,
entre otras. Al mismo tiempo orquestó una
campaña mediática en contra de la primera
dama, Beatriz Gutiérrez, quien ha sido una
de las principales impulsoras de los nuevos
libros de texto de la SEP. A través de una

agencia de bots con sede en Sinaloa, finan
ciada por el magnate, y sus televisoras, de
claró la guerra a la administración de López
Obrador acusándolos de querer inyectar
el "virus del comunismo" en México y bus

car convertirnos en

"esclavos sumisos
de una dictadura

comunista". La ope
ración terminó con

una quema de libros
en Chiapas y varias
órdenes judiciales
para detener su dis
tribución en varios

estados del país. La
campaña fue todo
un éxito, sin embar

go, el empresario quemó sus naves.
Coppel, en cambio, es un hombre es

tratégico, y aunque en 2018 le fallaron sus
cálculos políticos, el sinaloense no está dis
puesto a cometer el mismo error esta vez.
Por eso no fue ninguna sorpresa verlo el lu
nes en la reunión del Consejo Coordinador
Empresarial con Claudia Sheinbaum. A pe
sar de ser uno de los principales impulsores
de Xóchitl Gálvez y de la oposición, su apari
ción en esta reunión es una señal para la 4T,
pero sobre todo para el presidente López
Obrador. El empresario quiere dejar claro
que a pesar de tener un proyecto político
distinto, esta vez no va a utilizar sus recursos
para jugar sucio e interferir en las elecciones
del 2024 como lo planea hacer su adversa
rio Ricardo Salinas Pliego.

Como diría el Platón veracruzano: Pa

ciencia, prudencia, verbal contingencia, do
minio de ciencia, PRESENCIA O AUSENCIA,
SEGÚN CONVENIENCIA.

Mientras que el dueño de TV
Azteca disfruta de insultar

mujeres y presumir su vida de
lujos y derroche a través de
sus redes sociales, Coppel es

mucho más reservado
en su actuar.
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LIBROS DE AYER Y HOY

PONIATOWSKA, MUCHAS
MUJERES EN UNA

Por Teresa Gil

uyjusto el premio Carlos FuentesM a la Creación Literaria en el Idio

ma Español 2023, otorgado a
Elena Poniatowska. Es el segundo para dos
mujeres mexicanas, aunque de otros oríge
nes, después de su creación en el año 2012.
En el reconocimiento a creadores, Elena rei
vindica lo que siempre he propuesto, ya que
como periodista incluida en su trayectoria
literaria, recibirá un premio en lo económico
que no se extiende a los otros periodistas del
país, porque el premio en cuestión lo pun
tualizan a lo literario. Los muchos periodis
tas que bregan a diario en una noticia que
muchas veces es peligrosa, no tienen ese
reconocimiento en solitario, por su oficio,
porque relumbra más un literato que un co
municador aunque haya excepciones como
el caso de Gabriel García Márquez. Pero la
vida de un periodista también transcurre por
las letras (todo periodista es escritor), por la
investigación, por la
noticia del momen

to y hay algo en el
periodismo que no
se resalta cuando se

reconoce a la litera

tura, que la noticia es
historia y que muchos
de los aportes perio
dísticos entrarán en

el bagaje histórico de
lo que se vivió en una
época. Como parte
del oficio, Elena en
traría en ese amplio
grupo. Yo recuerdo que cuando la escritora
recibió el premio Cervantes en abril de 2014,
me referí a ella con términos que reivindico
ciento por ciento y agrego lo que ha hecho
en su entorno desde hace más de nueve

años, a sus 91 años actuales. Véase aquello.

ELENA, MUCHAS MUJERES EN UNAY
ALGUNAS DE SUS OBRAS CUMBRE

A Elena Poniatowska la debieron llevar

cuando era bebé a un cementerio francés,
en París, quizá. En muchos pueblos se pien
sa (me lo acaban de decir en un pueblo del
Estado de México, Pentecostés), que los ni
ños de brazos no deben ser llevados a los

panteones, porque hay muchas almas que
deambulan entre las tumbas, esperando
a un ser inocente para reencarnarse en su
cuerpo. A veces varias almas detectan al in
fante y se pelean por él y algunas logran pe
netrar al mismo tiempo ¿Cuántas almas de
escritores, poetas o periodistas pudieron ha
berse peleado por Elena y cuantas pudieron
anidar en un ser que llegó a convertirse en
muchos seres al mismo tiempo?, escritora,
periodista, activista política, mujer solidaria,
etcétera. Jesusa Palancares el personaje de
Hasta no verte Jesús mió (1969) una de las
primeras novelas de Poniatowska, creía en la
reencarnación, era como Elena, una mujer
en muchas. Recuerdo que al recibir el Pre
mio Cervantes, Elena puso de manifiesto to
das esas identidades. Y recalcó su profundo
amor a México y su pesar por los problemas
que atravesaba y habló de la reivindicación
de la lucha de las mujeres, entre las que des
tacó a otro ser singular, ahora ya fallecido,
Rosario Ibarra de Piedra.

PERSONAJES VIVOS, EN LA OBRA
SINGULAR DE ELENA PONIATOWSKA

Miles de entrevistas realizadas por Elena,
han puesto en la palestra a personajes de to
dos tipos, muchas mujeres entre ellas. Pero

en sus libros, las mu
jeres reales también
salen, trascienden
con su propia identi
dad. Angelina Beloff
ligada indefectible
mente a un genio
como Diego Rivera,
fue una de ellas. La

destacada pintora
vivó diez años con
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el muralista en en

Francia y tuvo con él
un hijo que murió y
cuando él regresó a

México, ella le escribió largas y enternece
doras cartas que Rivera no contestó. Eso lo
plasma Elena en Querido Diego te abraza
Quiela (Era 1978, con ediciones posterio
res). Cuando Angelina vino a México pasó
junto a Diego y él ni siquiera la saludó. Esta
obra tuvo una gran demanda por su carácter
romántico, pero es La noche de Tlatelolco la

que empieza a distinguir a Elena como una
gran escritora y periodista. Desde entonces,
muchas obras han fluido. En la entrega del
premio español, cuando una vez más los
avatares monárquicos se expresaban, pese a
ello hubo una gran fiesta. Lució el resplandor
de la literatura que no está sujeto a los pode
res transitorios y cuyos aportes, ese premio
por ejemplo, son parte de la lucha de gran
des creadores que nada tienen que ver con
reyes y otros mandatarios. En la entrega del
Carlos Fuentes, la fiesta debe alzarse igual.

la¡slaquebr¡llaba@yahoo.com.mx

Los muchos periodistas
que bregan a diario en una
noticia que muchas veces
es peligrosa, no tienen ese
reconocimiento en solitario,
por su oficio, porque relumbra

más un literato que un
comunicados..
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

XÓCHITL GÁLVEZ JALA A LA
OPOSICIÓN, Y MARCA AGENDA
A "CORCHOLATAS" YAAMLO

i algo ha de
rrochado ens' estos últi

mos 40 días Xóchitl

Gálvez y quizá es lo
que más atrae a sus
ya millones de simpa
tizantes, es su buen
humor, desparpajo
y desapego.

Detrás de todo ello está sin duda una

enorme inteligencia. Sin inteligencia nadie
se puede reír de sí mismo, y a ella le sale eso
en forma natural.

Sólo veamos en la otra esquina los malos
humores y burlas de Andrés Manuel López
Obrador. Ahí no hay más que amarguras y
odios. Lo grotesco es lo suyo.

Pero a Xóchitl Gálvez a diferencia

de AMLO y su paso de 14 años por la UNAM
no sólo la acompañan una gran sonrisa, y
todo eso tan suyo, sino una sorprendente
historia personal a partir de un origen más
que humilde para desde ahí construirse en
una empresaria triunfadora y como exitosa
funcionaria y aguerrida legisladora.

Dos personalidades no antagónicas, sino

totalmente diferentes a quienes hoy sus cir
cunstancias colocaron
en una arena de la cual

todo indica saldrá vic

toriosa la hidalguense.
A ambos los

marca su desti

no: AMLO concluye
constitucional mente
su mandato a inicios

de octubre de 2024,
y a ella le sobran vida,
motivos, condiciones,
herencias y apoyos
ciudadanos, y de muchos otros tipos, para
sucederlo en Palacio entre 2024 y 2030.

En mucho él representa el fracaso y ella
la esperanza para millones y millones de
mexicanos.

¡Cierto! Falta que supere a Beatriz Pare
des y logre la candidatura del Frente Am
plio Va por México, que se definirá en 12
días. Y luego al menos 10 meses más, para
las elecciones de junio de 2024. Pero hasta
ahora todo se le ha cumplido a Xóchitl Gál
vez como en un guión preconcebido.

Rápido dejó atrás a unos 15 experimen
tados y reconocidos contendientes de la ta
lla de José Angel Gurría, Santiago Creel, Fe
derico de la Madrid, Miguel Ángel Mancera,
Silvano Aureoles, Ignacio Loyola, Francisco
Javier García Cabeza de Vaca y hasta a Lily
Téllez quien como Germán Martínez se bajó
antes de comenzar.

Se ve fácil, pero en ese contingente
hay notables exsecretarios de Estado, ex
gobernadores, personajes internacionales
como Gurría exsecretario general de la
OCDE, y exdirigentes de partidos.

La propia Paredes exgobernadora, exse
cretaria y exsubsecretaria, exembajadora en
Brasil y Cuba, expresidenta del PRI, exdiri
gente de la CNC, diputada y senadora en
varias legislaturas, cuenta con un historial
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que la convierte en un personaje de Estado.
Con los puntajes más altos de populari

dad y apoyos ciudadanos de todos los as
pirantes presidenciales enjuego, superadas
una a una las etapas en su proceso interno,
ha obligado a dirigentes de partidos y or
ganizaciones que integran la oposición, a
replantearse metas y objetivos, revisar sus
activos, y aceptar que o la apoyan y van con
ella, o perderán su oportunidad de recupe
rar la conducción de México.

Para las dirigencias y cuadros del PAN,
PRI y PRD, la hidalguense es un boleto pre
miado para relanzarse y recuperar posicio
nes hoy muy disminuidas.

La contienda, saben Alejandro Moreno,
Marko Cortés y Jesús Zambrano no sólo es
por la Presidencia sino por el Congreso. Por
obtener mayorías en la Cámara de Diputa
dos y la cámara de Senadores.

Lograrlo les daría el poder de conducir a
México a través de aprobación de presupues
tos acorde a sus proyectos de restitución de
instituciones, designación de cargos en la su
prema Corte, el INE y todas las instituciones
del área paraestatal, y desde ahí mantendrían
a raya a los 22 gobernadores de Morena que
se mantendrán hasta 2027 y 2030.

Y desde ahí atajarían cualquier intentona
de contragolpe de AMLO desde su posible
refugio en su finca en Palenque, como por
ejemplo alguna consulta ciudadana para la
revocación de mandato de algún goberna
dor o del siguiente presidente de la Repú

blica.

Obtener la Presi

dencia y las mayorías
parlamentarias, le
permitiría al Frente
Amplio Va por México
realmente hacer fun
cional un Gobierno

de Coalición.

XOCHITL RECORRE
UNTRAMODEL

TREN MAYA

En su amplia campaña abierta por el país

con ya una veintena de estados visitados,
la senadora Gálvez sólo había estado cerca

de la construcción de la refinería de 2 Bocas,
y ninguna de las otras obras del presiden
te Andrés Manuel López Obrador.

Eso ocurrió estos días con un recorrido y
movilización en la ruta de construcción del Tren

Maya por Playa del Carmen, Quintana Roo.
Con la asistencia de quizá un par de

miles de simpatizantes, la senadora recibió
testimonios y presumibles pruebas del daño
ecológico y ambiental de esta obra que po
dría servirle para algunas nuevas demandas
en contra de AMLO y su gobierno.

O de una posible rectificación en caso de
que ella triunfara en la presidencial del 2024

Sonriente, narra la crónica periodísti
ca del recorrido, la senadora Gálvez habló
allá de un posible encuentro con Marcelo
Ebrard, aspirante presidencial del oficialis
mo y a quien ella ve como posible víctima
de una imposición del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

La senadora cree que Ebrard será dejado
de lado por AMLO para imponer a Claudia
Sheinbaum. En tal caso, dijo la senadora, ella
llamaría a Ebrard a quien conoció en un en
cuentro ambiental internacional, a sumarse
a su posible gobierno.

"... sobre todo para consolarlo, porque le
jugaron chueco... me cae bien Marcelo. El y
yo nos conocimos en las cumbres de cambio
climático y al menos ha tenido las agallas de ir
a poner la cara por México en materia de ener
gías limpias", indicó. ¡Ups!, dirían en el Frente...

Pero a Xóchitl Gálvez a

diferencia de AMLO y su paso
de 14 años por la UNAM no
sólo la acompañan una gran
sonrisa, y todo eso tan suyo,
sino una sorprendente historia

personal...
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OPINION

ANTONIO, EL MARINERO
Por David Martín del Campo

Llamó temprano esa mañana de sep
tiembre. Era Antonio, en larga dis
tancia desde Mazatlán. Amigo, me

dijo, "ya me cansé de contar los muertos".
Y era verdad. Después se sabría; ese 16 de
septiembre de 1995 fueron arribando a las
playas de Sinaloa, uno tras otro, sesenta ma
rineros ahogados que faenaban en el Mar
de Cortés. El huracán "Ismael" había hecho

un quiebre imprevisto y así se incrustó en el
Golfo de California.

La temporada del camarón iniciaba,
las autoridades no dieron aviso a los pes
cadores que recién habían zarpado de To
polobampo y Mazatlán, imaginando que
el meteoro se adentraría en el Pacífico. Se

hundieron 28 barcos y sus tripulantes aho
gados eran los que Antonio López Sáenz
trataba de reconocer en la playa. "Amigo
querido, estoy dibujándolos en mi libre
ta. ¿Qué más puedo hacer?", me dijo con
su áspera voz. "¿No se te ocurre algo?". Le
respondí que sí, que me enviara los bo
cetos por fax, que algo resultaría. Al rato
llegaron una docena de ahogados a casa,
y le llamé. "Hagamos un libro de home
naje", le dije. "Tus dibujos y escribo lo que
se me ocurra".

El jueves pasado López Sáenz fue ve
lado en el barrio viejo Mazatlán. Alguien,
seguramente, se encargó de apagar el ven
tilador que refrescaba permanentemente
su estudio. De hecho, aparece en muchas
de sus pinturas, como un amigo susurran
te que no abandonaba su legendaria sole
dad. La amistad con él surgió por culpa de
Estela Shapiro, la galerista, que de cuando
en cuando montaba la obra de Antonio: ba

ñistas de Mazatlán, marineros, estibadores
en el muelle, bandas de música, gente en
carnaval. Y sí, algunos de sus cuadros fueron
portada de mis libros de entonces.

Los devaneos de Antonio, nacido en
1936, concluyeron cuando jovencito se ha
bía apuntado como novicio en el monaste
rio que Gregorio Lemercier conducía en los
linderos de Cuernavaca. Había estudiado

arte en La Esmeralda, pero Antonio estaba
asediado por la culpa. Abandonó sus bo
cetos merineros pues pensaba que el rezo
cotidiano lo salvaría. Una tarde en que volvía
de la capital cargando las bolsas del man
dado, le reveló al abad: "Entré a una galería
en la zona Rosa, donde había unos cuadros
maravillososo de José Luis Cuevas... no

imagina qué original visión cubista de sus
personajes". Pero el padre Lemercier, que
practicaba el psicoanálisis en el monasterio
en Santa María Ahuacatitlán, lo regañó: "Es
una manera estúpida de perder el tiempo...
el arte moderno. Váyase a trapear la cocina".

A los tres días Antonio defeccionó. Aga
rró sus cositas y se largó. Se asoció con el
oaxaqueño Rodolfo Morales (cuyos cuadros
poblaron la residencia de Los Pinos cuando
Carlos Salinas) y comenzó a pintar sus re
cuerdos. Luego abandonó el DF y regresó a
la casa de su infancia en Mazatlán.

Allá desarrollaría una obra de asombro.

Sus cuadros están heridos por la luz, des
lumhran por el colorido, son fiestas silencio
sas donde los personajes posan enjardines
y malecones. Varias de sus esculturas ador
nan las avenidas del puerto, destacándose
el estilo suyo de minimizar el volumen de la
cabeza, como si estorbara, porque lo suyo
eran los cuerpos bajo el sol, como los esti
badores que miraba a diario en el muelle
donde su padre se desempeñaba como ins
pector aduanal.

Miembro destacado del Colegio de Si
naloa, conversaba con sus pares... Jaime La
bastida, Antonio Hass, donde fue publicado
aquel librito que formamos a toda prisa en
el otoño de 1995. "Ismael", se tituló, donde
unos espontáneos poemas homenajean a
esos ahogados inertes que el buen Antonio
descubría en la playa de Sábalo y Olas Altas.

Luego llegó el huracán Odile, ahora el
Hillary, en esa costa donde Antonio escu
chaba, cuando chamaco, las historias de
aquellos capitanes que su padre invitaba a
la mesa. Ahora alzaríamos una cerveza, en la
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terraza de su casona, para mirar a los pes
cadores y las muchachas discutiendo el kilo
de la almeja o el camarón. Ah, los calores y
la brisa que contagiaba el Coromuel al atar

decer, mientras Antonio, marinero en tierra,
bocetaba a sus paisanos. Pintar y pintar,
¿qué más?
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LOS HALCONES VUELAN
SOBRE EL PODER JUDICIAL

e tocó al miunistro Luis

.María Agui
lar Morales. En Pa

lacio Nacional no lo

quieren. Les molesta
la independencia judicial y preferirían un
pleno integrado por personalidades simila
res a las de Yasmín Esquivel o Loretta Ortiz,
las que siempre coinciden con el gobierno.

Aguilar Morales era el presidente de
la Suprema Corte cuando López Obrador
llegó al poder. Solo un mes convivieron y
aquello no resultó agradable, ya que, desde
los primeros días de diciembre de 2018, se
empezó a notar que debilitar al Poder Judi
cial iba a convertirse en uno de los principa
les afanes del titular del Ejecutivo.

Pero aún antes,
cuando recibió la

constancia de presi
dente electo en el Tri

bunal Electoral, López
Obrador tuvo una pro
yección al señalar que
no habría ni palomas
ni halcones en su re

lación con los jueces.
Hubo puros halcones.

Los alcances del

pleito se matizaron
porque en el arran
que del año 2019, los ministros designaron
a Arturo Zaldívar como cabeza del Poder

Judicial, quien se encargó de no contra
riar en los más mínimo al presidente López

Obrador, y para ello dilató buena parte
de las discusiones relevantes.

Algunas de ellas, sobre todo las relacio
nadas con la utilización de las fuerzas arma

das en tareas de seguridad pública demo
raron en someterse a la discusión 40 meses.

Pero ahora a Aguilar Morales lo acusan
de usar la facultad de atracción sobre una

presunta evasión fiscal, por 25 mil millones
de pesos, que habría cometido una empre
sa de la que no señalan el nombre.

Para el procurador fiscal de la federa
ción, Felipe Medina Padilla, la actuación del
ministro es extraña e indebida y por ello pre
sentarán una queja ante el propio pleno.

Es un disparate. Primero porque el minis
tro no está haciendo nada contrario a la le

galidad y segundo, porque cualquier resolu
ción se da de manera colegiada, es decir, no
decide un solo ministro en los asuntos que
de los que se ocupan las Salas o el Pleno.

En el fondo, el coraje del presidente
López Obrador se debe a que el ministro
Aguilar Morales otorgó una suspensión a los
estados de Chihuahua y de Coahuila para

Pero aún antes, cuando recibió
la constancia de presidente
electo en el Tribunal Electoral,
López Obrador tuvo una

proyección al señalar que no
habría ni palomas ni halcones
en su relación con los jueces.

Hubo puros halcones.
que no se repartan los Libros de Texto Gra
tuito (LTG) en tanto no se estudie el fondo
de los alegatos que consisten en que no se
siguieron los pasos que mandata la ley para
elaborar y aprobar los materiales que se dis
tribuirán en el sistema educativo.

La SEP apenas dio a conocer este martes
el plan de estudios para educación primaria,
que es indispensable para poder elaborar
los textos. Es como si se construyera un edi
ficio y luego se hiciera el trazo de los planos.
Un desastre anunciado. Pues eso es lo que
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está ocurriendo en términos educativos. La
Nueva Escuela Mexicana es una edificación

a ojo de buen cubero
Como la SEP todo hacen sin seguir las

reglas y les dan igual los mecanismos de
consulta que son indispensables, se suelen

meter en líos.
Los libros están

mal hechos y cada
día se conocen más

errores y lo que son
distorsiones, como
las injuriosas acusa
ciones en contra de

Lorenzo Córdova,
sacando de contex

to una historia que
en su momento se

aclaró puntalmente,
pero que ahora lo

utilizan, convirtiendo a las lecturas de los ni
ños en panfletos políticos.

Hay incertidumbre sobre la conclusión
del asunto de los LTG, inclusive es probable
que al final la Corte se incline por darle la

razón a la SEP, pero mientras esto ocurre,
aprovechan para amedrentar y amenazar.
Algo similar está ocurriendo con los amagos
de someter al Poder Judicial a un recorte de

25 mil millones de pesos, hachazo, sin rigor
alguno, que promueven los diputados de
Morena en el próximo presupuesto.

Por fortuna, el ministro Aguilar Morales
cuenta con una larga trayectoria y experien
cia que le permiten resistir y tomar las deter
minaciones en estricto derecho.

Sabe que su trabajo consiste, en al
guna medida, en no amilanarse y mante
nerse firme. En Palacio Nacional lo saben,
pero de todos modos aprietan, hacen
afirmaciones sin sentido y exigen cuestio
nes que no son posibles bajo el principio
de división de poderes.

Los colegas de Aguilar Morales lo res
petan porque fue un buen presidente de
la Corte, quien los tomó en cuenta y les dio
su lugar. Todo un contraste con lo que pasó
posteriormente y que no se reparó sino a la
llegada de la ministra Norma Piña.
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SIMPLE Y CLARO

6 DE SEPTIEMBRE
ACABA EL SEXENIO
Por Elliot Velher

Recuerdo muy bien cuando de niño
mi padre decía que en el momento
en que el PRI nombraba al candidato

presidencial, de facto, terminaba el sexenio
del Presidente en turno.

El tema era vox populi, incluso los Ti
gres del Norte escribieron un corrido lla
mado "El sucesor", en el cual explicaban,
muy a su estilo, como operaba la suce
sión presidencial y el cambio de mando.
Así las cosas, cuando Vicente Fox ganó la elec
ción presidencial en el año 2000, las reglas
de la sucesión cambiaron. Ernesto Zedillo no

tuvo más opción que levantar la mano al can
didato ranchero que sacó al PRI de los Pinos.

Desde entonces, la sucesión presidencial
ha mantenido ciertas tradiciones del priismo
de antaño. Entre ellas se encuentra el famo

so "destape" del candidato del oficialismo en
turno, mismo que debe llevar el visto bueno el
Presidente de la República.

Pero la evolución de nuestro sistema de

mocrático había logrado que incluso el Pre
sidente de la República pierda control sobre

su propio partido.
Fox intentó imponer a
Santiago Creel, pero
fue el rebelde blan

quiazul, Felipe Calde
rón, quien se impuso
en la contienda. Por su

parte, Calderón intentó
imponer a Ernesto Cor
dero, pero fracasó en el
intento y tuvo que con
formarse con Josefina

Vázquez Mota.

Sin embargo, con Enrique Peña Nieto la
sucesión varió. Colocó un candidato que no
emergió del PRI, con mucha credibilidad al ex
terior del partido, pero sin el apoyo de la fuer
za tricolor: las bases.

Hoy las cosas son diferentes. Andrés Ma
nuel prometió durante 18 años, hacer las cosas
diferentes, pero conforme avanzaba su sexenio
nos recordaba más al PRI de los 70 y 80, don
de el presidencialismo imperial ordenaba que
el titular del ejecutivo era presidente de parti
do yjefe de campaña. Donde el "dedazo" pre
sidencial determinaba quien sería el sucesor.
Todo ello disfrazado bajo la nube de
humo de una democracia partidista
que no existía. Así, Morena y Andrés Manuel
adelantaron más de un año la sucesión presi
dencial, fijando el 6 de septiembre para definir
al candidato presidencial o mejor dicho, como
el eufemismo lo dice, al Coordinador de de
fensa de la Cuarta Transformación.

A menos de veinte días de que Andrés Ma
nuel aplauda el triunfo de Claudia Sheinbaum
en las encuestas de Morena, la ruptura al inte
rior del partido es cada vez más evidente.

Si bien la sucesión

no le quitará poder a
Andrés Manuel, si defi
nirá la distribución del
mismo al interior de
Morena.

Y ahí en donde se

puede afirmar que el
sexenio llegará a su fin
Mientras la oposición
apuesta a ganar el
Congreso de la Unión,
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Morena prácticamente tiene asegurada la
Presidencia. Y es por eso por lo que los "per
dedores" en las encuestas de Morena en rea

lidad podrían ganar el control del poder en el
sexenio 20242030.

Ese esquema de repartición del poder
planteado por el propio Presidente de la Re
pública lo único que generará es que el poder
se pelee desde el 6 de septiembre y así, los
integrantes de cada tribu de Morena se enfo
carán en acotar la fuente de poder de sus ad
versarios internos.

¿Podrá el Presidente controlara sus tribus?
¿El carisma presidencial será suficiente para
mantener cautivada a su audiencia? ¿O será
que veremos la desesperación de un hombre
autoritario perdiendo su poder y dando los
"coletazos" del dragón? Sin duda alguna, el 6
de septiembre, el sexenio se acabó.

SACACORCHOS

• La declinación de Santiago Creel

provocó varias interesantes re
acciones. Primero, mostró a un
panismo que se está movilizando
a favor de Xóchitl Gálvez, a la vez
que muestra a los caciques azules
de acuerdo con el movimiento.

• Esto representa la preparación en
el blanquiazul del apoyo que le
piensan dar a la senadora hidal
guense para que gane la candida
tura presidencial.

• Enfrente tendrán a un PRI que hará
lo mismo para apoyar a Beatriz
Paredes, quien representa la opor
tunidad del tricolor de recompo
nerse de cara al futuro, pues si no
se quedan con la candidatura pre
sidencial, ser sólo comparsas del
panismo no le servirá de mucho.

• Por cierto, de nuevo se recuerdan
las palabras de Jorge Luis Precia
do en el sentido de que quedaría
Xóchitl con la candidatura.

• Finalmente, en 2024 tendremos
una presidente en el país por pri
mera vez en su historia.

Hoy las cosas son diferentes.
Andrés Manuel prometió
durante 18 años, hacer
las cosas diferentes, pero

conforme avanzaba su sexenio
nos recordaba más al PRI de

los 70 y 80...
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CRÓNICA DE LAS CORCHOLATAS
PRESIDENCIALES Y OTROS ADELANTADOS
Por Armando Reyes Vigueras
CORCHOLATAS EN MOVIMIENTO

Conforme se acerca el fin del proceso
para elegir al candidato presidencial de

la alianza que encabeza Morena, lo que se ve
es un aumento de las denuncias por supuestas
irregularidades de parte de algunos de los ad
versarios internos.

También los señalamientos de que algunos
han rebasado el tope de campaña han teni
do respuesta, por lo que se verá que sucede
cuando finalice el proceso.
Claudia Sheinbaum tuvo un encuentro con

académicos, desde donde señaló que "no im
porta quién esté del otro lado, representan lo
mismo: el pasado, los privilegios, el odio, la ex
clusión. Por eso el pueblo de México está con
la Cuarta Transformación, porque nosotros
representamos la esperanza, los derechos, la
libertad, la alegría y el amor".
Marcelo Ebrard regreso de su gira de Sinaloa
urgentemente, sin que se sepan los motivos
para eso, además de que no ha emitido men
sajes en sus redes sociales.
Adán Augusto López Hernández apuntó, de
visita en su tierra natal, que "en esta región de
Tabasco, la semilla del movimiento germinó y
dio paso al primer gobierno democrático, re
ferente de grandes luchas sociales por la jus
ticia, la igualdad y la libertad. El pueblo tabas
queño no solo transformó su destino, sino que
inspiró a toda la nación a construir un cambio
verdadero".

Ricardo Monreal, por su parte, y desde Sono
ra, recordó en su colaboración con un medio
«mpreso y en redes sociales que "I domingo
concluiremos nuestro recorrido por el país,
para posteriormente elegir a la coordinadora
o al coordinador nacional de los Comités de

Defensa de la 4T. Te comparto los retos inme

diatos que tiene MORENA para salir fortaleci
do de esta experiencia".
El que se fue en contra de Marcelo Ebrard y Ri
cardo Monreal fue Gerardo Fernández Noroña,
al primero lo tachó de sectario en un mensaje
y en otro se refirió a él como una vergüenza; ai
segundo lo calificó de unitario por los discur
sos que ambos pronunciaron recientemente.
Manuel Velasco, desde Chiapas, señaló que
"hay que apoyar esfuerzos exitosos surgidos
de la organización de los propios productores
del campo como la planta extractora de aceite
de palma de Huehuetán que da valor agrega
do a la palma africana en la que #Chiapas es
líder productor nacional".

Y EN EL FRENTE

Si bien será hasta hoy cuando se den a cono
cer cuántos de los registros que se realizaron
tras el cierre para que los aspirantes avanzaran
a la siguiente etapa, son válidos, lo que no se
ha informado es que se trató en la reunión si
es que se llevó a cabo con Silvano Aureoles y
Miguel Ángel Mancera, además de con la di
rigencia perredista, para tratar el tema de por
qué quedaron fuera en el proceso para nomi
nar al candidato presidencial del Frente.
Desde el inicio del proceso, las denuncias de
fallas o problemas para registrarse en la pla
taforma del Frente Amplio fueron una cons
tante del mismo, sin que hasta el momento
se informe de las razones de esto o como se

corrigieran, a excepción de decir que hubo
una demanda alta. De igual manera no se ha
dicho que ha sucedido con la demanda de
Jorge Luis Preciado y que se responde desde
el punto de vista jurídico.
Pero es algo que no se ha cuidado en
el Frente Amplio.
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SE COMENTA SÓLO CON

SE VA, SE VA, SE FUE
Por Carlos Ramos Padilla*

No es la primera vez que fraca
sa en su intento por un mayor
cargo público. Ahí queda la

historia de la búsqueda de la jefatura de
gobierno del entonces Distrito Federal.

Ahora Santiago Creel declina y ofrece
su apoyo a Xóchitl Gálvez para conde
corarse como candidato formal a la pre
sidencia por parte de la oposición. Creel
pretendió serduro contra AMLO (lo llama
ba Andrés Manuel) pero se quedó corto, a
medias. Hacía reclamos públicos severos,
pero cuando se le pedían explicaciones,
ignoraba. Yo fui un ejemplo.

Lanzó en redes un llamado a AMLO
recordando cuando lo visitaba en su ofi

cina para cuestiones profesionales con su
hijo y luego en su ambiente privado: su
casa. Nunca explicó por qué, para qué y
fui directo en mi
cuestionamiento.

Simplemente eva
dió, no se atrevió.

Quedó enton

ces la inquietud:
¿qué tipo de de
manda profesio
nal lo ligó a Cre
el? ¿Hasta dónde
su acercamiento

personal/ fami
liar lo cobijó con
pactos?, ¿por qué
Creel se avienta

a compartir esa
información a medias? Creel tuvo que va
lorar desde el principio su baja populari
dad y su reducida presencia en el marco

nacional. Fue superado y por mucho por
los aspirantes finalistas.

Para declinar se necesita valor, pero
más para mantenerse a menos que la
negociación política lo obligará a des
carrilarse. Como sea, Santiago volvió a
quedarse corto. Cierto que públicamente
fundamentaba mejor en temas legales,
jurídicos y constitucionales que el propio
presidente. Obligó a AMLO a declarar "no
me salgan con que la ley es la ley".

Pero vemos que nuevamente los que
están se ganan favores de compromisos
políticos. Ellos mismos se están propo
niendo y ellos mismos se están descartan
do. Recuerdo entonces una interesante

charla con un guía turístico griego a la
sombra del Partenón, en Atenas.

Me hizo la diferencia entre su demo

cracia y la nuestra. Me replicó: "en México
eligen a quienes les imponen de candida
tos, no tienen opciones; en Grecia selec
cionamos a los mejores para gobernar".

No sé en realidad si así ocurra eso allá

pero, me queda claro que la interpreta
ción de lo eh sucede aquí si concuerda.

Lo he dicho y afirmado, hasta el día de
hoy se está imponiendo al que más popu
laridad, espectacularidad u firmas sume,
aún nos deben lo elemental: la capacidad
para conducir a un país en una situación
tan delicada como por la que atravesa
mos. Bien dice José Ángel Gurría, nos va
a costar mucho la reconstrucción.

Debo reconocer que Xóchitl está sor
prendiendo por
su valentía y por su
autenticidad, dos

elementos que le
están caracteri

zando en su pre
sencia. Le escuche

pronunciamientos
sobre lo ocurrido

en Lagos de More
no, en Jalisco y me
sorprendió su cali
dad de conceptos,
su firmeza y su ar
ticulación. Habló

con los conceptos
que todos esperábamos.

De seguir así, irá convenciendo y ven
ciendo, no por enfrentamientos innecesa
rios no bravatas callejeras. Un discurso así
no lo escuché de Creel, su marco era muy
cerrado, muy académico, sin pasión, sin
emoción, sin transmitir menos contactar.

Así que cantado estaba, tenía que
dejar el camino en su última oportuni
dad de llegara Palacio Nacional. Hubie
ra sido generoso declinar por quien a
final ganara la candidatura, ese hubiera
sido un mejor mensaje.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquense radio.

@cramospadilla

Creel tuvo que valorar
desde el principio su baja
popularidad y su reducida
presencia en el marco

nacional. Fue superado y por
mucho por los aspirantes

finalistas.
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TERCERO INTERESADO

ELECCIONES EN
ENTORNO WEB 3.0

a evolución de la
World Wide WebL
.ha sido un pro

ceso continuo desde sus
comienzos como Web

1.0, centrada en la pre
sentación de información

estática, hasta la interacti
vidad y participación so

cial de la Web 2.0, con la que hemos sido testigos
de cómo Internet ha revolucionado la forma en

que interactuamos con la información y entre no
sotros. Ahora, estamos en las puertas de un nue
vo y notable cambio: la transición a lo que será la
Web 3.0, basada en una experiencia en línea más
interactiva y personalizada que impactará en el
corto plazo la forma en que
los usuarios perciben la na
vegación Web, mucho más
enfocada en la interpretación
y comprensión de datos por
parte de las computadoras y
dispositivos móviles, al ir más
allá de enlazar información y
compartir contenido como
en la actual Web 2.0, si no
que, a partir del acelerado
desarrollo e implementación
de la inteligencia artificial,
implica la posibilidad de que la tecnología "las
máquinas" puedan entender el contexto y el sig
nificado de los datos; es decir, en lugar de sim
plemente mostrar resultados de búsqueda basa
da en palabras clave, comprenden la intención
detrás de la búsqueda para presentar resultados
más personalizados y útiles, ofreciendo respues
tas más precisas y relevantes, dando lugar a una
disminución de la información errónea y al auge
de fuentes confiables y verificadas, todo ello con
el apoyo de asistentes virtuales y chatbots capa
ces de mantener conversaciones más naturales y
contextualmente relevantes e incluso complejas.

Uno de los cambios más relevantes que con
lleva la Web 3.0 es la descentralización y control
de la información, pues a medida que se expan
de el uso de la tecnología de cadena de bloques
(blockchain) potenciado por el auge de las crip
tomonedas, los usuarios tendrán cada vez más,
un mayor control sobre sus datos personales y
su identidad en línea, lo cual es un cambio signi
ficativo en comparación con la Web 2.0, donde
las grandes plataformas tienen el control sobre

nuestros datos y la forma en que interactuábamos
en el ciberespacio. Dicha autonomía sobre los da
tos personales será también, la oportunidad de
tomar ventaja de la tecnología para garantizar la
transparencia y la verificabilidad en los procesos
electorales, en la inteligencia de que, la cadena de
bloques permite crear registros inalterables y ras
treables de transacciones, lo que podría aplicarse
al registro de votos y a la información relacionada
con las elecciones, anulando las posibilidades de
fraude electoral y aumentando la certeza y legali
dad en el proceso, con la ventaja de potenciar a
través de la accesibilidad digital, el que todas las
personas puedan participar en igualdad de con
diciones en las decisiones políticas del país.

La Web 3.0 permitirá una Internet más inteli
gente, colaborativa y
centrada en el usuario,
redefiniendo nuestra
relación con la informa

ción y la tecnología, in >
pactando nuestra vida
cotidiana y en ello nues
tra participación en el
desarrollo democrático

y procesos electorales,
con un potencial signi
ficativo en las próximas
elecciones no solo en

México. Requiere una implementación cuidadosa
y regulación adecuada; equilibrar la proporción
entre riesgo y beneficio; así como entender que
ni la digitalización ni tecnificación electoral será in
mediata, aunque puede desde ya, ser importante
impulso a la participación ciudadana y posibilidad
de votar en línea de manera segura, sobreponién
dose a las barreras geográficas o de movilidad, a
medida que se garantice la ciberseguridad para
que el voto sea libre y secreto.

Igualmente, hará evolucionar las campañas
electorales y la comunicación política; las redes
sociales y las aplicaciones de mensajería tendrán
cada vez más, gracias a la inteligencia artificial,
la capacidad de interpretar datos y comprender
al usuario, lo que utilizarán para personalizar los
mensajes a los intereses y las preocupaciones
de los votantes, y ofrecerles información política
personalizada y relevante, lo que ayudará a tomar
decisiones mejor informadas, pero que igualmen
te nos obligará como electorado a estar atentos a
no caeren la desinformación y manipulación de la
opinión pública.

Uno de los cambios

más relevantes que
conlleva la Web 3.0 es la

descentralización y control de
la información, pues a medida
que se expande el uso de
la tecnología de cadena de

bloques...
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## ##MEXICO BRONCO
Por Pablo Cabañas Díaz

En el primer párrafo, de la novela Con
versación en la Catedral, Mario Var
gas Llosa lanza su conocida pregun

ta: "¿en qué momento se jodio el Perú?". ¿En
qué momento se jodio México? Pensemos
precavida y precautoriamente que el "Mé
xico bronco", violento, mal llamado bárbaro,
no está en el sepulcro; únicamente duerme.
No lo despertemos (porque) todos seríamos
derrotados." Esta advertencia fue hecha hace

46 años por Jesús Reyes Heroles. El "México
bronco" despertó.

Estamos en el país que describió el his
toriador, Paul Vanderwood en su libro: "Des
orden y progreso.
Bandidos, policías y
desarrollo mexica

no" en el que afirma
que desde el inicio
de las guerra de in
dependencia se de
sató "una epidemia
de bandidaje" que
cubrió prácticamen
te todo el siglo XIX.
Orden y desorden
convivieron simul

táneamente sin que
los gobiernos lo
graran mantener el
equilibrio; la coexistencia de ambas fuerzas al
igual que en el siglo XXI, refleja la descompo
sición del tejido social, la destrucción paula
tina del viejo orden, la construcción del nue
vo y la debilidad estructural del Estado para
tener presencia en todo el territorio nacional.

En 2016 , apareció un artículo cuya erudi
ción sobre el tema nos lleva a las fronteras del

"México profundo", titulado: "El imperio de
los bandidos: México siglo XIX" del investiga
dor Jaime Olveda del Colegio de Jalisco, en
el que nos muestra como el siglo XIXfue una
época de complicidades en la que estaban
involucradas las autoridades, hacendados,
empresarios, comerciantes y bandidos. Los
gobernantes y ios propietarios habían llega

do a la conclusión de que para que la vida y
los negocios volvieran a la normalidad era ne
cesario pactar con los criminales. El gobierno,
ya fuera liberal o conservador, en algunos ca
sos los toleró y los protegió, siempre y cuan
do apoyaran su causa.

Después de la caída del Segundo Im
perio y una vez restablecido el régimen re
publicano, el bandidaje alcanzó su máximo
nivel debido a que dos terceras partes del
ejército fueron dadas de baja por el gobier
no de Benito Juárez con el fin de sanear la

hacienda pública. Los soldados expulsados
del ejército republicano no volvieron a sus
hogares, aprovechando su experiencia cas
trense constituyeron bandas de asaltantes

organizadas según los
reglamentos militares,
las cuales pusieron a la
sociedad al borde de

la desesperación.
Olveda menciona

que en el periodo que
se conoce como la

República Restaurada
(18671876), los ban
didos se adueñaron

del país; a consecuen
cia de esto, muchos
pueblos pequeños y
aislados que no pudie
ron defenderse fueron

abandonados. A los robos se sumaron otros

delitos como los raptos, los secuestros, ios
incendios y los asesinatos, perpetrados
cada vez con mayor violencia. En esos años,
los periódicos dedicaron más espacio a pu
blicar noticias relacionadas con la inseguri
dad pública y algunos artículos en los que
se analizaba el tema en cuestión. Uno de

ellos comentaba a principios de 1875 que
los bandoleros se encontraban por todas
partes a grado tal que no se podía dar un
paso sin exponerse a ser asaltado. Después
de 148 años, parece que estamos en las mis
mas condiciones, despertamos al "México
bronco" que estuvo dormido por algunos
años en el siglo XX.

Estamos en el país que
describió el historiador,
Paul Vanderwood en su

libro: "Desorden y progreso.
Bandidos, policías y desarrollo
mexicano" en el que afirma
que desde el inicio de las

guerra de independencia se
desató "una epidemia de

bandidaje"...
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EXIGEN A LA CONTRALORIA
INDAGAR ALGCDMX
Por Guillermo Juárez

/ CDMX Magacín
Diputados de oposición

exigieron a la Contralo
ría General de la Ciudad

de México, así como al Instituto
Electoral capitalino que investi
guen al secretario de Obras y Ser
vicios, Jesús Antonio Esteva, por
su presunta participación en la
pinta de bardas para promover
a Claudia Sheinbaum, corcholata
presidencial de Morena.

"Se debe investigar a Sergio
Chávez Córdova, quien 'sorpren
dentemente' dejo de laborar en el
Gobierno para pintar bardas de Mo
rena y sus quemadas corcholatas, en
este caso no nos interesan los cand'

datitos, nos interesa la operación del
Gobierno a favor de Morena", expre
saron legisladores del PAN.

Lo anterior, tras evidenciar que
un supuesto empleado de la de
pendencia borraba pintas de Mar
celo Ebrard para sobreponer la de
Sheinbaum. Al respecto, el diputa
do Ricardo Rubio detalló que pre
sentará las quejas correspondientes
porque se trata de un claro desvió
de recursos por parte del Gobier
no de la Ciudad de México, que
encabeza Martí Batres,

Rubio agregó que "una vez
más ha quedado en evidencia la
forma en que el Gobierno de la
Cuidad obliga a sus trabajadores
a operar en la campaña de Clau
dia Sheinbaum. Dichos actos vio

lan la ley electoral; los servidores
públicos no pueden operar por
un candidato u otro; su deber es

trabajar por la ciudadanía".
Y siguió: "Vemos de manera

flagrante y tan descarada, además
de vulgar, como las brigadas del
gobierno están con Sheinbaum,
olvidando que existen varias ges
tiones ciudadanas rezagadas como
son la poda de árboles, la repa
ración de banquetas, bacheos y
atender a la población que sufre
por la época de lluvias, donde este
fin de semana hubo afectaciones

en Iztapalapa y Coyoacán".
Los legisladores del PAN exhor

taron a Batres para que investigue
estos hechos y en su caso pueda
deslindarse alguna responsabili
dad, pues "es muy grave que el
aparto del gobierno local este meti
do de lleno en los procesos electo
rales del próximo año", ampliaron.

MENSAJE POL TICO
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PRESENTAN DECALOGO DE
AUTOCUI DADO PARA ANTROS
Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

El Gobierno capitalino, a cargo de Martí Ba
tres, y el Consejo Ciudadano para la Seguri
dad y Justicia de la Ciudad de México, que

preside Salvador Guerrero Chiprés emitieron el De
cálogo de Autocuidado Nocturno para bares y an
tros de la capital del país.

Lo anterior, con el objetivo de que la ciudadanía
esté protegida en caso de asistir a dichos estableci
mientos mercantiles y que está conformado por diez
recomendaciones y evitar ser víctima de algún delito.
Exponen:

"1. Planea tu salida. Comparte a dónde vas y
disfruta la noche en grupo, lleguen juntas o juntos
y regresen igual; carga tu celular antes de salir, reti
ra efectivo y haz tus compras de día para evitar este
riesgo de lo que a veces ocurre durante la noche, es
pecialmente después de cierta hora.

"2. Consume responsablemente. Di no a los re
tos de bebidas de experimentación con drogas, co
noce tus límites, si te tambaleas o balbuceas es mo
mento de regresar a casa.

"3. Cuida tu bebida. Nunca descuides tu bebida,
ni siquiera para bailar o ir al baño, no aceptes tragos
de cortesía de alguien que acabas de conocer.

"4. Observa tu entorno. Si alguien te insiste en
tomar una bebida o salir del lugar, puede ser acoso;
reporta cualquier conducta sospechosa o ilegal a la

gerencia del establecimiento y a las autoridades.
"5. Ligue seguro. No hables de más sobre tu vida

privada, dirección, información familiar, escolar o fi
nanciera, no son parte de un ligue, pueden ser ante
sala de conductas delictivas.

"6. Mira tú reloj. Recuerda, la venta de bebidas alco
hólicas sólo está permitida hasta las 2:30 de la mañana.

"7. Checa tu cuenta. Nunca entregues tu tarjeta
para que hagan el cobro en otro espacio y no com
partas nunca tu NIP. Revisa tu cuenta y mantente pen
diente siempre de las notificaciones de tu aplicación
bancaria; esto a propósito de que hemos recibido
reportes de que ocasionalmente hay una situación
de fraude o extorsión que inicia con el teléfono y ter
mina con la depredación económica.

"8. Usa Taxi Seguro. Si no hay un conductor de
signado, usa taxi de app o de sitio, de aplicación o de
sitio; checa placas e identificador de chofer antes de
abordarlo y comparte tu ubicación. En el auto, decli
na todo ofrecimiento de líquido cualquiera que sea.

"9. Aguas con el "After". Nunca salgas del lugar
con personas a quienes acabas de conocer y jamás
'las sigas' si ya no estás en tus cinco sentidos.

"10. Si sufres depresión, el consumo no es la
solución. Si estás mal emocionalmente, el alco
hol, drogas o servicios sexuales no son la salida,
pide apoyo psicológico, en el Consejo Ciudei
dano es gratuito y 24/7. Normalicemos hablar
de nuestras emociones.
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GLORIETA DE COLÓN

'YO YA NO SOY JEFA DE GOBIERNO',
ESQUIVA SHEINBAUM

|.ara ClaudiaPSheinbaum su
I !historia y res

ponsabilidad sobre su
gestión al frente del

Gobierno de la Ciudad de México terminó el

día en que le concedieron licencia definitiva al
cargo. Triste realidad y elusión de todo com
promiso con sus electores, evidenciado este
martes, cuando en una entrevista de esas muy
breves, ella a bordo de su auto, le preguntaron
sobre las reparaciones que se debieron hacer
en la Línea 9, según un documento el propio
Sistema de Transporte Colectivo Metro. "Hay
otros compañeros, que lo conteste el director

del Metro, yo ya no soy jefa de Gobierno", es
quivó Sheinbaum. Tampoco debería extrañar,
si cuando era jefa de Gobierno eludía este y
otros espinosos temas, con mayor razón ahora.

HORA DE HACER POLÍTICA
Es evidente que Martí Batres no está

haciendo política y los problemas sociales
ir resueltos, desatendidos o criminalizados
seguirán siendo focos amarillos y hasta ro
jos en su gestión. Resulta que hace un par
de semanas metieron a la cárcel a dos de

los principales líderes de los comerciantes
de Tláhuac afectados por el desplome de la
Línea 12 del Metro y posteriores obras de re
construcción y reparación, acaso pensando
en que con eso iban a apagar el movimiento
de más de 200 comerciantes que conforman
la agrupación "Yo también soy víctima de la
Línea 12". Ellos continúan con sus protestas
sociales porque el gobierno nomás no les re
suelve e indemniza por el daño que les causó
a sus negocios, a su patrimonio. El lunes vol
vieron a cerrar Periférico Oriente, a la altura
con el cruce de Avenida Tláhuac. Y seguirán,
si Batres continúa criminalizando los proble
mas sociales sin hacer política.

Foto: X video @viral_Metro
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DÍA CERO

ENTRE DESAFÍOS Y
CAMBIOS: LAS ELECCIONES
EN ECUADOR Y GUATEMALA
Por Juan Manuel Aguilar Antonio

En un escenario político caracteriza
do por la volatilidad y los cambios
profundos, los países de Ecuador y

Guatemala han recorrido caminos paralelos
en sus procesos electorales recientes. Estas
naciones de América Latina se encuentran

en un momento crucial de definición políti
ca, enfrentando desafíos internos y externos
como la inestabilidad del Estado de Dere

cho y el fortalecimiento de la delincuencia
organizada día a día a nivel nacional. Las
elecciones, que en ambos casos han estado
marcadas por la incertidumbre, la violencia
y la emergencia de nuevas fuerzas políticas,
reflejan el panorama complejo que enfren
tan las sociedades y los sistemas democráti
cos de Latinoamérica.

Los dos países presentan realidades dis
tintas, pero igualmente desafiantes y han ex
perimentado elecciones que han capturado
la atención tanto de sus ciudadanos como

de la comunidad internacional. En Ecuador,
una nación que alguna vez fue considera
da una de las más pacíficas de la región, la
crisis de seguridad y la polarización política
han llevado a un proceso electoral marcado
por la violencia y la incertidumbre. Por su
parte, en Guatemala, la búsqueda de trans
parencia y la lucha contra la corrupción han
sido los temas centrales en un país que to
davía lucha por consolidar una democracia
robusta y estable.

En esta edición de Día Cero hacemos un

análisis y contraste de las elecciones recien
tes en Ecuador y Guatemala, explorando los
factores que han moldeado sus contextos
políticos, las fuerzas emergentes que han de
safiado el status quo y las implicaciones que
los resultados electorales tendrán para el fu
turo de estos países.

BERNARDO ARÉVALO EMERGE COMO
EL PRESIDENTE DE LA ESPERANZAY EL

CAMBIO

Las elecciones presidenciales de Guate
mala han dejado un impacto contundente
en la política del país
centroamericano. En

un giro sorprendente y
significativo, Bernardo
Arévalo, un candidato
progresista y activista
anticorrupción, se ha
alzado como el claro

vencedor en un proce
so electoral que ha cap
turado la atención de la

nación y del mundo en
tero. Su victoria no solo

representa un cambio
político, sino también una oportunidad para
revitalizar la lucha contra la corrupción y el de
terioro institucional en un país que ha luchado
por superar estas adversidades. Cuáles son
las claves de esta jornada electoral.

• El candidato de la esperanza. Bernardo
Arévalo, un sociólogo de 64 años y exdiplo
mático, emerge como un personaje central en
la historia política de Guatemala. Hijo de Juan
José Arévalo, el primer presidente elegido
democráticamente en Guatemala tras la Re

volución de 1944, Arévalo se presenta como
un líder comprometido con la transparencia,
la equidad y la erradicación de la corrupción
Su campaña, basada en la promesa de un go
bierno de "nueva primavera", resonó con los
votantes que buscaban un cambio real en la
política guatemalteca.

• Un mandato anticorrupción: El enfo
que central de la campaña de Arévalo fue
la lucha contra la corrupción en Guatemala.
En un país donde los escándalos de corrup
ción han socavado la confianza pública en
las instituciones, Arévalo se comprometió a
establecer un gabinete anticorrupción y una
comisión de vigilancia independiente. Su
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objetivo es recuperar la confianza del pueblo
guatemalteco en el gobierno y restaurar la
integridad de las instituciones públicas.

• El cambio de paradigma político: La
victoria de Arévalo representa un cambio de
paradigma político en Guatemala. Durante

décadas, el país ha
estado dominado

por una clase polí
tica tradicional y ha
lidiado con desafíos

persistentes como la
desigualdad, la po
breza y la migración.
La elección de Aré

valo refleja un deseo
de cambio profundo
en la sociedad gua
temalteca y una de
manda de liderazgo

comprometido con los intereses del pueblo.
• Retos y desafíos: Sin embargo, Arévalo

no carece de obstáculos en su camino hacia

la presidencia. En un Congreso donde la ma
yoría es conservadora, la implementación de
sus reformas podría encontrarse con resis
tencia. Además, enfrenta la tarea titánica de
deshacer décadas de corrupción arraigada
en las estructuras gubernamentales y en la
sociedad misma.

• Un llamado a la unidad: La victoria de

Arévalo no solo es un reflejo de su platafor
ma política, sino también de la unidad y la
determinación del pueblo guatemalteco. La
participación masiva en las elecciones y las
celebraciones posteriores a su victoria seña
lan un sentimiento de esperanza y optimismo
en la población, quienes ven en Arévalo una
oportunidad de construir un futuro más justo
y equitativo.

Las elecciones en Guatemala han mar

cado un hito en la historia política del país.
Bernardo Arévalo ha emergido como el pre
sidente de la esperanza y el cambio, prome
tiendo luchar contra la corrupción y revitali
zar las instituciones. Sin embargo, el carmino
hacia la implementación de sus reformas no
será fácil, y Arévalo enfrenta desafíos consi
derables. La verdadera prueba de su lideraz
go radicará en su capacidad para mantener
su compromiso con el pueblo guatemalteco
y transformar las aspiraciones de cambio en
realidades tangibles. En un momento en que
Guatemala busca un nuevo rumbo, Arévalo
representa la posibilidad de un futuro más

brillante y prometedo*.

TURBULENCIAS ELECTORALES EN

ECUADOR: VIOLENCIA, INCERTIDUMBRE Y
NUEVAS FUERZAS EN JUEGO

En un escenario político marcado por
la violencia exacerbada y la incertidumbre,
Ecuador se encuentra sumido en un proceso
electoral inusualmente tenso y lleno de de
safíos. Las recientes elecciones han puesto
en evidencia la profundidad de las divisiones
políticas y sociales, así como la emergencia
de nuevas fuerzas y protagonistas en el pa
norama electoral.

• Un país enfrenta su propia realidad de
inseguridad: La nación que alguna vez fue
considerada uno de los más pacíficos de la
región se encuentra ahora en una encrucija
da, lidiando con una crisis de seguridad que
ha hecho sombra sobre el proceso electoral.
Con la presencia creciente de grupos narco
traficantes y el aumento de la violencia en las
calles, los ecuatorianos han sido testigos de
un deterioro notable en la seguridad en los
últimos años. Este contexto de inseguridad
ha permeado la vida política, generando un
ambiente de tensión y preocupación en el
que los candidatos, los votantes y las institu
ciones democráticas se ven afectados.

• La "Muerte Cruzada" y sus efectos polí
ticos: Las elecciones de Ecuador se desarro

llan en un escenario alterado por la decisión
del presidente Guillermo Lasso de decretar la
disolución de la Asamblea Nacional a través

de la llamada "muerte cruzada". Esta medida,
adoptada en mayo de este año, ha generado
controversia y desencadenado una serie de
eventos políticos que han impactado signi
ficativamente en el proceso electoral. La di
solución de la Asamblea se ha convertido en

un tema central de debate y ha influido en
la percepción de los votantes sobre el futuro
político del país.

• Violencia y desafíos en la campaña elec
toral: La campaña electoral en Ecuador ha es
tado marcada por la violencia y la incertidum
bre. El asesinato del candidato del Movimiento

Construye, Fernando Villavicencio, ha tenido
un impacto profundo en el proceso, generan
do temores sobre la seguridad de los candi
datos y la integridad del proceso electoral. La
sombra de este trágico evento ha oscurecido
el clima político y ha contribuido a un ambien
te de inseguridad en el que los candidatos han
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tenido que desarrollar sus campañas
• Los rostros emergentes de las eleccio

nes: Entre los protagonistas de estas eleccio
nes, dos figuras emergen como destacadas:
Luisa González y Daniel Noboa. Luisa Gon
zález, candidata del Movimiento Revolución
Ciudadana, ha logrado una votación signifi
cativa y ha conseguido el respaldo del expre
sidente Rafael Correa. Su mensaje ha resona
do en un electorado que busca un cambio
y que ve en ella la posibilidad de revertir la
situación de inseguridad. Por otro lado, la
sorpresa de las elecciones es Daniel Noboa,
quien ha obtenido un porcentaje de votos
considerable y se enfrentará a González en la
segunda vuelta. Su enfoque en la seguridad
y el empleo ha encontrado eco entre los vo
tantes preocupados por la violencia y la crisis
económica. Noboa se ha posicionado como
una opción fresca y radical para abordar los
problemas apremiantes del país.

• Los desafíos para el futuro: A medida
que Ecuador se encamina hacia la segunda
vuelta electoral, el país se enfrenta a retos
cruciales. La próxima administración debe
rá abordar la crisis de seguridad, restaurar la
confianza en las instituciones democráticas

y tomar medidas efectivas para enfrentar los
problemas económicos y sociales que afectan
a la nación. La elección del próximo líder ten
drá un impacto profundo en la dirección que
tome Ecuador en los próximos años y en su
capacidad para superar los desafíos actuales.

En un escenario político marcado por la
violencia y la polarización, los ecuatorianos
se encuentran ante una elección crucial que
definirá el rumbo del país. Las elecciones no
solo representan una lucha por el poder po
lítico, sino también una búsqueda de estabi
lidad, seguridad y un futuro más promisorio
para todos los ciudadanos.

Nos queda pendiente el tema de Javier
Milei en Argentina, dejemos esta conversa
ción para nuestra próxima entrega.

*Twitter: @Travelerjm

Los dos países presentan
realidades distintas, pero

igualmente desafiantes y han
experimentado elecciones

que han capturado la atención
tanto de sus ciudadanos
como de la comunidad

internacional.
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POR LA ESPIRAL

RUBIALES VETE A TÚ CASA

o es el únicoN escándalo

en el que
Luis Rubiales, actual
presidente de la Real
Federación Española
de Fútbol, se ve en
vuelto en los cinco

años que lleva al frente
de este prestigioso organismo del deporte.

Y aunque la gente en México se pregunta
por qué razón, el actual presidente en funcio
nes de España, Pedro Sánchez, no lo ha cesa
do en caliente, la respuesta es que la Real Fe
deración Española de Fútbol no pertenece ni
a la estructura, ni al organigrama, del gobier
no español; eso significa, que su presidente
es elegido o destituido por sus asociados.

La verdad es que
a nadie le ha hecho

gracia el gesto de
Rubiales besando a

Jenni Hermoso en la

boca en un momento

en el que está obran
do un cambio de

mentalidad en el país
ibérico con un fuerte

auge de un feminis
mo que además quie
re dejar atrás la cultu
ra heteropatriarcal.

Ese beso ha llega
do en mala hora. Las mujeres españolas ya no
están dispuestas a dejarse manosear por con
servar o pedir un empleo; a tener sexo con el
jefe para lograr un ascenso o un incremento sa
larial o ser la protegida de la oficina. Ya no están

dispuestas a callar, ni tampoco, a aguantar.
Hay una voz femenina fuerte y potente,

las nuevas generaciones sobre todo traen
un gen de poder, de libertad, de liberación,
de equidad y de igualdad que ya nadie po
drá arrebatarles.

El beso de Rubiales ha sido como una bo

fetada a la dignidad colectiva de las mujeres y
se ha sentido hasta viscoso, con lascivia y quizá
lo que más ofenda sea el poco sentido de equi
dad y de igualdad en el que ha sucedido: no
fue en un barde copas entre amigos sino en un
estadio ante una premiación, con el ánimo fes
tivo en el cuerpo, entre un alto cargo ejercido
por Rubiales y una jugadora que en el campo
de batalla acababa de coronarse campeona. El
ejerce una posición de poder ante una mujer.

Y eso es todavía más indignante en una
España que quiere dejar atrás el machismo y
la violencia sexual en todas sus formas: desde

una agresión, hasta el acoso o el roce insul
tante cuando no es consentido.

La propia Hermoso, jugadora del Pachuca,
ha sido contundente al decir textualmente

que a ella no le ha gustado. Para que suce
diese un beso en la boca es porque ambos
estaban de acuerdo, pero repito, no ha suce
dido porque ambos estaban de cita... es la
posición dominante de él sobre de ella en un
campo de fútbol, en una ceremonia deportiva.

¿Qué cable se le cruzó a Rubiales? El nar
cisismo del dirigente del fútbol español le im
pide no solo reconocer sus errores, sino evitar
que éstos sucedan y él mismo va de un lado
a otro diciendo que no entiende nada de lo
que está pasando con "el pico" que le dio a la
Jenni porque fue una inocentada, algo entre

amigos que se llevan
muy bien.

El presidente en
funciones del gobier
no de España, el so
cialista Sánchez, se ha
sumado a la polémica
y ha dicho desde la
Moncloa que no bas
tan con las disculpas
ante ese gesto "in
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aceptable" y criticó
que sus disculpas "no
son suficientes" ni tam

poco "adecuadas" e
invitó a Rubiales a dar otros pasos.

Dichos pasos, se entiende, significan que
debería dimitir. ¿Puede caer Rubiales? Me pa
rece que esta vez sí puede caer; si bien con
habilidad logró sostenerse de los escándalos
de corrupción ligados al exjugador del Barca,
Gerard Piqué, no son pocos los rumores de
que se ha extralimitado de su cargo. Esta vez
la ola feminista puede derribarlo.

A COLACIÓN
Quien lo ha vuelto a denunciar es Miguel

Galán, director del Centro de Formación de
Entrenadores (CENAFE) esta vez ha presenta
do una denuncia ante el Consejo Superior de
Deporte contra Rubiales, por llevar a cabo un
acto sexista contra una jugadora.

Galán argumenta que Rubiales incumplió
la Ley 39/2022 del Deporte violando la Dis
posición Final 1a de dicha ley por besaren la
boca a una jugadora de fútbol femenina.

La cosa podrá ir a más porque el medio
deportivo Relevo (pertenece a Grupo Vo
cento) publicó en España que las supuestas
palabras de Hermoso que figuran en el parte
de prensa de la Real Federación Española de
Fútbol, emitido hace unos días para aclarar lo
sucedido, nunca salieron de su boca y ella ni
siquiera estuvo de acuerdo en que las pusie
ran en su nombre.

Rubiales habría intentado en el vuelo de

vuelta a España convencer a Hermoso para
que ambos hicieran un vídeo aclarando la
situación y pidiendo disculpas pero ella se
negó; entonces, salió publicado a través de
un comunicado que utilizó la Agencia EFE
unas supuestas palabras de Hermoso que se
gún Relevo ella nunca dijo: "Ha sido un gesto
mutuo totalmente espontáneo por la alegría

inmensa que da ganar un Mundial. El presi
y yo tenemos una gran relación, su compor
tamiento con todas nosotras ha sido de diez

y fue un gesto natural de cariño y agradeci
miento. No se puede dar más vueltas a un
gesto de amistad y gratitud, hemos ganado
un Mundial y no vamos a desviarnos de lo im
portante". De ésta no se libra Rubiales...
El beso de Rubiales ha sido
como una bofetada a la

dignidad colectiva de las
mujeres y se ha sentido hasta
viscoso, con lascivia y quizá
lo que más ofenda sea el
poco sentido de equidad
y de igualdad en el que ha

sucedido...
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TRUMP NO VA AL DEBATE, PERO SÍ A
UNA ENTREVISTA CON TUCKER CARLSON
Por Martha Aguilar

Donald Trump dice que no asistirá al
debate organizado por la cadena
Fox News, en su lugar habrá una en

trevista pregrabada con Tucker Carlson, quien
fue presentador de esta cadena y que se trans
mitirá este miércoles por la noche. La inten
ción del ex mandatario es crear un momento

mediático de pantalla dividida en donde él es
pera atraer la mayor atención, desea opacar el
debate organizado por Fox News y ridiculizar a
sus anchas tanto a la cadena por el desaire bien
plantado como a sus rivales republicanos. Lo
cierto es que, por lo normal el primer debate
es el catalizador de los primeros cambios en la
carrera por la presidencia, es el espacio donde
los candidatos buscan su "momento decisivo"

y al final, o se hunden o flotan en función de su
desempeño en el evento.

La entrevista pregrabada de Donald Trump
con Tucker Carlson será transmitida esta noche,
al mismo tiempo que el debate republicano, y
seguramente le hará una gran sombra a este
evento transmitido por Fox News, el mensaje
del ex presidente para la cadena es muy cla
ro: no tolera a la empresa debido a la pésima
cobertura que ésta realiza sobre su campaña
y de paso, acepta la entrevista con Carlson, un
presentador de noticias que Fox News despidió
después de un tremendo escándalo sobre la in
vestigación del "fraude electoral" y del asalto al
Capitolio. Según The Hill, Carlson dio a conocer
un video donde supuestamente se exhibían las
tropelías de Dominion Voting System, esta em
presa demandó a Fox News y ésta tuvo que pa
gar 787 millones de dólares a Dominion, pues
el señalamiento sobre las máquinas para votar
adulteradas fue totalmente falso. Sobre el asal

to al Capitolio, Carlson
dijo que estos hechos
eran un "caos en su

mayoría pacífico".
Así que esta en

trevista con Donald

Trump será un "maravi
lloso y fabuloso" even
to para el jefe MAGA,
y para Carlson será la
resurrección pues has
ta ahora sus entrevis

tas pasan sin pena ni

gloria. Los dos eventos
¡levados a cabo el mis

mo día despiertan curiosidad y hasta ganas de
poner unas apuestas en la mesa. Bret Baier de
Fox News señala que Trump, aunque no vaya al
debate de todos modos estará presente, "será
parte del debate, estará allí" pues los candida
tos participantes lo mencionarán con frecuen
cia, ya sea para atacarlo o para diferenciarse de
él. Y Donald Trump para seguir humillando a
Fox News dispara burlón ¿por qué dejar que
alguien que está en cero, o 1, 2 o 3 puntos en
las encuestas te haga preguntas?

¿Qué pasa si Trump se brinca el debate?
Para empezar, la decisión del jefe MAGA de no
ir a este encuentro no le impedirá participar en
el segundo debate programado para septiem
bre en California. Un comparativo que hace Po
lítico sobre debates anteriores indica que, por
lo normal, el primer debate es "el catalizador
de los primeros cambios reales en las carreras"
por la presidencia. En ocasiones anteriores, se

dio el caso de que los
candidatos se hunden

o flotan sin problema,
todo en función de

su participación en el
debate en cuestión.

El caso de Trump se
ve diferente dada la

popularidad del ex
presidente, aunque no
se presente al evento,
donde él se presente
seguramente atraerá
grandes audiencias, y
lo que resulte de los

eventos de hoy miércoles será lo más impor
tante en los próximos seis meses.

¿Qué pasa con los candidatos republi
canos? Sin Trump, lo más seguro es que los
participantes busquen su "momento político
decisivo". Algunos observadores señalan que
quizá DeSantis pueda ganar puntos en las en
cuestas, podría recuperar el espacio que ha
perdido debido a una serie de errores, los últi
mos fueron hace un par de días cuando llamó
a los republicanos seguidores de Trump "vasi
jas vacías", señaló que los miembros del parti
do abandonaron sus principios para seguir a
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Trump, y que la política del GOP no debe dar
se en función de una persona. Donald Trump
lo consideró un insulto y exigió a Desantis una
disculpa pública. Otro error fue la filtración de
un memorando del PAC Never Back Down que
describe la estrategia para DeSantis en el de
bate. De acuerdo a las leyes de campaña, está
prohibida la coordinación entre los comités de
acción política (los PAC) y las campañas, la difu
sión de este memorando levantó serias sospe
chas. En fin, para muchos la campaña de DeS
antis ya es un reverendo desastre. Ahora bien,
la cuestión es que, dada la aversión de Trump
por DeSantis ¿será que el jefe MAGA permitirá

que el floridano salga a flote en el debate?
En tanto, los asesores de Donald Trump ad

virtieron que a última hora su jefe puede cam
biar de opinión y presentarse en el debate, "así
es Trump" dicen, así que para ellos la moneda
sigue en el aire. Para Mike Pence, ex vicepresi
dente en la administración Trump, dijo a ABC
News "serví junto al presidente mucho tiempo
y (es válido decir que él) no termina hasta que
termina, así que espero que aparezca" en el
evento. Y en Fox News hasta ayer en la noche,
el equipo trabaja haciendo planes para distin
tos escenarios. Así que se abren las apuestas:
¿va o no va Trump a Fox News?

Trump desea opacar el debate
organizado por Fox News y

ridiculizar a sus anchas tanto a

la cadena por el desaire bien
plantado como a sus rivales

republicanos.
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DESCONOCER EL PAIS DE UNO
Por Xóchitl Patricia Campos López

Existen muchos Méxicos desde la pers
pectiva de demógrafos y etnógrafos;
sin embargo, hay generalidades, los

dos Méxicos que siempre predisponen los
analistas: el de los parias y el de los catrines, al
menos, deberían ser la brújula para guiar las
prescripciones y comentarios sobre el futuro
político. Por esta razón sorprende el análisis
intolerante y antiliberal de Denise Dresser¿De
qué otra forma pensaba luchar contra la repú
blica de los catrines que tanto había criticado
sino mediante la construcción del Estado? Se

dice que con el tiempo nos convertimos en
aquello que más odiamos. Probablemente a
Dresser le ha ocurrido esta transformación.

Aunque la politóloga se manifiesta como
liberal, de pronto pierde de vista el desarrollo
histórico y la estructura social que tiene Méxi
co. En los análisis anteriores al 2018, incluso
en algún momento en que manifestó abier
tamente su apoyo a AMLO, la coincidencia
respecto a la necesidad de controlar una oli
garquía voraz que ejerce un patrimonialismo
en contra de la sociedad mexicana el capita
lismo de cuates parecía acordar en el obje
tivo de fortalecer el Estado para corregir los

excesos de los poderes fácticos. Luego enton
ces, ¿qué paso?, ahora Denise Dresser parece
estar más cerca de Ricardo Salinas Pliego, pro
mover un liberalismo salvaje, un libertarianis
mo darwinista, donde
los pobres están des
tinados a ser carne

de cañón de la clase

dirigente y nada más.
¿En qué momento
Dresser decidió de

fender la república de
los catrines?

El gran problema
de América Latina ha
sido la construcción

de un orden público
que genere conviven
cia equitativa entre las
oligarquías y la socie
dad. El imperialismo colonialista de Estados
Unidos que patrocina a dichas oligarquías ha
obstaculizado, centenariamente, el desarrollo
de una estructura soberana; esta es la causa
de los problemas que ha buscado Dresser en

sus análisis sobre la realidad mexicana. De ahí

que resulte indispensable una estructura es
tatal, a veces keynesiana, que constituya una
mínima defensa de los derechos colectivos y
de los grupos sociales.

Educación, alimentación y salud son los
elementos mínimos que ha conseguido
atender la Cuarta Transformación en un país
donde el neoliberalismo simplemente arrasó
con el orden social. Estabilidad económica y
seguridad siguen siendo objetivos a mediano
plazo que no pueden cumplirse sin una es
tructura pública que permita ingresos propios
a la economía nacional.

Aunque la narrativa neoliberal habla de
haber urbanizado todo el territorio nacional y
aproximar la tecnología a la mayor parte de
los mexicanos, la narcoguerra que se vive pa
rece indicar otra cosa. Los organismos interna
cionales que señalan más de tres cuartas par
tes de la geografía nacional dominada por la
narcodelincuencia, también indican el fracaso
del neoliberalismo: en México no hay Estado.

Algunos espacios donde pudieran imple
mentarse las políticas públicas que piensa
Dresser apenas son ínsulas o archipiélagos
metropolitanos, por no decir el ITAM, la Ibero,
Santa Fe, Polanco o San Nicolás de los Garza.
México es un océano de desigualdades y con
trastes donde las facciones luchan arbitraria

mente entre sí y contra el pueblo. ¿No decía
eso "El país de uno"?

América Latina es una sociedad feudal en
transición a ser una so

ciedad moderna ¿En
qué momento se le
pierde a Dresser esta
realidad? El fentanilo

neoliberal no permite
comprender la reali
dad de todo el país,
pero es importante
darse cuenta de los

enormes contrastes y
brechas que guarda
la realidad mexicana

para darse cuenta de
la perspectiva estato
céntrica inevitable que

el desarrollo estructural requiere.
En México están en pugna dos visiones de
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país: la que busca mantener el status de patio
trasero norteamericano y la que quiere desa
rrollar el mínimo estatal para inhibir el dolor
colonialista. En sentido estrictamente geopo
lítjco no existe mucha diferencia entre ambas;
pero sí. Dresser ahora defiende a los poderes
oligárquicos que se han enriquecido gracias
a cooperar con el imperialismo, prefiere cons
truir una narrativa proyanqui contra la construc
ción de instituciones públicas que aminoren
el sufrimiento de las mayorías en la república
mexicana. Frente a ello, pensar opuestamente
implica la consolidación del Estado en México
para sustituir a las oligarquías y producir un
desarrollo compartido, incluso con el entendi
miento de los Estados Unidos.

El discurso anticomunista de Denise Dres
ser se monta en una realidad inexistente.

México no puede ser, ni quiere, ni debe, ser
comunista. Se puede comprobar que los mo
vimientos igualitaristas han sido perseguidos
y exterminados por el control norteamericano
sobre los gobiernos mexicanos. Nada más
delirante que acusar de comunismo a un país
que vive al lado del imperio norteamericano.

No que equivocaron quienes hicieron el
parangón entre Denise Dresser y Madame

Didi, se quedaron cortos. Al igual que quie
nes suponen la cordialidad de Estados Uni
dos o el bienestar para la salud pública de'
fentanilo neoliberal.

Personajes de la ultraderecha latinoameri
cana ha propuesto extender el protectorado
norteamericano hasta Panamá en una primera
etapa y, luego, el control de la región andina
para, finalmente, culminar en la Patagonia.
Incluso, Javier Milei se ha adelantado, ofrece
Sudamérica por completo al imperialismo
yanqui. Y, con todo eso, Estados Unidos no
pretende mejorar la gobernabilidad de Lati
noamérica; simplemente se distancia de un
territorio que considera controlado o bajo
su radar. La radicalidad de las ultraderechas

tampoco atraerá mayor atención de Nortea
mérica a la solución de nuestros problemas, la
tarea es el desarrollo del Estado, secularizar la
vida pública e ilustrar a las masas. La crisis de
la democracia liberal ha convertido en conser

vadores retrógradas a la oposición mexicana
que ni en Miami ahora son bien vistos.

Denise Dresser parece
estar más cerca de Ricardo

Salinas Pliego, promover

un liberalismo salvaje, un
libertarianismo darwinista,
donde los pobres están
destinados a ser carne de

cañón de la clase dirigente y
nada más.
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CONSTE QUE esta vez no fueron vecinos los
que alzaron la voz con el Ayuntamiento de
Naucalpan para que se les regularice el servi
cio de agua, sino el propio ¡Consejo de la Judi
catura Federal!

SUS INSTALACIONES están en la zona de
Toreo y dicen que no son pocos los días en que
no les llega ni gota.

múm \ ..

LA AUDIENCIA por el femmicidio de Abril Pé
rez Sagaón, de nuevo como ha ocurrido va
rias veces en este proceso tuvo que posponer
se y la gran interrogante sigue siendo: ¿dónde
está Juan Carlos García?

EX PAREJA de la mujer y acusado de ser
el autor intelectual del crimen, es fecha que la
Fiscalía no lo ubica.

Y, PARA colmo de males, cuentan que ya
no tienen hebras de dónde jalarle o, lo que es
lo mismo, que desde hace meses se quedaron
sin pistas qüe seguir.

DESDE LA semana pasada, el presidente de la
Comisión de Desarrollo e InfraestructuraUrba
na, Víctor Hugo Lobo, aseguró que en esta se
sesionaría para definir el método del parlamen
to abierto del PGD y el PGOT.

pues ES fecha que no se ve si vaya a
cumplir y, mientras tanto, la desesperación por
parte de las organizaciones aumenta.

CON RAZÓN dicen que, al menos en ese
tema, hay lobos que se están tomando las co
sas con la calma de ¡los perezosos!
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ACIERTO
Libidio, galán concupiscente, y Dulciflor, joven
de buenas familias, fueron al Motel Kamawa, y
en el cuarto número 210 llevaron a cabo la con
sabida acción. Al terminar el acto ella se echó a
llorar, desolada. "No supe lo que hice" declaró
entre lágrimas. "Qué raro se extrañó Libidio, Lo
hiciste bastante bien"... Doña Panoplia de Alto
pedo, dama de sociedad, era dueña de un her
moso perro collie escocés. A esa raza pertene
cía Lassie, la perra de las películas. No era perra,*
dicho sea entre paréntesis, sino perro, de modo
que los camarógrafos debían hacer milagros
para evitar que vieran en la pantalla los visibles
atributos de macho del inteligente can. Al de
doña Panoplia el pelo de la cabeza le caía sobre
los ojos y le estorbaba la visión. Se lo cortaba su
dueña, pero el pelo le volvía a crecer bien pron
to al perro, y otra vez batallaba para ver. Así, la
empingorotada señora fue a una farmacia y le
pidió ál encargado un depilatorio. "Tengo éste
le mostró uno el de la farmacia pero es dema
siado fuerte". Aclaró doña Panoplia: "Es para
usarlo en mi collie". Le indicó, preocupado, el
farmacéutico: "Ahí le va a arder más"... El cono
cido vendedor de autos le comentó a su amiga:
"Sí no vendo antes del fin de mes algunos coches
perderé mi reputación" Replicó la amiga: "Y si
antes del fin de mes no vendo yo mi reputación
perderé mi coche"... Muy puesto en razón estu
vo Santiago Creel al bajarse de un tren que no lo
iba a llevar a ningún lado. Su acertada decisión
fortalece la posibilidad de que Xóchitl Gálvez
obtenga la candidatura presidencial del Frente
Amplio por México. En ese tren sigue aún Beatriz
Paredes, quien sería una magnífica Presidenta,
pero que carece del atractivo popular y del ca
risma y talante que se necesitan para dar la ba

talla frente a la corcholata de AMLO. El día 29 de
este mes se celebra la fiesta de Santa Beatriz de
Nazaret. Nacida en Brabante, como Genoveva,
a los 16 años hizo votos perpetuos de pobreza,
obediencia y castidad. Escribió una obra místi
ca en la cual enumera siete peldaños que debe
subir al alma para llegar a Dios. Con el mayor
respeto para esa santa de precioso nombre así
se llamaba la inolvidable hermana menor de mi
mamá yo pienso que para llegar a Dios se nece
sita subir sólo un peldaño: el del amor, Pero me
estoy desviando de mi propósito, que es el de
decir que seguramente López Obrador le pedi
ría a esa santa el milagro de que Beatriz Paredes
sea elegida candidata de la oposición, pues se
ría más fácil de vencer que Xóchitl Gálvez, ante
quien el autócrata de la 4T siente no miedo, sino
pánico, según muestran los continuos ataques
de que la hace objeto junto con sus plumíferos
a sueldo. Reitero mi admiración y aprecio por
Beatriz Paredes, pero reafirmo también mi con
vicción en el sentido de que por el bien de Mé
xico y de los mexicanos Xóchitl Gálvez debe ser
la elegida por el FAM para librar la batalla contra
la corcholata designada por AMLO con el fin de
a través de ella de ella seguir en el poder... El
galán conducía un automovilito de esos tan pe
queños que casi parecen dije de llavero. A bordo
del diminuto vehículo fue con su novia al Ensali
vadero, soledoso paraje propicio a las expansio
nes nocturnas de las parejas en trance de pasión.
Bajó ella del coche y tendió sobre el césped una
manta que para el efecto había llevado. Segui
damente ella se acostó sobre la dicha manta,
dispuesta al amoroso encuentro. Como él tarda
ba en llegar le advirtió: "Si no bajas pronto del
coche se me van a pasar las ganas". Respondió
él: "Y si a mí no se me pasan pronto las ganas no
podré bajar del coche". (No le entendí)... FIN.
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El doble discurso
de Estados Unidos

Es claro que el fentanilo es una droga
poderosa, y que constituye una amenaza
para la población, como lo estamos viendo
en diferentes condados de Estados Unidos,
como San Francisco y Filadelfia.
Fue el mismo gobierno norteamericano,

principalmente la FDA, quien aprobó su
uso indiscriminado, más allá del que tenía
en un principio, es decir, procedimientos
quirúrgicos y post quirúrgicos, lo que no
han dicho, quizá porque no les conviene es
que, para potenciar esta droga, se utiliza
otro componente, usado en veterinaria: la
Xilacina, que es, justamente el que provoca
el efecto "zombi" y prolonga los efectos del
fentanilo, haciéndolo mortal, ya que en otro
caso duraría muy poco.
Lejos de implementar programas sociales,

el gobierno norteamericano ha presionado
a países, cuando el problema tiene que
resolverse TAMBIÉN adentro, pero es claro
que no es ese el interés y genera un doble
discurso para usarlo como siempre, como
arma política.
La Xilacina fue aprobada desde 1972 por

la FDA para uso veterinario, y desde hace
más de una década, es de venta libre y se ha

mezclado principalmente el fentanilo para
ser distribuido en las calles.

En una reciente declaración, el titular
de la Oficina Nacional para la Política de
control de Drogas, declaró que se había
incrementado más de 1000% el uso de
Xilacina combinada con fentanilo. Sin

embargo, lejos de frenar y realizar controles
y estricto seguimiento, el gobierno de
Joe Biden ha lanzado un tibio proyecto:
convocar a agencias para presentar
alternativas de antídoto, educar a los médicos
para tratar tanto la abstinencia como la
adicción y seguir "frenando" el tráfico de
México y China. De nuevo, las medidas de
fondo son inexistentes, no hay regulación o
prohibición de Xilacina dentro del territorio
norteamericano porque el mercado
veterinario estallaría. La lucha contra el

narcotráfico debe ser multifactorial, bajo
acuerdos con los gobiernos involucrados,
pero sobre todo, bajo un sentido humano..,
difícil pedir humanidad a un país cuya ley
es el dinero y más difícil aún es impedir que
tanto demócratas como republicanos usen
esta nueva pandemia como arma política y
sigan exigiendo invadir a México.
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Unidad y
movimiento

Unidad por encima de diferencias.
Movimiento y continuidad del
proyecto social. Transformación
en un tiempo enfáticamente para
mujeres como protagonistas de este
tiempo histórico.
Alrededor de esas ideas, con

precisiones programáticas y
responsabilidad política compartida,
se sustancia la entrevista que Basta!
presentó ayer de Claudia Sheinbaum,
la principal aspirante a la Presidencia
de la República a juzgar por las
encuestas y los encuentros que ha
sostenido con la población de todo el
país y de la élite empresarial nacional
y global.
En un contexto de inquietudes

personalísimas de algunos adversarios
en la contienda, adquiere significado
doble el llamado ala unidad. Primero,
el movimiento es más importante
que las personas y segundo, de todas
maneras habrá cupo para los situados
en el segundo y demás lugares.
Sheinbaum: "lo sabemos todos

los compañeros que estamos en este
proyecto y todos sabemos que más
allá de las personas está el proyecto
de transformación". El equipo se
sitúa por encima del jugador. Además,
Messi no participa, es Jenni Hermoso,
porque es tiempo de mujeres como
diría Rosario Castellanos.
Trátese de la casa encuestadora de

que se trate, los resultados establecen
una distancia superior a los 20
puntos entre Morena y la oposición,
un número ni siquiera cercano al
margen de error. Y es de diez puntos
respecto al adversario interno más
competitivo. Difícilmente se revertirá
en seis días la ventaja.
Desde la oposición, la búsqueda

afanosa para construir una narrativa
de competitividad con una candidata
disruptiva en el Frente Amplio
tiene una cierta oportunidad con
Xóchitl Gálvez. También, menor,
con Beatriz Paredes, más preparada
para el gobierno que para ganar la
candidatura.
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Ataques
Conforme se acerca la fecha para
que el Frente Amplio Por Méxi
co y los Comités de Defensa de la
Transformación, tengan a su re
presentante rumbo al2024, los
ataques entre ambos grupos se
han venido recrudeciendo, a gra
do tal de "desempolvar denun
cias" para hacerlas aparecer co
mo "nuevas y reveladoras".

Y si a ello se le suma que "con
lupa", ya sea "fuego amigo o ene
migo" las Corcholatas están en
lamira de todos, enlabúsqueda
de un error que los lleve a una in
evitable "tarjeta roja", cosa que
al parecer, no sucederá en este
proceso.

Una de las exigencias que se
impulsa desde el Congreso de
la CDMX, es el que encabeza la
bancada del PAN, que señala que
se lleva más de un año sin justicia
para Tania Castillo, exfuncio na
na del GCDMX, quien fue agredi
da sexualmente por el consejero
jurídico capitalino, Néstor Var
gas, y los legisladores blanquiazu

les exigen a Martí Batres no to
lerar más estos casos y cesar del
cargo al funcionario, quien tiene
denuncias activas en la Fiscalía

local.

"No puede ser que siga en trá
mite un tema tan delicado como

es elacosoyabuso sexualypeor
aún, cuando viene de un funcio
nario de alto nivel en la estruc

tura del Gobierno la Ciudad de

México", manifestó la vicecoor
dinadora del PAN, Luisa Gutié
rrez Ureña, quien aseveró que
"más allá de la sanción adminis

trativa, también la Fiscalía se ve
omisa, porque no investiga a fa
vor de las víctimas sino recolecta

pruebas de defensa para los agre
sores que son afines a Morenay
al oficialismo".

Sin embargo, esta misma be
ligerancia no se observa conlas
exigencias de investigación del
escándalo de corrupción inmo
biliaria que involucra a varias fi
guras del panismo capitalino, que
están a la espera de ser llamados
a declarar.

Fecha: 23/08/2023

Página: 10

Area cm2: 155

1 / 1

Columnas Políticas

Plaza Central

Juan R. Hernandez

Costo: 8,453

Página 196 de 201 Índice



EL GURÚ DE
LA BARRANCA 1
EDUARDO | f
( AMACHO ^ /
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Al ring, ruda vs
científica del bien
MAESTRO, GALVEZ INVITO A CREEL A COORDI
NAR SU CAMPAÑA, Y ÉSTE ACEPTÓ
¡Hay tiro! (o debería): Beatriz, una mujer muy prepa
rada y capacitada políticamente (lástima que milite en
el bando conservador), contra otra muy incongruente y
con mucha cola como funcionariaempresaria que le pi
sen y que le investiguen, Xóchitl será no la muchacha
chicha, sino la señora chacha de la película gacha. Los
votos del tercer lugar del FAM pasarán a los del prime
ro, y todo apunta a que la final en el ring electoral será
entre una candidata de caricatura como bien lo ha in

sinuado Paredes, una ruda con botarga dinosáuricay
máscara de buena onda (Huracana Gálvez) contra una
técnica: Súper Claudia, la científica del bien.
Marko Cortés llamó "patriota" a Creel, y Alito
"mexicano comprometido".
El eterno perdedor es el "niño héroe" panista que siem
pre termina lanzándose al vacío envuelto en la bandera
blanquiazul: Santiago Apóstol (del prianismo).
Xóchitl citó que el estudio del impacto ambiental
del Tren Maya es "una porquería".
¿Por qué lo dijo?, pues por sus puros "ovarios tamaño
toronja", ya que Chimolbertha (o Xóchitltrufia) como
dice una cosa luego dice otra, y todo muy criticable.
El PAN apenas cumplió con el mínimo de militan
tes para conservar su registro: 277mil 665.
Más las disminuciones que se acumulen de aquí al 3 de
junio de 2024, pasadas las elecciones...
Luis Mario Aguilar añrmó que un buen juez debe
tener valentía y convicción.
¿Y se necesita ser muy valiente para cambiar toga por
soga para la justicia y birrete por billete de los infracto
res poderosos?..
Calderón estuvo entre los observadores electora
les en Guatemala.

Al calor de los licores típicos como el guaro y la quetzal
teca, se tuvo que tragar la victoria del que no le iba, jun
to a otros expolíticos reaccionarios también invitados.
La Iglesia: "La elaboración de los libros de la SEP
ha sido irregular, con improvisación y confusión".
¿Y vio cuando los hicieron?.. Además de injerencista,
pretende confundir a feligreses con una opinión impro
visada y nada regular, violatoria a la Constitución.

¡Hay tiro! (o debería): Beatriz, una mujer muy prepa
rada y capacitada políticamente (lástima que milite en
el bando conservador), contra otra muy incongruente y
con mucha cola como funcionariaempresaria que le pi
sen y que le investiguen, Xóchitl será no la muchacha
chicha, sino la señora chacha de la película gacha. Los
votos del tercer lugar del FAM pasarán a los del prime
ro, y todo apunta a que la final en el ring electoral será
entre una candidata de caricatura como bien lo ha in

sinuado Paredes, una ruda con botarga dinosáuricay
máscara de buena onda (Huracana Gálvez) contra una
técnica: Súper Claudia, la científica del bien.
Marko Cortés llamó "patriota" a Creel, y Alito
"mexicano comprometido".
El eterno perdedor es el "niño héroe" panista que siem
pre termina lanzándose al vacío envuelto en la bandera
blanquiazul: Santiago Apóstol (del prianismo).
Xóchitl citó que el estudio del impacto ambiental
del Tren Maya es "una porquería".
¿Por qué lo dijo?, pues por sus puros "ovarios tamaño
toronja", ya que Chimolbertha (o Xóchitltrufia) como
dice una cosa luego dice otra, y todo muy criticable.
El PAN apenas cumplió con el mínimo de militan
tes para conservar su registro: 277mil 665.
Más las disminuciones que se acumulen de aquí al 3 de
junio de 2024, pasadas las elecciones...
Luis Mario Aguilar añrmó que un buen juez debe
tener valentía y convicción.
¿Y se necesita ser muy valiente para cambiar toga por
soga para la justicia y birrete por billete de los infracto
res poderosos?..
Calderón estuvo entre los observadores electora
les en Guatemala.

Al calor de los licores típicos como el guaro y la quetzal
teca, se tuvo que tragar la victoria del que no le iba, jun
to a otros expolíticos reaccionarios también invitados.
La Iglesia: "La elaboración de los libros de la SEP
ha sido irregular, con improvisación y confusión".
¿Y vio cuando los hicieron?.. Además de injerencista,
pretende confundir a feligreses con una opinión impro
visada y nada regular, violatoria a la Constitución.
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DESDE EL SENADO

ALEJANDRO
ARMEMA
MIER

Legislar para
Transformar

TRABADAR POR AMOR A MEXICO

Tengo el honor de compartirles par
te de lo que fue el Informe de Acti
vidades del segundo año legislativo
como presidente de la Mesa Direc
tiva del Senado de la República, el
cual rendí el pasado 14 de agosto.
En este periodo se lograron 4 re

formas constitucionales, la creación
de 6 nuevas leyes y se reformaron
130 leyes. Entre ellas destacan la
Ley 3 de 3, la sanción de forma agra
vada de las lesiones contra las mu

jeres, las sanciones por matrimonio
infantil, reformas a la ley minera
para regular las concesiones mine
ras y de agua, nos aseguramos de

que la educación gratuita sea inclu
siva para las personas con discapa
cidad, así como que sea plurilingüe
y multicultural.
En materia laboral, se incremen

taron los días de vacaciones a partir
del primer año de trabajo, también
se incluyó que el 5% de los trabaja
dores sean personas mayores, entre
otros logros.
Sin duda, en mis 34 años de ser

vicio, esta es la responsabilidad
de mayor trascendencia en mi vi
da, por lo que agradezco a quienes
me acompañaron, sobre todo a mis
compañeras y compañeros legis
ladores, ya que dicho informe re
presenta el trabajo realizado en el
marco del respeto, la pluralidad, el
diálogo y el impulso a la Soberanía
Nacional, con el concurso de todos
los grupos parlamentarios que inte
gran la Cámara Alta.
Este último año de nuestra la

bor legislativa fortaleceremos el
compromiso de legislar para trans
formar, siempre focalizado a las
necesidades que se deben atender a
través de las iniciativas de ley para
seguir trabajando por amor a Mé
xico.
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VALOR CIVIL

EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOURT
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Cuauhtcmoc
Cárdenas

ROMPER LOS ESLABONES

Nuevamente la figura del gran im
pulsor de la democracia mexicana,
vuelve con un mensaje indispensa
ble en materia política: "es impres
cindible reencausar el curso de la

democracia mexicana...". Lo ante

rior solo se puede lograr mediante
la unidad de la nación.

Su mensaje al País fue exacto, en
el sentido de que deben recuperar
se los compromisos de los grandes
luchadores de Zitácuaro, Chilpan
cingo y Apatzingán, donde las ideas
de Morelos siguen vigentes, al igual
que las de López Rayón, de quien
recordó que, cuando se planteó la
erradicación de la esclavitud, se
buscaba acabar con las desigualda
des que sirvieron de sustento para
el importante documento de José
María Molerlos y Pavón, en su pro

nunciamiento denominado "Senti
mientos de la Nación".

Para Cárdenas, el estado de dere
cho implica romper los eslabones de
la dependencia económica, política
y cultural, donde el camino correc
to es abatir la desigualdad y la po
breza. A Cárdenas le preocupa que
para la contienda electoral de 2024
se estén presentando intromisio
nes nada deseables, tal como en las
practicas del pasado. Insistimos,
sus señalamientos deben ser oídos

para evitar que los hombres del go
bierno se inclinen anticipadamente
por determinados personajes, in
tentando violentar la igualdad en
tre quienes merecen "suelo parejo",
esto es, que se pretenda beneficiar
indebidamente a ciertos aspirantes.
En su discurso, el creador de la

democracia moderna en México

precisó que los contendientes de
partidos distintos al que ahora go
bierna, puedan de ante mano ser
descalificados.

Una vez más la voz de Cárdenas

orienta, para mantener el avance en
los principios y consideraciones de
lo que es imprescindible para Méxi
co, que se sintetiza en que, a través
de la unidad sea posible lograr una
lucha equitativa, para una auténtica
democracia. Gracias Cuauhtémoc

Cárdenas por guiar como es debido,
la opinión pública nacional.
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La violencia contra
defensores ambientales
Como Cada.año, el Centro Mexicano de Derecho Am

biental (Cemda) ha presentado esta semana su re
porte sobre la violencia que enfrentan las personas

defensoras de los derechos humanos ambientales. Los da

tos son escalofriantes incluso para un país marcado por la
violencia extrema. Este reporte de extraordinario valor
paracomprenderlos retos que enfrentan las comunidades
en defensa de sus territorios y para proteger sus recursos
naturales, puede consultarse en https://www.cemda.org.
mx/informe2022/.

Durante 2022 se reportaron 197 eventos que involucra
ron agresiones, frente a 108 del año previo, prácticamente se
duplican las agresiones de un año a otro. Entre 2014, año en
que elCemdacomienza areportarestos eventos de agresión,
y 2022, se han registrado 781 casos paraun promedio de 86.8
por año, lo cual nos permite poner en perspectiva lo que sig
nifica que hayan ocurrido 197 eventos el año pasado.

Lo que es importante entender es que estos eventos se
conforman por diversos tipos de agresiones y, nuevamen
te, es muy preocupante que se hayan reportado 587 agre
sionesespecíficas, desde intimidación (148), hostigamiento
(116), amenazas (64), agresiones físicas (61), dañosa propie
dad (36) o eríminalización (23), entre las principales.

Oaxaca ocupa el primer lugar en número de eventos que
involucran agresiones, con 34 casos en 2022, frente a 24 en
2021, un aumento dramático de 10 eventos. Destaca negati
vamente que en 2022 hasta siete estados superan los 10
eventos de agresión, mientras que en 2021 solamente Oaxa
ca rebasó esa cifra: Oaxaca (34), Ciudad de México (27), Chi
huahua (21), Jalisco (20), Chiapas (19), Guerrero (17) y Quintana
Roo (11). De las distintas agresiones, 24 fueron letales en
comparación de las 25 que tuvieron lugar en 2021. Entre
2014 y 2022 se reportaron 148 agresiones letales, para un

promedio anual de 16.4, lo cual refleja una tendencia cre
ciente de violencia letal en contra de los defensores am

bientales. Guerrero destaca como él estado con mayores
agresionesletales con un total de siete, seguido con tres por
Chihuahua, Oaxaca y Puebla.

Otro dato a tomar en cuenta es que 16 de las 24 agresio
nes letales ocurren contra población indígena; en 17 de es
tos casos se ejercía la defensa ambientalen forma colectiva
y en siete se considera probable ejecución extrajudicial.

Las cifras pueden parecer pequeñas en un contexto en
el que la violencia y la inseguridad nos arrojan cada año
millones de víctimas. Sin embargo, no debe perderse de
vista que este tipo de agresiones tienen por objeto ame
drentar en su conjunto a comunidades rurales y pueblos
indígenas que hacen frente á la degradación ambiental
ante la inacción o abierta complicidad de las autoridades.

De igual forma, en un país en el que la cifra negra alcan
zó un promedio nacional de 93.2 %, es de esperar que mu
chos delitos y agresiones ambientales no sean reportadas
por miedo a sufrir represalias.

La contribución del Cemda para generar información
pública y para acompañar a las comunidades en defensa
de sus recursos y territorios es incalculable. Lo que no es
claro es si las autoridades tienen el mismo compromiso
con la protección de los derechos humanos y la integridad
de los ecosistemas mexicanos.

Dos preguntas centrales; ¿qué piensan hacer las autori
dades federales y estatales para proteger a los defensores de
derechos ambientales y a las pequeñas comunidades ante
un contexto de violencia, agresiones y penetración creciente
de organizaciones criminales en los mercados de recursos
naturales?; ¿tienen algo relevante que proponer al respecto
las "corcholatas" oficiales y opositoras o vamos a seguir re
produciendo la misma estrategia del avestruz? •
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Capitanes
Vuela sin plan
Tras las imágenes de una Terminal 1

inundada por las fuerte lluvias, el pasa
do lunes, sería bueno repreguntarle a Car
los Velázquez, director general del AICM,
si ya tiene el plan final de remodelación
de infraestructura que se prometió hace
varios meses.

Si bien son conocidas las buenas in
tenciones de "remodelarlo", quienes ope
ran en el sector ignoran los tiempos, las
formas y el orden en que se llevarán a ca
bo las obras y lo más.importante, la fuente
de los recursos.

Hay que recordar que parte del argu
mento qué se dio para reducir los slots
(horarios de aterrizajes y despegues) por
hora, era descongestionar el aeropuerto y
permitir el inicio de las obras.

Aunque el AICM argumentó que el
lunes cayeron 190 milímetros de lluvia,
cuando lo normal son de 20 a 30 milíme
tros, lo cierto es que el tormentón eviden
ció la condición real de la infraestructura
del aeropuerto más importante del País,
medido por el número de viajeros.

El asunto no está fácil para Velázquez,
pues de sobra se sabe que la TUA, esa ta
rifa que le cobran al pasajero en el boleto
de avión por utilizar el aeropuerto, no se
ocupa para modernizarlo como debería
ser, sino para pagar un aeropuerto que no
se hizo, el cancelado NAIM.

La temporada de huracanes le faltan
varios meses por delante y la inundación de
la Terminal 1 apenas da una ligera idea de
lo que se espera si no se actúa de inmediato.

Caro regreso

En unos días, los estudian
tes de los niveles básicos re
gresarán a clases, un retor
no que resulta complicado
para las finanzas de las fa
milias, que enfrentarán pre
cios mucho más elevados.

Este año, 24.2 por cien
to desembolsará entre 6 mil
y 10 mil pesos por estudian
te. El año pasado, el porcen
taje que estuvo en ese rango
de gasto fue 17.7, según una
encuesta de la plataforma
de finanzas personales Zen
fi, que lidera Luis Rubén
Chávez.

Una situación impor
tante a considerar para las
finanzas de los hogares, es
que, además de los altos
niveles de inflación que se
han registrado en México,
sólo 9.5 por ciento de las fa
milias financia los gastos del
inicio del ciclo escolar con
dinero que guarda durante
todo el año.

En cuanto a qué es en lo
que más gastan en el regre
so a clases, 30.5 por ciento
refiere que es en útiles, 27.4
por ciento en uniformes y/o
zapatos, 24.2 por ciento en
inscripción, reinscripción
o cuota voluntaria; 11.5 por
ciento en aparatos electró
nicos, 5.3 por ciento en li
bros y 1.1 por ciento en pa
pelería y transporte.

Para útiles, la mayoría
de las familias desembolsa
más de mil 200 pesos.

Estos gastos pueden ser
un desequilibrio para las fa
milias mexicanas si se toma
en cuenta que el salario mí
nimo es de poco más de 6
mil pesos al mes.

Avance

ciberseguro
Este día, la empresa mexi
cana de ciberseguridad Da
taWarden dará a conocer el
balance de sus operaciones

y las proyecciones de
crecimiento.

La compañía, que co
manda Jesús Navarro Do
rantes, es una de las firmas
que se consolidó a raíz de
la pandemia, en un merca
do que vale alrededor de
500 millones de dólares en
el País y que ha venido cre
ciendo con el surgimiento
de cientos de pequeñas
empresas.

En los últimos tres años,
ha crecido en promedio 15
por ciento anual en servi
cios de consultaría de ciber
seguridad especializados en
atención y respuesta opor
tuna de amenazas.

El portafolio de la em
presa se concentra en el
sector financiero, con 60
por ciento, y el restante 40
por ciento es en telecomu
nicaciones y retail, princi
palmente. El 90 por ciento
de sus clientes están en la
iniciativa privada

Este año, su objetivo

es crecer 20 por ciento en
México, ampliar su merca
do hacia América Latina y
abarcar otros nichos.

Uno de los grandes re
tos de la empresa y en ge
neral del sector es el talen
to, pues la industria tiene
un déficit de personal que
ronda alrededor de 30 por
ciento.

Renovando

imagen
Aunque Flexi está por cum
plir casi 90 años de historia
en la fabricación de calzado
en México, la firma que
capitanea Roberto Plas
cencia Torres no deja de
renovarse.

Con más de 300 tien
das en operación, no sólo
en México sino en Estados
Unidos, la empresa acaba

de lanzar su proyecto de
renovación de sus bouti
ques, que ya comenzó en el
norte del País, con unida
des ubicadas en Sonora y
Chihuahua, aunque el plan
es ir avanzando poco a
poco hacia el resto de las
entidades.

La remodelación de
cada boutique implicará
espacios más abiertos,
una mejor distribución de
anaqueles, estratégicamen
te seccionados, y mejor
iluminación en los
aparadores..

La firma comercializa
actualmente más de 16 mi
llones de pares de zapatos
al año, por lo que es una
de las compañías más rele
vantes del sector. Sus opera
ciones de producción están
basadas en León y Silao, en
Guanajuato.

capitanes@reforma.com

RAÚL
MARTÍNEZ
SOLARES PINA...

Capitanea Fibra Educa,
que recién debutó en
el mercado de bonos
temáticos déla BMV,
vinculados ala sos

tenibilidad, por 3 mil
740 millones de pesos.
Enfocada al arrenda

miento de planteles
educativos en México,
sabe que el nearsho
ring impulsa servicios
educativos especia
lizados, lo que le dará
oportunidades de
inversión en bienes
raíces.
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TELECOM Y SOCIEDAD
CLARA LUZ ÁLVAREZ

Influencers,
¿guía o sanción?
La publicidad ha en

contrado un camino
fructífero para hacer

llegar de manera exitosa los
mensajes de anunciantes a
través de influencers en dis
tintas plataformas digitales,
lo cual está bien, siempre
y cuando se cumpla cpn el
marco jurídico.

Algunas personas pue
den considerar que las leyes
actuales no refieren expresa
mente a influencers, ni exis
te una definición de persona
influencer y, por tanto, están
exentas de cumplir con las
leyes de protección al con
sumidor, de salud, de cues
tiones financieras, etcétera
No obstante, la Ley Federal
de Protección al Consumi
dor (LFPC), la Ley General de
Salud y sus reglamentos, así
como las demás normas en
materia de publicidad, con
tienen disposiciones tecnoló
gicamente neutras que per
miten regir la publicidad en
formatos impresos, en radio
y televisión y en el mundo
digital.

En el caso de influen
cers pareciera que los cami
nos serían:

L No actuar porque están
en el mundo digital, porque
no existe una definición en
la ley de qué es un influen
cer, porque se puede tomar
como que se quebranta la li
bertad de expresión, etcétera

2. Sancionar a cuanto in
fluencer se encuentre en las
redes sociales y que les caiga
todo el peso de la ley.

3. Esperar a que se refor

L No actuar porque están
en el mundo digital, porque
no existe una definición en
la ley de qué es un influen
cer, porque se puede tomar
como que se quebranta la li
bertad de expresión, etcétera

2. Sancionar a cuanto in
fluencer se encuentre en las
redes sociales y que les caiga
todo el peso de la ley.

3. Esperar a que se refor

men las leyes respectivas o se
emita una ley sobre influen
cers como en Francia, donde
la ausencia de poner la men
ción "Publicidad" de manera
"clara, legible e identificable"
sobre la imagen o video du
rante toda la promoción, aca
rrea una sanción de 2 años de
prisión y 300,000 euros (bit
ly/3R7kxnJ).

4. Proveer primero orien
tación a las personas para
encausarlas a la debida ob
servancia de la ley en lu
gar de imponer sanciones a
diestra y siniestra que posi
blemente se entramparán en
tribunales por años.
En este contexto, la

Procuraduría Federal de
Protección al Consumidor
(Profeco), que dirige Ricar
do Sheffield, tuvo a bien
expedir una Guía de Publi
cidad para Influencers, fru
to del trabajo coordinado
por la Subprocuradora Ju
rídica, Alma Contreras (bit
ly/45yzm6o).

¿Por qué una guía que
carece de obligatoriedad y
sanciones? La guía orienta a
influencers, agencias de pu
blicidad y creadores de con
tenidos publicitarios que pu
dieran creer que las leyes ac
tuales no les aplican, para
que sepan, en primer lugar,
que sí les son aplicables las
leyes, reglamentos y regu
lación, y, en segundo lugar,
puedan conocer de manera
sencilla aspectos básicos de
la normatividad. Dado que
en la actualidad se están ocu
pando niñas y niños como in

En este contexto, la
Procuraduría Federal de
Protección al Consumidor
(Profeco), que dirige Ricar
do Sheffield, tuvo a bien
expedir una Guía de Publi
cidad para Influencers, fru
to del trabajo coordinado
por la Subprocuradora Ju
rídica, Alma Contreras (bit
ly/45yzm6o).

¿Por qué una guía que
carece de obligatoriedad y
sanciones? La guía orienta a
influencers, agencias de pu
blicidad y creadores de con
tenidos publicitarios que pu
dieran creer que las leyes ac
tuales no les aplican, para
que sepan, en primer lugar,
que sí les son aplicables las
leyes, reglamentos y regu
lación, y, en segundo lugar,
puedan conocer de manera
sencilla aspectos básicos de
la normatividad. Dado que
en la actualidad se están ocu
pando niñas y niños como in
fluencers, la Guía alerta que
también deben cumplir con
la ley y, agrego yo, sus pa
dres/tutores son responsa
bles del (incumplimiento
de la normatividad.

No Engaño. El interés
público a proteger en cuan
to a publicidad es el no en
gañar, independientemen
te del medio o persona a
través de la cual se haga la
publicidad. Así el artículo 32
de la LFPC establece: "La
información o publicidad
relativa a bienes, produc
tos o servicios que se difun
dan por cualquier medio
o forma, deberán ser vera
ces, comprobables, claros y
exentos de textos, diálogos,
sonidos, imágenes, marcas,
denominaciones de origen
y otras descripciones que
induzcan o puedan indu
cir a error o confusión por
engañosas o abusivas". Por
tanto, una influencer que es
tá haciendo publicidad a un
producto, marca o servicio
en sus publicaciones sin re
velar que es #Pubücidad de
manera clara y prominente,
está induciendo a error o
confusión, pues la audiencia
pensará que es su genuina
opinión del producto, mar
ca o servicio en lugar de pu
blicidad pagada en formato
de "opinión de influencer".
Eso contraviene la ley.

Además, la experiencia
comparada en EUA mues
tra que cuando hay una
publicidad que infringe el
marco jurídico, son res
ponsables la influencer, la
agencia de publicidad y el
anunciante. Esa misma res
ponsabilidad de las partes
está dentro de nuestras le
yes, por lo que no basta que
un anunciante se escude en
que contrató a una agencia
de publicidad, ni que esta
pretendá liberarse de res
ponsabilidad señalando al
influencer ni viceversa

fluencers, la Guía alerta que
también deben cumplir con
la ley y, agrego yo, sus pa
dres/tutores son responsa
bles del (incumplimiento
de la normatividad.

No Engaño. El interés
público a proteger en cuan
to a publicidad es el no en
gañar, independientemen
te del medio o persona a
través de la cual se haga la
publicidad. Así el artículo 32
de la LFPC establece: "La
información o publicidad
relativa a bienes, produc
tos o servicios que se difun
dan por cualquier medio
o forma, deberán ser vera
ces, comprobables, claros y
exentos de textos, diálogos,
sonidos, imágenes, marcas,
denominaciones de origen
y otras descripciones que
induzcan o puedan indu
cir a error o confusión por
engañosas o abusivas". Por
tanto, una influencer que es
tá haciendo publicidad a un
producto, marca o servicio
en sus publicaciones sin re
velar que es #Pubücidad de
manera clara y prominente,
está induciendo a error o
confusión, pues la audiencia
pensará que es su genuina
opinión del producto, mar
ca o servicio en lugar de pu
blicidad pagada en formato
de "opinión de influencer".
Eso contraviene la ley.

Además, la experiencia
comparada en EUA mues
tra que cuando hay una
publicidad que infringe el
marco jurídico, son res
ponsables la influencer, la
agencia de publicidad y el
anunciante. Esa misma res
ponsabilidad de las partes
está dentro de nuestras le
yes, por lo que no basta que
un anunciante se escude en
que contrató a una agencia
de publicidad, ni que esta
pretendá liberarse de res
ponsabilidad señalando al
influencer ni viceversa

Fecha: 23/08/2023

Página: 5

Area cm2: 284

1 / 1

Columnas Económicas

Clara Luz Álvarez "Telecom y Sociedad"

Clara Luz Álvarez

Costo: 61,912

Página 3 de 5



What's
News

crosoft acordóivrcilVJLreiinundar a los
derechos de streaming
en la nube para los
videojuegos de Actívision
Blizzard en gran parte del
mundo como parte de una
propuesta renovada para
ganarse a los reguladores
británicos. En un nuevo
trato propuesto a la Au
toridad de Competencia y
Mercados del Reino Unido,
Microsoft ofreció ceder la
mayoría de los derechos
de streaming en la nube
para juegos de Actívision
incluyendo su franquicia
"Cali of Duty" durante
los próximos 15 años a
Ubisoft Entertainment

? El ascenso de la

inteligencia artificial (IA)
generativa, como la usada
en ChatGPT, este año ha
elevado cualquier acción
vagamente relacionada con
la IA. La próxima Oferta
Pública Inicial del dise
ñador de chips británicos
Arm pondrá a prueba este
frenesí del mercado, y las
propias ambiciones de IA
de su compañía matriz
SoftBank. Surcando la ola
de la IA, Arm, que ha solici
tado cotizar en el mercado

Nasdaq el próximo mes,
podría ser la cotización
bursátil nueva más grande
este año.

? Macy*s reportó una caída
en ingresos en el segundo
trimestre al tiempo que los
consumidores compraron
menos bienes en sus tiendas

y que aumentaron las moro
sidades entre titulares de sus

taijetas de crédito. Las ven
tas de la cadena de tiendas

departamentales fueron de
5.13 mil millones de dólares
en el trimestre que terminó
el 29 de julio, 8% por debajo
de hace un año, pero aun así
por encima de los pronósti
cos de Wall Street Mac/s
reportó una pérdida de 22
millones de dólares en el

segundo trimestre.
? Miles de anuncios de
Airbnb en la Ciudad de

Nueva York están desapa
reciendo. Anfitriones están

retirando alojamientos
en respuesta a un plazo
ordenado por la ciudad
y Airbnb bloquea fechas
futuras para reservaciones.
A partir del 5 de sep
tiembre se aplicarán más
agresivamente las reglas
sobre rentas a corto plazo.
Los anfitriones necesitan

registrarse con la ciudad
para seguir ofreciendo
estancias y sólo pueden
hacerlo si cumplen con
varios requisitos como no
alquilar un apartamento o
una casa completa, incluso
si son propietarios.

? Binance está ayudando
a rusos a mover dinero al

extranjero, potencialmente
sumando a sus crecientes

problemas legales en EU.
El gigante de las criptomo
nedas continúa manejando
volúmenes sustanciales
de operaciones en rublos,
según muestran datos
compilados externamen
te. El Departamento de
Justicia está investigando
a Binance en relación con

posibles violaciones de las
sanciones estadounidenses

a Rusia, según una persona
familiarizada con la inves

tigación.

Fecha: 23/08/2023

Página: 4

Area cm2: 140

1 / 1

Columnas Económicas

What's News / Redacción

Redacción

Costo: 29,960

Página 4 de 5



Piden constancia fiscal para
contratar personal
::::: Nos hacen notar que no solamente los restau
rantes, aseguradoras y comercios siguen exigien
do a los contribuyentes que para facturar presen
ten su Constancia de Situación Fiscal que expide
el Servicio de Administración Tributaria (SAT), a
cargo de Antonio Martínez Dagnino. Nos

cuentan que en algunas em
s presas e incluso dependencias
i del gobierno tanto federal co
3 mo estatal, también es un re
§ quisito para la contratación de
| personal, lo que puede ser un
obstáculo para algunos que
nunca han tenido que ver con
el fisco, pues no saben de trá
mites fiscales ni qué es ni para
qué sirve la constancia. Nos
dicen que un ejemplo de ello

es la Secretaría de Obras y Servicios del gobierno
de la Ciudad de México, a cargo de Martí Batres,
que ofrece trabajo para barrenderos y entre los re
quisitos pide el acta de nacimiento, solicitud ela
borada, CURP, comprobante de domicilio, INE,
número del IMSS, dos cartas de recomendación y
la ahora famosa Constancia de Situación Fiscal.

Sin seguro de pasajeros
::::: Nos reportan que el lamentable accidente en
el que perdieron la vida varias personas en la au
topista MéxicoQuerétaro, con la volcadura de un
autobús por exceso de velocidad el pasado 13 de
agosto, puso al descubierto la vulnerabilidad en
que se encuentran los pasajeros. Nos hacen ver
que la empresa Omnibus de México, que pertene
ce al Grupo de Inversionistas en Autotransportes
Mexicanos (IAMSA) y que tiene como presidente
del Consejo de Administración a Roberto Alcán
tara Rojas, dijo a familiares de los fallecidos que
no se hace responsable de nada argumentando
que no compraron seguro de pasajeros. Nos dicen
que esto dejó en la indefensión a las familias, ya
que además de pasar por esta tragedia que las
enlutó, tienen que cargar con los gastos funera
rios y traslado de cuerpos a la Ciudad de México.
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Nahle tiene cita en dos semanas
::::: Nos explican que México es uno de los desti
nos en América Latina que más desperdicia su
potencial eólico dada su geografía y extensión
territorial. Consciente de esto, nos cuentan que
Rocío Nahle, secretaria de Energía, va a asistir
al México WindPower que organiza la Asocia
ción Mexicana de Energía Eólica y que se lleva
rá a cabo del próximo 5 al 7 de septiembre en el
Centro CitiBanamex de la Ciudad de México.
Sin embargo, algunos se preguntan qué va a ex
poner la funcionaría en el evento debido a que
los informes apuntan a que el país empeoró en
casi todas las acciones que buscan contrarrestar
el cambio climático. Por ejemplo, la producción
de combustóleo alcanzó este año su mayor volu
men de la última década, mientras que la gene
ración de la llamada electricidad sucia tampoco
se ha quedado atrás.
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Mara Lezama: shows,
inseguridad y empresas
"espectaculares"
En medio de una ola de vio

lencia e inseguridad, la go
bernadora morenista de

Quintana Roo, Mara Lezama, si
gue aprovechando la posición po
lítica y sus oontactos para colocar
a su marido, el locutor Omar Ta
rrazas García, en los mejores esce
narios. Cuandoerapresidentamu
nicipal de Cancún lo incluyó en un
partido de exhibición de exjugado
res profesionales en el que parti
cipó el astro brasileño Ronaldinho
Gaúcho, mientras que el pasado
sábado, ya como gobernadora, le
cumplió el sueño de cantar frente
a unos 5 mil espectadores y abrir el
concierto del popular cantante
ranchero Alejandro Fernández.
Los miles de asistentes a las ins

talaciones del complejo turístico
Mayakoba, sede del evento orga
nizado por la empresa PARS Pro

ductions, se sorprendieron cerca
de las 21 horas cuando apareció en
el escenario el periodista y publi
rrelacionista deportivo para ento
nar un par de éxitos del cantante
José José, los cuales, según él mis
mo lo hizo saber al público, forman
parte de una producción musical
propia titulada "Pensando en ti".
En primera fila la gobernadora

ovacionaba a su marido junto a su
familiay otros funcionarios del go
bierno quintanartoense, por lo
que, según versiones de los presen 
tes en el concierto, durante varios
minutos hicieron propio un evento
por él que cada uno de los asisten
tes pagó boleto de entre mil 990
pesos y hasta los ocho mil490 pe
sos, según los rangos de precio que
se registraron en la plataforma de
venta de boletos fúnticketmx.
La cortesía de ese lanzamiento

para el incipiente cantante habría
corridoacargodeFrancisco Cama
rería, directivo de PARS Produc
tions y amigo de la pareja Leza
maTerrazas. Fue el encargado de
llevar al "Potrillo" a la Riviera Maya
y lo es también de organizar todos
los eventos de la productora enesa
zona Para septiembre tienen pro
gramada la visita de Ricky Martin,
también con invitación de primera
fila para la familia que habita la ca
sa de gobierno de ese estado.
PARS Productions es una joven

empresa originaria de Jalisco. Su
fundador y director general, Pedro
Alberto Ramírez Santos, se consi
dera un caso de éxito dentro la in
dustria del espectáculo, pues en
2013 levantó una compañía de la
nada para colocarla actualmente
en competencia con gigantes de la
talla de Ocesa de Alejandro Sobe
róa El fundador Ramírez Santos
también viajó en varias veces a la
Riviera Maya para afinar detalles.
Tarrazas García supo aprove

char el poder que le otorga ser pa
reja de la gobernadora. Lo hizo el
11 de diciembre de 2019 cuando se
puso los zapatos de fútbol y los
guantes de portero para ingresar
como parte del equipo de "Estre
llas de México" a un partido en el
que la atracción principal era el ex

jugador de fútbol del Club Barce
lona y de la selección de Brasil, Ro
naldinho. El brasileño le terminó
metiendo un gol al entonces espo
so de la alcaldesa de Cancún y ya
principal carta de Morena para
buscar la gubernatura.
En aquella ocasión fueron tam

bién unas 5 mil personas, una en
trada pobre para un recinto de fút
bol, las que se dieron cita en el es
tadio Andrés Quintana Roo para
ser testigos de un partido que inició
90 minutos después de su hora
programada, esto porque, según
revelaron posteriormente algunos
de los futbolistas participantes, co
mo Francisco "Kikín"FonsecayRi
cardo Osorio, la empresa organiza
dora, Fundación Yantra, se negaba
a pagar a los jugadores los hono
rarios acordados.
Fundación Yantra tiene como

razón social a la firma Yanxander
Corp SA de CV, cuyo principal ac
cionista es Alexander González
Slim, propietario de una cadena de
clínicas de belleza en el estado.
Cuentan en Quintana Roo que este
empresario suele asegurar que es
familiar de los propietarios de Gru
po Carso, aunque en realidad sus
virtudes se limitan a ser amigo de
Lezama y Omar Terrazas. •

l.a (fohernacUtra le cumplió a su esposo el
sueno decantar en un si ¡ote.
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Nikita Kruschev, el sucesor de Stalin en
la Secretaría General de la Unión Soviética,
decía que los políticos prometen construir
puentes incluso cuando no hay ríos que
cruzar. En democracias como México, esas
promesas se vuelven discurso electoral de
todos los actores. No obstante, cada cierto
tiempo, llegan políticos que sobreprometen
o convierten promesas descabelladas en sus
ejes de gobierno. El resultado casi siempre
es desastroso.

El peligro radica en que algunas de estas
promesas, lejos de ser soluciones, pueden
convertirse en amenazas para la estabilidad
económica y la seguridad del
país. México y otros países de
América Latina son especial
mente propensos a ello. Como
si fuese un péndulo que va de
derecha a izquierda (y de re
greso), nuestros países sufren
de la inestabilidad económica

de las promesas de la izquierda
implementadas en el gobier
no. Después de un tiempo, el
electorado se cansa de la irres

ponsabilidad y vuelve a go
biernos del centro (o derecha), capaces en
lo administrativo, pero generalmente malos
para movilizar a las masas. El ciclo se repite,
generalmente, después de algún escándalo
político aprovechado por la izquierda en la
oposición.
Por años, ése ha sido el libreto común

de países en democracia como Argentina,
Ecuador. Perú y, recientemente, México. Ar
gentina, un país que ha pasado por gobier
nos de izquierda y derecha, parece que está
atorado en ese ciclo interminable, sin poder
encontrar una salida para romper esa iner
cia. México, por años un faro de estabilidad
económica, rompió esa firmeza con los go
biernos populistas de Echeverría y de López
Portillo y sus promesas descabelladas en los
años 70. Fue hasta este siglo, con gobiernos

de centro o de derecha más responsables en
lo económico, que dejamos de enfrentar cri
sis económicas sexenales.

Sin embargo, después de esas malas ex
periencias de populismos de izquierda, en el
2018 tropezamos con la misma piedra. Llegó
un candidato con ideas nacionalistas, cen
tradas en el gasto desenfrenado y la energía
fósil en manos del Estado como eje econó
mico. Por primera vez en muchas décadas,
regresó la irracionalidad económica de las
acciones del gobierno. Todo se volvió polí
tico, sin tomar en consideración los costos.
Se construye una refinería que, al mo

mento, lleva más de 17 mil millones de dó
lares y no tendrá retorno social o económico
para el país o para Pemex. La cancelación

del Aeropuerto de Texcoco
costó más de 330 mil millones
de pesos. El Tren Maya que
dará muy bonito, pero su ren
tabilidad social o económica
será nula, con costos enormes
de construcción, operación y
mantenimiento. Llegamos al
extremo de que el Estado gas
tará más en comprar y operar
a Mexicana de Aviación que lo
que gastó en medicinas para
pacientes con cáncer en todo

el sexenio.

Ahora que se empiezan a consolidar las
candidaturas para las elecciones de 2024,
los candidatos del gobierno siguen con ese
mismo discurso. Lo que no dicen es que ese
nivel de gasto e irresponsabilidad es insos
tenible. Aunque en 2018 AMLO prometió
no incrementar la deuda, el gobierno se
está financiando con ella. Tenemos un dé
ficit presupuestario de 3,200 mdp este afto
y la deuda pública incrementó 31%, y ya
no tenemos guardaditos de los fondos de
estabilización.

O
Esperemos que se rompa el ciclo y volvamos
a la racionalidad.

Argentina ha
pasado por
gobiernos ele
izquierda y
derecha, y está
en un ciclo
interminable.
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México es un país de paradojas económicas. Alo
largo de su historia ha vislumbrado oportunida
des que prometen desatar su potencial y prospe
ridad. Un ejemplo se dio a finales de la década
de los setenta del siglo pasado. Justo cuando el
mercado global de petróleo experimentaba una
reconfiguración se descubrió el megayacimien
to de Cantarell, en Campeche. Sin embargo, en
lugar de ser el cimiento de una nueva prospe
ridad, se transformó en un elemento que exa
cerbó el modelo autoritario, caracterizado por
el gasto desmedido y una perspectiva estatista
errónea. La aparente riqueza de ese periodo
estancó nuestro progreso y curva de aprendi
zaje. Desde entonces hasta ahora, el país hizo
algunas cosas bien, otras mal y surgieron nue
vos problemas, ahora, en la segunda mitad de
2023, nos asomamos a otro momento de gran
crecimiento potencial, pero para aprovecharlo
debemos entender en dónde estamos y hacia
dónde nos vamos.
EL DIAGNÓSTICO
Una de las mentes más brillantes en el ámbito

económico es Santiago Levy. En 2018 publi
có Esfuerzos mal recompensados: La elusiva
búsqueda de la prosperidad en México. En este
libro, Levy diserta sobre las razones que han es
tancado el crecimiento del país, a pesar de di
versas reformas y cambios estructurales. Si bien
su análisis se basa en datos hasta 2013, reconoce
las reformas en energía y telecomunicaciones
de 2014 como pasos en la dirección correcta.
Recientemente, utilizando la Encuesta Ingreso
Gasto de los Hogares en México 2022. Levy y
Luis Felipe López Calva coescribieron un ar
tículo para Nexos titulado "¿Qué falló? ¿Qué
sigue? México 19902023". En este trabajo, dis
tinguen tres etapas en la estrategia económica
mexicana, identificando desafíos como la infor
malidad, la débil competenciay la rampante co
rrupción. La primera etapa estuvo vigente h asta
1990, la segunda etapa predominó de 1990 a
2018 y consistió en garantizar la estabilidad ma
croeconómica consolidando la autonomía del
Banco de México, así como insertando al país
a la dinámica económica global a través de las
exportaciones y abriendo el mercado domésti
co, la tercera etapa, durante la administración

de Andrés Manuel López Obrador, mantuvo la
estructura macroeconómicay la integración con
Estados Unidos, pero mantuvo la visión fallida
de que el crecimiento con inclusión social obe
dece a dos procesos separados, lo cual genera
la perversa dinámica formalidad'informalidad.
LA DISTORSIÓN
La infonnalidad, impulsada por subsidios invo
luntarios de la formalidad, ha distorsionado la
inversión y el talento en el país. Este fenómeno
da pie alo que los autores denominan "creación
destructiva" en lugar de "destrucción creativa".
Otra preocupación es el marco jurídico que fa
vorece a grandes empresas en detrimento de
las pequeñas. Esta situación, combinada con la
falta de competencia, fortalece el statu quo de
las familias más acaudaladas que tienen algunos
mercados cautivos.
LOS SIGUIENTES PASOS

Ayer, en entrevista con Pascal Beltrán del Río y
conmigo en la Primera Emisión de Imagen Mul
ticast. Santiago Levy nos decía que la diferencia
entre el norte y el resto del país es que esa zona
del país logró disminuir su informalidad gracias
al TLCAN, hoy TMEC. Lo anterior muestra que
el Corredor Transoceánico va a ser el sentido co

rrecto y le permitirá a la próxima administración
no arrancar de cero en esa agenda. En la entre
vista nos dijo Levy que es indispensable gene
rar un sistema social universal que le pennita
a las empresas formales tener mayor agilidad
en la contratación y, de esta forma, aumentar
su productividad.
Además, no podemos ignorar el creciente

problema de inseguridad pública. El auge en el
cobro de "derechos de piso" y las distorsiones en
los precios amenazan la estabilidad económica.
OPORTUNIDAD O DEBACLE

A México le quedan apenas diez años para capi
talizar su bono demográfico. Si lo combinamos
con el fenómeno del nearshoring, tenemos una
ventana de oportunidad única para transformar
la realidad nacional y enfrentar los desafíos que
se avecinan en las próximas décadas, como el
tsunami demográfico, los procesos de automa
tización en amplios sectores de la economía
producto de nuevas tecnologías, así como el
calentamiento global.

Fecha: 23/08/2023

Página: 6

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Económicas

Rodrigo Pacheco "Suma de negocios"

Rodrigo Pacheco

Costo: 18,417

Página 4 de 9



EU pide panel a México
por... Napoleón;
GMéxico: Napoleón
quiere fuero y no pagar
La Representación Comercial de Estados Unidos solicitó,
por primera vez en el TMEC, crear un panel laboral por el
Mecanismos de Respuesta Rápida (MLRR). EU ha solicitado
más de una decena los MLRR a empresas mexicanas, y el
gobierno obradorista ha dado entrada a todos. Menos a uno
Ese es el de la mina San Martín, en Sombrerete, Zacatecas.
BUENROSTRO Y ALCALDE LO RECHAZARON

El gobierno mexicano, a través de Raquel Buenrostro, se
cretaria de Economía, y de la que en aquel entonces todavía
era secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, rechazó la
petición estadunidense para resarcir un problema laboral en
la mina San Martín. El gobierno mexicano explica que se trata
de un un conflicto que data de 2007. Pero que, incluso, el 9
de junio de 2023, la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje,
le dio la razón al quejoso, es decir, al Sindicato Minero,
SINDICATO MINERO GANÓ TITULARIDAD Y
SALARIOS CAÍDOS
El Sindicato Minero, dirigido por Napoleón Gómez Urrutia,
hoy senador de Morena, ganó el laudo que le da la titula
ridad del Contrato colectivo en la mina San Martín, y con
denó a la empresa como responsable de haberse ido a la
huelga. La empresa dueña de la mina, que es Grupo Méxi
co, tiene que pagar salarios caídos y prestaciones, y desde
luego aceptar el laudo. El Sindicato Minero, aún habiendo
ganado todo, laudo y salarios caídos, insistió en el conflicto
laboral y se quejó con el gobierno estadunidense, a través
de un MLRR.

Sin embargo, Buenrostro y Alcalde al ver que el laudo
ya había salido a favor del sindicato de Napoleón, y que la
empresa se comprometía a pagar salarios caídos y presta
ciones, no vio necesario echar a andar un nuevo mecanis
mo para verificar quién es el titular.
PERO NAPOLEÓN SIGUIÓ LEVANTANDO EL PANEL
EN EU

Pero Napoleón tiene peso en las centrales obreras de EU
y Canadá, y lo hizo sentir. En este contexto, vino la con
testación oficial de Grupo México, presidido por Germán
Larrea, y en un comunicado GMéxico dice: Napoleón quie
re la queja binacional con dos objetivos. Por un lado: "Tener
un nuevo pretexto para ignorar el laudo definitivo que lo
condena a pagar 55 millones de dólares más rendimientos
acumulados desde 2005 a extrabajadores mineros".

Y, por el otro, "generar conflictos para presionar por un
nuevo cargo político que le dé fuero"^

Gómez Urrutia es un líder minero que estuvo exiliado
de México por la deuda con los extrabajadores. Pero el hoy
senador es cercano al presidente López Obrador, quien lo
ha considerado su amigo. Hoy, el senador de Morena está
por cumplir su mandato en la Cámara alta, y podría no te
ner más relación con los siguientes políticos que sucedan
a López Obrador en la 4T.

Desde luego GMéxico (Larrea) mantiene enormes dife
rencias con Gómez Urrutia, y hasta comentan que desde
2018, después del levantamiento de huelga, la mina San
Martín recibió 105 millones de dólares de nuevas inversio

nes. Desde San Martín se produce zinc y cobre.
LÓPEZ OBRADOR Y SU AMISTAD CON NAPOLEÓN...
El senador y dirigente minero metió en un lío al gobierno
del presidente López Obrador, que ahora debe enfrentar
no uno, sino dos paneles de controversias con Estados Uni
dos. Uno es de índole comercial que nada tiene que ver
con Gómez Urrutia, y es el de biotecnológicos por el maíz
genéticamente modificado.

Y otro panel sí fue impulsado por la gestión de Gómez
Urrutia. en el ámbito laboral, por el Mecanismo de Res
puesta Rápida. Sin duda, es fuego amigo que golpea al go
bierno obradorista. Y ya veremos qué tan cercano sigue
siendo Napoleón de la 4T después de originarle un panel
laboral con la administración BidenHarris. Y quizá sea cu
rioso ver al gobierno obradorista, ahora, apoyar a Germán
Larrea y su GMéxico en cuestión minera.

La Representación Comercial de Estados Unidos solicitó,
por primera vez en el TMEC, crear un panel laboral por el
Mecanismos de Respuesta Rápida (MLRR). EU ha solicitado
más de una decena los MLRR a empresas mexicanas, y el
gobierno obradorista ha dado entrada a todos. Menos a uno
Ese es el de la mina San Martín, en Sombrerete, Zacatecas.
BUENROSTRO Y ALCALDE LO RECHAZARON

El gobierno mexicano, a través de Raquel Buenrostro, se
cretaria de Economía, y de la que en aquel entonces todavía
era secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, rechazó la
petición estadunidense para resarcir un problema laboral en
la mina San Martín. El gobierno mexicano explica que se trata
de un un conflicto que data de 2007. Pero que, incluso, el 9
de junio de 2023, la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje,
le dio la razón al quejoso, es decir, al Sindicato Minero,
SINDICATO MINERO GANÓ TITULARIDAD Y
SALARIOS CAÍDOS
El Sindicato Minero, dirigido por Napoleón Gómez Urrutia,
hoy senador de Morena, ganó el laudo que le da la titula
ridad del Contrato colectivo en la mina San Martín, y con
denó a la empresa como responsable de haberse ido a la
huelga. La empresa dueña de la mina, que es Grupo Méxi
co, tiene que pagar salarios caídos y prestaciones, y desde
luego aceptar el laudo. El Sindicato Minero, aún habiendo
ganado todo, laudo y salarios caídos, insistió en el conflicto
laboral y se quejó con el gobierno estadunidense, a través
de un MLRR.

Sin embargo, Buenrostro y Alcalde al ver que el laudo
ya había salido a favor del sindicato de Napoleón, y que la
empresa se comprometía a pagar salarios caídos y presta
ciones, no vio necesario echar a andar un nuevo mecanis
mo para verificar quién es el titular.
PERO NAPOLEÓN SIGUIÓ LEVANTANDO EL PANEL
EN EU

Pero Napoleón tiene peso en las centrales obreras de EU
y Canadá, y lo hizo sentir. En este contexto, vino la con
testación oficial de Grupo México, presidido por Germán
Larrea, y en un comunicado GMéxico dice: Napoleón quie
re la queja binacional con dos objetivos. Por un lado: "Tener
un nuevo pretexto para ignorar el laudo definitivo que lo
condena a pagar 55 millones de dólares más rendimientos
acumulados desde 2005 a extrabajadores mineros".

Y, por el otro, "generar conflictos para presionar por un
nuevo cargo político que le dé fuero"^

Gómez Urrutia es un líder minero que estuvo exiliado
de México por la deuda con los extrabajadores. Pero el hoy
senador es cercano al presidente López Obrador, quien lo
ha considerado su amigo. Hoy, el senador de Morena está
por cumplir su mandato en la Cámara alta, y podría no te
ner más relación con los siguientes políticos que sucedan
a López Obrador en la 4T.

Desde luego GMéxico (Larrea) mantiene enormes dife
rencias con Gómez Urrutia, y hasta comentan que desde
2018, después del levantamiento de huelga, la mina San
Martín recibió 105 millones de dólares de nuevas inversio

nes. Desde San Martín se produce zinc y cobre.
LÓPEZ OBRADOR Y SU AMISTAD CON NAPOLEÓN...
El senador y dirigente minero metió en un lío al gobierno
del presidente López Obrador, que ahora debe enfrentar
no uno, sino dos paneles de controversias con Estados Uni
dos. Uno es de índole comercial que nada tiene que ver
con Gómez Urrutia, y es el de biotecnológicos por el maíz
genéticamente modificado.

Y otro panel sí fue impulsado por la gestión de Gómez
Urrutia. en el ámbito laboral, por el Mecanismo de Res
puesta Rápida. Sin duda, es fuego amigo que golpea al go
bierno obradorista. Y ya veremos qué tan cercano sigue
siendo Napoleón de la 4T después de originarle un panel
laboral con la administración BidenHarris. Y quizá sea cu
rioso ver al gobierno obradorista, ahora, apoyar a Germán
Larrea y su GMéxico en cuestión minera.
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USTR convoca panel
por mina
de Grupo México
Ya le habíamos comentado que sería difícil que el gobierno
de Estados Unidos estuviera de acuerdo con la decisión de

México de rechazar el Mecanismo Laboral de Respuesta
Rápida (MLRR) contra Grupo México en la mina de Som
brerete, en Zacatecas.

La Oficina de Representación Comercial de Estados Uni
dos (USTR) informó ayer que convocará por vez primera a
un panel en el mareo de los MLRR, al no estar de acuerdo
con la decisión del gobierno mexicano, notificada el Ia de
agosto, en el caso de la mina Sombrerete, en Zacatecas,
perteneciente a Grupo México porque es un conflicto que
data de 2007, previo a la entrada en vigor del TMEC, y se
resolverá en el ámbito de las leyes mexicanas.

El problema en el caso de Grupo México es el trasfondo
político por el pleito entre Germán Larrea y el líder sindi
cal Napoleón Gómez Urrutía. quien, para presentar el MLRR
ante la USTR y el Departamento Laboral recurrió al apoyo de
la muy poderosa American Federation of Labor and Congress
of Industrial Organization (AFLCIO) y la United Steelworkers
que insisten en que la mina reanudó operaciones cuando aún
estaba en huelgay negó derechos de asociación a los mine
ros afiliados al Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros,
Metalúrgicos, Siderúrgicos y Similares.
Como se comprenderá, el

panel es más que relevante, no
sólo porque es el primero en un
MLRR, sino además porque la
secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, ha sido más que en
fática al reiterar que en la 4T sí
respetan los derechos laborales
de los trabajadores mexicanos,
pero no cederán soberanía ante
Estados Unidos, en que las MLRR
no pueden aplicar a casos pre
vios al TMEC y tampoco para
empresas que no exportan ni a Estados Unidos ni Canadá,
como es, por cierto, el caso de la mina Sombrerete.

Asimismo, es el primer caso dentro de los 13 MLRR pre
sentados hasta ahora en que la empresa lo rechazó también.

O
PROCURADURIA FISCAL: 17 CASOS DE GRANDES
CONTRIBUYENTES A LA FGR

El procurador fiscal, Arturo Medina Padilla, informó ayer
en la mañanera que 17 casos de grandes contribuyentes
deudores ya están en la Fiscalía General de la República
con adeudos al fisco por más de 55 mil mdp. Explicó que,
por culpa de diversos jueces se ha retrasado el cobro de
estos adeudos, porque en 14 casos no se han podido ni si
quiera realizar las audiencias para que las investigaciones
se transformen en casos penales.

Sorprendió que, sin mencionar nombres, debido al se
creto fiscal, sé refirió al caso de una empresa del Bajío
por 300 mdp que no se han podido cobrar por obstáculos
por parte del juez Eduardo Alberto Osorio, de Queréta
ro, y otro por más de 25 mmdp y acusó al ministro de la
SCNJ. Luis María Aguilar, de omisión por resolver los jui
cios sin causa justificada, por lo que se presentará una queja
formal en su contra.

O
ENCUESTA CITIBANAMEX: SUBEN EXPECTATIVAS
DEL PIB

Los analistas encuestados por Citibanamex elevaron la
meta de crecimiento del PIB de 2.7% a 2.9% para este año
acorde a la estimación de 3% de la SHCP, y también la suben
para 2024, de 1.5% a 1.6%, aunque se espera que Hacienda
mantenga en los Criterios Económicos de 2024 una meta
de 3.5% a 4 por ciento, Estimaron también que la inflación
cerrará el año en 4.57%, y las tasas en 11 por ciento.

El gobierno
mexicano alega
que el conflicto
data de 2007,
previo a la
entrada en vigor
deUMEC.
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1E1 restringir la producción y comer
cialización de plaguicidas en la pro

ducción de cultivos en México traería como
principales consecuencias la pérdida de
cultivos y el incremento de precios de los
productos del campo. Esto, de acuerdo con
la Protección de Cultivos, Ciencia y Tecno
logía, asociación que agrupa a 85 empresas
dedicadas a la investigación y desarrollo,
producción y comercialización de insu
mos para el campo, presidida por Roberto
Escalante, que hoy presentará su análisis
sobre el impacto económico en el que, ade
más, destaca que una prohibición total de
plaguicidas repercutiría sobre 4% del PIB,
un asunto que debería atender la dependen
cia a cargo de Víctor Manuel Villalobos.
2 Los tiempos en los que el Fovissste,

• encabezado por César Buenrostro,
amenazaba con quitarles sus casas a los
acreditados en mora quedaron en el pa
sado. Primero, porque no se le quita su
propiedad a nadie y, segundo, porque las
amenazas son un recurso prohibido. Es por
ello que se firmó un convenio de colabora
ción con la Condusef, presidida por Óscar
Rosado, para implementar acciones rela
tivas a mejores prácticas de cobranza. La
colaboración se centrará en la realización

de actividades para generar metodologías e
iniciativas que eviten la mala gestión de co
bro que realicen los despachos de cobranza
que administren sus créditos, préstamos o
financiamientos.

3 Lo que sigue acelerando es la llegada
•de armadoras de autos chinos a Mé

xico, pues las que ya se establecieron han
logrado tener un excelente desempeño en
ventas. Por ello, la que ya tiene fecha de lle
gada es Great Wall Motor Company Limi
ted, de la que Wei Jianjun es el responsable,
pues será en la primera quincena de sep
tiembre cuando se presente formalmente en
el país. GWM será una filial de su gigantesca
matriz en China, por lo que su incursión en
México no será cualquier cosa, es decir, no
traerá sólo un par de autos, sino que planea
llegar con al menos cuatro de sus principa
les marcas: Wey, Haval. Ora y Poer, cuyos
modelos serán vendidos por su propia red
de concesionarios.

4 La titular de Economía, Raquel
•Buenrostro, se ha negado a reu

nirse con la presidenta de la Canacintra,
Esperanza Ortega. Se sabe que la "exfiscal
de hierro" ha hecho oídos sordos a sostener
un encuentro con la líder industrial, quien
tiene interés en trabajar para impulsar a las
pequeñas empresas en los programas fede
rales. Si bien Buenrostro desdeña a Ortega,
coquetea muy de cerca con Máximo
Vedoya, presidente de Caintra Nuevo León,
pues hasta será la que inaugure hoy la Expo
Pyme, que organiza esta central empresa
rial, en la sultana del norte. Así, la encarga
da de la política económica demuestra de
qué lado prefiere estar cuando se trata de
conglomerados empresariales.
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El Poder Judicial
y la seguridad
de las inversiones
El rol del Poder Judicial en el desarrollo de las regulacio
nes en general, ha venido creciendo en los últimos años y
la regulación de los negocios no es la excepción. Hace unos
días se hizo público un proyecto de resolución que puede
convertirse en un criterio obligatorio para todos los jueces.
Ese proyecto sostiene que cuando una empresa en México
compra mercancía a una empresa en el extranjero mediante
operaciones virtuales autorizadas por las Reglas Generales
de Comercio Exterior, la empresa que compra tiene dos obli
gaciones: la de pagar el IVA a la importación y la de retener
el IVA de la compraventa de la misma mercancía.

El problema de las dos obligaciones viene de un contexto
muy específico. Durante mucho tiempo, la industria maquila
dora del país importaba bienes temporalmente para fabricar
otros. Una vez terminados los bienes, los tenía que exportar
(ésa eray sigue siendo la regla general bajo ciertas circuns
tancias). Como parte de esos bienes terminaría comercia
lizándose en territorio nacional, se introdujo una regla de
comercio exterior que autorizaba la exportación e importa
ción virtuales de mercancía. Así, las empresas maquiladoras
110 tenían que transportar la mercancía, cruzar la frontera y

luego volver a ingresar. Se generó
una ficción legal que simplificaba
la operación. Hasta ahí todo sue
na bien.

El problema comienza con
que, a esas operaciones virtuales,
se le agregó una Regla General
de Comercio Exterior que obliga
al comprador de la mercancía ex
portada y retornada virtualmente,
a retener el IVA al vendedor, ade
más de pagar el IVA a la importa
ción. ¿Adivinen qué impacto tiene
un IVA adicional en el precio de
los productos? Sí, suben de precio.

Si usted fuera comerciante, ¿le gustaría pagar dos montos
(en vez de uno, como todos) correspondientes a IVA de las
materias primas que utiliza? Yo creo que no.

Pero no sólo los consumidores resultan afectados, sino
que también se imponen unas cargas fiscales y administra
tivas extras a operaciones que son el resultado del esfuerzo
de muchos años para hacer de México un país atractivo para
la industria maquiladora y que ahora podría aprovecharse
para el nearshoríng que está tan de moda. Si queremos pre
cios justos, un mercado competitivo, un país atractivo a las
inversiones y sumar a la generación de empleos, no podemos
tener normas contrarias a esos propósitos.

Mire, este agosto, el Pleno Regional en Materia Adminis
trativa en la Región CentroNorte, que integran los magis
trados Pauh'n, Campuzano y González Tirado puede dar
un golpe de timón y mandar un mensaje claro de certeza y
seguridad jurídica para los inversionistas: cuando una norma
viola derechos, el Poder Judicial está para garantizarlos. El
mensaje es que las empresas compradoras paguen un IVA,
como todos, el de la importación. Las grandes empresas de
ben pagar sus impuestos, pero conforme a la ley, no a las
ocurrencias del momento (de hace 10 años).

Para rematar, el tema es tan relevante que también ha
generado sendas iniciativas presentadas por distintos par
tidos en el Congreso de la Unión, justo para acabar con la
incongruencia normativa generada hace 10 años.
Existe un

proyecto de
resolución en

operaciones
de comercio

exterior que se
vuelve crítico

por su costo.
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Hace tres semanas "levantaron" en Encarna

ción de Díaz, jalisco, alas hermanas Saucedo.
La semana pasada desaparecieron, en Lagos
de Moreno: Jaime, Diego, Dante, Uriel y
Roberto, sólo para reaparecer en un video de
horror que inundó de morbo y desesperanza
las redes sociales. Mensajes entre bandas ri
vales a expensas de civiles inocentes que tu
vieron que luchar hasta la muerte con la falsa
esperanza de que conservarían la vida. El ho
rror mostrado en una estampa macabra.
Apenas el sábado pasado supimos que,

de nuevo, en la misma zona, llegaba la an
gustia para la familia Macías Noriega. No se
conformaron con llevarse auno de sus hijos,
secuestraron a los cinco. Se llevaron a to

dos porque ellos pueden, mandan y gobier
nan en una región del país donde el Estado
mexicano se ha diluido o, peor, se ha coali
gado, construyendo una efímera alianza con
nulas posibilidades de éxito. Nadie controla
al narco.

Por eso jalisco es hoy la entidad puntera
en número de desaparecidos. Hay poco más
de 15 mil familias buscando a sus hijos, her
manos, parientes, mientras la Federación y
el gobierno del estado son rebasados por las
fosas comunes, por su baja capacidad opera
tiva y por la máquina de guerra criminal que
opera todos los días y todas las horas. Nada
ni nadie les hace frente. No hay abrazos ni
hay balazos, hay cierta resignación y sobra
do cinismo. La inoperancia es el sello más
distinguible de la estrategia de seguridad en
nuestro país.

Lo confirman las cifras aportadas por la
Encuesta Nacional de Seguridad Pública
Urbana (julio, 2023) del Inegi. En jalisco, la
gente vive con miedo. En la zona conurba
da, conformada por Guadalajara, Zapopan,
Tlaquepaque, Tonaláy Tlajomulco. al menos
71 de cada 100 ciudadanos dijeron sentirse
inseguros. La cifra no es exclusiva de dicha
Zona Metropolitana.

Existen hoy en el país al menos 19 "zo
nas calientes" donde la percepción de in
seguridad es muy alta: Cancún, Zacatecas,
Reynosa, Ciudad Obregón, San Luis Potosí,
Uruapan. Colima, Cuernavaca, Puebla, Ira
puato, entre otras tantas. Ahí los ciudadanos

han aprendido a vivir en silencio, sin tocar el
claxon, con la vista baja, saliendo poco, au
tolimitándose en el ejercicio de sus liberta
des. Otros, por el contrario, han comenzado a
exaltar los atributos de la "narcocultura" que
se respira y que se vive a diario, quizás por
asimilar mejor el miedo.

La normalización es una reacción natu

ral, nadie quiere vivir permanentemente en
estado de alerta. Nadie quiere imaginar cru
zarse con un violentador. Aun cuando esa
normalización le crea un incentivo perver
so al gobierno, quien deja artificialmente de
percibir una preocupación ciudadana y una
obligación del Estado. Es tan común la vio
lencia que hemos perdido los parámetros de
indignación y de reclamo.

Hoy tenemos un contrato social roto. Ni el
gobierno garantiza la libertad e igualdad de
todos ni mantiene el monopolio legítimo de
la violencia. Hemos regresado al estado de
naturaleza, pero no al edén que Juan Jacobo
Rousseau imaginó en su Contrato Social,
sino al que Thomas Hobbes describe en
el Leviatán como precario, violento, sin ley
ni autoridad o como homo homtní lupus (el
hombre siendo un lobo para el hombre).
Ambos pensadores decían que, una vez

que los hombres decidían vivir en sociedad y
cedían su voluntad de actuar con violencia, se
sellaba un pacto irrevocable. Pero la historia
de la humanidad ha estado repleta de indivi
duos con incentivos diferentes y México no es
la excepción. Ya sea por la vía de la violencia
o la corrupción, la aspiración de los grupos
criminales es controlar el país apoderándose
del Estado, volviéndose parte y juez, arreba
tando libertades ciudadanas para imponer un
control a modo.

O
La respuesta a esta acción criminal es poco
halagüeña. Tomando prestada una idea de
Hobbes, para reencausar ese pacto social
y hacerlo fuerte se requiere un soberano
dispuesto a combatir —incluso con terror y
violencia— a las fuerzas que atentan contra
el orden social y, lamentablemente, no hay
puntos medios. #OpiniónCoparmex
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La creciente apertura
comercial de México

Durante los últimos años,

México ha experimentado
una apertura cada vez ma

yor al intercambio comercial con
otras naciones. La magnitud de
este fenómeno puede apreciarse
examinando dos indicadores rela
cionados, comúnmente utilizados
en comparaciones internacionales.

El primero consiste en la razón
de exportaciones más importacio
nes de bienes y servicios respecto
al PIB, expresada en porcentaje, la
cual busca cuantificar la impor
tancia del comercio exterior en la
actividad económica de cualquier
país. Su cálculo más adecuado se
basa en las cuentas nacionales que
integran la medición del PIB.

Con base en la información del
Banco Mundial, la proporción del
comercio exterior de México se
cuadruplicó en cuatro décadas, al
pasar de 22.4 por ciento en 1980 a
89.5 por ciento en 2022.

El acrecentamiento del
cociente de comercio de México

ha sido casi continuo, pero ha
exhibido dos "brincos" notables:

de 1985 a 1988 y de 1993 a 1996,
cuya ocurrencia parece haber
estado estimulada, entre otros
factores, por la disminución uni
lateral de las barreras comercia

les del país y la entrada en vigor
del TLCAN.

La apertura de México ha sido
más pronunciada que la obser
vada en muchas latitudes. En
particular, la razón de comercio
de nuestro país alcanzó a la del

promedio del mundo en 1988 y la
ha rebasado desde 2009.

Cabe destacar que a partir de
2009, la proporción de comercio
mundial ha permanecido aproxi
madamente estancada. Si bien al
gunos analistas han caracterizado
este proceso como "desglobali
zación", un término más exacto
sería "ralentización". La falta de

avance ha estado influida por una
contracción de veinte puntos por
centuales en la razón del comercio
exterior a PIB de China, lo cual
parece reflejar una nueva estrate
gia de crecimiento de esa nación a
favor de una mayor participación

del gasto interno.
Por su parte, durante estos

años, la apertura comercial de
México se ha acelerado, lo cual ha
implicado un aprovechamiento de
las oportunidades de intercambio
a las que han renunciado otras
naciones.

La ascendente apertura de
México no significa que nuestro
país sea actualmente de los más
abiertos del mundo. Durante los

últimos cinco años, dos quintas
partes de las naciones exhibió
una mayor apertura promedio
que nuestro país. Entre las más
elevadas, destacan Hong Kong,
Singapur e Irlanda, cuyos respec
tivos porcentajes fueron 373.5,
330.0 y 236.6.

Un segundo indicador de aper
tura es la razón de importaciones
de bienes y servicios sobre el PIB.
Su relevancia estriba en que las
compras al exterior representan
el principal canal por el que el
comercio internacional favorece
a un país. Entre otras bondades,
este conducto mejora y amplía las
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opciones de consumo e impulsa
la competencia y la productividad
empresarial.

Durante las últimas cuatro

décadas, la proporción de impor
taciones de bienes y servicios de
México respecto al PIB se multi
plicó por un factor de 3.7, al pasar
de 12.3 por ciento en 1980 a 46.1
por ciento en 2022.

Esta apertura ha generado
innegables beneficios para los
consumidores. Asimismo, las em
presas expuestas al exterior han
tendido a ser más productivas,
como lo sugiere el mayor avance
económico de los estados del
Norte, naturalmente más conecta
dos con Estados Unidos.

Sin embargo, contrario a las
expectativas de muchos obser
vadores, la apertura comercial
no ha propiciado un crecimiento
económico extraordinario, según

estándares mundiales, lo cual
abarca a la región norte.

Por ejemplo, con base en la
información del INEGI, de 2004 a
2021, la variación anual promedio
del PIB de los seis estados norte

ños fue 2.4 por ciento, mientras
que la del resto del país fue 1.6 por
ciento. El dinamismo económico

nacional pudo estar limitado por
factores adversos, como el débil
Estado de derecho y la deficiente
educación. Pero ocho décimas de

punto porcentual de superioridad
del Norte difícilmente constituyen
un "milagro" económico.

Una posible explicación de
la contribución no estelar del
comercio exterior al crecimiento,
incluso de las regiones geográ
ficamente privilegiadas, es la
complacencia. Tal conjetura
podría apoyarse en el hecho de

que, después de cuarenta años de
iniciada la apertura, México sigue
esperando ser fundamentalmente
un "armador" de partes, en gran
medida importadas, ofreciendo
como principal aportación la
mano de obra barata.

En nuestro país, la inventiva de
productos de alto valor agregado
ha sido escasa, como lo han sido el
interés en la educación y la inver
sión en investigación y desarrollo.
La limitada creatividad podría
contribuir a explicar el rezago
de México respecto a los países
asiáticos exitosos. El entusiasmo

por el "nearshoring" no parece
diferir de la postura sustentada
en la fortuna de la vecindad con la

economía más grande del mundo.
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Ponen fin a naviera
que operó para gi
gantes petroleros
Nos adelantan que en los próxi
mos días el Registro Público
Marítimo Nacional, que depende
de la Secretaría de la Marina,
que encabeza el almirante José
Rafel Ojeda, hará pública su
negativa a los peroiisos para que
seis embarcaciones de lana:
viera estadounidense Hornbeck
Offshore Services México (HOS)
puedan seguir prestando el servi
cio de cabotaje entre puertos na
cionales. La resolución se da tras
cuatro años de litigio en distintas
instancias, donde finalmente se
confirmó la resolución emitida
por la autoridad portuaria en
la que señalaba que Hornbeck
cometió una simulación corpo
rativa en sus estatutos, debido a
que el control real de la empresa
estaba en manos extranjeras, lo
que contraviene lo dispuesto en
el artículo 40 de la Ley de Nave
gación y Comercio Marítimos,
así como el artículo 7 de la Ley de
Inversión Extranjera.

La firma había sido sancio
nada por la Dirección General
de Marina Mercante por simular
que la naviera tenía un capital
social mayoritariamente nacio
nal para prestar el servicio de
cabotaje en aguas mexicanas,

' Ui jirma habrá sido sancionada (...) por
simular qne tenía un capital nacional"

cuando la realidad era que su
capital era mayoritariamente
extranjero. Pese a eso, la em
presa seguía operando algunas
embarcaciones que llegaron a
dar servicio a Pemex, Petronas,
Chevron, Repsol y Shell.

2040: ¿Adiós a la
atención médica
tradicional?
En México el 66 por ciento de las
personas están dispuestas a agen
dar una cita médica en línea o a
través de una aplicación móvil,
además de que el 60 por ciento de
los mexicanos que tienen acceso
a internet compraron medica
mentos en línea y 17 millones
de usuarios en el país utilizaron
aplicaciones wearables para mo

nitorear su estado de salud. Sin
embargo, Fernando Méndez
Gil, director comercial en Heal
thcare Systems de México, resaltó
que en México existe un déficit
de inversión en tecnología en el
sector salud, lo que provocará
retrasos en el sector.

"El sector privado es el que ha
destinado inversiones importan
tes para la digitalización de sus
servicios, pero también para la
adquisición de equipos y aparatos
que funcionan con inteligencia
artificial y realidad aumentada y
que facilitan la atención y el diag
nóstico de los pacientes", agregó
Méndez Gil.

De hecho, una proyección de
Deloitte señala que, para 2040, la
atención médica se transformará
radicalmente gracias a la ciencia,
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los datos y la tecnología.
En medio de esta proyección

del 30 de agosto al primero de
septiembre se llevará a cabo la
décimo cuarta Expo Med | Hos
pitalar México, en el Centro
Citibanamex de la Ciudad de
México, que reunirá a producto
ras de dispositivos, equipamiento
y tecnología médica para hos
pitales, clínicas y laboratorio,
para atraer tanto a los grandes
hospitales como a los pequeños
consultorios y laboratorios que
encontrarán soluciones para
mejorar la experiencia y atención
de los pacientes.

Ley de Home
Office transformará
la vida laboral
Aun después de la pandemia, el
trabajo a distancia o en modali
dad híbrida continúa siendo un
tema relevante tanto para las
empresas, debido a la próxima
entrada en vigor de la NOM037
o "ley de home office", como para
los colaboradores. Y es que, aun
que un 46 por ciento afiimó que
su trabajo puede realizarse desde
casa o en modalidad remota, se
observa una tendencia hacia la
modalidad presencial.
De acuerdo con un estudio de
PwC, que en México dirige Ana
Paula Jiménez, 44 por ciento

trabaja en modalidad híbrida,
30 por ciento trabaja de manera
presencial y 25 por ciento de
forma remota. Esto impulsará
a que, para el siguiente año, las
personas modifiquen su situación
laboral.

Según la reciente encuesta
de la firma Workforce Hopes
and Fears 2023, para 2024 el 87
por ciento pedirá un aumento
salarial, 84 por ciento solicitará
una promoción y 64 por ciento
buscará un trabajo temporal o
como "freelance".

Si bien la mayoría del talento
se siente pleno en su trabajo (79
por ciento), en los resultados del
estudio de este año se pudo ob
servar que el 65 por ciento de los
encuestados pretende cambiar
de empleador en los próximos 12
meses.

Canela Media estre
na presidente en AL
Canela Media, la compañía de
streaming gratuito con enfoque
a la comunidad latina, anun
ciará el nombramiento de Eric
Tourtel como presidente para
América Latina, quien asumirá la
responsabilidad de supervisar la
estrategia de ventas publicitarias,
las operaciones comerciales y el
marketing B2B de Canela Media
en la región.
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El fin de los
dinosaurios
Como tal vez usted sepa,

ha empezado a circular
El dinosaurio disfra

zado, que me publicó editorial
Planeta bajo el sello de Ariel. El
libro construye sobre la imagen
del dinosaurio que se utilizó
desde fines de los ochenta como

metáfora del priismo, y analizo
en él las distintas versiones que
hemos tenido de ellos. Hablo

un poco de la construcción del
sistema político mexicano del
siglo 20, pero sobre todo de su
transformación durante los
últimos 50 años.

En ese periodo, el PRI pasó
de tener el cien por ciento de
los votos en la elección de José
López Portillo, a la pérdida de
la Presidencia y el Congreso,
la recuperación momentánea,
y a tener hoy apenas un par de
entidades federativas. Pero el
dinosaurio sigue ahí. Cambió

primero de color, de tricolor a
amarillo, en una división entre
echeverristas y salinistas, para
luego mutar al morado. En
esta última versión, apareció
el Tiranosauro (ya sabe quién),
que destruye todo con tal de no
morir.

Espero que el libro sea de su
agrado, en caso de que lo lea,
pero también que le ayude a
reflexionar acerca del porqué
existen los dinosaurios, y cómo
podrían llegar a su fin, que es
el tema del último capítulo. No
me extiendo, porque no es de
lo que quiero hablar con usted.
Lo que me interesa es aplicar
lo que desarrollé en el libro al
momento actual.

El Frente Amplio por México
está definiendo quién deberá
ser su coordinador nacional,
y eventualmente el posible
candidato presidencial. En ese

proceso, nos encontramos hoy
con una clara competencia. De
un lado, el dinosaurio, con una
de sus representantes de mejor
calidad; del otro, la irrupción
ciudadana, con todos los defec
tos políticos que ésta tiene.

La matriz del nacionalismo
revolucionario es la base ideo

lógica del PRI, del PRD, y de
Morena. Hay variantes, entre
los partidos y a su interior,
pero la concepción básica es
la misma. Se puede argumen
tar que el PRD actual ya ha
perdido casi todo ese bagaje,
en la inmensa migración a Mo
rena, pero en el PRI no es así.
Tanto la aspirante a coordinar
el Frente, como la dirigencia
actual del PRI son fervientes
creyentes del nacionalismo
revolucionario, y por lo tanto
mantienen buena relación con
políticos latinoamericanos au
toritarios, socios del pasado.
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Es por eso que sus críticas
a Morena no son frontales, ni
contundentes. Es por eso que
coinciden en ciertos temas:

rectoría del Estado, campo,
petróleo. Y es por eso que, en
mi opinión, no representan
la mejor oposición en este
momento.

La irrupción ciudadana
tiene también defectos, es
claro. Falta de organización y
claridad, inexperiencia, y por
la velocidad del actual proceso,
dificultades para comunicar
ciertos detalles. Pero tiene

una virtud innegable: es una
opción de fuera del sistema. Ya
habíamos comentado eso varias

veces, pero este lunes Enrique
Quintana, citando a Eurasia
Group, confirma la hipótesis:
para ganar, venir de fuera del
sistema es una ventaja innega
ble. Eso es lo que representa la
ola rosa, y entre los aspirantes,
Xóchitl Gálvez.

El Frente tendrá coordina

dora en poco más de 10 días. Es
una competencia seria, con re
glas claras. Cada aspirante hará
uso de las herramientas con que
cuente para ganarla, y así debe
ser. La capacidad de moviliza
ción y control político del PRI
no está en duda, tampoco debe
estarlo el respaldo ciudadano a
la irrupción. Por eso me pareció
conveniente esta pequeña adi
ción al Dinosaurio disfrazado.
Los dinosaurios no se destruye
ron entre ellos. Es la sorpresa
externa lo que los extinguió.

Creo que es obligado ser
muy claro, y serlo hoy mismo,
no dentro de dos semanas. La
coordinadora nacional del FAM
debe ser Xóchitl Gálvez. Es mi

opinión.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En EU se publicarán cifras
del mercado hipotecario
y de ventas de casas
nuevas, además de los
indicadores PMI en varios

países. En México no habrá
información económica
relevante.

ESTADOS UNIDOS: La

Asociación de Banqueros
Hipotecarios (MBA) revelará
las solicitudes, tasas y refi
nanciamiento de hipotecas
al pasado 18 de agosto.
La Oficina del Censo dará

a conocer el reporte de las
ventas de casas nuevas
durante julio.
La agencia Markit

publicará los índices
preliminares PMI de
manufacturas, servicios y
compuesto de agosto.

EUROPA: La consultora
Markit/S&P Global informa
rá los índices PMI preli
minares de manufacturas,
servicios y compuesto de
Alemania, Francia, Reino
Unido y la eurozona en
agosto.
La oficina de la Comisión

Europea publicará las
expectativas económicas
de la eurozona y sus países
miembros.—Eleazar Rodríguez
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Del 'conservadurismo'
al optimismo en México

Una buena noticia para
México es que el sector de
la construcción volvió a

exhibir fortaleza.
La industria de la cons

trucción en México aceleró su
dinamismo en junio, periodo
en el que experimentó un creci
miento mensual de 6.7 por ciento
en el valor total de la producción,
precedido por un aumento de 5.7
por ciento en mayo.

De acuerdo con los indicadores

del INEGI publicados ayer, el va
lor de las empresas constructoras
tuvo en el sexto mes del año su
alza más pronunciada desde
enero de 2022; es decir, en 17
meses.

Por tipo de obra, la construc
ción relacionada con transporte
y urbanización repuntó en junio
18.5 por ciento, después de un
incremento de 16.3 por ciento el
mes anterior.

La construcción relacionada
con electricidad y telecomuni
caciones avanzó 6.7 por ciento y
acumuló tres meses consecutivos

en terreno positivo.
En términos anuales, el

valor de la producción generado
por las empresas constructoras
registró un disparo de 27.8
por ciento respecto a junio de
2022 y, además de ser históri
camente el más alto desde que
hay cifras disponibles, ligó 10
meses sin caídas.

Destacó, también a tasa
anual, que la construcción en
transporte y urbanización
se elevó 88.4 por ciento anual,
expansión sin precedente,
la realizada en electricidad y
telecomunicaciones repuntó 72.7
por ciento.

Según analistas, este compor
tamiento está siendo impulsado
por algunas de las obras de in
fraestructura más representa
tivas del presente administración
federal, como el Tren Maya o la
refinería en Dos Bocas, así como
por los parques industriales
detonados por el nearshoring.

La industria de la construcción

ya está en niveles superiores a los
registrados antes del inicio de la
pandemia en el orden de 8.3 por
ciento, pero aún presenta un
rezago importante respecto a
su máximo histórico en tér
minos de valor de la producción.

Aun así, la construcción es un
detonante del crecimiento eco
nómico y tiene un papel determi
nante en el desarrollo del país.

Está fuera de duda la relación

positiva entre la construcción y su
capacidad de crecimiento, sobre
todo a partir de proyectos de in
fraestructura y de parques indus
triales asociados al nearshoring o
la relocalización de empresas en
México.

APUNTA CRECIMIENTO A 3%

En el contexto descrito, las
perspectivas de crecimiento para
México en 2023 continúan apun
tando a una aceleración de
nuestra economía.

Se prevé un mayor crecimiento
de la economía, al tiempo que se
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anticipa que se enfrentarán difi
cultades para seguir reduciendo
la inflación.

Se confirma que el balance de
riesgos para el crecimiento está
sesgado al alza ante el avance de
la actividad económica en el se

gundo trimestre y la presencia de
indicadores, como los relaciona
dos con la construcción, que mues
tran señales de fortaleza.

Las expectativas de crecimiento
de los analistas encuestados

quincenalmente por Citibanamex
están en los niveles más altos del

pronóstico para 2023.
En la encuesta publicada este

martes, el consenso estima el
crecimiento en 2.9 por ciento, con
lo que fue revisado desde 2.7 por
ciento en la encuesta previa, la

del 7 de agosto.
Este pronóstico de crecimiento

ya está un punto por arriba del
1.9 por ciento anticipado por los
analistas de mercados hace tres
meses, en la encuesta del 22 de
mayo.

En esta encuesta quincenal,
8 analistas de los 31 que
respondieron sobre crecimiento
hicieron revisiones al alza,
destacando Finamex, de 3 a 3.5
por ciento, para convertirse
en la institución financiera con
la perspectiva económica
más optimista junto con BNP
Paribas.

"En México ha sido una

sorpresa muy agradable que
hemos estado teniendo revisiones

al alza (en los pronósticos) de

la economía mexicana cuando

todo mundo estaba muy conser
vador para este año (...), creo
que vamos a estar terminando
cerca de 3 por ciento, que
es una muy buena noticia", dijo
a este reportero Ornar Taboada,
director de Análisis e Inversiones
de Citibanamex.

A juzgar por la mayoría de los
analistas encuestados, el 'prie
tito en el arroz' es la persis
tencia de la inflación, pues
para finales de 2023 se anticipa
en 4.7 por ciento anual en su
lectura general y 5.2 por ciento en
la subyacente, que determina la
trayectoria de la primera.

Si bien continúa disminu

yendo, su ritmo de bajas es cada
vez más lento.

"... liemos estado teniendo revisiones al alza
de la economía mexicana cuando lodo mundo

estaba muy conservador para este año"
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Navegando
en la tempestad
A pesar de enfrentar una

potencialmente costosa
batalla contra la principal

entidad reguladora de valores
de Estados Unidos, Coinbase
(COIN) se encuentra en un
período de intensa actividad.

Coinbase, reconocida como
la empresa líder en activos digi
tales a nivel mundial, ha estado
en el centro de atención recien
temente. La semana pasada,
esta gigante de las criptomone
das, la más grande cotizada en
bolsa, lanzó una nueva cadena
de bloques denominada "Base",
la cual ha experimentado una
adopción sorprendente, en gran
parte gracias a algunas aplica
ciones virales.

Además, anunció recien
temente la creación oficial
de "Stand With Crypto", una
organización independiente
sin fines de lucro diseñada para
impulsar la legislación favorable
a las criptomonedas.

En un contexto de decre

cientes volúmenes de crip
tomonedas y la consiguiente
reducción de ingresos por
tarifas de negociación, Coinbase
ha diversificado sus fuentes de
ingresos a través de un modelo
de suscripción y se ha centrado
en impulsar la adopción de
criptomonedas.

Durante una reciente

llamada de ganancias, su CEO,
Brian Armstrong, destacó tres
pilares clave para esta adop
ción: la escalabilidad de la
tecnología, la expansión de la
utilidad de las criptomonedas
más allá de lo financiero y la
necesidad de abordar las defi
ciencias regulatorias en Estados
Unidos.

Armstrong es optimista sobre
la escalabilidad en criptomo
nedas. Los desafíos son tec

nológicos y se ha trabajado en
infraestructura durante 13 años.

Dado que los problemas tecno
lógicos probablemente encuen

tren soluciones tecnológicas,
el principal obstáculo para las
criptomonedas se encuentra en
el tercer pilar de Armstrong: la
regulación. Durante la llamada,
Armstrong hizo referencia al
grupo de trabajo "Stand With
Crypto" liderado por Coinbase.

"Stand With Crypto", al igual
que otros grupos de defensa de
la blockchain, busca influir en la
dirección de la legislación rela
cionada con las criptomonedas
en Estados Unidos.

El futuro de las regulaciones
cripto en los Estados Unidos
sigue siendo incierto, quedando
en desventaja en comparación
con la Unión Europea, que están
promulgando regulaciones que
están convirtiendo a Europa en
un centro de criptomonedas.

Coinbase, el gran referente,
podría caer. Sin embargo, sigue
siendo un indicador clave del
futuro de las criptomonedas,
siempre y cuando se construya
sobre bases sólidas, persistirá a
pesar de los obstáculos.

En tiempos de tempestad, los
grandes navegantes surgen.
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La economía de México va a emprender el vuelo
La economía mexicana esta por emprender el

vuelo.
No hemos dimensionado correctamente el

impulso que el nuevo "momento mexicano" está
trayendo consigo, pero gradualmente, varias señales
económicas confirman esta fuerza.

El INEGI dio a conocer ayer sus indicadores de la
industria de la construcción, que resultaron con
crecimientos espectaculares.
El valor de la producción de las, empresas cons

tructoras creció en junio en 6.7 por ciento respecto
a mayo y en 27.8 por ciento respecto al mismo mes
del año pasado.

Los ritmos de crecimiento en algunos subsectores
son impresionantes: 92.4 por ciento en transporte
y urbanización; 78.1 por ciento en electricidad y
telecomunicaciones; 53.3 por ciento en agua, riego
y saneamiento, por citar los tres de crecimiento más
elevado.

Claro que, si vemos el conjunto de la construc
ción, aún está 18 por ciento por debajo de sus niveles
más altos, los cuales alcanzó en el año 2012, y no ha
podido regresar a ellos.

La razón es que lo que ha despegado tiene que ver
sobre todo con obra pública e inversión privada,
y menos con edificación de vivienda o desarrollo de
oficinas y centros comerciales, que formaban parte
central de la actividad.

Sin embargo, el ritmo del despegue es asom
broso, y si se mantiene, este año o a principios del
siguiente alcanzaremos los máximos históricos.

Hay una intensa discusión entre los expertos

respecto a si el proceso de relocaiizacion industrial
impacta ya algunas variables económicas.

La opinión generalizada es que su efecto es limi
tado aún.

Por ejemplo, al observar el volumen de ia inver
sión extranjera directa en el primer semestre del año,
encontramos que, del total de los 29 mil 41 millones
de dólares registrados por la Secretaría de Economía,
solo el 7 por ciento, poco más de 2 mil millones de
dólares, corresponde a nuevas inversiones.
Aunque una parte de la relocalización industrial

tomara la forma de reinversión de utilidades de las
empresas ya instaladas en México, se esperaría que
la parte que corresponde a nuevas inversiones fuera
mucho más considerable.

El crecimiento de la inversión, tanto en construc
ción como en la adquisición de bienes de capital,
seguramente va a ser mucho mayor que el nivel
que hoy tenemos cuando veamos que también las
nuevas inversiones provenientes del extranjero ya
empiezan a reflejarse en la cuenta de la inversión
foránea.

De hecho, si en el despegue de la relocalización
o nearshoring ya estamos viendo las alzas en cons
trucción y compra de bienes de capital como las
que le refería, podemos imaginarnos los enormes
volúmenes que adquirirán estas variables cuando
se vayan concretando las inversiones de diversos
proyectos.

Muchos bancos y analistas han tendido a ser
muy cautelosos respecto a los posibles impactos del
nearshoring, pero de la misma manera que gradual
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mente han revisado al alza sus estimaciones para el
crecimiento económico de este año, hasta llegar al
2.9 por ciento que reporta la encuesta de Citi
banamex que se dio a conocer ayer, verá usted que
también poco a poco veremos un ajuste hacia arriba
en los estimados de crecimiento de inversión extran
jera directa y exportaciones manufactureras para el
próximo año.
Claro que seguimos enfrentando muchos pro

blemas que deben resolverse.
Aquí se los hemos reseñado una y otra vez: la falta

de provisión de electricidad de fuentes renovables;
la infraestructura de transporte y comunicaciones; la
seguridad en el marco jurídico para el cumplimiento
de los contratos; la seguridad física de bienes y per
sonas; la suficiencia de mano de obra calificada, solo
por citar algunos de los problemas recurrentes.

Si eventualmente resolvemos esa problemática,
tenga la certeza de que los estimados de creci
miento más optimistas de hoy van a estar entre los
pesimistas de mañana, pues la realidad va a superar
a la mayoría de las expectativas.
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La compañía de terapia renal que
va no se llamará Baxter

Desde que inició el 2023
Baxter International, com
pañía pionera en disposi
tivos y tecnología para te
rapia de sustitución renal,

viene transitando en una ambiciosa

estrategia mundial que le lleve a divi
dirse en dos. Curiosamente, la que se
quedará con el nombre de Baxter no
tendrá nada que ver con cuidado re
nal y terapias de reemplazo renal ¡diá
lisis peritoneal y hemodiálisis); sino que
absorberá todo lo demás en que se fue
convirtiendo este consorcio mundial de

servicios médicos con 60,000 emplea
dos en todo el mundo. Sus productos y
servicios no renales cubren desde diag
nóstico, cuidados intensivos, nutrición,
hasta hospitalarios y quirúrgicos, que
en conjunto han crecido a tal grado
que hoy representan dos terceras par
tes de su negocio mundial el cual as
ciende a 15,000 millones de dólares
anuales.

La otra tercera parte unos 5,000
mdd que es la de dispositivos para te
rapias de reemplazo renal diálisis pe
ritoneal y hemodiálisis se pasará a la
nueva compañía. Esta se llamará en
un futuro Vantive lo anunciaron hace
unas semanas desde su sede en lllinois

y con todo y la escisión será la compa
ñía más grande del mundo en ese seg
mento de terapias para enfermedades
renales y otros soportes para órganos
vitales. Tendrá independencia jurídica,

técnica y comercial y se prevé quede
constituida y bien establecida para em
pezar a cotizar en bolsa a más tardar
en julio del 2024.
Carlos Humberto Escobar, como di

rector general de Baxter para México,
Centroamérica, Puerto Rico y el Caribe,
está liderando aquí la transición.

En México, que somos el tercer país
con mayor prevalencia de enferme
dad renal crónica se estima afectaría

a 1 1 % de la población, lo que impli
ca unos 13 millones de mexicanos con

algún grado de daño en ríñones, Bax
ter está muy bien posicionada y cla
ro que somos un mercado estratégico
para la compañía donde el plan, nos
dice Escobar, es seguir creciendo. De
hecho Baxter tiene tres plantas manu
factureras en México, en Cuernavaca,
Morelos; Atlacomulco, Estado de Méxi
co y en Tijuana, Baja California y Car
los Humberto nos comparte que en este
proceso lo difícil ha sido dividir las fun
ciones de las plantas, en donde labo
ran 2,000 personas.
Aparte tienen un macrocentro de dis

tribución con 200 trabajadores que
pretenden fortalecer, y también profun
dizar en la parte de digital health pro
moviendo que su crecimiento hacia
adelante esté basado en innovación y
desarrollo tecnológico.

En México, un gran problema para
el combate de la enfermedad es que
una alta proporción de quienes tienen
daño renal no están conscientes de su

condición y aunque no hay registros
certeros, se estima que unos 200,000
mexicanos requieren servicios de sus
titución renal ya sea por medio de he
modiálisis, diálisis peritoneal o trasplan
te. Pero solo unos 120,000 reciben ese
tipo de terapia, de los cuales la gran
mayoría son atendidos en el sector
público.

En pláticas con IMSS
Bienestar
Al respecto, el directivo de Baxter

confirmó que están en pláticas con el
equipo del nuevo Organismo Público
Descentralizado (OPD) IMSS Bienes
tar para abordar la cobertura de hemo
diálisis. Otro punto importante es que
se prevé actualizar la NOM de diálisis
peritoneal con la ¡dea de implementar
y cubrir con diálisis peritoneal automa
tizada (DPA) a 70% de los pacientes
con enfermedad renal crónica (ERC).
También se espera eliminar la limitan
te que impide ofrecer terapia a mayo
res de 65 años.

Es un tema difícil porque la terapia
de reemplazo renal es costosa, pero
nos comenta Escobar que hoy ven se
ñales de un interés genuino por brindar
al paciente del sector público la diálisis
peritoneal automatizada (DPA), la cual
es benéfica porque reduce casos de in
fección en el paciente y es menos in
vasiva. Actualmente el IMSS brinda la
DPA al 40% de quienes requieren esta
terapia sustitutiva.
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México y BU, de la miel a la hie
La relación comercial entre México

y Estados Unidos, su principal so
cio comercial, se está enturbiando
peligrosamente.
Todo indica que transitan de la

miel a la hiél.
Ya están activados dos casos de dife

rendos que tendrán que ser resueltos por
un panel de expertos internacionales y
hay uno más, que podría ser activado en
cualquier momento.

Después de más de una decena de ca
sos de diferendos en materia laboral en

los que los gobiernos de Estados Unidos y
México acordaban y los resolvían en per
fecta armonía, por primera vez la repre
sentación comercial de la Casa Blanca se

inconforma por la respuesta de su contra
parte mexicana y solicita el primer panel
del Mecanismo Laboral de Respuesta Rá
pida (MLRR).
México y Estados Unidos se enfrenta

rán en la arena de resolución de dispu
tas en el marco del Tratado de Comercio

México, firmado por los gobiernos de Es
tados Unidos y Canadá por un diferendo
en materia laboral.

Este caso se suma al del maíz transgé
nico, para el que el gobierno de EU soli
citó en días pasados la instalación formal
de un panel de solución de controversias.

Y en la recámara del revólver de dispu

tas comerciales por parte de EU, está pen
diente el tema de energía.

Este último, desde hace meses, conclu
yó la fase de diálogo técnico, sin que se
hubiera logrado un acuerdo y, EU tiene el
derecho de solicitar la instalación de un

panel de solución de controversias.
Ayer, Katherine Tai, representante co

mercial de EU solicitó el primer panel del
MLRR, en la mina de San Martín, ubica

da en Sombrerete, Zacatecas, propiedad
de Grupo México.

En el centro de esta disputa están dos
actores protagónicos y antagónicos.

El poderoso dirigente del sindicato mi
nero, Napoleón Gómez Urrufia, muy cer
cano al gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Y por el otro, el polémico magnate,

Germán Larrea, el Rey del Cobre, quién
tiene el mayor número de concesiones gu
bernamentales de diferente tipo y ha te
nido tremendos choques con el Jefe del
Ejecutivo.
La solicitud formal de instalación del

panel, se registra porque EU está en des
acuerdo con México en el sentido de que
el conflicto sindical en la Mina San Mar
tín, no procede técnicamente, atenderlo a
través del MLRR.
Varios días después de que la secre

taria de Economía, Raquel Buenrostro,
"pintó su raya" sobre el caso y aseveró
que se trata de un conflicto que se atien
de y está resolviendo internamente, viene
la respuesta del gobierno de EU.
Argumenta que el asunto se suscitó an

tes de la entrada en vigor del TMEC, en
julio del 2020, y que la mina no realiza
exportaciones.
Por su parte, EU, asegura que el ca

so sí amerita resolverse conforme a las re

glas laborales del TMEC.
EU entabló, el pasado 1 ó de junio, la

denuncia contra México por la presun
ta denegación de los derechos de liber
tad sindical y contratación colectiva de
los trabajadores de la mina San Martín,
promovido por el Sindicato Nacional de
Trabajadores, Mineros, Metalúrgicos, Si
derúrgicos y Similares de la República
Mexicana, encabezado por Gómez Urru
tia. La respuesta de Buenrostro fue directa

y contundente. En pocas palabras, aseve
ró que se trata de un asunto local. Tam
bién dijo que el caso ya estaba en manos
del Poder Judicial de México y que en los
tribunales se iba a resolver conforme a las

leyes laborales.
El sindicato minero recalca que el go

bierno de EU considera que si es proce
dente el MLRR e incluso ordenó la sus
pender la liquidación final de las cuentas
aduaneras relacionadas con las entradas

de mercancías desde la empresa de San
Martin.

Esa suspensión sigue vigente, subraya
el sindicato, lo que hace evidente que sí
existe relación comercial entre esa mina y
EU y se justifica la aplicación del MLRR.
El sindicato que lidera Gómez Urrutia

está siendo apoyado en EU por la United
Steel Workers y el Congreso de Organi
zaciones Industriales (AFLCIO).
Por su parte, Grupo México sostie

ne que el panel demostrará que no exis
te violación a la ley y es una oportuni
dad para que se ponga punto final a
este episodio que ha perjudicado a los
trabajadores.

Acusa que Gómez Urrutia inició el pro
ceso de MLRR para ignorar el laudo que
lo condena a pagar 55 millones de dóla
res más rendimientos acumulados a los

ex trabajadores y presionar para lograr
un nuevo cargo que le de fuero.
La secretaria de Economía asegura

que no procede el MLRR conforme al prin
cipio de irretroactividad de la ley y que
no hay evidencia de que la mina expor
te a EU.

Las posiciones están sumamente po
larizadas. Se observa poco margen de
acuerdo. Lo más probable es que el con
flicto lo dirima el panel de arbitros inter
nacionales. Al tiempo.
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La gran
depresión

BRICS, el
bloque del lado
equivocado

Enrique Campos Suárez
>53 ecampos@eleconomista.mx

Cuando a principios de este
siglo el economista británi
co James O'Neill acuñó el
término BRIC para referirse
al potencial que tenían ¡un

tas las economías de Brasil, Rusia, India
y China, no pocos reconocieron, claro, el
ingenio del acrónimo, sino la verdadera
oportunidad que en ese momento mostra
ban esas cuatro economías emergentes.
Antes de acabar la primera década de

este siglo, los BRICS, con Sudáfrica ya in
corporada, despertaba la envidia, o al
menos la duda, de la conveniencia de
que una economía como México debería
sumarse a ese poderoso bloque de países
emergentes, sobre todo porque con la cri
sis subprime del 2008, aquellos no lo pa
saron tan mal.

Políticamente, el presidente brasileño,
Luis Inacio Lula da Silva era incómodo pe
ro llevadero. Pero China y Rusia, definitiva
mente no eran modelos políticos compati
bles, pero eran en ese momento tolerables
en el nombre del comercio.

México siempre fue tentado de buscar
un acercamiento con los BRICS, sobre to
do por ese discurso eterno de buscar la
diversificación del comercio, en especial
hacia el sur del continente. Pero la plena
absorción de este país hacia América del
Norte siempre hizo desistir a los gobier
nos federales de intentarlo.

Siempre quedó la duda de si un régi
men como el de Andrés Manuel López
Obrador no caería en la tentación ideo

lógica de ser socio de chinos y rusos. Pe
ro, afortunadamente, dentro de las obse
siones positivas que tiene este Presidente
está el mantener la relación comercial con
Estados Unidos.

De hecho, López Obrador fue muy es
pecífico de tener como prioridad cuidar la
relación con el norte y descartó una parti
cipación "en lo que hagan otros países"
en referencia a los BRICS. Una declara
ción que deja ver la mano de Washing
ton, pero que es reconfortante para todos.
Sobre todo, porque al paso de los

años, los BRICS han dejado de ser la pro
mesa de los países emergentes para con
vertirse en el bloque que quedó del lado
equivocado.

En términos económicos, la mayoría de
esas naciones empezaron a tener dificul
tades económicas tras la caída del pre
cio de los commodities en el 2015. Fue un

parteaguas para esas naciones de exten
sos territorios con alta vocación a la expor
tación de materias primas.
También, del lado económico China es

hoy una gran interrogante sobre su futu
ro económico. Ya no es la súper potencia
que crecía a doble dígito y que tenía para
dar y repartir.
Pero sobre todo en lo político. Rusia

busca aliados que lo respalden en su in
vasión a Ucrania. En estos momentos se
lleva a cabo una cumbre de los BRICS en

Sudáfrica y Vladimir Putin no asistió por
temor a que se ejecute una orden interna
cional de captura.
China, hoy tiene un claro conflicto co

mercial con Estados Unidos y el resto de
occidente y es el momento de elegir el la
do en el que las economías emergentes
quieren estar en medio de este pleito.

Brasil ha perdido liderazgo en Latinoa
mérica por el crecimiento de los populis
mos que apuntan en otras direcciones y la
realidad es que Lula parece haber perdido
el toque con los años.

Sudáfrica se apagó después de su mun
dial de fútbol e India es la única econo

mía con un futuro prometedor, pero con
dificultades.

En fin, hoy los BRICS no son el lugar
donde una economía como México qui
siera estar.

China tiene un claro conflic
to comercial con Estados Uni
dos y el resto de occidente y
es el momento de elegir el la
do en el que las economías
emergentes quieren estar en
medio de este pleito.
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Qué tan favorable es el efecto de la
experiencia previa en las decisiones
económicas y financieras

"La vida sólo puede entenderse hacia atrás;
pero hay que vivirla hacia adelante".
5 en Kierkegaard, filósofo danés.

Es común decir que "aquel que no co
noce la historia, está condenado a re
petirla". Esta aseveración parte del
principio de suponer que, a partir del
reconocimiento de los eventos de! pa

sado, las personas somos capaces de apren
der de los errores o aciertos y evitar así incurrir
nuevamente en decisiones incorrectas, evitan
do patrones o circunstancias que antes nos ge
neraron efectos negativos.
Sin embargo, en los hechos esta asevera

ción ha mostrado ser imprecisa; porque aun
suponiendo que hay personas que analizan
puntualmente los eventos del pasado, la na
turaleza de la información de que se dispone
puede ser simultáneamente imprecisa y objeto
de interpretaciones sesgadas, lo que anularía
la posibilidad de obtener información objeti
va y precisa para analizar decisiones futuras.
Así como que la información así obtenida,
se reserva de manera puntual para acceder
a ella y extrapolarla a decisiones presentes.
Pero incluso, más allá de la interpretación
de los sucesos que nos lleven a determinar
las causas de un resultado negativo o adver
so en el pasado, existen elementos de la con
ducta de las personas que llevan a que éstas,
sistemáticamente, repitan patrones, inclusive
aquellos que han mostrado ser notoriamente
ineficaces y han tenido como consecuencia re
sultados negativos.

En el artículo Those Who Learn from His
fory Are Doomed to Repeat It, de Fabozzi et
al, se presentan los hallazgos una investiga
ción que concluyó que, tratándose de decisio
nes de inversión, la mayor influencia en nue
vas decisiones es la memoria del inversionista,
la que representa más de 80% de la decisión
presente. Se encontró también que, dadas las
características del proceso de decisión de las
personas, los patrones neuronales tienden a
establecer rutas de manera consistente y ello
implicaría que la capacidad de aprendizaje
de decisiones pasadas, para la corrección de

errores del pasado, los caminos de memoria
neural frecuentemente llevan a una repetición
de las decisiones y consecuentemente, de los
resultados.

El estudio encontró que para que la memo
ria de largo plazo funcione como un meca
nismo de corrección en el presente, requiere
ser frecuentemente recordada y recuperada.
Cuando se trata de decisiones que presentan
un espacio de tiempo relevante, una buena
parte del aprendizaje que se pudo haber ob
tenido, se olvida selectivamente y se recurre
por lo tanto más a los patrones neurales de de
cisión, que se utilizaron en el pasado.
Como una prueba sobre la consistencia de

los patrones de decisión, se analizó el compor
tamiento de inversión durante las burbujas es
peculativas de las cotizaciones del Bitcoin en
cinco periodos diferentes; encontrándose que
la estructura del movimiento especulativo es
sumamente consistente en su comportamiento;
lo que implicaría que los inversionistas, en ca
da uno de estos momentos, repitieron sus con
ductas de inversión del pasado, casi de ma
nera sistemática, sin presentar una muestra de
aprendizaje de las lecciones negativas que en
frentaron en períodos anteriores.

La conclusión general del estudio, que evi
dentemente requiere verificación y estudios
posteriores de confirmación, es que ante de
cisiones de inversión las personas se compor
tan mayoritariamente también de manera si
milar a cómo se comportaron en el pasado,
aun cuando ese comportamiento en el pasado
haya provocado efectos financieros adversos.
El estudio es relevante porque muestra có

mo la experiencia, al igual que la informa
ción, no garantizan necesariamente mejores
decisiones de inversión (y en general en nin
gún tipo de decisiones). Parafraseando la cul
tura popular mexicana, parecería que nuestros
patrones de decisión neuronal, nos llevan en la
mayoría de los casos, a "tropezar con la mis
ma piedra".
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El país pobre
Recientemente Coneval publicó los

resultados de los estudios que ca
da dos años hace con relación al

estado de la pobreza en México.
Los estudios de Coneval son de los

más atendidos nos sólo por académicos y
medios de comunicación, sino por la clase
política de todas las esferas. No hay du
da de que una de las asignaturas pendien
tes es justamente la pobreza en el país. A
lo largo de la historia se ha manejado la
idea de que México es un país pobre y de
pobres, esta afirmación, sin embargo, no
es correcta; somos una nación con muchos
personas pobres y rica en recursos inco
rrectamente explotados, que es muy dife
rente. Infortunadamente el sentido de po
breza del país ha llegado a enraizarse en
el discurso político por lo históricamente
rentable que resulta abrazar la causa de
los pobres, por esa tradición nuestra y for
ma común de expresión: "su pobre casa",
cuando fraternamente ofrecemos nuestro

hogar a los demás. El tener 36% de la po
blación en situación pobreza es en efecto
mucho, empero; 64% también cuenta co
mo una clase media creciente que es, por
cierto, quien sostiene al país, el empleo y
a los gobiernos y políticos.
En el dictamen de Coneval llamó la

atención la disminución de la pobreza, se
dice a la razón de 8 millones de personas
en dos años. Para la mayoría de los exper
tos esta afirmación no pasa la prueba de
la risa, cómo puede ser posible que una
economía que no crece nada cuya inver

sión no ha hecho más que bajar, logré en
su conjunto disminuir la pobreza con esa
cantidad de personas. La explicación real
que se puede esgrimir es más bien que mi
llones de personas aumentaron sus ingre
sos económicos que no es lo mismo que
dejar de estar en alguna categoría de po
breza como la alimentaria o laboral. Igual
mente se puede afirmar que dentro de
estas personas no se encontraron en nin
guna forma aquellas que realmente se en
cuentran en la zona de pobreza extrema
como las comunidades indígenas las cua
les ni siquiera hablan el español esencial
para interrelacionarse en todos los ámbi
tos. Finalmente podemos advertir que el
incremento de ingresos está sustentado en
tres factores: 1. Incremento por decreto de
los salarios mínimos lo que apoyó en mu
cho a quienes perciben ingresos labora
les en pequeñas cantidades, pero a cos
ta de compactar los salarios mediosaltos,
los cuales no pudieron crecer compactan
do hacia abajo los salarios reales. 2. Apo
yos sociales crecientes sobre todo en zo
nas semiurbanas o urbanas de clases baja
y media baja a costa de la disminución
considerable de los bienes públicos que
el gobierno está obligado a entregar a to
da la sociedad como la seguridad, salud
y educación. 3. Remesas del exterior que
en 201 8 llegaban a 32,000 millones de
dólares jmdd) anuales a 60,000 mdd. No
hay duda que hay que aplaudir la infor
mación de Coneval en lo que hay que ce
lebrar, sin embargo, el reporte tiene muy
poco por lo que podamos celebrar
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• Ahoraque el entusiasmo inicial por la IA generativa
ha dado paso a los temores de desempleo tecnológico ,
vale la pena consid erar episod ios pasados de
resistencia de los trabajadores a las innovaciones
disruptivas. Aunque los Inditas son el paralelo citado
con más frecuencia, los gremios de artesanos de la
Edad Media son una mejor analogía

i N  Las tecnologías
disruptívás rara vez son
bienvenidas por los tra
bajadores u otros actores
con interés en mantener

las cosos como: están. La innovación exige
adaptación, y la adaptación es costosa. La
resistencia a bstecnologlas revolucionariasde
qaienes tienen profesionesxjtig les dan poder
ha sido un factor importante de los periodos
del pasado en qwe ha habido1 un estanca
miento del crecimiento. Como ota de prever,
e(,#itusicjiB inicialHii \o iHlhMitíi>Jáíiticial
generativa, trás el lanzamiento dfi ChatGPTe|
áño pasado, ha dado paso atemores d&qug
vaya creciendoel desempleo en profesionales
relacionadas con la tecnología.

No hay nadtecp&espereqiié bdisrupción
que causé a IA sea menor. Según Goldman
Sachs, "la IA generativa podría sustituir hasta
un cuarta.del trabajoactual"'en Europa y Es
tados Unido&sy las profesiones administrativas
y legales estarán más expuestas:que:oquelbs
que exigen un alta nivel de esfuerzo físico, co
mo los sectores®!® b reparación yel mantenr
miento. La lAya puede producir textos, videos;
e imágenes indistinguibles de contenidos crea
dos por seres humanos. Es mucho mejor que
los humanos «i cualquier tarea que implique;
rwillinilliwr patrones, y es cada, vez mojor en la
tomáídl decisiones bás.icósen rnfichosdómi
nios ¡por ejemplo, al responder assnsultasde
servicioal cliente).

La historia da pistas Sobre cómo podría ser
la reacción contra la IA, aunque algunos para
lelos son más útiles que otros. Lo analogía más
común son los luditas/que reaccionaron a la
industrialización de principiosdel siglo XIX en
Inglaterra destruyendo los máquinas, Pero: no
es uno comparación idónea, porque lo lAes,
una herramientadigital indestructible. De ma
nera similar, es improbable que la IÁ resucite
bssindicatos, nocidos/de ib industrialización,
porque afecta principalmenteempleos cuo*
l¡fir<3jJsdBBlits flUla ildBaiatfdBk rfe los
cadenas de montaje.

Para encontrar una comparación históricg
adfflíiodq Conviene ir más atrás, a la Edád
Media. cud:ndo:poderosgs:grem.ios especia
lizados,(asociaciones de abogados, notarios,
artesanos, amanuenses, pintores, escultores,
músicos, médicos, etc.) regulaban las profe
siCíB^Sjlifr^iaSi^^gfa^wB. Si tiSJciS
gBrii® tertficictaníi Jaj&drabzfal. supel

La historia da pistas Sobre cómo podría ser
la reacción contra la IA, aunque algunos para
lelos son más útiles que otros. Lo analogía más
común son los luditas/que reaccionaron a la
industrialización de principiosdel siglo XIX en
Inglaterra destruyendo los máquinas, Pero: no
es uno comparación idónea, porque lo lAes,
una herramientadigital indestructible. De ma
nera similar, es improbable que la IÁ resucite
bssindicatos, nocidos/de ib industrialización,
porque afecta principalmenteempleos cuo*
l¡fir<3jJsdBBlits flUla ildBaiatfdBk rfe los
cadenas de montaje.

Para encontrar una comparación históricg
adfflíiodq Conviene ir más atrás, a la Edád
Media. cud:ndo:poderosgs:grem.ios especia
lizados,(asociaciones de abogados, notarios,
artesanos, amanuenses, pintores, escultores,
músicos, médicos, etc.) regulaban las profe
siCíB^Sjlifr^iaSi^^gfa^wB. Si tiSJciS
gBrii® tertficictaníi Jaj&drabzfal. supel
visarlaifflli'IBkfe bspoditibs y «tricar
lcfi ¡fflalificacicises ¿b^uiSfe gjeFCÍarii Istas
pffei «©MUpfni i| jI LinuIrijdSíS fefegM
y enriquecer .a sus miembros mediante la sxclif
sión de la competencia. Esta monopolización
generó:g:randes utilidades con lasque laselites
políticas se enriquecían a costacb los consumi
dores, "Una conspiración contra el pueblo", en
palabras dgAdfim Srnith.

Por b general, bsgtémioseran conservátia
res a lo hora dé integrar innovaciones. Aunque'
promovieron un ambiente favorable al cambio
fecnológ.icoa través de la éspeciolización téc
nica, el ascenso social del artesanado y las
rentas monopólicas, se resistieron o la adop
ción efe nuevos aparatosy productos, prohibie
ron ípe sus miembros adoptaran nuevosproce
sos y boicotearon productos y trabajadores de
lugares en que se usaban técnicas prohibidas.
En respuesta a las peticiones de los gremios,
los gobernantes locales a mentido aprobaron
byescpe bloqueaban la innovación.

La imprenta es un buen ejemplo. Inventada
gn 1440, su uso n© se generalizó sino hasta
el siglo XVIIIj debida a la obstrucción 4® bs
gfem.ios de bs amanuenses. Pe manera simi
lar, eñ la ciudada lema n0: dé Colonia dél siglo

los maestros del gremio de bs torcedores
ds lino prohibieron las rUSdás torofidaras a
tracción equino por temor a que los caballos
reemplazaran sus empleos.

Pero con eso no quiero decir que los gre

visarlaifflli'IBkfe bspoditibs y «tricar
lcfi ¡fflalificacicises ¿b^uiSfe gjeFCÍarii Istas
pffei «©MUpfni i| jI LinuIrijdSíS fefegM
y enriquecer .a sus miembros mediante la sxclif
sión de la competencia. Esta monopolización
generó:g:randes utilidades con lasque laselites
políticas se enriquecían a costacb los consumi
dores, "Una conspiración contra el pueblo", en
palabras dgAdfim Srnith.

Por b general, bsgtémioseran conservátia
res a lo hora dé integrar innovaciones. Aunque'
promovieron un ambiente favorable al cambio
fecnológ.icoa través de la éspeciolización téc
nica, el ascenso social del artesanado y las
rentas monopólicas, se resistieron o la adop
ción efe nuevos aparatosy productos, prohibie
ron ípe sus miembros adoptaran nuevosproce
sos y boicotearon productos y trabajadores de
lugares en que se usaban técnicas prohibidas.
En respuesta a las peticiones de los gremios,
los gobernantes locales a mentido aprobaron
byescpe bloqueaban la innovación.

La imprenta es un buen ejemplo. Inventada
gn 1440, su uso n© se generalizó sino hasta
el siglo XVIIIj debida a la obstrucción 4® bs
gfem.ios de bs amanuenses. Pe manera simi
lar, eñ la ciudada lema n0: dé Colonia dél siglo

los maestros del gremio de bs torcedores
ds lino prohibieron las rUSdás torofidaras a
tracción equino por temor a que los caballos
reemplazaran sus empleos.

Pero con eso no quiero decir que los gre

mios fueran enemigos de.b tecnología. Si bien
se cpsfoa Ion fierezl O' bérnwaciones
reemplazaran mano de obro, por lo general
estaban abiertos a aquellos que lo optimiza
ran al ahorrar capital ge trabajo^y mejorar b
calidad.

Hoy en día, muchos de quienes so sienten
amenazados por la IA generativa asmo aba
gados, médicos a arquitectosse encuentran
organizados eñ asociaciones profesionales
qüft, de hecho, descienden de los antiguos
gremios. En Europa especialmente, éstas orga
nizaciones todavía restringen la competencia
al imponer batía® s dtedÉÉS¿c^í¡jdiJi¡®¡f<M
profesionales, establecer estándares de ca
dad, limitar el uso de la publicidad, y otras
medidas.

Es posible que en el futuro varias pofesio
nes hagan un frente común para controlar la IA
a través de reglas generales sobre regulación
de datos, estándares éticos o impuestos al ca
pital. Sin embargo, probablemente bs reac
CíOrieaBs ifiBlas presiones
isp>ecíf¡!ü| dflll, [§¡ diferentes nivelas d»
amenaza que implica la automatización de
una a otra profesión. Al igual que los gremios
medievales, es probable bs grupos proféSió
rdm, mmm a {aditfcdbÉFirin y pHonm
por normativas qué controbn la IA. Idealmeñ»
te, estas iniciativas orientarán la teenólogía
hacia un mejor uso de la fuerza de trabajo, en
lugar de su reemplazo.
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Más aún, algunas profesiones Se vigilarán
a sí mismas, por ejemplo, estableciendo nue
vos' estándares para las interacciones entre
clientesy la IA, prohibiendo la automatización
de ciertas tareas por razones éticas, o limitan
do el acceso de ciertas datos del cliente por
motivos.de privacidad, con locjuefrenaríael
potencial de aprendizaje de la tecnología.
Los: médicos bien podrían insistir en que se
les diera la última palabra en el diagnóstico
de enfermedades asistido por lAy los medias
riMdlili re 7 Xi 'í \r ¿"r ...SfcfofaSt ta fla
bilidad de los hechos reportados en artículos
escritos por IA.

Corm siempre ha sid® #1, caso, algunos
miembros de una profesión determinada seráñ
más vulnerables que otros. En la Edad AAadia,
bs maestros más acaudalados ejercían el ma
'iSlriri'gi de ínffflHtkí samfassftrisan^w
solían formular políticas que, iban en su propio
taBiciq en lugprsfet <fil todos bBíanribrcSi
del gremio. Hoy, bs socios de un gabinete
jurídicoaceptaráncon bs brazos abiertos una
automatización que bs permita reducir costes
de tareas realizadas por miembros más jóve
nes ¡como escribir contratos estandar o buscar
precedentes bgabsj, siempre y cuando pue
dan conservar bs tareas de alto vabr añadido
que realizan ellos mismos.

Algunas paísg&ostarán mucho más
pUestos a unq reacción al estilo cb bs gremios
medievales. En Europa, bs gremios desapare
cieton formalmente después de la Revolución

Francesa, cuando los gobernantes sé VierOn
bajo presión para establecer sociedades más
igualitarias y destrabar la industrialización. No
obstante, la mentalidad corporativa ha sobre
vivido a lo ancho y largo del continente, como
Se ve en la persistente sobrerregulación del
sector servicios. En contraste, Estados Unidos
no tiene un historial de gremios similar.

Para destrabar todo el potencial de la IA,
las autoridadessy los innovadores: por igual
deberían promover usos que eleven, en vez
de suprimir, la capacidad de acción humana.
Si la IA sew más como una amenaza que/as
mo una fuente de empoderamienfo, bs grupos
de presión (bbbifti) organizados retrasarán o
incluso frustrarán sy adopción en muchos sec
tores. La lenta propagación de la imprenta es
un recordatorio qué habría que considerar. En
su apresuramiento por abrirnos al futuro, bs
desabolladores de IA deben prestar atención
a bs lecciones del pasado.
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Los BRICS piden un
asiento geopolítico
El grupo de los BRICS (Brasil, Rusia,

India, China y Sudáfrica) desea con
vertirse en un actor geopolítico que
logre equilibrios respecto a Occiden
te, sin embargo, en los últimos años,

la pandemia, la crisis económica, las diver
gencias entre China y Sudáfrica, y la guerra
en Ucrania, entre otros temas, le han coloca
do palos en las ruedas.

La historia de los BRICS se remonta a no

viembre de 2001 cuando el jefe de investi
gación económica global de Goldman Sa
chs, Jim O'Neill, escribió un artículo titulado
"El mundo necesita mejores BRIC económi
cos" (en ese momento Sudáfrica no estaba
en el grupo).

Dos meses atrás habían ocurrido los ata

ques a las Torres Gemelas de Nueva York, y
lo mismo China como India presentaban un
rápido crecimiento económico, mientras que,
Rusia, se recuperaba de la crisis postsoviética
de los años noventa gracias al incremento en
los precios de las materias primas.

En estos momentos, el político que con ma
yor entusiasmo ha mostrado públicamente su
deseo de ver crecer al grupo de los BRICS es
el presidente brasileño Lula da Silva.

"Los BRICS no pueden ser un club cerrado.
El G7 es un club cerrado (...) y de los ricos.
No queremos ser eso. Queremos crear una
institución multilateral y proponer algo distin
to", dijo Lula en una entrevista desde Sudáfri
ca donde se está llevando a cabo la cumbre
de los BRICS.

Lula da Silva regresó a la presidencia de

su país con la idea de reforzar el rasgo glo
bal a Brasil. A lo largo de este 2023 lo he
mos visto en diversas giras internacionales e,
inclusive, desea articular un grupo que coor
dine el cese el fuego y logre la paz entre Ru
sia y Ucrania.

El presidente brasileño desea cohesionar
a los BRICS y ampliar el grupo. Su motiva
ción, escribió recientemente la española Ana
Palacio, es el agravio.
Las economías emergentes están enoja

das por las onerosas condiciones que les
han impuesto las instituciones dominadas
por Occidente.
No están contentos de que los perciben

como dobles raseros en cuestiones estraté

gicas como la transición verde. Lula ha se
ñalado este tema en reiteradas ocasiones en

referencia con la Amazonia: países industria
lizados emiten gases de carbono que termi
na por deteriorar la zona verde brasileña.
Ahora, Lula desea que Argentina se su

me a los BRICS, en un momento en que el
FMI sostiene reuniones con el gobierno del
presidente Alberto Fernández e, incluso, con
los candidatos que lograron pasar a la se
gunda vuelta electoral: Javier Milei y Patricia
Bullrich.

Hoy, uno de los objetivos de los BRICS
es escapar del dólar. La expresidenta Dilma
Rousseff encabeza el Banco de los BRICS.

Otra de las peticiones reiteradas de los
BRICS es ocupar una silla permanente del
Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.

¿El grupo de los BRICS podrán alcanzar
sus objetivos?
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Localiza, una plataforma de renta de guías origina
rioíllíte ilj®i' h in®Mft,Mé«t
procese} de expansión en este mercado con operaciones pro
pias, sin intermediario o franquiciados.
¦ Bn.r^p5fficin^.«teS'i|[zí^#»3r)l|íi jadee

que considera estratégicas, éfi aeropuertos de ciudades Cómo
Cancún, Ciudad de México, Monterrey y Mérida, aunque te
ñe la intención: detener presencia con agencias en todos los
aeropuertos más importantes de México.

La compañía opera en la actualidadsn los mercados de
Brasil, Argentina, Colombia, Ecuador, Paraguay y Uruguay.

Hoteles1 ity Express; una compañía de hospedaje para
?ia'pt® ds negocios HlimixiE^, OWeluflhd PSGS® ds Befi
nanciamiento de un crédito sindicado por 3,050 millones de
pesos con un grupo de ocho bancos.

La linea comprometida tiene un plazo de cinco años, con
opción a extendersepor dos años más, y contará con una tasa
deinterés ¡guala la interbancaria de equilibrio (THE) más225
puntos base.

En el crédito participaron Scotiabank Inverlat, como agen
te estructurados así como Banco Actinver, Banco Mercantil del
Norte, Banco Manex, Banco Vé Por Más, Bancoppel, BBVA
Méxícoe Industrial andCommercial BankofChina México..

El préstamo tiene origen en junio 2021 cuando la compa

ñía renegoció con sus principales acreedores bancaric&un cré
dito de3,827 millones de pesos, como parte desús acciones
para recuperarse de bs afectaciones causadas por la pande
mia deCovid19.

Un añadespués, la operadora de 151 hoteles en cuatro
países sumó al grupo de instituciones al Industrial and Commer
cial Bank of China México o ICBC.

BitGo . una plataforma de custodia regulada de activos d¡
ÉíMl<4pdí¡o®Éfe5¡bi<ilHin#ci'®'ii,s®t) <§# 1 Mifiifeftl»
de dólares en una ronda de inversión serieC, destinada a
realizar adquisiciones estratégicas y ampliar sus soluciones
de custodia, wallete infraestructura seguras y reguladas a fír
yel mundial.

Los recursos provienen de nuWSs inversionistas, quienes in
gresaron a la compañía a una valuación de 1 ^750 millones
de dólares.

BitGo lanzó recientemente su plataforma Go Network,
que permite a las instituciones negociar y liquidar tanto acti

corrBfiat tas 241 jibüqqI 'Sti, losJelsriíos db la

Ei fundador primer accionista de Inditex, Amando Orte
ga, compró en Chicago, una torre de apartamentos por 232
Biillcf»» si# tíül jju,. It| C<gw«¡BH®l¡ficio resi
dencial en el centro de la ciudad estadounidense a orillas del
lago Michigan desde antes de la pandemia,
A través de su brazo inversor Pontegadea, Ortega retoma

así sus inversiones inmobiliarias en Estadios Unidos con esta
propiedad de apartamentos de lujo a Ares Management y F&F
RMjj^ ibíMBB BRtól iHBF ItVfówMj lita El ¡felificKS cuísnfct

É91 ttLflffli i#r (.>¡138,1 es si. édifteioBiiatasdiS
Chicago al oeste de la Kennedy Expressway,
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Claudia intercambia ideas con el CCE // Crece

la recaudación de grandes contribuyentes M
El camino de Santiago

ENRIQUE GALVAN OCHOA

Aunque algunos medios de
comunicación trataron de restarle
importancia, el anuncio formal del
Consejo Coordinador Empresarial
apareció en la red social X: "Con

el objetivo de conocer las propuestas de desa
rrollo para #México, el día de hoy el presidente
Francisco Cervantes @fcervantes5, los presi
dentes de organismos que integran el Consejo
Coordinador y empresarios, se reunieron con
Claudia Sheinbaum para dialogar sobre temas
de relevancia nacional: inversiones, energía,
seguridad, infraestructura, simplificación de
trámites y sostenibilidad. Para el #CCE es im
portante conocer la visión de todos los actores
de nuestra sociedad". Comenzaron con la aspi
rante presidencial puntera a unos cuantos días
de que Morena dé a conocer el resultado de su
encuesta de selección. Los hombres de negocios
cuyas compañías son responsables de buena
parte de la producción nacional, enfatizaron
que el principal problema del país es la inseguri
dad y esperan que sea una tarea prioritaria para
el próximo gobierno. La reunión fue cordial y
el intercambio de ideas resultó productivo. La
economía pasa por un buen momento. Está cre
ciendo, según los reportes recientes del Inegi, la
moneda permanece estable en torno a 17 pesos
por dólar, el empleo formal se aproxima a 22
millones de personas y hay menos ciudadanos
en pobreza. Se han convertido en consumidores
lo cual es de beneficio para los negocios. Ade
más, está la perspectiva de un mayor desarrollo
gracias a la reubicación de empresas interna
cionales (nearshoring). ¿Por qué no invitan tam
bién a Xóchitl Gálvez? Digo, para pasar un rato
divertido. Que les exponga su idea de acabar
con el crimen prohibiendo las micheladas.

Grandes contribuyentes
EL SERVICIO DE Administración Tributa
ria, a cargo de Antonio Martínez Dagnino,
anunció que recaudó 165 mil 120 millones de
pesos agrandes contribuyentes por concepto
auditorías durante el primer semestre de
2023. La cantidad representa 49 por ciento
de los ingresos tributarios totales recaudados
durante ese periodo, que ascendieron a 2 bi
llones 275 mil 86 millones de pesos. "Destaca
la retención de impuestos sobre la renta (ISR)

por sueldos y salarios de las personas morales,
rubro que presentó el mayor crecimiento du
rante el primer semestre, al incrementar 58.6
mil millones de pesos respecto al año pasado,
ubicándose en 581.5 mil millones", dijo el SAT
en un comunicado.

Los que no pagan
DURANTE LA MAÑANERA del presidente
López Obrador en Palacio Nacional, el procura
dor fiscal, Félix Aturo Medina Padilla, dijo que
en coordinación con la Fiscalía General de la
República, ha integrado 17 asuntos de grandes
contribuyentes que globalmente adeudan 55
mil millones de pesos, en los que diversos jue
ces han retardado indebidamente la imparti
ción de justicia. Indicó que en 14 de estos casos
no se ha permitido realizar las audiencias ne
cesarias para que las investigaciones se trans
formen en procesos penales, obstaculizando
así la recuperación de los recursos. Destacó
que de los 17 asuntos judicializados de grandes
contribuyentes, en 82 por ciento de los casos,
el Poder Judicial de la Federación ha impedido
que se llegue a la puerta de acceso del proceso.

El camino de San tiago
NO SE TRATA del recorrido que siguen los
peregrinos para venerar el sepulcro del apóstol
Santiago en Compostela, España. Muchos
mexicanos han vivido la experiencia. Fue la
ruta de peregrinación más importante de la
Europa medieval. En este caso se trata del
camino que seguirá Santiago Creel después de
que Claudio X. González lo sacrificó en el altar
de su favorita Xóchitl Gálvez. Recibió como
premio de consolación la responsabilidad de
coordinarle la campaña. Y no lloró

Twitterati

EN JALISCO ES más probable que un tinaco
choque con un camión que Movimiento Ciu
dadano se ponga a trabajar y deje de simular.
Ustedes lo dijeron, son los responsables de
la seguridad en Jalisco. Ya no queremos su
renuncia, terminen su encargo con un mínimo
de decencia y váyanse.

@Hiramtorres

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa(a>gmail.corn
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A Adán Augusto López Hernández defendió,
durante una asamblea informativa que
encabezó en el municipio de Paraíso ante

miles de sus paisanos tabasqueños, La
distribución de Los Libros de texto gratuitos.
Foto La Jornada
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MEXICO SA

Conflicto minero, al TMEC fi Trabajo y Economía,
bateadas i Oootraaa del ministro Aguilar
CARLOS FERNANDEZVEGA

SALVO EL TÓXICO Germán Larrea,
ninguna de las partes reclamantes que
dó satisfecha con la vergonzante nega
tiva de las secretarías del Trabajo y de
Economía de atender positivamente

la solicitud del gobierno estadunidense, en el
marco del Mecanismo de Respuesta Rápida del
TMEC, para revisar la situación de los traba
jadores de la mina San Martín, en Sombrerete,
Zacatecas, concesionada a Grupo México, pro
piedad del citado barón, quien sistemáticamente
viola los derechos laborales y no sólo en esa zona
productiva, sino en el cúmulo de concesiones
que generosamente ha obtenido del gobierno
federal desde hace ya más de 60 años.

EN PRIMERA INSTANCIA, el pasado 16 de
junio el gobierno de vecino del norte, por medio
de la Oficina de Representación Comercial de
Estados Unidos, cuya titular es Katherine Tai,
solicitó al gobierno mexicano una investigación
bajo el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápi
da del TMEC contra Grupo México por la "pre
sunta" violación de los derechos laborales de los
trabajadores en la mina San Martín en huelga
junto con las de Cananea y Taxco desde julio
de 2007. Lejos de sentarse a la mesa de nego

ciaciones y resolver las demandas de los tra
bajadores, el barón impunemente reanudó las
actividades productivas y para ello ¡legalmente
contrató personal ajeno al sindicato titular del
contrato colectivo del trabajo, el Nacional de
Mineros. Transcurridos 16 años desde el esta
llido, ninguna autoridad nacional ha hecho su
trabajo.

VENCIDO EL PLAZO establecido, el primer
día del presente mes de agosto el gobierno mexi
cano contestó a la solicitud del gobierno estadu
nidense: simple y llanamente bateó a los trabaja
dores de San Martín, decidió mantener impune
al tóxico Larrea y alegremente dio carpetazo al
caso. Pero, colorín colorado este cuento no se ha
acabado.

RESULTA QUE LAS bateadoras (Trabajo y
Economía) fueron a su vez bateadas por la Ofi
cina de Representación Comercial de Estados
Unidos, la cual decidió avanzar: por primera vez
desde la firma del TMEC, solicitó crear un panel
del Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida
para resolver el conflicto de la mina San Martín,
toda vez que es necesario "verificar el cumpli
miento de la instalación con las leyes laborales
mexicanas y determinar si ha ocurrido una de
negación de derechos".
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LA REPRESENTANTE TAI aseguró "estar
abierta a colaborar con México para encontrar
una solución, porque nuestra prioridad es lograr
resultados significativos para los trabajadores",
en tanto la subsecretaría adjunta para Asuntos
Laborales Internacionales, Thea Lee, confió en
"trabajar estrechamente con el gobierno mexi
cano para resolver este complejo asunto y refor
zar nuestro interés compartido en proteger los
derechos de los trabajadores, como la libertad
de asociación y el derecho de huelga".

HABRÁ QUE VER con qué salen Trabajo y
Economía, pero lo cierto es que las tres huelgas
mineras y la sistemática violación de los dere
chos laborales por parte de Grupo México y su
tóxico dueño nada tienen de "complejo", como
asegura la señora Lee, pues es más claro que el
agua: gobierno tras gobierno, la decisión ha sido
mantener impune a Germán Larrea y encubrir
sus prácticas medievales, amén de que ha con
tado con la protección del aparato de "procura
ción e impartición de justicia".
EL GOBIERNO MEXICANO bien pudo evi
tar la creación de un panel si la decisión de las
secretarías del Trabajo y de Economía hubiera
sido la correcta, especialmente ante las obvias

cuan reiteradas prácticas medievales del tóxico
barón. Pero evadieron el asunto y batearon a los
trabajadores, pues serían "instancias judiciales"
mexicanas las que "resolverán" el entuerto, es
decir, las mismas que sistemáticamente han ne
gado justicia a los mineros.

AUN ASÍ, DICHAS dependencias pueden recti
ficar para resolver la huelga en San Martín, y de
paso las de Cananea y Taxco, estalladas el mis
mo 30 de julio de 2007, porque la 4T no debe
mantener impune al barón, como los gerenciales
gobiernos anteriores, que para eso estaban; pero
el actual, de ninguna manera.

Las rebanadas del pastel
OOOTRAAA DEL MINISTRO Luis María
Aguilar Morales: desde hace ocho meses, man
tiene "congelado" el caso de una empresa que
adeuda 25 mil millones de pesos en impuestos,
de tal suerte que ha impedido que el SAT re
cupere esa voluminosa cantidad. "Él pidió ese
expediente y lo hizo para guardarlo. ¿Y dónde
está la justicia pronta y expedita?", cuestionó el
presidente López Obrador. Tal vez la pregunta
debía ser: ¿en qué banco está depositada la justi
cia pronta y expedita?

Fecha: 23/08/2023

Página: 22

Area cm2: 319

2 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 25,679

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Al senador morenista Napoleón Gómez Urrutia le hacen falta
reflectores que lo hagan salir de su anonimato legislativo. No

sólo eso, le urge que desde Palacio Nacional lo volteen a ver para
que sea tomando en cuentay lograr un futuro político en Morena.
Hoy a ese "líder minero" lo tienen relegado donde es preferible
que su pasado no empañe el proyecto del próximo sexenio.

Quizá por ello se entiende que ahora quie
ra reflectores donde no los hay, donde hace
daño al sector laboral del país con sus preten
siones, pero que a decir de quienes conocen
al legislador de la Cámara de Senadores, sabe
que no le saldrá su jugada. Este personaje
que se exiliara en Canadá por señalamientos
de desvío de recursos de su gremio, ha pe
dido una queja que dio origen a un proceso
para abrir un panel bajo las reglas del TMEC
en el que se defina si existió o no denegación
de derechos laborales en la mina de San Mar

tín, en Sombrerete, Zacatecas.
En el sector afirman que su finalidad

es tener un nuevo pretexto para ignorar el
laudo definitivo que lo condena a pagar 55
millones de dólares más rendimientos acu

mulados desde 2005 a extrabajadores mine
ros y generar conflictos para presionar por un
nuevo cargo político que le dé fuero.

La empresa, se sabe, ha dicho que asumirá
este proceso como una oportunidad para que
se confirme, de una vez por todas, que nunca
ha violado la ley y menos ha impedido que
sus trabajadores ejerzan sus derechos consti

tucionales a tener un trabajo digno y afiliarse
a la organización sindical de su preferencia.
El llamado que se hace también es a las auto
ridades para que se entienda lo delicado que
se pretende en la mina de San Martín, donde
es importante que se ponga punto final a este
episodio que, desafortunadamente, ha perju
dicado a muchos trabajadores y a sus familias
por más de 15 años, y que se confirme una
vez más que en ese centro de trabajo no sub
siste huelga alguna, ya que es voluntad de los
trabajadores continuar laborando.

Hay quienes quieren justificar la acción
de Napito, pero se sabe que no existe justi
ficación para haber arrebatado a un grupo

de trabajadores mineros la mitad de su vida
laboral, argumentando la existencia de una
supuesta huelga.

Industrial Minera México confía plena
mente en la actuación de las secretarías de

Economía y del Trabajo y Previsión Social en
el caso de la mina de San Martín, actuación
que siempre ha sido apegada a la ley y ha ga
rantizado el pleno respeto a la libre voluntad
de sus trabajadores para ejercer sus derechos.

¿Se escuchará este llamado?. La prioridad se
sabe para la empresa son sus trabajadores
y sus familias, y una comunidad entera en
Zacatecas que depende del trabajo que se
desarrolla en la mina, por lo que la apertura
de este panel de solución de controversias fi
nalmente dará certeza y tranquilidad a todos
los habitantes de Sombrerete, Zacatecas. Des
pués del levantamiento de la huelga, en 2018,
la unidad minera San Martín ha recibido in

versiones por más de 105 millones de dóla
res. En sus instalaciones seguras, modernas
y sustentables se producen más de un mi
llón 250 mil toneladas de mineral cada año

y se generan cerca de mil 300 empleos. Sin
duda, un mensaje claro y contundente para
la Cuarta Transformación, sobre todo por lo
que representa esta industria para la econo
mía del país.

Operando al 100. Ferrovalle envía el mensa
je de que todo está bajo control en la terminal
intermodal y el movimiento ferroviario de
los distintos corredores marítimos opera con
normalidad. Apenas fue el pasado lunes 14
de agosto cuando las líneas transportistas re
anudaron sus servicios de última milla, resta
bleciendo la entrada y salida de contenedores
de la terminal. Los flujos de las plataformas
ferroviarias han sido regularizados al 100 por

ciento, asegurando un servicio constante y
eficiente con origen/destino en los tres prin
cipales puertos del país (Manzanillo, Lázaro
Cárdenas y Veracruz) hacia el Valle de México.
Pero también deja claro los acuerdos alcanza

dos entre las navieras y las líneas de transpor
te, siendo del mayor interés seguir generando
acercamientos y sinergias con todos los acto
res de la cadena logística de la terminal.

El compromiso ahora es prestar un ser
vicio eficiente a clientes y usuarios, mismo
que ha generado importantes resultados,
logrando un crecimiento superior al 25% de
arribo de contenedores de exportación e im
portación, contra el año anterior. La promesa
es seguir realizando proyectos e inversiones
en infraestructura y equipos de última gene
ración, de la mano con las empresas ferro
viarias para agregar más valor en la logística
nacional y seguir siendo considerados como
el referente intermodal de México.

Voz en off. Tecate da el respaldo al segun
do equipo de fútbol femenil. Se trata de los
Pumas, por lo que con esta acción sigue mar
cando pasos importantes para promover la
igualdad de género en el deporte al apoyar ac
tivamente el talento de las deportistas, y con
tribuir así al crecimiento y al reconocimiento
del fútbol femenil en México. Este patrocinio
continúa demostrando el firme compromí
so de Tecate para impulsar la Liga BBVA MX
Femenil, respaldar a las mujeres deportistas
y contribuir a la igualdad de género dentro y
fuera de la cancha. Esta Liga MX Femenil, re
cordará usted, se creó en el 2017 y desde en
tonces las jugadoras mexicanas han brillado
tanto a nivel nacional como internacional, ins
pirando a una nueva generación de personas
jóvenes atletas y aficionados. Bien...
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El asunto se pone bueno con la renta vehicular para el
Gobierno de Hidalgo, ahora a cargo de Julio Mencha

ca, donde una de las empresas competidoras, se presume,
es amiga de grado piquete de ombligo con el exgobernador
Ornar Fayad.

A lo mejor no es mucho, pero en el arren
damiento de 151 vehículos para los siguien
tes dos años se decidirá hoy en Hidalgo,
poco después de las 3 de la tarde; no obstan
te, en la entidad se advirtió la presencia de
Green Movi, que de acuerdo con diversos
testimonios, se encontraría enlazada al ex
mandatario estatal.

Es necesario mencionar que el viernes
18 de agosto fue cuando, por petición del
área de Recursos Materiales de la Oficialía

Mayor, se requirió que el veredicto fuese
aplazado hasta este martes 22 de agosto, por
lo que se informó a las concursantes que "la
proposición entregada se encuentra pen
diente de análisis".

¿Mano pachona del exgobernador o sólo
un dislate de los administradores del proce
so? Ante ello, fuentes que solicitaron anoni
mato nos afirmaron que Green Movi, funda
da por Luis Ricardo Guinea y Gloria López,
será la ganadora del contrato, aun cuando
su cotización se encuentra al menos 20 mi

llones por encima de la más baja presentada
por su competidor más cercano.

Y para que no se haga bolas, el monto

desglosado es por 260 millones 234 mil 400
pesos, no obstante, los comentarios apunta
ron a que la firma del contrato se consegui
ría debido a la cercanía con Fayad Meneses.

Vaya, fuentes que solicitaron anonimato
afirmaron que Green Movi, será el ganador
ganancioso para llevar agua al molino de
quién sabe quién.

Ya le platicaremos de tal desenlace.

LópezGatell, unicornios y los dealers.
En el mercado de estupefacientes en las
principales ciudades del país, los vendedo
res al menudeo —narcomenudistas o ele

gantemente llamados dealers— agregaron
una nueva variedad de productos en sus
catálogos, ya sea para entrega a domicilio o
consumo en antros, denominado "Cuerno
de unicornio" dentro del segmento de "clo
nas"; pero independientemente de sus sico
délicas denominaciones, se trata de produc
tos psiquiátricos, los mismos que el inefable
subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell,
prohibió su producción y comercialización,
según para atajar el consumo de drogas
entre menores de edad.

Es fácil recordar que en febrero pa
sado, durante estúpido reto "el último
en dormir gana" entre adolescentes que
consumían Clonazepam, la Secretaría de
Salud se dio a la tarea de atajar la produc
ción nacional de una buena cantidad de

medicamentos psiquiátricos, abarcando
también al Alprazolam, mejor conocido
como Tafil. Ello implicó la clausura de
líneas completas de producción de em
presas como Psicofarma, de Efrén Ocam
po, así como imponer un bloqueo al uso
médico de fentanilo.

Ese bloqueo resultó, por supuesto, tan
inútil como tonto: el consumo médico de

fentanilo, asegurado por los laboratorios,
es de 40 kilos por año promedio, conforme
lo expresado por Ángel Juárez, presidente
de la Asociación Mexicana para el Estudio
y Tratamiento del Dolor..., más o menos el
mismo volumen de fentanilo ilegal que en
promedio se ha detenido mensualmente en
el AICM, al mando del vicealmirante Carlos
Velázquez Tiscareño.

Los narcomenudistas ofrecen esas "clo

nas" a precios de 100 pesos en promedio,
mercado negro al que tienen que recurrir
los pacientes que requieren medicamentos

psiquiátricos y que no los pueden ya obte
ner de manera legal, con el riesgo de que ad
quieran sustancias adulteradas y, por tantc,
peligrosas.

Los narcomenudistas ofrecen Alprozo
lam y Clonazepam como parte de su "porta

folio" en calidad de "antídoto" para contener
los efectos de cocaína, LSD, cristal, éxtasis y
MDMA, entre otras drogas químicas.

Los pacientes que requieren medica
mentos para tratar los trastornos de an
siedad y el trastorno de pánico, trastornos
agudos de pánico, epilepsia, estado epilép
tico no convulsivo o insomnio quedaron
desprotegidos por una decisión de Estado
que tímida, muy tímidamente, empieza a
revertirse.

izzi, alianza con Fox Sports. Cuerpo sano
en mente sana. Pues izzi y Fox Sports Méxi
co acordaron fortalece su relación comercial

al integrar la señal de Fox Sports Premium a
su oferta de contenido deportivo a partir del
21 de agosto, a través del canal 513 para com
partir eventos deportivos, exclusivas y pro
ducciones originales con una experiencia de
alta calidad sin interrupciones comerciales.

De esa manera, la pasión deportiva se
expresará en eventos de Fórmula 1, acceso
exclusivo a partidos del Apertura 2023 de
la Liga MX femenil y varonil, actividad de
la UEFA Europa League, de la MLB, la LMB,
eventos de la WWE y combates de la UFC
como las trompadas que se darán los con
tendientes desde Sidney, Australia, el 9 de
septiembre próximo.

Y viene la temporada regular de la NFL
de la mano de la alianza signada entre Grupo
Lauman, representado por Alfredo Izquier
do, e izzi, al mando de Francisco Valim.
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Continuando con los temas de pobreza y desigual
dad, sorprende la cantidad de afirmaciones y algu

nas veces hasta descalificaciones que se han derivado
de la interpretación de la Encuesta Nacional de Ingre
sos y Gasto de los Hogares (ENIGH) elaborada por el
Inegi y el reporte sobre pobreza del Coneval.

Ya en este espacio comentamos que
el análisis de ambos reportes estadísti
cos requiere de objetividad, de la cual
han carecido algunas interpretaciones,
especialmente las que se dan al calor
de la próxima contienda electoral.
Es bien sabido que el Coneval re

portó, por fortuna, una disminución
de la pobreza en 2022 respecto al
2018, siendo que hay 46.8 millones
de personas que viven en pobreza
"multidimensional" (moderada y ex
trema) cuando en 2018 eran 51.9 mi
llones en esa condición; es decir, hay
ahora 5.1 millones menos de personas
pobres. Sin duda un gran avance que
ha sido celebrado por muchos ya que
da cuenta del éxito de varias políticas
públicas y factores externos que apo
yaron el progreso social.
Vale la pena tomar en cuenta que el

Inegi ha venido realizando a lo largo
de los años una mejora continua de la
ENIGH, aumentando la calidad, canti
dad y cobertura de la información que

proporciona; sin embargo, considero
que la encuesta sigue presentando
anomalías que llevan al Coneval a un
cálculo menos preciso de la pobreza.
Específicamente, me refiero a que

la medición de la pobreza involucra
el apoyo y contención que los progra
mas sociales gubernamentales y las
remesas (transferencias provenien
tes de otros países), ambos factores
son fundamentales para aminorar la
pobreza.
Ya es bastante documentado y

estudiado el nivel de subestimación

de las remesas por parte de la ENIGH
(Las Remesas en México y las Encues
tas IngresoGasto de los Hogares, Je
sús A. Cervantes y Denisse Jiménez,
CEMLA, agosto 2023), que para el
caso del 2022 sigue siendo escanda
loso pues sólo se reportó el 8.4% del
total reportado por Banxico. Es decir,
la ENIGH está subestimando el ingre
so de las familias en 3.8 puntos por
centuales del PIB de 2022.

Esta misma subestimación de los

ingresos se refleja en las transferen
cias gubernamentales que, por ejem
plo, las transferencias por este con
cepto reportadas por el ENIGH son
menores en casi 0.86% del PIB.
La subestimación de los ingresos

es considerable, alcanza el equiva
lente a 1.3 billones de pesos (4.6 pun
tos porcentuales del PIB de 2022 y
el 6.8% del consumo de los hogares
mexicanos), a lo que hay que agre
gar que la ENIGH asigna mayores
recursos por remesas a medida que
aumenta el nivel de ingreso, lo cual
suena contraintuitivo ya que diver
sos estudios señalan que el destino
de las remesas está en los segmen
tos de la población más pobre. Sin
duda, es muy probable que ambos
aspectos impliquen una sobreesti
mación de la pobreza por parte del
Coneval.

Insisto en que debe haber una dis
cusión seria y entendimiento entre
Gobierno y los órganos independien
tes para tener un diagnóstico más
preciso de la dimensión de la pobreza
en México. No es posible desechar el
trabajo serio y profesional del INEGI
y del Coneval que es fruto de muchos
años de investigación, como también
es menester reconocer las áreas de

mejora posible en la elaboración de la
estadística nacional.
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POR ARTURO DAMMARNAL

La teoría económica convencional en

seña que la fijación de un salario mí
nimo, que el Gobierno impone por arriba
del salario de equilibrio, al que se iguala la
cantidad ofrecida con la demanda de tra

bajo, genera una mayor cantidad ofreci
da de trabajo de parte de los trabajadores
(les resulta más atractivo, dado el mayor
salario que se les pagará, ofrecer trabajo),
y una menor cantidad demandada de
trabajo de parte de los empleadores (les
resulta menos atractivo, dado el mayor
salario que pagarán, demandar trabajo),
por lo que la fijación de un salario míni
mo, y su aumento, no beneficia a todos,
sino a los que sí consiguen empleo.
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En los últimos cinco años, éste ha sido el aumento al
salario mínimo en México: 2019,16.2%; 2020,20.0%; 2021,
15.2%; 2022,22.0%; 2023,20.0%, muy por arriba délos que
se concedía en sexenios anteriores. Por ejemplo, durante
los primeros cinco años del sexenio de Peña Nieto estos
fueron los aumentos al salario mínimo: 2013,3.9%; 2014,
3.9%; 2015,4.2%; 2016,4.2%; 2017,9.6%. Aumento prome
dio 2013  2017: 5.16%. 2019  2023:18.68%, 13.15 puntos
porcentuales más, el 262.02%.

Apegados a la teoría económica convencional, algunos
economistas pronosticaron que tales aumentos al salario
mínimo, los concedidos entre 2019 y 2023, ocasionarían
desempleo. ¿Fue el caso? Revisemos las cifras. En 2018,
antes del inicio de la 4T, la tasa de desempleo fije 3.33% de
la Población Económicamente Activa, PEA, compuesta por
los mayores de 15 años que buscan trabajo sin encontrarlo.
En 2019, con un aumento el salario mínimo de 16.2%, fue
de 3.50% de la PEA. En 2020, el año de la recesión, con un
aumento al salario mínimo de 20.0%, fue de 4.43%. En
2021, el año en que comenzamos a salir de la recesión, con
un aumento al salario mínimo de 15.2%, fue de 4.15%. En
2022, el año en el que salimos de la recesión, con un au
mento al salario mínimo de 22.0%, fue del 3.32%. Durante
el primer semestre de 2023, con un aumento al salario mí
nimo de 20.0%, la tasa de desempleo fue del 2.75%.

En cinco años, de 2019 a 2023, de aumentos sustancia
les al salario mínimo, sólo en dos, 2019 y 2020, aumentó
la tasa de desempleo, en el primero de 3.33% a 3.50% de
la PEA, 0.17 puntos porcentuales, 5.11%; en el segundo, de
3.50% a 4.43%, 0.93 puntos, 26.57%, efecto, sobre todo, del
Covid, de la recesión, del cierre parcial de la economía en
abril y mayo de aquel año, no tanto del aumento salarial.

En lo que va del 2023 ésta ha sido la tasa de desempleo:
enero, 3.0% de la PEA; febrero, 2.7%; marzo, 2.4% (mínimo
histórico mensual); abril, 2.8%; mayo, 2.9%; junio, 2.7%.

¿Por qué no se cumplió lo que establece la teoría eco
nómica convencional? Porque lo que llamamos salario
mínimo no es, estrictamente hablando, un salario que el
gobierno imponga por ar riba del salario de equilibrio, para
lo cual tendría que considerar cada uno de los cientos de
mercados laborales distintos que existen, y establecer un
salario mínimo para cada uno. No, lo que llamamos salario
mínimo es la mínima remuneración que, según la Comi
sión Nacional de los Salarios Mínimos, debe ganar un tra
bajador para que se cúmplalo establecido en el artículo 123
constitucional. Además, muy importante, hay que conside
rar' la banda de fluctuación del salario. Continuará.
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México y la sorpresa
económica

17
I \ n distintos circulóse índices es

i pecializados que se usan para
.I ' medir el desempeño de las eco
nomías contra las expectativas del merca
do se evidencia crecientemente una favora

ble "sorpresa" en los principales indicadores
macroeconómicos de México. Estos índices
se basan en la comparación entre estimacio
nes y realidad de componentes tales como
cifras de empleo, producción industrial, ba
lanza comercial y otros. En el agregado, estas
comparaciones arrojan una economía que
supera a las expectativas que los mercados
pusieron inicialmente en ella.
Una pregunta aquí es ¿qué tan sorpresivo es

esto realmente dado el entorno de política eco
nómica que hemos visto seguir a México duran
telosúltimosaños? En realidad no tanto.
El producto interno bruto (PIB) hilaya ocho

trimestres consecutivos de crecimiento: en

el primero de 2023 se registró un incremento
anualizado de 3.67%. Con base en ello, las ex
pectativas de su evolución para 2023 han si
do revisadas al alza de manera generalizada: el
FondoMonetario Internacional (TMQsubiósu
pronóstico de 1.8 a2.6%,laOCDE de 1.6 a2.6%y
Banorte de la2.7%, mientrasque enla encuesta
de Banco de México subió de 0.9 a2.5%yenlade
Citibanamexde 0.9 a2.7%.

Una de las variables explicativas de lo an
terior es el consumo privado, que aumente
en mayo 3.93% anual, por encima del creci
miento del PIB. Este resultado no puede ex
plicarse sin la fortaleza de un mercado labo

ral que ha presentado un alza sostenida de
24% real en los salarios base de cotización
reportados al IMSS entre mayo de 2021yju
lio de 2023 y ello, a su vez, no es gratuito ni
coincidencia. Es producto del aumento en
el salario mínimo, el abatimiento de la sub
contratación y una creciente eficiencia en
la fiscalización del propio IMSS, como lo ha
reportado Zoé Robledo, su director general.
Labalanza comercial ha presentado superá

vits de 309y 112 millones de dólares paramayoy
junio, respectivamente, y desde julio México se
colocó porprimeravezenlahistoriacomoelpri
mer exportador aEU, superando aChina.
Todo lo anterior son solo algunos elementos,

entre muchos otros que el espacio no me per
mite incluir hoy, pero que dan indicios de que
quizá el buen desempeño económico mexica
no resulta sorpresivo solo si las expectativas
iniciales se basaron más en prejuicios que en
una observación puntual de la realidad.

Alfa positivo
Esta semana el presidente López Obrador
anunció que Zoé Robledo decidió no con
tender por Chiapas, a pesar de encabezar las
encuestas, para consolidar el proyecto IMSS
Bienestar. Zoé pone de manifiesto algo rara
vez visto: la prioridad de las causas por enci
ma de legítimas aspiraciones personales.
Quiero aprovechar esta primera entrega

de Punto de Equilibrio para agradecer a MI
LENIO Diario su invitación a colaborar todos
los miércoles con este espacio donde comen
taré sobre economía, finanzas, inversiones y,
de vez en cuando, algún tema variopinto,
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Salinas puede pagar
al SAT; Uhthoff

E.lproeuradorfiscalFelix Arturo
Medina Padilla comentó ayer
en la mañanera que hay 17 asun

tos de grandes contribuyentes que adeudan más
de 55 mil millones de pesos al fisco. Aunque no
lo mencionó, uno de ellos es Grupo Elcktra, que
preside Ricardo Salinas Pliego.
Como le comenté el 19 de abril, en la asam

blea de accionistas se informó que las contin
gencias fiscales sumaron 29 mil 759 millones
747 mil 298 pesos, y que en la más importan
te impugnación de la empresa se solicitó la
"facultad de atracción" de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación. Se refiere al pago del
ISR de 2013. La "contingencia histórica" de
este juicio fiscal ascendió a 18 mil 455 millo
nes 467 mil 83 pesos, cifra que se ratificó el 25
de julio de 2023 en el informe financiero del
segundo trimestre.
Lo interesante es que el 28 de junio pasado

Grupo Elektra informó a la Comisión Nacio
nal Bancariay de Valores que el empresario
es propietario del 51.41 por ciento de las ac
ciones del corporativo, y que de acuerdo con
el valor de mercado de las acciones el 17 de

abril, Salinas Pliego tiene all í una fortuna de
127 mil 422 millones de pesos. Aparte está su
tenencia en TvAztecay otros corporativos.

Cuarto de junto
Sobre el tema del IMPI publicado aquí el 16
de agosto, el despacho Uhthoff, Gómez Vega
& Uhthoff negó participar en acciones "fuera

del marco de la ley y el estado de derecho. Ni
hoy, ni en nuestros 118 años de historia, he
mos faltado a las normas que regulan nuestra
práctica y trabajo". Dijo que "se ha caracte
rizado por establecer relaciones sólidas con
clientes, colegas y autoridades, basadas en el
respeto a la ley, la honestidad y la confianza.
Es este historial el que nos ha permitido con
solidar un portafolio de clientes nacionales y
extranj eros y de industrias como la financie
ra, farmacéutica, alimentos y bebidas, marcas
de lujo, automotriz, educativas, deportivas,
espectáculos, entre otras. Nuestros más de
120 abogados e ingenieros, se adhieren rigu
rosamente a los códigos de conducta y polí
ticas internas que sustentan nuestra cultura
corporativay prácticas profesionales que es
tán comprometidas con la protección y con
servación de derechos de nuestros clientes,
incluso con algunos contratos que atienden
al AntiCorruption Act vigente en Estados
Unidos. Asimismo, nuestra presencia públi
ca incluye congresos, foros, asociaciones y do
cencias en distintas instituciones privadas, lo
que nos ha hecho acreedores a numerosos
reconocimientos nacionales e internaciona

les... La plana mayor del CCE, de Francisco
Cervantes; de la Canaco CdMx, de José de
Jesús Rodríguez, y de Coparmex CdMx, de
Armando Zúñiga, visitaron Iztapalapa para
conocerlos programas sociales de la alcaldesa
Clara Rrugada; se develó un gigantesco mu
ral que simboliza la actividad productiva con
el logo del CCE.
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CADENA HOTELERA

Acuerda City Express
crédito por 3 mi l mdd
Hoteles City Express, que
preside Luis Eduardo Ba
rrios, concluyó el refinancia
miento de un crédito entre

ochos bancos (Scotiabank,
Actinver, Banorte, Monex, Ve
Por Más, Bancoppel, BBVAe
Industrial and Commercial

Bank of China México) por 3
mil 50 mdp, pactada a un pla
zo de cinco años, que podrá
extenderse por dos años más.

SEGUNDO PAQUETE
Ruri Soberón vende
más acciones de CIE

Por segunda vez en una se
mana, el presidente del con
sejo de Corporación Intera
mericana de Entretenimien

to (CIE), Alejandro Soberón
Kuri, enajenó 8 millones 469
mil acciones de la compañía;
el viernes fueron 12 millo

nes. Ayer sus títulos cerraron
en 14.15 pesos por unidady te
nía 559.37 millones de accio
nes en circulación.

ÁREA INMOBILIARIA

Hay nueva directiva
en Palacio de Hierro

Grupo Palacio de Hierro, que
preside Alejandro Bailléres
Gual, reveló que el lunes el

arquitecto Guillermo Daniel
Sonetti decidió separarse de
su cargo como director de In
mobiliariay Expansión, por lo
que la empresa designó como
reemplazo a Ana Laura Gó
mez, con más de 25 años de
experiencia profesional.
ALIANZA CON WINNOW

Iberostar reduce 28%
desechos de comida

Gracias a la inteligencia artifi
cial, la cadena de hospitalidad
Iberostar Hotels & Resorts,
que preside Miguel Fluxá Ro
selló, logró que en los primeros
seis meses de este año se redu

jera 28 por ciento el desperdi

cio de alimentos en sus instala

ciones en alianza con Winnow,
que dirige Mare Zornes.
HASTA 2 MIL MDP

Dará Serfimex apoyo
para las vivienderas
Serfimex Capital, que presi
de Carlos Kamkhaji, prevé
otorgar créditos por hasta 2
mil millones de pesos a desa
rrolladores inmobiliarios en

tre 2023 y 2024, en especial
en entidades como Durango,
Coahuila, Jalisco y Baja Ca
lifornia, a plazos de hasta 48
meses con montos de 10 a 100

millones de pesos.
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*Huachicol revive; Pemex pierde 19,891 mdp
* Firman alianza izziyFox Sport, incluye F1
* Boom de parques industriales por el nearshoring
De nada sirvieron las 700 pipas nuevas que compró

el gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador para combatir el robo de combustible, lla
mado huachicoleo, al principio de su administra
ción. En su momento fue un golpe sobre la mesa

para mostrar la autoridad presidencial y que a diferencia del
pasado iba a erradicar esa sangría que daña las finanzas de Pe
mex, que dirige Octavio Oropeza. Sin embargo, el gozo se fue al
pozo y en el reporte trimestral de la paraestatal reporta un in
cremento desproporcionado con pérdidas que llegan a los 19,891
millones de pesos.

Sin bien es cierto que la estrategia, que dejó en su momento
a medio país sin gasolina, para llevar a cabo la estrategia contra
el Huachicol tuvo efectos positivos, muy al contrario del discur
so presidencial y con base a los datos propio de Pemex hubo un
efecto rebote y en 2022 se registraron 13,946 tomas clandesti
nas, muy cerca del máximo de 2018 cuando llegaron a 14,910.
El robo de combustible para 2022 se calcula en 12,600 barriles
de petróleo diarios, más de 2 millones de litros al día. De acuer
do a cifras de la propia paraestatal se perdieron 10,500 millo
nes de pesos en el ejercicio del año pasado, aunque hay quienes
calculan las pérdidas en 19,891 millones de pesos.

REFUERZO, izzi, que dirige Alfredo Izquierdo, y FOX Sports
México anuncian el fortalecimiento de su relación comercial, al
integrar la señal de FOX Sports Premium a su oferta de conte
nido deportivo a partir del 21 de agosto pasado a través del ca
nal 513. La experiencia Premium de FOX Sports acercará a los
suscriptores de izzi los mejores eventos deportivos, exclusivas

y producciones originales con una experiencia de alta calidad
en sus transmisiones y sin interrupciones comerciales. Entre los
eventos que incorpora son los Premios de Fl, que iniciara con el
Gran Premio de Holanda el 27 de agosto.
"Para izzi, esta extensión de nuestra alianza con un partner

como Grupo Lauman representa una gran oportunidad de seguir
llevando más y mejor entretenimiento y contenidos exclusivos a
nuestros millones de suscriptores en México, ahora a través de
FOX Sports Premium, que cuenta con grandes exclusivas depor
tivas; además, esta nueva integración nos permite consolidarnos
como el servicio de TV de paga con el mejor entretenimiento del
país", señaló Alfredo Izquierdo, Director General de izzi.
INVERSIONES. De acuerdo con información de la Asociación
Mexicana de Parques Industriales Privados (AMPIP), que dirige
Simón Galante, se espera la llegada de 227 nuevas empresas en
promedio por año en el periodo 20232025, lo que representa
ría un crecimiento del segmento inmobiliario industrial anual
del 9.1% comparado con el periodo de 2018 a 2022, por lo que
se prevé un aumento considerable en la oferta de espacios de
inmobiliario industrial para recibir a más empresas extranjeras
en los próximos años.

APLICACIÓN. AT&T México, que dirige Mónica Aspe, habili
tó la alarma sísmica de última generación Desk Plus, que cuen
ta con una suscripción para smartphones en su versión Gold y
una licencia para computadoras. El sistema envía una alerta de
cuántos segundos tienen antes de la llegada de un sismo. Mide
la intensidad local: Notificación de cómo sentirán el sismo que
se espera en su localidad •
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Anafapyt, ¿cuál es el color
del nearshoring?

Todo listo para que la Asociación Nacional de Fabri
cantes de Pinturas y Tintas (Anafapyt) realice su Con
vención Anual 2023 que se celebrará del 30 de agosto
al 2 de septiembre en la Riviera Maya, y más allá de
que se retome el encuentro presencial de todos los ac
tores de esta relevante industria, que no se había lo
grado desde 2018, la coyuntura luce bastante atractiva
por el dinamismo que la economía mostró en la pri
mera mitad del año y más por las expectativas de la
relocalización de las cadenas productivas y su impac
to en la economía mexicana y que por su efecto multi
plicador tendrá repercusiones en todos los sectores de
la economía donde participan los miembros de Ana
fapyt, una organización que representa 80% de los fa
bricantes de pinturas y recubrimientos del país; 229
industrias formales y emplea cerca de 13 mil trabaja
dores. Además, Anafapyt, que encabeza Marcelo E.
Herrera Díaz, y dirige Flor de María González Mari
blanca, representa un sector con un valor de mercado
de 69 mil 754 millones de pesos, exporta 165 millones
de dólares, importa 887 millones de dólares y partici
pa con 7.24 % del PIB de la industria química.
OFERTA DEPORTIVA

A partir del 21 de agosto, izzi y Fox Sports México for
talecen su relación comercial, al integrar la señal de
Fox Sports Premium a su oferta de contenido deporti
vo lo que permitirá que los suscriptores de izzi tengan
acceso a los mejores eventos deportivos, grandes ex
clusivas y producciones originales con una experien

cia de alta calidad y sin interrupciones comerciales.
Esta nueva oferta de contenidos incluye eventos como
la Fórmula 1, partidos del Apertura 2023 de la Liga MX
femenil y varonil, actividad de la UEFA Europa Lea
gue, de la MLB, la LMB, eventos de WWE, los comba
tes de la LJFC, y la NFL, entre muchos otros más. Ade
más, y con el objetivo de que los suscriptores de izzi
conozcan la nueva oferta de contenidos, el canal esta
rá disponible sin costo sólo del 21 de agosto al 4 de
septiembre de 2023.

¡NIÑEZ SALUDABLE!
Quiénes continúan trabajando fuertemente por el de
sarrollo de la niñez en México es Grupo Lala de Eduar
do Tricio, que a través del Instituto Lala y Fundación
Lala colaboran desde 2021 con la organización Plan
2040 en Cuatro Ciénagas, Coahuila, para apoyar su
programa integral de apoyo a la primera infancia de la
región, incorporando al plan el enfoque al estado de
nutrición como pilar fundamental para alcanzar el
máximo potencial de crecimiento y desarrollo. Ac
tualmente a través de Fundación Lala, la empresa do
na más de 2000 litros de leche mensuales a la organi
zación, dirigidos principalmente a niños de 2 a 6 años
con mayor vulnerabilidad, así como a sus hermanos.
Por su parte. Instituto Lala llevó a cabo un diagnóstico
inicial del estado de nutrición que permitirá diseñar
estrategias que complementen el programa y brinden
herramientas para apoyar el desarrollo de los niños
del Plan 2040.
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La corte batea a Fórmula 1 y n

Tras una batalla legal de casi 20 años, la Suprema Corte
determinó que Fórmula 1 y F1 son propiedad de Bardahl de
México, la empresa de grasas, aceites y lubricantes auto
motrices que es una de las principales compradoras de
aceites base de Pemex TRI. La sentencia determinó que
ambas marcas pertenecen a Bardahl de México y están re
gistradas ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Indus
trial desde 1979. La resolución del 28 de julio pasado y dicta
da por la Segunda Sala resolvió el amparo en favor de los
mexicanos y juzgó que la compañía holandesa Fórmula
ONE Licensing, B.V., no tiene la protección legal para im
pugnar y registrar una marca concedida con anterioridad.

Ojo, el pleito empezó porque la empresa extranjera
había solicitado al IMPI la nulidad de las marcas Fly Fór
mula 1 de Bardahl de México. Los ministros determinaron

que la fracción 1 del artículo 151, de la Ley de Propiedad
Industrial de México, es inconstitucional ya que la nuli
dad de un registro de marca no puede ser interpuesto en
cualquier momento porque se viola la garantía de seguri
dad jurídica; por ello, es que se le concede a Bardahl de
México la protección de sus marcas, para aceites y lubri
cantes para automóviles, otorgadas desde hace 44 años.

Bardahl registró las marcas Fórmula 1 en 1979, cuando
Fórmula ONE no existía, ellos nacen hasta 1993 bajo la
denominación FlA.B.V., y adoptan Fórmula ONE hasta el
26 de mayo de 1999. Antes el serial se denominaba Gran
Premio o Grand Prix. Bardahl de México es una empresa
nacional constituida en 1951, su registro de marca Fórmu
la 1 (el 234350) data del 31 de octubre de 1979 para aceites
lubricantes y nunca eventos deportivos. El primer regis
tro de la marca Fórmula 1 obtenido en el mundo por Fór

mula ONE es de 2004. Por lo tanto, Fórmula ONE no tiene
derechos de uso de marca antes de 1979, fecha en que
Bardahl de México tiene la titularidad de la marca en el

país e históricamente en el mundo,
Y bueno, pues ahora le toca al IMPI hacer su parte

BUZOS

1  Con crudo que llega de la terminal marítima de Dos
Bocas, la refinería Olmeca, en este momento, ya está ge
nerando su propia electricidad. Su planta combinada ya
está en calentamiento, hacia el jueves estará ya cargando
crudo a la planta y hacia el fin de semana estaría produ
ciendo diesel y naftas primarias. La meta es que a finales
de mes ya esté jalando ¿Será?

2 La semana pasada se presentó en AKALC un pro
blema operativo en el Sistema de Condensado de la Plata
forma. El evento en AKALC  C6. generó que se presiona
ra una linea que provocó que el condensado saliera en
grandes cantidades por el quemador de dicha plataforma;
esto sucedió aproximadamente a las 17:35 horas del vier
nes 18 de agosto. Lo que nos indican es que la falla fue por
parte de Pemex y que no hubo conato de incendio.

3,Pemex aceleró los trabajos en el campo Tupilco, en
donde hasta hoy se han recuperado más de 30 millones
de barriles de petróleo, pero faltan al menos otros 170 mi
llones y la meta es que para este año se concluya con el
desarrollo de todos los pozos a perforar. Tupilco tiene 10
pozos en producción, 12 en perforación, tres en programa,
y uno más que es estratégico pues en caso de tener bue
nos resultados, no serían 16, sino 18, lo que aumentaría la
producción y la rentabilidad del campo.
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Más eléctricos, toral en plan automotriz futuro,
estímulos obligados y Semarnat extraviada

Le platicaba que el rubro automotriz prepara
una propuesta a presentar a los candidatos a
la presidencia, una vez que se definan entre
Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum por
Morena y Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes
por el Frente Amplio.

Tema toral será la movilidad eléctrica. Ur

ge acelerar el paso, máxime el cambio climá
tico. Faltan incentivos y el gobierno debe em
pujar una política integral que ayude tanto
hacia lo exterior como al mercado interno.

Este año las últimas cifras a julio de ese
rubro evidencian un ritmo más dinámico. En

ventas internas, AMDA que preside Guiller
mo Rosales ya elevó su expectativa para el
cierre del 2023 a un millón 345,000 unidades,
por encima del nivel prepandemía.

Sin embargo las ventas de autos híbridos

no avanzan. Sigue en menos del 5% y peor
aún los eléctricos con 0.5°/o. Si realmente se

pretende contribuir a reducir la huella de car
bono, la sola exención del ISAN es insuficien
te. Además se requiere un proyecto para me
jorar la infraestructura de recarga, con CFE de
Manuel Bartlett como gran dique.

Rosales hace ver que hace 20 años cuando
se comercializó aquí el primer auto híbrido, el
precio tenía una diferencia del 40%. Si bien el
mismo ha bajado a 17%, todavía resulta one
roso para el consumidor mexicano. Vaya un
eléctrico tiene un sobreprecio vs el de com
bustión de 60%.

Recién Semarnat de María Luisa Albores

envió a Conamer la Estrategia Nacional de
Movilidad Eléctrica. Muchas propuestas de la
industria, entiéndase AMIA de losé Zozaya,

ANPACT de Miguel Elizalde, INA de Francisco
González y AMDA no fueron consideradas.
Hubo desilusión ya además se partió de un
diagnóstico equivocado.

El mandamás de AMDA hace ver que para
2030 se pronostica que habrá 7 millones de
autos y 340,000 camiones entre eléctricos e
híbridos. Esto equivale a que 80% del volu
men de ventas será de vehículos ecológicos,
lo que es irreal.

En ese sentido debe pulirse dicho docu
mento, y sobre todo trabajar para que en el
próximo sexenio el país avance en movili
dad eléctrica, vía una política exprofeso,
con acciones y apoyos, amén de cerrar el
paso a la "chatarra" de autos usados, que
van en sentido opuesto.

Por lo pronto en cámara lenta.

BBVA SE SEPARA Y ABC,
FORJADORES, DONDÉ Y
PAGA TODO PÉRDIDAS
Si bien el crédito de la banca ha acelerado su

paso con 9% de crecimiento anual a junio, to
davía está lejos de sus mejores épocas. El
banco que en los últimos años ha acrecentado
su fuerza es BBVA que dirige Eduardo Osuna.
De cada 10 pesos que se prestan en el sistema,
4 le pertenecen. Además duplica al segundo
competidor que es Banorte de Marcos Ra
mírez y a Santander de Felipe García. Obvio
nada que ver con varios bancos que aún pa

san aceite como ABC Capital, Forjadores,
Dondé o Paga Todo que lleva Alejandro Ra
mos Larios. Sol y sombra.

SOBERÓN ESPECULAN Y
VENTAS POR RECOMPOSICIÓN
Tras dos anuncios a la BMV de JoséOriol

Bosch en torno a la venta de sendos paquetes
accionarios por 20.5 millones, la especulación
no se hizo esperar. Se aseguraba ayer que
Alejandro Soberón cederla el control de CIE.
Nada que ver. Una fuente enterada precisa:
las operaciones corresponden a una recom
posición de su portafolio personal por un te
ma administrativo.

LÁZARO CÁRDENAS PROYECTOS
Y TRES GOBERNADORES

Y hoy en Querétaro presencia de 3 goberna
dores. Obviamente el anfitrión Mauricio Kuri,
Alfredo Ramírez de Michoacán y Diego Si
nhue Rodríguez de Guanajuato. El asunto, la
inauguración del 12° Encuentro de Negocios
que organizó la comunidad portuaria de Lá
zaro Cárdenas. Se delinearán los proyectos de
ese punto marítimo que en 2022 movió 28
millones de toneladas, cifra récord, entre ellos
miles de autos. En el primer semestre llegó a
13 millones de toneladas.
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AL MANDO

ADOPTAN
MEDIDA DE
SEGURIDAD
DIGITAL

El subdirector de Mercadotecnia de Ticketmaster

México comentó que Safetix utilizará códigos QR
dinámicos que se actualizarán cada 15 segundos

penas la semana pasada Ticketmaster Mé 
xico, que lleva Ana María Arroyo, anunció
el lanzamiento de su nuevo boleto digital
llamado Safetix. Este boleto es comple
tamente digital, seguro y transferible. Se
puede acceder a través de la aplicación
digital de la compañía, eliminando la ne

cesidad de tener en las manos un boleto físico.

Lo que nos comentó el subdirector de Mercadotecnia de
Ticketmaster México, Alejandro Ordaz, es que Safetix utilizará
códigos QR dinámicos que se actualizarán cada 15 segundos,
lo que dificultará que revendedores puedan falsificar el bo
letode ingreso, el ejecutivo de la firma destaca que también
será transferible, lo que permitirá a usuarios enviar boletos a
familiares o amigos a través de correo electrónico.

Esta nueva manera de ingresas a espectáculos musica
les o deportivos requerirá cíe nuevas medidas tecnológicas
tanto en estadios, foros auditorios y centros de espectáculos,
comprometiéndose estar al día en penetración cíe internet
y la suficiente cantidad de lectores digitales —escáneres—,
también deberá existir una adecuada curva ele aprendizaje en
los asistentes de cómo usar el nuevo

boleto. A la par del anuncio se dieron
a conocer otras funciones que se han
implemeritado, como el botón de
ayuda, fila virtual, registro de eventos,
una nueva prevención de fraudes y
TM1 Entry, que permite monitorear en
tiempo real la asistencia a eventosy
escaneos de boletos no autorizados.
EXPECTATIVAS EN MATERIAS PRIMAS

Esta semana, la Asociación Nacional de Industrias el Plástico

(ANIPAC), que preside Aldimir Torres, y dirigida por Raúl
Mendoza, congregará al gremio en la décima edición del
foro de materias primas, donde hablará sobre la situación
actual y dará una visión a futuro del mercado a nivel nacional
e internacional. Este ano, los temas a abordar serán sobre
tendencias y mercado de resinas, así como en packaging y
sustentabilidad, y situación del PET, entre otros. Asimismo,
algunos expertos que participarán son Ciro Murayama, Jorge
Maquita, y Marcelo Wasem Cabe resaltar que el sector del
plástico mostró su fortaleza, luego de los impactos negativos
que trajo la pandemia donde tuvo una reducción de 5.6 por
ciento, que equivale a cerca de 352 mil toneladas de plástico.
LECCIONES PARA APRENDER EN OAXACA

Horacio Sosa Villavicencio, diputado por Morena en el con
greso cíe Oaxaca, se fue con todo contra la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN). Y es que desde su posición como
legislador puede minar el desarrollo económico de la entidad
con la pretensión de hacer que la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos (CIDH) valide la legislación contra
los envases plásticos, —la conocida Ley antipet aprobada
por el Congreso en 2019—, y que apenas hace unos días el
máximo órgano jurisdiccional declaró inconstitucional por
considerar que los legisladores oaxaqueños invadieron la
competencia federal.
Ticketmaster

México anunció
el lanzamiento

de su nuevo

boleto digital,
Safetix
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UN MONTON
DE PLATA

EMPRESARIOS
CON MARCELO,
XÓCHITL
O QUIÉN...

Es posible que lo que veamos en el proceso
electoral de 2024 sea, desde el punto de vista
empresarial una revisión a las políticas públicas

na de las preguntas que más recurren
temente se escucha estas semanas es

a quién apoyarán los empresarios en la
sucesión presidencial y particularmente en
estas semanas de definición de los candi

datos de Morena y de la alianza opositora.
En realidad no hay claridad porque el

presidente Andrés Manuel López Obrador cambió las re
glas del juego del relacionamiento del poder con el empre
sariado, por lo que se pueden escuchar voces de la Iniciativa
Privada su mámente discordantes y versiones en ocasiones
contrapuestas.

Hasta hace unos meses la persona que aglutinaba las
menciones sobre el mejor relacionamiento empresarial era
Marcelo Ebrard, que logró capturar ese posicionamiento
sagazmente. No obstante, en las últimas semanas he escu
chado a varios empresarios decir con mayor transparencia
que sucandidata es Claudia Sheinbaum y que, si ella continúa
las políticas del Presidente actual, le recibirán bien, porque
sus negocios han sido prósperos en este sexenio (aunque
no lo dicen públicamente porque se meterían en líos en sus
círculos sociales).

Del laclo de la oposición todo in
dica que Xóchitl Gálvez es quien
mejorrelacionamientotienecon los
empresarios,y quien mejor abandera
sus causas, sobre todo porque es
percibida como alejada del paterna
lismoy más apegada a la facilitación

del comercio y de la libre competen
cia en las industrias.

A su vez, a Beatriz Paredes, la otra contendiente opositora,
se le ve como heredera de las formas prustas antiguas, si bien
no hay prejuicio empresarial negativo sobre ella.

Es posible que lo que veamos en el proceso electoral de
2024 sea, desde el punto de vista empresarial, una revisión
a las políticas públicas que intensifiquen la libertad econó
mica, que garanticen un estado de derecho y que subrayen
las reglas claras y predecibles en los sectores económicos.

Eso es lo que querrán escuchar los empresarios. Eso no
quita, sin embargo, que algún empresario en particular apoye
explícitamente a algún candiclato(a) si es que su negocio se
verá beneficiado con su triunfo específico. Eso no tiene nada
de ilegal ni de inmoral, como algunos lo quieren hacer ver. Si
la ley se cumple, que cada quien apoye a quien quiera.

El presidente clel CCE, Francisco Cervantes, tiene claro
que el proceso está abierto y por ello está organizando en
cuentros con los precandidatos, como ocurrió esta semana
con Claudia Sheinbaum, lo que fue reportado como un buen
encuentro. Habrá que ver el resultado cíe ios siguientes.

ALEÁTICA
Con el objetivo de colaborar en la reducción de los 355 mil
accidentes de tránsito que ocurren anualmente en el país, la
Fundación Aleática para la Seguridad Vial capacitará a policías
estatales y municipales para introducir mejores prácticas en
la interacción con peatones, automovilistas, ciclistas, etcétera.
Aleática es encabezada en México por Rubén López.

El CCE tiene

claro que el
proceso está
abierto y por
ello organiza
los encuentros
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CORPORATIVO

CABOTAJE
SIMULADO

Hornbeck Offshore Services México únicamente
podrá prestar el servicio de navegación de altura,
es decir solamente a puertos internacionales

n este espacio le comenté en su momento
sobre la suspensión de operaciones de la
naviera estadounidense Hornbeck Offshore

Services (HOS) debido a que el cabotaje
por ley está reservado exclusivamente a
las empresas nacionales o bien que tienen
más ele SO por ciento de capital mexicano.

Empero, la entonces dirección general de Puertos y Marina
Mercante acreditó en 2019 un esquema de simulación corpo
rativa que le permitía prestar servicios a empresas petroleras
en el Golfo de México. Hornbeck se amparó y durante cuatro
años el caso se ha litigado en distintas instancias, incluyendo
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que tiene como
ministra presidenta a Olga Piña.

La nota es que hace unas semanas el Registro Público
Marítimo Nacional, dependiente de la Secretaría de la Marina
desde el 2021, le negó la renovación de permisos y despacho
a las seis embarcaciones que HOS tiene en México

La compañía estadounidense opera en los puertos de Dos
Bocas, Carmen, Tampico, Altamira y Coatzacoalcos, desde
donde presta sen/icios a las petroleras Petrobras, Shell y Repsol.

La ratificación de la resolución

de 2019 marca un precedente para
la industria naviera mexicana agru
pada en la Cameintram, que dirige
Armando Rodríguez, que durante
una década ha denunciadoy comba
tido esta competencia desleal.
LA RUTA DEL DINERO

En la recta final para conocer quién
será el candidato de Morena para las elecciones federales
de 2024 sorprendió a todo el "corcholataje" la reunión que

sostuvo Claudia Shienbaum Pardo con la plana mayor del
Consejo Coordinador Empresarial que preside Francisco
Cervantes. Como se esperaba ante los resultados de las
encuestas la convocatoria tuvo muy buena respuesta entre
el empresariado que escuchó con atención los conceptos
de la aspirante del partido guinda que desde el inicio de los
recorridos para dar a conocer los logros de la 4T se ha visto
como la amplia favorita. Shienbaum dijo en la encerrona con
empresarios que México vive un buen momento para captar
iversión extranjera, pero reiteró que ello se debe reflejaren el
bienestar de la población a partir de la colaboración entre el
sector públicoy privado... Ahora que en varios países se hace
una revisión de cómo se manejó la pandemia del COVID19 sale
a la luz el libro A World Und/v/deddel médico JosephSaba que
hace una pregunta relevante en el sentido si la humanidad y los
sistemas de salud estarán listos para la siguiente pandemia
lo que lleva a una colaboración más estrecha entre los países
más allá ele la geopolítica lo que no sólo involucra recursos
sino canales efectivos de colaboración. El tema pasa, sin duda,
por lo que puede hacer la Organización Mundial de la Salud,
pero también las grandes empresas farmacéuticas... La firma
de tecnología dedicada a la logística AI27firmará una alianza
con Nascar a través del piloto Andrea Lozano. La propuesta
de AI27 es bajar los índices de siniestralicac: en las autopistas
de México enfocada en los vehículos de carga
El Registro
Público
Marítimo
Nacional

le negó la
renouación
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LUIS CARRILES

La corte batea
a Fórmula 1 y F1

Finalmente, tras una batalla legal de
casi 20 años, la Suprema Corte determinó que
Fórmula 1 y F1 son propiedad de Bardahl de Mé
xico, la empresa de grasas, aceites y lubricantes
automotrices que es una de las principales
compradoras de aceites base de Pemex TR1.
La sentencia determinó que ambas marcas (F1 y Fór

mula 1) pertenecen a Bardahl de México y están registradas
ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial des
de 1979. La resolución del 28 de julio pasado y dictada por
la Segunda Sala resolvió el amparo directo 437/2023 en
favor de los mexicanos y juzgó que la compañía holandesa
Fórmula ONE Licenslng, B.V., no tiene la protección legal
para impugnar y registrar una marca concedida con ante
rioridad.

Ojo, el pleito empezó porque la empresa extranjera ha
bla solicitado al IMPI la nulidad de las marcas F1 y Fórmula
1 de Bardahl de México.

Los ministros determinaron que la fracción Idel articu
lo 151 de la Ley de Propiedad industrial de México, es in
constitucional ya que la nulidad de un registro de marca
no puede ser Interpuesto en cualquier momento porque se
viola la garantía de seguridad jurídica; por ello, es que se le
concede a Bardahl de México la protección de sus marcas,
para aceites y lubricantes para automóviles, otorgadas
desde hace 44 años.

Bardahl registró las marcas Fórmula 1 en 1979, cuando
Fórmula ONE no existia, ellos nacen hasta 1993 bajo la
denominación FÍA,B.V" y adoptan Fórmula ONE hasta el
26 de mayo de 1999. Antes el serial se denominaba Gran
Premio o Grand Prix.

Bardahl de México es una empresa nacional constitui
da en 1951, su registro de marca Fórmula 1 (el 234350) data
del 31 de octubre de 1979 para aceites lubricantes y nunca
eventos deportivos. El primer registro de la marca Fórmula
1 obtenido en el mundo por Fórmula ONE es de 2004. Por lo
tanto, Fórmula ONE no tiene derechos de uso de marca
antes de 1979, fecha en que Bardahl de México tiene la
titularidad de 1a marca en el país e históricamente en el
mundo. Y bueno, pues ahora le toca al IMPI hacer su parte

Buzos

1. Con crudo que llega de la terminal marítima de Dos
Bocas la refinería Olmeca, en este momento, ya está gene
rando su propia. Su planta combinada ya está en calenta
miento, hacia el jueves estará ya cargando crudo a la plan
ta y hacia el fin de semana estaría produciendo diesel y
naftas primarias. La meta es que a finales de mes ya esté
Jalando ¿Será?

2 La semana pasada se presentó en AKALC un pro
blema operativo en el Sistema de Condensado de la Plata
forma. El evento en AKALC  C6. generó que se presiona
ra una línea que provocó que el condensado saliera en
grandes cantidades por el quemador de dicha plataforma;
esto sucedió aproximadamente a las 17:35 horas del vier
nes 18 de agosto. Lo que nos indican es que la falla fue por
parte de Pemex y que no hubo conato de incendio.

3Pemex aceleró los trabajos en el campo Tupilco, en
donde hasta hoy se han recuperado más de 30 millones de
barriles de petróleo, pero faltan al menos otros 170 millo
nes y la meta es que para este año se concluya con el desa
rrollo de todos los pozos a perforar. Tupilco tiene 10 pozos
en producción, 12 en perforación, tres en programa, y uno
más que es estratégico pues en caso de tener buenos re
sultados. no serían 16, sino 18, lo que aumentaría la produc
ción y la rentabilidad del campo.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Todo cambia y tu em
presa necesita cambiar
para enfrentar la nueva
realidad, pero no hay
tiempo ni recursos.
¿Cómo innovar sin
afectar lo que hoy te da
ingresos?

No te asustes. Tengo algómuy
duro que decirte, pero es mejor
que lo sepas ahora para que es
tés preparado: lo que hoy te da
de comer y te genera ingresos
será irrelevante en 10 años.
Por esta razón seguro que

escuchas hablar de innova
ción por todas partes. También
seguro que te estresas al oír
esa palabra que parece hablar
de que necesitas provocar una
revolución en lo que hace tu
empresa y cómo lo hace.
Pero no es así. Se trata de dar

cambios pequeños y constan
tes que muevan a la empresa
y al equipo al siguiente nivel.
"El secreto de un proceso de
innovación está en desarrollar

los hábitos correctos y la disci
plina necesaria", dice Carlos Ál
varez, socio de RedBox Innova
tion y fundador de Inspiración
para Crear.
¿Cómo innovar en nuevos

productos y servicios sin

descuidar la operación del
negocio que hoy funciona?
Justo este es el reto de To

roto, una empresa que ofrece
soluciones basadas en la natu

raleza para desarrollar proyec
tos que aumentan y restauran
servicios ecosistémicos de

los que todos dependemos:
secuestro de carbono, infiltra
ción hídrica y regulación de la
biodiversidad.

Mientras la empresa trabaja
de forma exitosa, ha dejado
en el tintero el desarrollo de

plataformas tecnológicas para
monitoreo y medición de los
avances de los proyectos,
cuenta David Camhi, cofunda

dor y director de Tecnología
de Toroto.

Innovación y propósito

Tú lo sabes muy bien: las perso
nas y las empresas están siem
pre llenas de ideas y buenos
propósitos, los cuales no sirven
de nada si no se concretan y se
llevan a la práctica.
Sonia Heman, project ma

nager de New Ventures, una
plataforma que cataliza em
presas sociales y ambientales
de Latinoamérica a través de

ñnanciamiento, aceleración y
promoción, propone desarrollar
un comité de innovación. Se tra

ta, explica, de un grupo de per
sonas dentro de la empresa que,
además de su rol convencional,

se dedican a implementar un
piloto o un experimento especí
fico que lleva a la innovación.
El comité debe ser inter

disciplinario, tener objetivos
concretos y medibles, además
de dividir las tareas entre sus

miembros, sin que esto inte
rrumpa sus funciones cotidia
nas, explica. Además, este
comité debe tener permitido
fracasar para aprender y lograr
el éxito en próximos intentos.
El mejor resultado, dice Sonia,

se logra cuando el comité com
parte con el resto de la compañía
sus logros, pues sirve de moti
vación para todos los equipos
y ayuda a generar apoyo para
implementar el nuevo proyecto.
El camino de innovar

mientras estás a tope con la
operación diaria de la empresa
no es nada fácil. La única forma

de no perder la motivación y el
enfoque es conectar todos los
días con tu por qué.
""Nunca pierdas esa hambre

de buscar algo mejor, siempre
busca vivir y disfrutar de eso a lo
que te dedicas", dice David.
Para Sonia, no hay mejor mo

tor de innovación que el propó
sito "Hay que volver a los inicios,
recordarnos y recordarle al
equipo para qué estamos aquí
qué impacto queremos dejar en
la sociedad y en el mundo."
Genaro Mejía es periodista de negocios mentor, esnsoltor y speaJíer.
Linkedln Top Voiees L&tara,2019'y fundador de BAR EMPRENI3E;
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Por Julio
Pilotzi

El conflicto en Nacional Monte

de Piedad, que dirige Javier de
la Calle, sigue estancado y la
administración de la institución

al parecer no tiene voluntad para
destrabar la pugna, con ello le
dan la razón a su sindicato que
encabeza Arturo Zayún, debido
a que todo parece indicar que de
la Calle y sus huestes buscarían
que estalle la huelga. Han despe
dido a más de 300 trabajadores
sindicalizados, muchos de ellos
con sueldos de 335 pesos al día
como vigilantes nocturnos, y a
varios de ellos sin liquidación.
Es por ello que han interpuesto
diferentes denuncias laborales,
que aunque el Monte de Piedad
lo ha negado con derechos de
réplica y en su conferencia de
prensa, es un hecho que existen
las demandas.

En octubre y noviembre de
este año se tendría que negociar
el incremento salarial de los

trabajadores sindicalizados, pero
todo indica que por tercer año
consecutivo el Nacional Monte

de Piedad no lo hará. Mientras

sus directores, subdirectores,
gerentes y puestos de confianza
cuentan con ingresos econó
micos onerosos, su sindicato es
asfixiado económicamente para
tratar de desaparecerlo. Incluso,
el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador en una conferencia
matutina señaló que la adminis
tración de Javier de la Calle había

abusado de los trabajadores y
los iba apoyar, debido a todos los
atropellos que se han cometido
en su contra.

La estrategia que desde el ini
cio ha implementado el Nacional
Monte de Piedad en esta crisis

que enfrentan ha sido errónea,
desde las acciones de Javier de

la Calle, su estrategia jurídica, así
como en su momento Ramón

Peña Franco, subdirector de rela
ciones institucionales, que trato
de desmentir hechos verídicos

con los que se tienen pruebas. Es
casi un hecho que también van
a perder el Conflicto Colectivo
de Naturaleza Económica por
carecer de pruebas reales y con
tundentes. Cada paso que da la
administración es equivocado, y
además perjudica a la institución,
a los trabajadores y a los clientes
o usuarios. Ojalá comprendan
que ellos no son los dueños del
Nacional Monte de Piedad.

Los datos de la última En

cuesta Nacional de los Hogares
del INEGI señala que la ciudad
de Aguascalientes es la número
uno a nivel nacional con mayor
cobertura de agua potable con
un 99.1 por ciento y con un 93.7
por ciento con suministro diario
de agua, mientras que la media
nacional de cobertura es solo

del 73 por ciento de los hogares
con tubería del vital líquido. En
tres décadas de trabajo se han
logrado resultados exitosos en

la gestión eficiente del servicio,
es por ello que María Teresa
Jiménez Esquivel, gobernadora

del Estado de Aguascalientes,
y Leonardo Montañez Castro,
presidente municipal de dicha
ciudad, tienen el municipio que
es referencia a nivel nacional

en este rubro. Además, es de
resaltar que Aguascalientes dejó
la posición No. 4 a nivel nacional
con mayor estrés hídrico y ahora
está en el octavo lugar, debido a
los esfuerzos en la eficiencia en

la operación del servicio, a pesar
de los retos de sustentabilidad

hídrica como una entidad semi

desértica.

También de forma paralela
los habitantes se encuentran

conformes con dicho servicio.

Y es que hoy en la ciudad se
hace una gestión más eficiente
en la extracción del agua, lo que
ayuda a garantizar la sustentabi
lidad hídrica de la región a la vez
que también le llega más agua
a la población, lo que resulta es
bienestar para la comunidad.
Pero aunque tienen estadísticas
positivas en la materia, existe
mucha inquietud por parte de
la sociedad y organizaciones
civiles de la entidad, debido a
que se está a sólo unos meses de
que concluya el título de conce
sión de la empresa internacional
que le brinda el servicio de agua
potable al municipio de Aguasca
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lientes, y aún no se sabe si van a
continuar. La gobernadora Tere
Jiménez recientemente declaró

que tiene un compromiso de
intervenir, tanto directa como
indirectamente, en la agenda del
agua, un tema vital para la gober
nabilidad del Estado; por ello es
relevante que lo más pronto posi
ble confirme la continuidad de la

compañía que brinda el servicio
a través de la concesión, y que lo
seguirá haciendo los próximos
años para que continúen siendo
referentes en el rubro. Preocu

pante no darle continuidad a
esto presumible.

Voz en Off

Izzi y FOX Sports México van por
el fortalecimiento de su relación

comercial, al integrar la señal de
FOX Sports Premium a su oferta
de contenido deportivo a partir
del 21 de agosto a través del canal
513. La experiencia Premium
de FOX Sports acercará a los
suscriptores de izzi los mejores

eventos deportivos, grandes ex
clusivas y producciones origina
les con una experiencia de alta
calidad en sus transmisiones y
sin interrupciones comerciales,
ideal para los que quieren más.
Se tendrá La Fórmula 1, acceso
exclusivo a partidos del Apertura
2023 de la Liga MX femenil y
varonil, actividad de la UEFA Eu
ropa League, de la MLB, la LMB,
eventos de WWE, como Payback,
los combates de la UFC, NFL,
entre otros....
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Toledo, el chamán de la
milpa ante la derrota
El gobierno de Andrés Manuel López Obrador —y con él, la

seguridad alimentaria de 130 millones de personas— está
donde no debería estar: a la orilla de una ruinosa confron

tación comercial con Estados Unidos por la negativa del radica
lizado Grupo Intersecretarial de Salud, Alimentación, Medio
Ambiente y Competitividad (GISAMAC) a continuar las impor
taciones que México realiza desde ese país de maíz amarillo
transgénico y el uso del maíz blanco genéticamente modificado
para la elaboración de masa y tortillas.

En el GISAMAC están convencidos que las semillas transgé
• liras son una nueva forma de colonialismo, pues somete a los
agricultores a comprar de manera permanente el "paquete tec
nológico" de las multinacionales agroquímicas y agrobiológicas
tipo Bayer, Monsanto, Pfizer y ADM... aunque nada de ello figu
re dentro délos capítulos 9 y 11 del Tratado de Comercio firmado
entre ambos países y Canadá.

Sin embargo, los radicales del GISAMAC deben estar hoy or
gullos de su "valentía revolucionaria" por estar dispuestos a en
frentar al imperialismo yanqui desde las trincheras de la
soberanía, la autodeterminación de los pueblos, la defensa del
patrimonio cultural originario, el respeto a la Madre Tierra y
otras exóticas yerbas, aunque su negativa a los avances científi
cos en agricultura condenen a 10 millones de agricultores mexi
canos a seguir pobres en calidad de "piezas folclóricas" de "indios
buenos" y como reserva natural de votantes sujetas a las dádivas
gubernamentales para no morir de hambre.

¿Y quienes figuran en ese sector ultra que está dictando polí
ticas sanitarias, culturales, comerciales y hasta económicas?
Hasta donde se sabe, está el inefable subsecretario de salud Hugo
LópezGatell; el subsecretario de agricultura Víctor Suárez; la di
rectora del CONAHcyt, María Elena ÁlvarezBuylla, y las secre
tarias de Economía y de Medio Ambiente, Raquel Buenrostro y
María Luisa Albores, respectivamente... pero, como ideólogo,

como tótem guía y faro de sabiduría, Víctor Toledo, el extitular
de la SEMARNATy que renunció al cargo porque desde su pers
pectiva el Presidente no: se había radicalizado lo suficiente en la
agenda de la Cuarta Transformación en alimentación y energía.

Pero su ascendente ideológico sobre el GISAMAC no es tan
grande como la derrota que se avecina en el panel de controver
sia, cuyos presidente y coordinador será definido en los próxi
mos días, muy probablemente un experto de origen canadiense,
y Como es sabido, el gobierno de Justin Trudeau acompaña al de
Joe Biden en su reclamo contra el de López Obrador.

No habrá fuerza en el mundo por lo que, él mayor productor
mundial de maíz amarillo transgénico, Estados Unidos, ceda si
quiera a la idea expresada por López Obrador de que junto con
México "estudien" los posibles electos nocivos a la salud humana
y animal que el gobierno mexicano asegura tienen esos granos.

Esto porque con una producción superior a las 350 millones
de toneladas anuales de maíz para uso industrial y pecuario, el
país del norte exporta cerca de 280 millones de toneladas al
mundo, teniendo como principal mercado a China y en segundo
lugar a México; ni el secretario de agricultura Tom Vilsaclc, ni la
representante comercial Katherine Tai pueden darse el lujo sí
quiera de considerar poner en entredicho tres décadas de inves
tigaciones agropecuarias y genéticas de los principales centros
científicos de su país, ni mucho menos arriesgar el comercio
masivo que realizan con ese tipo de maíz a escala global, sólo
porque los grupos radicales mexicanos estén convencidos de
daños a la salud.

Los productores de maíz estadounidenses, representados por
los senadores Chuck Grassley y Deb Fischer, estiman que la com
pensación que deberán recibir oscilará entre 16 mil millones y 20
mil millones de dólares, que se aplicaría en aranceles compen
satorios a productos mexicanos de exportación. Pero esto, por
ruinoso que resulte, es tan sólo el pico del pollo...*
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Más eléctricos, toral en plan automotriz futuro,
estímulos obligados y Semarnat extraviada
Le platicaba que el rubro automotriz prepara
una propuesta a presentar a los candidatos a
la presidencia, una vez que se definan entre
Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum por
Morena y Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes
por el Frente Amplio.

Tema toral será la movilidad eléctrica. Ur

ge acelerar el paso, máxime el cambio climá
tico. Faltan incentivos y el gobierno debe em
pujar una política integral que ayude tanto
hacia lo exterior como al mercado interno.

Este año las últimas cifras a julio de ese
rubro evidencian un ritmo más dinámico. En

ventas internas, AMDA que preside Guiller
mo Rosales ya elevó su expectativa para el
cierre del 2023 a un millón 345,000 unidades,
por encima del nivel prepandemia.

Sin embargo las ventas de autos híbridos

no avanzan. Sigue en menos del 5% y peor
aún los eléctricos con 0.5%. Si realmente se

pretende contribuir a reducir la huella de car
bono, la sola exención del ISAN es insuficien
te. Además se requiere un proyecto para me
jorar la infraestructura de recarga, con CFE de
Manuel Bartlett como gran dique.

Rosales hace ver que hace 20 anos cuando
se comercializó aquí el primer auto híbrido, el
precio tenía una diferencia del 40%. Si bien el
mismo ha bajado a 17%, todavía resulta one
roso para el consumidor mexicano. Vaya un
eléctrico tiene un sobreprecio vs el de com
bustión de 60%.

Recién Semarnat de María Luisa Albores

envió a Conamer la Estrategia Nacional de
Movilidad Eléctrica. Muchas propuestas de la
industria, entiéndase AMIA de losé Zozaya,
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ANPACT de Miguel Elizalde INA de Francisco
González y AMDA no fueron consideradas.
Hubo desilusión ya además se partió de un
diagnóstico equivocado.

El mandamás de AMDA hace ver que para
2030 se pronostica que habrá 7 millones de
autos y 340,000 camiones entre eléctricos e
híbridos. Esto equivale a que 80% del volu
men de ventas será de vehículos ecológicos,
lo que es irreal.

En ese sentido debe pulirse dicho docu
mento, y sobre todo trabajar para que en el
próximo sexenio el pais avance en movili
dad eléctrica, vía una política exprofeso,
con acciones y apoyos, amén de cerrar el
paso a la "chatarra" de autos usados, que
van en sentido opuesto.

Por lo pronto en cámara lenta.

BBVA SE SEPARA Y ABC,
FORJADORES, DONDE Y
PAGA TODO PÉRDIDAS
Si bien el crédito de la banca ha acelerado su

paso con 9% de crecimiento anual a junio, to
davía está lejos de sus mejores épocas. El
banco que en los últimos años ha acrecentado
su fuerza es BBVA que dirige Eduardo Osuna.
De cada 10 pesos que se prestan en el sistema.
4 le pertenecen. Además duplica al segundo
competidor que es Banorte de Marcos Ra
mírez y a Santander de Felipe García. Obvio
nada que ver con varios bancos que aún pa

san aceite como ABC Capital, Forjadores,
Dondé o Paga Todo que lleva Alejandro Ra
mos Larios. Sol y sombra.

SOBERÓN ESPECULAN Y
VENTAS POR RECOMPOSICIÓN
Tras dos anuncios a la BMV de loséOriol
Bosch en torno a la venta de sendos paquetes
accionarios por 20.5 millones, la especulación
no se hizo esperar. Se aseguraba ayer que
Alejandro Soberón cedería el control de CIE.
Nada que ver. Una fuente enterada precisa:
las operaciones corresponden a una recom
posición de su portafolio personal por un te
ma administrativo.

LÁZARO CÁRDENAS PROYECTOS
Y TRES GOBERNADORES

Y hoy en Querétaro presencia de 3 goberna
dores. Obviamente el anfitrión Mauricio Kuri.

Alfredo Ramírez de Michoacán y Diego Si
nhue Rodríguez de Guanajuato. El asunto, la
inauguración del 12° Encuentro de Negocios
que organizó la comunidad portuaria de Lá
zaro Cárdenas. Se delinearán los proyectos de
ese punto marítimo que en 2022 movió 28
millones de toneladas, cifra récord, entre ellos
miles de autos. En el primer semestre llegó a
13 millones de toneladas.

<s>agullar_dd
albertoagullarcsdoridinero.mx
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¿Cómo podemos mejorar la seguridad y justicia
en Latinoamérica usando la tecnología?
ALEJANDRO
DEL VALLE
TOKUNHAGA

oy én día vivimos una cri
sis de seguridad a nivel
mundial detonada por el
aumento de población,
la desigualdad de opor
l unidades y diferentes
factores sociales, políti

cos, geográficos, climáticos y económicos
que están generando mayor delincuen
cia, violencia e inseguridad.

Y conforme vayamos avanzando en es
ie milenio, se incrementará seguramente
si no se toman las medidas necesarias.

Definitivamente, aparte de atender las
causas fíelas mismas comoson mayores
oportunidades de trabajo y generar un
sistema económico donde se creen opor
iunidades y mejor educación, tenemos
que intentar ser preventivos y mejorar los
servicios «le seguridad. ¿Cómo podemos
usar la tecnología para estos casos?
Lo más importante es la información.

La información es poder Uno dé los gran
des rezagosen el país es el poder concen

trarla información dé todos los delitos:en
un solo lugar. Esto nos daría una macro
base de dalos qué
lodas las instit liciones podrían con

sultar y obtener dé manera inmediata
la información de un posible delincuen
te, Además, podríamos tener todos los
biomé,trieos de todas las personas que
generen una infracción grave a la ley y
én caso dé cometer un delito y tener evi
dencias, poder identificarlo y localizarlo
fie forma rápida.

La tecnología en seguridad pública es
hoy en día una necesidad imperante. El
usar herramientas que permitan recabar,
analizar y compartir datos en forma
automatizada nos ayudará a evitar

errores y será muy relevantes para pre
venir y combatir el crimen, así como
para mejorar la coordinación entre las
autoridades.

Existen varios ejemplos dé imple
mentaciones de inteligencia artificial en
los sistemas de seguridad y justicia alre
dedor del mundo. En algunos países se
usan algoritmos para predecir el riesgo
de reincidencia de los delincuentes,para
asignar recursos policiales según el nivel
fie criminalidad o para detectar patrones
de conducía sospechosos.

Sin embargo, el uso fie la inteligencia
artificial también implica riesgos y desa
fíos él icos, legales y sociales. Por esta ra
zón, es urgente dialogar sobre los límites

fiel empleo fie sistemas automaiizados
en seguridad y justicia, en especial en
países como México, en los que ño con
tamos con suficientes salvaguardas para
evitar el uso indebido de la información
y violaciones a nuestros derechos huma
nos fuiiflamenlaléSiConio la privacidad.

Otro punto muy importante para una
ejecución de la ley fie forma eficiente es.
el realizar la reéabacíón de las eviden
cias de un delito de forma automatizada
y que cumpla con los procesos de cada
organismo para evitar errores al levantar
las evidencias y biomét ricos y que en el
futuro puedan provocar fallas en un jui
cio judicial.
También es importante automatizar

los procesos de los expedientes con los
cuáles podamos tener la información pa
ra lodos los participantes en el juicio de
una forma rápida y sin errores. I.sio nos
ayudaría a realizar juicios más rápidos y
Sin errores.

La tecnología ha permitido, así, a juz
gados y tribunales alrededor fiel mundo,
mejorar la imparlición fie la justicia, efi
Cieiitar recursos y ahorrar costos.
Sin duda, la tecnología es de gran

ayuda para mejorar la seguridad fie un
país y ejercer de manera más eficiente
y justa la aplicación de las leyes, pero no
todo es magia, implica un gran trabajo
entre tecnólogos, juristas y autoridades
para lograrlo.
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Navegando en la Reestructuración de Avaya
HUGO
GONZÁLEZ

n el mundo empresarial, la
transparencia y la apertura
son fundamentales para
mantener la confianza y la
estabilidad. Por os< >. Avaya:,
la firma especializada en
comun ¡( aciones unificadas

y centros de contacto, demostró su com
promiso con estos principios durante su
reciente proceso de reéstruct litación.

El CEO global de la empresa, Alan Nía
zarek, eSl uvo en la ( I )M.\ y Sé reunió con
algunos periodistas de la fuente tecnoló
gica. En una declaración franca nos dijo
cómo la comunicación efectiva ha sido

esencial para, superar éste desafío.
"Creo que el sentimiento (en Lati

noamérica) es muy positivo" áfiriíia. La
empresa ha mantenido la transparencia
sóbrela reestructuración y su plan dé ac

ción.Esta actit lid abierta generó confianza
tanto en los empleadosComoen lossocioS
de la empresa.

Explicó que la empresa optó por una
"reestruci i n ación pre empaquetada' Esto
significa que la negociación con los pres
tamistas y la recapitalizacióii se llevaron
a cabo antes, del proceso judicial. Esta
estrategia permitió que torio estuviera
acordado de antemano, lo que resultó en
un proceso sorprendentemente rápido fie
tan solo 35 días.

La conferencia global en Orlando, hace
apenas dos meses, se convirt ió en una pla
taforma para reiterar el compromiso fie
la empresa con el increado y Su canal de
distribución. El mensaje claro que emana
as que Avayaha superado este desafío con
fortaleza y determinación.

MÁS PREMIUM
Otro ejemplo de persistencia e innova
ción, EOX Sports México y la empresa dé
telecomunicaciones izzi. Con el fortaleci
miento de su relación comercial, desde
él pasado lunes 21 de agosto Sé integra la
señal de EOXSporls Premium a la oferta
de contenido deportivo de Izzi. Ahora, a
través fiel canal 513, los suscriptores fie
Izzi tendrán sin pausa.acceso a memos

deportivos muy cotizados. Así podrán ver
la Fórmula 1, partidos exclusivos de la Li
ga MX femenil y varonil, la UETi\ Europa
I .eague. el Béisbol profesional de México
y Kt , así como la temporada regular fie
la Mi. sin interrupciones.

EOX Sports Premium, estará dispo
nible sin costo del 21 de agosto al 4 de
Septiembre de 2023. Posteriormente, po
drá ser adquirido en la modalidad "a la
carta" por un precio fie L19 pesos al mes.
Con este canal, izzi robustece su oferta ríe
contenido deportivo en beneficio de sus
millones de suscriptores,
PLAN 2040
Quiénes continúan trabajando en el de
sarrollo de la niñez en México es Grupo
Lala de Eduardo Tricio. A través del Ins
tituto Lala y Fundación Lala colaboran
desde 2021 con la organización Plan
2040 en Cuatro Ciénagas, Coahuila, Ac
tualmente, a través de Fundación Lala,
la empresa dona más; fie 2000 litros fie
leche mensuales a la organización y el
Instit uto Lala llevó a cabo un diagnóstico
inicial fiel estado de nutrición que permi
tirá diseñar estrategias que complemen
ten el programa y brinden herramientas
para apoyar el desarrollo de los niños del
Plan 2040.

Contra RéplicaFecha: 23/08/2023
Página: 13

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Económicas

Línea 13

Hugo González

Costo: 46,208
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Fecha: 23/08/2023

Página: 11

Area cm2: 245

1 / 1

Cartones

Calderón

Costo: 53,410
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Fecha: 23/08/2023

Página: 10

Area cm2: 211

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 45,154
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Fecha: 23/08/2023

Página: 14

Area cm2: 247

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 27,787
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Fecha: 23/08/2023

Página: 15

Area cm2: 250

1 / 1

Cartones

Helioflores

Costo: 26,325
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Fecha: 23/08/2023

Página: 5

Area cm2: 154

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 13,997
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Fecha: 23/08/2023

Página: 7

Area cm2: 140

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 12,724
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Fecha: 23/08/2023

Página: 9

Area cm2: 151

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 13,724
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Fecha: 23/08/2023

Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 24,060
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Fecha: 23/08/2023

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Fecha: 23/08/2023

Página: 18

Area cm2: 185

1 / 1

Cartones

De la Torre

Costo: 13,155

Página 12 de 29 Índice



Fecha: 23/08/2023

Página: 18

Area cm2: 179

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 12,728
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Fecha: 23/08/2023

Página: 32

Area cm2: 297
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Cartones

Rictus

Costo: 66,171
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Fecha: 23/08/2023

Página: 26

Area cm2: 230

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 51,244
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Fecha: 23/08/2023

Página: 46

Area cm2: 198

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 160,140
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Fecha: 23/08/2023

Página: 47

Area cm2: 206

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 166,610
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Fecha: 23/08/2023

Página: 42

Area cm2: 127

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 102,716
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Fecha: 23/08/2023

Página: 2

Area cm2: 234

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 33,497
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Fecha: 23/08/2023

Página: 2

Area cm2: 98

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,324
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Fecha: 23/08/2023

Página: 2

Area cm2: 175

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 17,500
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Fecha: 23/08/2023

Página: 14

Area cm2: 243

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 7,936
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Fecha: 23/08/2023

Página: 12

Area cm2: 297

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 9,700
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Fecha: 23/08/2023

Página: 5

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 7,221
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Fecha: 23/08/2023

Página: 28

Area cm2: 125

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,700
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MICROORGANISMO
LUY

Fecha: 23/08/2023

Página: 2

Area cm2: 177

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,616
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Fecha: 23/08/2023

Página: 13

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 18,900

Página 27 de 29 Índice



Fecha: 23/08/2023

Página: 13

Area cm2: 123

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 10,332
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POR:

D A I LY BACON

PICTOLINE

TIPS PARA TENER UN ORGASIh
Parte 1

* SI IBELE A LA OXITOC
EN UN ESTUDIO SE VIO QUE LAS PAREJAS QUE RECIBIERON OXITOCINA,
TAMBIÉN LLAMADA "LA HORMONA DEL AMOR", TUVIERON ORGASMOS

MÁS INTENSOS QUE LAS QUE RECIBIERON UN PLACEBO.
EN EL MUNDO, 80% DE LAS MUJERES NO CONSIGUEN EL ORGASMO
DE MANERA REGULAR Y15% NUNCA HA TENIDO UNO. ESTOS SON
ALGUNOS CONSEJOS DE TE' APEUTAS SEXUALES PARA TENERLOS:

LOS ABRAZOS Y CARICIAS CON TU PAREJA
PUEDEN AYUDARLES A LIBERAR DE MANERA

NATURAL ESTE NEUROTRANSMISOR.

DALE PREFERENCIA USA JUGUETES
AL Cl TORIS LOS VIBRADORES PUEDEN AUMENTAR LA INTENSIDAD Y FRECUENCIA

DE LOS ORGASMOS, YA SEA QUE ESTÉS A SOLAS 0 EN COMPAÑÍA.
OTRAS ALTERNATIVAS SON:
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EL PUNTO ES ENCONTRARLA
COMBINACIÓN PERFECTA DE <
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Fecha: 23/08/2023

Página: 14

Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Pictoline

Costo: 143,159
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Eje Central Fecha: 23/08/2023

Página: 2

Area cm2: 218

1 / 1

Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 8,294
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